
 3 -  4 (69-70)

МОЛДОВО-
ПРИДНЕСТРОВСКИЙ

РЕГИОН

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ МОНИТОРИНГ

            АПРЕЛЬ – ИЮНЬ 2021

ISSN 2221-1209ISSN 2221-1209



95	 Эксперты	о	политической	и	экономической	ситуации		 	

91 Новые	назначения	Молдове
93	 Новые	назначения	в	ПМР

28	 Тема:	Избирательная	кампания	
48 Тема:	Политические	процессы	 	
64	 Тема:	Региональная	безопасность	
76 Тема:	Актуальные	экономические	проблемы

Бюллетень «Молдово-Приднестровский регион», № 3–4(69–70).  Апрель – июнь,  2021 г.
Издатель – «Институт стран СНГ». 
Главный редактор – К. Затулин, директор Института стран СНГ. Выпускающий редактор – С. Лавренов
Компьютерная верстка – Т. Каракозова
Бюллетень зарегистрирован Федеральной службой по надзору в сфере массовых коммуникаций, связи и охраны  
культурного наследия (свидетельство ПИ № ФС77-39185 от 24 марта 2010 г.) 
Институт стран СНГ: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, д. 7/10, стр. 3. Тел.: (495) 959 34 51 (52). Е-mail: institute@zatulin.ru
Формат  84×1081/16. Тираж 1100 экз. Подписано в печать 25.06.2021. Заказ № 

©  Все права защищены. Полное или частичное воспроизведение опубликованных в журнале статей, фотографий, а также иных материалов 
возможно только с письменного разрешения Института стран СНГ

Содержание «МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН»      № 3–4(69–70)

Блиц-Информ2

Апрель – июнь 2021

Политика102

Дайджест СМИ 28

Комментарии95

с.  3

с. 102

119 История

115 Безопасность
с. 115

Регион в лицах91

с. 131

2  Хроника	общественно-политической	жизни	региона

102 Б. Шаповалов.	После	молдавских	парламентских	выборов	в	Вашингтоне		
	 и	Бухаресте	пьют	шампанское
107 В. Ястребчак. Результативный	PAS	обеспечивает	победу	«правых»	в	Молдове	
	 на	ближайшие	четыре	года.	
110 С. Лавренов. Каким	он	будет	для	Молдовы	–	ветер	перемен?

115 И. Галинский. Как	долго	будут	раскачиваться	геополитические	качели
	 	на	берегах	Днестра

119 Н. Бабилунга. Смена	государственных	символов	–	замена	души	народа
125	 Николай	Бабилунга:	«Вина	за	развязывание	Второй	мировой	войны	полностью	лежит	 
	 на	фашистской	Германии	и	ее	сателлитах!»
131 П. Шорников. Признанный	историк	непризнанного	государства



МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

2

Апрель – июнь, № 3–4(69–70), 2021

Б
Л

И
Ц

-И
Н

Ф
О

Р
М

Госдума РФ приняла заявление в связи 
с осложнением ситуации вокруг Приднестровья

Депутаты осудили применение против Прид-
нестровья блокадно-ограничительных мер и 
заявили о необходимости скорейшего разбло-

кирования переговорного процесса по урегулированию 
молдово-приднестровского конфликта. Соответству-
ющее заявление было принято на заседании 16 июня.

«Государственная Дума Федерального Собрания 
Российской Федерации выражает глубокую обеспо-
коенность в связи с осложнением ситуации вокруг 
Приднестровья, которая напрямую затрагивает права 
и интересы проживающих там граждан Российской 
Федерации и российских соотечественников и создает 
угрозу их безопасности и благосостоянию»,  –   гово-
рится в  Заявлении.

Депутаты поясняют, что возникший в ходе президент-
ских выборов в Республике Молдова в 2020 году внутри-
политический кризис, сопровождаемый неприкрытым 
вмешательством Румынии, США и других западных 
стран, не разрешен и усугубляется по мере приближения 
досрочных парламентских выборов 11 июля 2021 года. 

Кроме того, неблаговидную роль в обострении 
конфликта и удушении Приднестровья играют власти 
Украины, подчеркивается в документе.

«Государственная Дума считает неприемлемыми 
любые деструктивные и безответственные заявления 
и действия властей Республики Молдова и Украины, 
направленные на подрыв действующего формата 
миротворческой операции, осуждает применение 
против Приднестровья блокадно-ограничительных 
мер и заявляет о необходимости скорейшего разбло-
кирования переговорного процесса по урегулированию 
молдово-приднестровского конфликта на всех уровнях 
и особенно на Постоянном совещании по полити-
ческим вопросам в рамках переговорного процесса 
по приднестровскому урегулированию в формате «5 + 
2»», – говорится в заявлении.

нятое накануне заявление российской Госдумы по 
Приднестровью. 

«Считаю, что принятое заявление хорошо отражает 
«нерв» и остроту текущего момента, делая акцент на 
недопустимости любых санкций и блокад Придне-
стровья, активизации международных переговорных 
механизмов урегулирования взаимоотношений с 
Молдовой, сохранении миротворческой операции 
на Днестре, актуализации форм поддержки граждан 
России и российских соотечественников, проживаю-
щих в нашей республике», – говорится в сообщении.

Президент ПМР считает, что данное заявление не-
сет в себе весьма конкретный официальный сигнал со 
стороны России как влиятельной мировой державы, 
ответственного гаранта и посредника в молдо-прид-
нестровском урегулировании, адресованный всем вов-
леченным в общерегиональные процессы участникам.

«Разделяю тревоги и озабоченность российских 
партнеров. Как всегда, приднестровцы готовы к со-
вместным действиям, поскольку за время, прошедшее 
после принятия предыдущего заявления Государ-
ственной Думы России в июле 2017 года, ситуация 
вокруг Приднестровья, в переговорном процессе и 
в деле защиты прав и интересов граждан России и 
соотечественников в ПМР не стала лучше и стабиль-
нее», – отмечает Вадим Красносельский, говоря, что 
Приднестровье продолжит сообща работать над эф-
фективными механизмами российско-приднестров-
ского взаимодействия, адаптированными к нынешней 
непростой реальности.n

Отмечается, что острой для Приднестровья про-
блемой остается блокирование банковских и корре-
спондентских счетов приднестровских предприятий 
в коммерческих банках Молдовы. Затруднения испы-
тывают также многочисленные пенсионеры — гражда-
не Российской Федерации, не имеющие возможности 
воспользоваться личными счетами и банковскими 
картами на территории Приднестровья.

«Депутаты Государственной Думы воспринимают 
совместные планы молдавских и украинских властей, 
призывы к слому действующего формата миротвор-
ческой операции как угрозу миру и стабильности, 
интересам граждан Российской Федерации и рос-
сийских соотечественников в регионе», – говорится 
в заявлении. Кроме того, российские парламентарии 
обратили внимание на недопустимость использова-
ния пандемии коронавирусной инфекции в качестве 
повода для усиления политического и социально-эко-
номического давления на население Приднестровья.

В своем телеграм-канале Президент ПМР Вадим 
Красносельский 17 июня прокомментировал при-
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ЦИК готовится к досрочным парламентским 
выборам

Центральная избирательная комиссия 18 июня зареги-
стрировала еще одну партию и одного независимого 
кандидата, подавших заявки для участия в досрочных 

парламентских выборах, назначенных на 11 июля.
Согласно решению комиссии в выборах смогут при-

нять участие партия « Новый исторический выбор» под 
руководством Светланы Кесарь. За решение проголосо-
вали семь членов ЦИК, один проголосовал против, один 
воздержался. Также ЦИК зарегистрировал в качестве 
независимого кандидата на парламентских выборах Вя-
чеслава Валько.

На том же заседании ЦИК отказал в регистрации в 
качестве независимого кандидата на парламентских вы-
борах Иону Стегареску из-за недостаточного количества 
подписей, поданных в поддержку регистрации.

Таким образом, ЦИК представил окончательный спи-
сок конкурентов на выборах, участвующих в досрочных 
парламентских выборах 11 июля 2021 года:

1. Политическая партия « Европу строим дома» (PACE);
2. Политическая партия «Партия коллективного дей-

ствия –  Гражданский конгресс»;
3. Избирательный блок «Ренато Усатый»;

4. Политическая партия «Шор»;
5. Политическая партия «Партия действия и солидар-

ности»;
6. Избирательный блок коммунистов и социалистов;
7. Движение профессионалов Speranţa – Надежда;
8. Демократическая партия Молдовы;
9. Политическая партия «Платформа достоинство 

и правда»;
10. Политическая партия «Партия национального 

единства»;
11. Политическая партия «Демократия дома»;
12. Политическая партия НАШИ;
13. Политическая партия «Партия развития и консо-

лидации Молдовы»;
14. Политическая партия «Альянс за объединение 

румын» (AUR);
15. Политическая партия «Экологическая партия 

зеленых»;
16. Политическая партия «Партия закона и справед-

ливости»;
17. Политическая партия «Сила народа»;
18. Партия регионов Молдовы;
19. Партия «Патриоты Молдовы»;
20. Политическая партия «Партия Перемен»;
21. Политическая партия «Новый исторический выбор»;
22. Политическая партия «Партия трудящихся»;
23. Вячеслав Валько (независимый кандидат).
Общее число граждан Молдовы с правом голоса, заре-

гистрированных в Государственном реестре избирателей 
на этапе завершения процедуры обновления избиратель-
ных списков, составляет 3 282 837. Как передает 21июня 
«ИНФОТАГ», такие данные озвучила Центральная изби-
рательная комиссия.

По сравнению с прошлогодними, президентскими выбо-
рами, число избирателей сократилось на 4 303.

ЦИК отметил, что 2 786 446 человек отнесены к террито-
риально-административным единицам второго уровня.

Разница включает лиц с гражданством Молдовы, но не 
имеющих регистрации дома или по месту жительства, в том 

числе эмигрировавших за границу (237 700), и граждан с 
правом голоса, зарегистрированных в территориально-адми-
нистративных единицах на левом берегу Днестра (256 203), 
неподконтрольных властям РМ.

Как отметили в ЦИК, больше всего избирателей зареги-
стрированы в муниципии Кишинев – 642 574, в Гагаузии – 130 
292 и Бэлць – 102 360. А меньше всего – в районе Басарабяска –  
23 818, Дубэсарь – 28 859 и Дондушень – 32 121.

Центризбирком призвал граждан проверить правиль-
ность данных, указанных в реестре. Сделать это можно в 
избирательном бюро по месту прописки или на странице 
ЦИК. Внести изменения в электоральные списки можно не 
позднее 10 июля.

ЦИК также приняла решение об увеличении количества 
избирательных участков за рубежом для досрочных парла-
ментских выборах от 11 июля 2021 года с 139 до 146.

Большинство избирательных участков (31) будет открыто 
в Италии, 17 – в России, 12 – в Румынии, 11 – в Украине, 
12 – в Соединенных Штатах Америки и 10 – во Франции, 
передает   Stiri. Md.

Решением комиссии предложено открыть дополнитель-
ные участки в Германии (+3 участка), Великобритании (+3 
участка), Франции (+2 участка), Италии (+1 участок). В то 
же время отказались от открытия участка в Афинах (Греция) 
и Ораде (Румыния).

Отметим, что избирательные участки будут открыты около 
дипломатических представительств и консульских учрежде-
ний Республики Молдова, в населенных пунктах, в зависимо-
сти от количества избирателей, участвовавших в предыдущих 
выборах, данных о предварительной регистрации, а также на 
основании информации, полученной МИДЕИ от компетент-
ных органов стран проживания граждан Республики Молдова 
об их количестве и местонахождении. n
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Награждение Института стран СНГ Орденом Дружбы

Названо число граждан Молдовы,  
живущих в России и на Западе

Кишинев делает ставку на диаспору

Президент Приднестровской Молдавской Республики Вадим Красносельский наградил Институт стран 
СНГ Орденом Дружбы за большой вклад в укрепление дружбы, сотрудничества и взаимопонимания между 
народами Российской Федерации и Приднестровской Молдавской Республики.  

В 
данный момент за рубежом проживает 1,1–1,25 миллиона молдавских граждан. Такие статистические 
данные 28 июня   приводит МИДЕИ, сообщает bloknot-moldova.

В России проживает 354,2 тысяч молдаван. В Италии – 250–300 тысяч. Тройку замыкает Франция – там 
проживает 100–160 тысяч молдавских граждан.

В Германии находятся около 100 тысяч наших граждан, в США – около 60 тысяч. 42 тысячи молдавских граждан 
насчитывается в Великобритании, 24,8 – на Украине и еще 19 тысяч в Румынии.   Население самой Молдовы 
составляет около 2,6 миллиона человек.

Ассоциация Promo-LEX, действующая на территории Молдовы и финансируемая агентством США по меж-
дународному развитию (USAID), пытается дискредитировать участие граждан Молдовы, проживающих в 
Приднестровье, на грядущих досрочных выборах в парламент.

Директор Программы мониторинга демократических процессов ассоциации Promo-LEX Николай Панфил 
заявил 8 июня, что решение ЦИК об увеличении количества избирательных участков для граждан Молдовы 
из Приднестровья с 42 до 44 является необоснованным. Это происходит на фоне волны протестов и запросов в 
Апелляционную палату с требованием открыть больше участков для голосования диаспоры.

При этом Promo-LEX говорит об открытии «двух избирательных участков в Тигине». Это определение ведет к 
еще большему обострению отношений между ПМР и Молдовой, так как в Приднестровье нет населенного пункта 
с названием Тигина. Таким образом Promo-LEX именует Бендеры и территорию ближайшей агломерации города.

«Для жителей региона хватило бы 28 избирательных участков», – заявил Николай Панфил. Однако количество 
избирателей с молдавским гражданством в ПМР и в диаспоре практически идентично: из 3,2 млн зарегистри-
рованных избирателей 256 тыс. человек проживает в Приднестровье и 232 тыс. за рубежом. Таким образом, будь 
Молдова действительно заинтересована в участии приднестровцев в собственных выборах и якобы сближении 
с Приднестровьем, власти бы всячески поощряли участие ПМР в голосовании. Однако мы наблюдаем проти-
воположную картину: официальный Кишинев намеренно отторгает приднестровских граждан Молдовы, давая 
понять, что не считает их своими гражданами.

Напомним, в ноябре 2020 года в Варнице депутат партии «Действие и солидарность» (PAS) Игорь Гросу, а также 
радикальные комбатанты Кишинева перекрыли дорогу у избирательного участка, где должны были голосовать 
приднестровцы-молдаване. Подобное нарушение избирательного права вызвало бы международный скандал, 
произойди оно в стране ЕС, где есть молдавская диаспора, однако варницкий инцидент остался без наказания.
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Лишение права голоса тысячи граждан  
Молдовы в России

Власти в Кишиневе никак не отреагировали на дискрими-
национное решение Центризбиркома о закрытии избира-
тельных участков в шести российских городах.

Решение ЦИК закрыть избирательные участки в шести горо-
дах России и « перенести» их все в Москву многих шокировало, 
и прежде всего – избирателей, которые живут в Российской 
Федерации.

Им и раньше-то было непросто добраться до участков, чтобы 
реализовать свое право голоса. А теперь, когда ликвидированы 
участки в Костроме, Курске, Липецке, Рязани, Сочи и Сургуте, 
это стало просто невозможным. Тысячи наших граждан, которые 
живут и работают в России, фактически лишены права голоса 
недавним постановлением ЦИК.

Характерно, что это решение полностью проигнорировала 
президент Молдовы Майя Санду, которая всю неделю про-
износила гневные речи по поводу « намерения ЦИК отнять у 
диаспоры право голоса».

Глава государства неприкрыто давила на Центризбирком, 
требуя открыть больше участков в странах ЕС – «чтобы про-
голосовать смогли все». Но когда право голосовать отобрали 
у тысяч избирателей в России, это не вызвало у президента ни 
малейшего интереса.

Решение ЦИК невозможно объяснить попыткой сэкономить, 
хотя Центризбирком и испытывает серьезные трудности, ока-
завшись меж двух огней. С одной стороны, в членов комиссии 
мечет молнии президент при поддержке митингующей толпы.  
С другой – давит неопределенность с финансированием выбо-
ров. По словам членов ЦИК, правительство до сих пор не дало 
гарантий, что деньги будут выделены в необходимом объеме. 
Однако общее число участков, которые планируют открыть в 
России, не изменилось – 17, как и было. Вот только доступность 
этих участков для молдавских граждан упала до предельно низ-
кой планки. Проголосовать смогут фактически только те, кто 
живет в Москве и Московской области. Вся остальная огромная 
Россия, по территории которой рассеяны сотни тысяч граждан 
Молдовы, от парламентских выборов оказалась отстранена.

В ЦИК мотивировали свое решение « низкой явкой» на 
участках в шести российских городах. По итогам президентских 
выборов, в Сургуте в ноябре прошлого года проголосовали 254 
избирателя, в Курске – 272, в Липецке – 236, в Сочи – 227.

Эти занятия арифметикой никого убедить не могут. Не в числе 
избирателей дело, а в обязанности ЦИК обеспечить избирателям 
конституционное право голосовать. Никому в Центризбиркоме и 
в голову не пришло, например, закрыть избирательные участки в 
Латвии и Литве. Хотя на участке в Риге на президентских выборах 
проголосовали 84 человека. А в Вильнюсе – всего 77 избирателей.

Более того, на многих участках в США и в Европейском 
союзе на выборы пришли не больше избирателей, чем в Курске 
или Липецке. Например, в США, в Денвере проголосовали 217 
человек, а в Далласе – 275 избирателей. Эти участки почему-то 
не тронули.

В Канаде было открыто четыре участка, при этом в Оттаве 
на участок пришел 251 избиратель. В Италии, в Неаполе про-
голосовали 347 человек – почему не закрыли этот участок и не 
перенесли его в Рим?

В Великобритании, в Глазго голосовали 388 
человек. Та же история в Испании, где работали 
пять участков – в Малаге проголосовали 329 изби-
рателей. Где логика и почему не закрыли участки 

в США, Италии, Канаде, Испании, но вычер-
кнули целых шесть городов России из списка?

Решение Центризбиркома тем более нелогично 
и возмутительно, что « география» в огромной Рос-
сии иная, чем в Европе, где до всего – рукой подать.

Получается, в ЦИК считают, что из Сургута 
в Москву добраться проще, чем из Неаполя в 
Рим. Хотя между Неаполем и Римом – 227 ки-
лометров, два с половиной часа на автобусе, в 
благодатном климате. А если хочется побыстрее, 
то скоростные поезда довезут до Рима за полтора 
часа, и ходят они каждый час. А вот поехать из 
Сургута в Москву – это целое путешествие. Двое 
суток в поезде, так это еще до Сургута надо до-
браться, с нефтегазовых-то месторождений. Да 
отпроситься с работы на четыре дня, ведь еще об-
ратно ехать. Здесь не просто нужна гражданская 
активность, тут нужен настоящий гражданский 
героизм. Но если на президентских выборах у 
граждан Молдовы, которые трудятся в том же 
Ханты-Мансийском автономном округе еще 
был шанс проголосовать, хотя и слабый, теперь 
ЦИК рубанул наотмашь и полностью лишил их 
этой возможности.

Похоже, что не в слабом знакомстве с ге-
ографией тут дело. Предложения сократить 
число участков в России уже звучало в ЦИК в 
последние дни – из уст члена Центризбиркома 
Павла Думитру. Остальные члены комиссии это 
скандальное предложение не поддержали.

На этом фоне возмущение молдавских изби-
рателей, которые живут и работают в России, 
выглядит оправданным и закономерным. n
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Воронин: Голосование диаспоры  
координируется европейскими структурами

Итог встречи « Народного союза» и ПСРМ

Майя Санду: Налоговые льготы  
для молдавских мигрантов

На диаспору на Западе влияют через работодателей, потому что наши соотечественники трудятся в основном 
в качестве наемных работников и на них легко повлиять. Об этом в эфире 20 июня телеканала Accent TV 
заявил Владимир Воронин, передает noi.md.

 Диаспора на Западе посредством работодателей вынуждается голосовать определенным образом, выгодным 
определенным евроструктурам, имеющим интерес в Молдове, – сказал лидер ПСРМ, первый номер в списке 
Блока коммунистов и социалистов Владимир Воронин. 

Владимир Воронин считает, что в Молдове должен быть принят закон о диаспоре.

Члены Республиканского совета общественной платформы «Народный союз» провели 25 мая встречу с ру-
ководством Партии социалистов.

«Принято решение сформировать постоянно действующую рабочую группу, куда войдут представители 
общественной платформы «Народный союз» и Партии социалистов Республики Молдова, задачей которой станет 
координация претворения в жизнь плана совместных мероприятий по усилению позиций промолдавских поли-
тических сил, а именно – единого блока ПКРМ и ПСРМ», – сообщили в «Народном союзе» по итогам встречи.

Также отмечается, что участники дискуссии обсудили вызовы и угрозы, с которыми сталкивается Молдова,  
а также « возможные негативные последствия для молдавской государственности в случае получения прорумын-
скими силами парламентского большинства».

В связи с этим единогласно была поддержана необходимость объединения всех общественно-политических 
сил Молдовы, выступающих за укрепление суверенитета, целостности и духовно-нравственных основ.

Напомним, ранее руководство Партии коммунистов РМ провело встречу с членами Республиканского совета 
общественной платформы «Народный союз». Сообщается, что в ходе встречи обсуждалась текущая обществен-
но-политическая ситуация в стране в контексте предстоящих парламентских выборов.

Президент Молдовы Майя Санду 17 июня предложила законопроект, предусматривающий освобождение от 
уплаты дополнительных налогов на личные товары, ввозимых в страну молдавскими гражданами диаспоры, 
решившими вернуться на родину.

«Мы счастливы, когда люди из диаспоры решают вернуться домой. Но часто возвращение – сложный процесс. 
Проблема, о которой нам сообщают многие из тех, кто вернулся в страну, – это высокие налоги на имущество, 
которые они накопили, работая за границей, и которые они хотят привезти с собой», – уточнила Майя Санду.

Законопроект предусматривает, что лица, прожившие за границей не менее трех лет, могут ввозить в Респу-
блику Молдова по возвращении, с некоторыми исключениями, личные вещи, предметы домашнего обихода, 
мебель, оборудование, по одному автомобилю на семью. Товар должен находиться в личной собственности не 
менее одного года.

«Мы надеемся заручиться поддержкой следующего парламента для принятия этого законопроекта, и мы на-
деемся, что для наших сограждан это станет дополнительным аргументом для возвращения домой», – заявила 
Майя Санду.
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МИД РФ: США пытается повлиять  
на досрочные выборы в Молдове

Гросу и Хоган обсудили проблему выборов

Официальный представитель российского внеш-
неполитического ведомства Мария Захарова 
выступила с этим заявлением на брифинге 14 мая. 

По ее словам, Россия отмечает нарастающие попытки 
США и ЕС повлиять на руководство и ЦИК Молдовы в 
преддверии выборов в парламент республики. Приводим 
ее слова: «Продолжаем внимательно следить за внутри-
политической ситуацией в Республике Молдова, где 
11 июля состоятся досрочные парламентские выборы. 
Рассчитываем, что они пройдут в атмосфере честной и 
свободной конкуренции, а их результаты будут в полной 
мере отражать волю жителей республики. Намерены при-
нять участие в наблюдении за процессом голосования по 
двусторонней линии и в составе миссий международных 
организаций, включая СНГ и ОБСЕ.

Вызывает сожаление нарастающее вмешательство 
США и стран ЕС в молдавские внутриполитические про-
цессы, которое мы решительно осуждаем. Послы этих го-

сударств в Кишиневе без всякого стеснения пытаются 
оказывать прямое влияние на руководство и основные 
органы власти республики, в том числе ЦИК, в целях 
реализации политических и экономических интересов 
собственных стран. 

Регулярно звучат публичные заявления, в том числе 
на международных площадках, с критикой молдав-
ских политических сил, выступающих за сохранение 
связей с Россией и сотрудничество с евразийскими 
интеграционными объединениями. Это и есть пря-
мое вмешательство и попытка оказать влияние перед 
голосованием.

Проявляются очевидные «двойные стандарты». 
США и страны ЕС диаметрально противоположно 
ведут себя по отношению к аналогичным действиям 
нынешнего президента Молдавии и ее предшествен-
ника. То же самое относится к различным политиче-
ским фракциям молдавского парламента. Подобные 

действия являются проявлением неуважения к мол-
давскому народу, суверенитету страны и способны 
привести к еще большей поляризации и дестабили-
зации общества.

В очередной раз призываем наших западных партнеров 
отказаться от практики «двойных стандартов» и прекра-
тить неприкрытое вмешательство во внутриполитические 
процессы Республики Молдова, что особенно важно в 
период подготовки досрочных парламентских выборов».

Таким образом, критика МИД РФ направлена, в пер-
вую очередь, на действия посла США в Молдове Дерека 
Хогана, который открыто посещает госструктуры РМ 
(Генеральную прокуратуру, ЦИК) и дает им специальные 
предвыборные указания. Президент Молдовы Майя Сан-
ду все свои действия согласовывает с Хоганом, а также с 
послом ЕС в Молдове Петером Михалко.

«Сегодня страной руководит посол Америки, страной 
руководят извне. Страна уже несколько лет находится под 
внешним управлением, мы квартиранты в этой стране», – 
высказывает свое мнение по поводу сложившейся ситуации 
в РМ экс-президент Владимир Воронин. Он считает, что 
нынешнее руководство страны не способно решать ее судьбу.

И.о. председателя партии «Действие и солидарность» Игорь Гросу и посол США в Молдове Дерек Хоган 
28 июня обсудили политическую ситуацию в стране в контексте предстоящих парламентских выборов, 
а также вопросы развития сотрудничества. Как передает « ИНФОТАГ», об этом Гросу сообщил на своей 

странице в facebook.
Посол Дерек Хоган провел встречи и с лидерами других партий, а также с руководством Центризбиркома. 

Лидеры избирательного блока коммунистов и социалистов, которые ранее также неоднократно встречались с 
Хоганом, выразили возмущение по поводу его встречи с Центризбиркомом.
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Итоги парламентских выборов:  
обработано 100% протоколов

После обработки 100% протоколов с 2150 
избирательных участков Партия «Дей-
ствие и солидарность» (PAS) получает 

52,80% голосов. В высший законодательный 
орган республики также проходят Блок ком-
мунистов и социалистов – 27,17% и Партия « 
Шор» – 5,74%.

Остальные конкуренты не преодолевают не-
обходимый для попадания в парламент-порог.  
Согласно Кодексу о выборах минимальный по-
рог для прохождения в парламент для партий или 
других общественно-политических организа-
ций составляет 5%, для избирательного блока –  
7%, а для независимых кандидатов – 2%.

По закону партии, другие общественно-по-
литические организации, избирательные 
блоки и независимые кандидаты, набравшие 
количество голосов менее указанного выше, по-
становлением ЦИК исключаются из процесса 
распределения мандатов.

По предварительным результатам выборов, 
ПДС получит 62–63 места в парламенте стра-
ны, блок « Коммунисты и социалисты» – 32, из 
которых 22 у Соцпартии и десять у Компартии, 
а партия « Шор» – шесть–семь мест из 101 ме-
ста в законодательном органе страны. Таким 
образом, пропрезидентская партия получила 
необходимое большинство для единоличного 
формирования правительства, но ей не хватает 
нескольких голосов для внесения поправок в 
конституцию страны.

Молдавский президент Майя Санду уже зая-
вила о планах Партии действия и солидарности 
как можно скорее приступить к формированию 
правительства.

Досрочные парламентские выборы в Молдо-
ве были открытыми, конкурентными и гласны-
ми, заявил глава наблюдательной миссии СНГ, 

генсек Совета Межпарламентской Ассамблеи СНГ Дмитрий 
Кобицкий. 

По его словам, эксперты наблюдательной миссии находились 
в Молдове с 24 июня 2021 года и могли свободно и беспрепят-
ственно выполнять свою работу, а также соблюдая принцип 
невмешательства в избирательный процесс и уважая суверенитет 
молдавского государства. «Положения избирательного кодекса 
Молдовы соответствует международным стандартам демократи-
ческих выборов. Была обеспечена возможность конституцион-
ного права на голос граждан за рубежом, а также проживающих 
на территории Приднестровья», – уточнил Кобицкий. 

По его информации, наблюдатели СНГ не зафиксирова-
ли нарушений, которые могли бы повлиять на результаты 
выборов». Напомним, в составе миссии аккредитованы 130 
наблюдателей – представители Азербайджана, Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана и 
Узбекистана.

Явка на воскресном голосовании была самой низкой за всю 
историю парламентских выборов. Участие приняли больше 
миллиона 477 тысяч избирателей, то есть 48.41%. На парла-
ментских выборах в феврале 2019 года проголосовали больше 
50% избирателей, передает publika. Md

На выборах в 2014 году явка составила свыше 57%. Самыми 
активными избиратели были на парламентских выборах в 2010 

году, тогда на участки явились больше 63% граждан. В прошлом 
году на президентских выборах явка в первом туре составила 
48,54%, во втором – превысила 58%.

Официальный представитель российского МИД Мария 
Захарова 12 июля подтвердила готовность России к развитию 
многопланового сотрудничества с новым парламентом и пра-
вительством Молдовы.

Россия с уважением относится к итогам досрочных парла-
ментских выборов в Молдове и рассчитывает, что они будут 
способствовать межнациональному согласию в обществе. Об 
этом в понедельник заявила представитель МИД РФ Мария 
Захарова, ее комментарий опубликован на сайте МИД РФ.

Захарова также подтвердила готовность России к развитию 
многопланового сотрудничества с новым парламентом и пра-
вительством Молдовы, сообщает РИА Новости.

«Надеемся на последовательную реализацию действующих 
российско-молдавских соглашений и договоренностей, а также 
на продолжение активного участия Республики Молдова в 
интеграционных процессах на пространстве СНГ. Готовы к вза-
имодействию со всеми молдавскими политическими силами, 
нацеленными на укрепление связей между нашими странами 
и народами», – заявила Захарова.

Захарова напомнила также, что в предвыборный период 
МИД России «неоднократно выражал сожаление по поводу 
фактов внешнего вмешательства в молдавские внутриполи-
тические процессы, которые имели место со стороны США, 
Европейского союза и его государств-членов».

В России внимательно следили за подготовкой и проведе-
нием досрочных выборов в Парламент Республики Молдова, 
которые состоялись 11 июля с. г. Российские наблюдатели 
входили в состав мониторинговых миссий Межпарламент-
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ской ассамблеи СНГ, Исполнительного комитета СНГ, 
Парламентского Собрания Союза Беларуси и России, 
а также БДИПЧ ОБСЕ. В предвыборный период МИД 
России неоднократно выражал сожаление по поводу 
фактов внешнего вмешательства в молдавские внутри-
политические процессы, которые имели место со сторо-
ны США, Европейского союза и его государств-членов. 

Российская сторона, тем не менее, с уважением 
относится к итогам выборов и рассчитывает, что они 
будут способствовать межнациональному согласию 
в молдавском обществе. «Подтверждаем готовность 
к развитию многопланового сотрудничества с новым 
Парламентом и Правительством Республики Молдова. 

«Надеемся на последовательную реализацию 
действующих российско-молдавских соглашений и 
договоренностей, а также на продолжение активно-
го участия Республики Молдова в интеграционных 
процессах на пространстве СНГ. Готовы к взаимодей-
ствию со всеми молдавскими политическими силами, 
нацеленными на укрепление связей между нашими 
странами и народами. Убеждены, что дружественный 
характер отношений между Россией и Молдавией от-
вечает коренным интересам наших сограждан, которых 
связывают общая история, тесные духовные, культур-
ные и гуманитарные узы», – отмечается в пресс-релизе 
МИД Российской Федерации.

Слабый результат блока ПКРМ – ПСРМ

Крылов: почему Блок коммунистов  
и социалистов проиграл 

Политолог Павел Мидриган объяснил 13 июля в эфире радиостудии Sputnik Молдова, почему избиратель-
ный блок Партии коммунистов (ПКРМ) и Партии социалистов (ПСРМ) получил так мало голосов на 
прошедших досрочных парламентских выборах.

Он полагает, что основная причина – это имидж Игоря Додона и отсутствие других видных лидеров в ПСРМ, 
кроме ее председателя.

«В принципе, Игорь Додон совершил много действий, которые не надо было делать. Для политика очень ва-
жен такой момент, как имидж. Вот имидж лидера – это практически половина команды. Были некоторые вещи, 
которые наши граждане в данный период не поняли. Кроме господина Додона, кто еще может быть лидером на 
национальном уровне? Не растут и не были выращены лидеры на замену», – полагает Мидриган.

По его мнению, самая большая загадка сейчас – останется ли оппозиция единой до конца. « Для изменений 
в Конституции в парламенте еще нужно несколько мандатов, несколько голосов, не исключаю, что в этом на-
правлении будут двигаться. Не исключаю, что будут пытаться найти несколько голосов», – полагает политолог. 

Аналитик оценил результаты выборов 11 июля, поставив под сомнение цифры, но не волеизъявление го-
лосовавших. «С моей точки зрения, этот результат не вполне соответствует волеизъявлению избирателей 
по цифрам, но полностью соответствует волеизъявлению избирателей по сути. То есть большинство из-

бирателей делегировали своим волеизъявлением исполнение депутатского мандата одной политической силе, 
которая по итогам выборов получила большинство», – рассказал политолог.

Крылов в заключение заметил, что « значительная часть избирателей не приняла участия в голосовании, тем 
самым предопределив достаточно жесткое, практически сокрушительное поражение Блока коммунистов и со-
циалистов».

ПСРМ и ПКРМ – единая фракция в будущем?

Депутаты от ПСРМ и ПКРМ сформируют в будущем парламенте единую фракцию Блока коммунистов и 
социалистов. Решение было принято 13 июля на совместном заседании двух партий. Об этом заявил лидер 
социалистов Игорь Додон.

В то же время представители Блока также выступили с обращением к проголосовавшим за них гражданам.
«11 июля 400 000 граждан объединились и проголосовали за сильную, независимую и процветающую страну, 

за все, что дорого нам, жителям этой земли. Граждане проголосовали за команду государственных деятелей, за 
развитие нашей страны и сохранение суверенитета», – говорится в сообщении. Одновременно Блок коммуни-
стов и социалистов обещает представлять в будущем парламенте интересы граждан, проголосовавших за партии, 
которые не прошли в Парламент.
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Игорь Додон: Что будет после 11 июля

Майя Санду отчиталась о первом полугодии мандата

После воскресных выборов в Молдове или начнется период созидания, или правые пойдут по беспределу: 
отменят все социальные инициативы, увеличат пенсионный возраст, начнут ликвидацию районов и ма-
леньких примарий. Они будут вести жесткую антироссийскую политику и начнут дестабилизацию в стране. 

В этом уверен Игорь Додон.  
 – Чем это чревато? 30 сентября у нас заканчивается договор на поставку газа в РМ. Сейчас мы его получаем 

по 130–136 долларов за тысячу кубометров. Что будет после 1 октября, если будут «желтые»? Цена на газ для 
Молдовы увеличится, может, даже вдвое. Это означает, что тарифы на газ для каждого из нас на 60–70% будут 
больше. Это неминуемо. 

За этим последует рост тарифа на электроэнергию, рост цен. И с этими правыми, которые ни в чем не раз-
бираются, мы придем к общему обнищанию народа. Им «до лампочки», они возьмут свои рюкзачки и уедут из 
страны. Но мы с вами здесь останемся. Мы можем потерять российский рынок, сотни тысяч тонн наших яблок 
останутся на деревьях. Я сейчас никого не пугаю, я просто объясняю перспективу, что будет в одном случае и что 
в другом, а решение принимать вам, – сказал он.

Президент Республики Молдова Майя Санду провела 24 июня брифинг для прессы – через шесть месяцев 
после принятия присяги в качестве главы государства. Санду заявила, что за все это время ее приоритетами 
были действия по четырем направлениям: борьба с пандемией, преодоление экономического кризиса, 

международной изоляции и борьба с коррупцией.
«Сегодня прошло шесть месяцев с тех пор, как я принесла присягу как президент Республики Молдова. Мне 

не удалось сотворить чудес по этим направлениям, но благодаря нашей работе ситуация улучшилась», – заявила 
Санду. По словам президента, благодаря в том числе ее усилиям у Молдовы есть доступ к вакцине для всех. В ре-
спублику прибыло более 1 миллиона доз, было введено свыше 600 000 доз. Второго марта Республика Молдова 
начала процесс вакцинации препаратом, который безвозмездно предоставила Румыния.

В контексте преодоления экономического кризиса Санду упомянула трехлетнюю программу, принятую ЕС, 
которая предполагает выделение Молдове 600 миллионов евро и помощь в виде дизтоплива для сельхозпроиз-
водителей. «За полгода я провела работу над восстановлением отношений с внешними партнерами. Помимо 
протокольных фотографий за столом переговоров, мы заручились поддержкой этих партнеров и их заинтересо-
ванностью в развитии нашей страны»,  заявила Санду.

В контексте борьбы с коррупцией она заявила, что провела множество заседаний с представителями органов 
юстиции, благодаря которым ситуацию удалось улучшить. В качестве заслуг на данном направлении президент 
упомянула создание консультативного совета по противодействию коррупции.

9 июля Президентура во главе с Майей Санду продлила финансовое соглашение с фондом Конрада Аденау-
эра. Список консультантов, оплачиваемых этой организацией из Германии, остается секретным, даже если они 
работают для государственного учреждения, пишет telegraph. Md.

«Сообщаем вам, что председательство заключило новый меморандум о сотрудничестве с представительством 
Фонда Конрада Аденауэра в Республике Молдова начиная с 1 июля 2021 года», – ответил Аппарат президента 
на запрос блогера Корнелиу Гандрабура.

«Запрошенные данные о консультантах, нанятых Фондом, представляют собой данные с ограниченным досту-
пом, как это предусмотрено в статье 8 Закона № 1.982/2000 относительно доступа к информации, соответственно, 
Президентура не может их раскрыть в силу положений Закона о защите персональных данных», – таков ответ 
президентуры был по поводу списка оплачиваемых консультантов.

Напоминаем, что первым соглашением между президентурой и фондом, подписанным в начале этого года, 
для сотрудников фонда был открыт доступ к государственной тайне, что прямо указано в Меморандуме.
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Парламентские выборы – 2021:  
что дальше? 

По предварительным результатам, Пар-
тия действия и солидарности может 
получить 63 места после выборов  

11 июля и теоретически способна выполнить 
подавляющее большинство предвыборных 
обещаний. Однако если в некоторых случаях 
их предложения требуют простых поправок 
к законам в парламенте, в других случаях 
необходимы совместные действия с несколь-
кими государственными учреждениями.  
В предвыборной программе ПДС есть специ-
альная глава, в которой говорится о «первых 
10 законах для хороших времен». 

Несомненно то, что эти «законы» в не-
которых случаях представляют собой набор 
действий, требующих внесения поправок в 
Конституцию, но у ПДС для этого недоста-
точно голосов, поскольку их необходимо 67. 
С самого начала ПДС должна будет избрать 
руководство парламента (требуется 51 голос) 

и правительство (также требуется 51 голос).  
В то же время депутаты от ПДС могут возгла-
вить несколько парламентских комиссий в 
ключевых областях: правосудие, социальная 
защита, экономика, бюджет и финансы и т. д. 

Какие обещания ПДС может реализовать, 
имея парламентское большинство: 

– Мы увеличим до 10 000 леев пособия при 
рождении ребенка и увеличим на 50% нало-
говых льгот для детей – изменение закона + 
действия исполнительной власти. 

– Мы увеличим пособие для детей из соци-
ально незащищенных семей минимум до 1000 
леев в месяц – поправки к закону + действия 
исполнительной власти. 

– Мы внесем в Трудовой кодекс положение 
о гибком графике работы, чтобы родители 
могли справляться с рабочими задачами и 
семейными обязанностями – изменение 
закона. 

– Мы будем направлять 50% налога на 
природные ресурсы и 100% налога за исполь-
зование дорог непосредственно в местные 
бюджеты. Часть подоходного налога юри-
дических лиц направим прямо в местные 
бюджеты – изменение закона + действия 
исполнительной власти. 

– Мы выделим в местные бюджеты фи-
нансовые средства на ремонт дорог и другие 

местные проекты (в том числе из Национального экологиче-
ского фонда, Фонда регионального развития и других фон-
дов) в соответствии с формулой, прозрачной и независимой 
от политической окраски центральных властей – внесение 
поправок в закон в процессе принятия государственного 
бюджета. 

– Мы компенсируем 100% стоимости лекарств пожилым 
людям с низкими доходами – изменение закона + действия 
исполнительной власти. 

– Мы будем ежегодно выделять не менее 10 миллионов 
леев на гранты для молодежи, включая молодых художников, 
исследователей, активистов, творческих людей, спортсменов и 
журналистов – внесение поправок в закон в процессе принятия 
государственного бюджета.

– Мы будем выделять не менее 5 миллионов леев в год на 
поддержку организаций, открывающих бизнес, и на финан-
совое образование – внесение поправок в закон в процессе 
принятия государственного бюджета.

– Мы поддержим молодые семьи, снизив налоги на зара-
ботную плату. Таким образом, молодые семьи получат допол-
нительно 2000 леев на каждого ребенка – поправки к закону 
в процессе принятия государственного бюджета.

– Мы будем укреплять механизмы борьбы с домашним на-
силием и сексуальными домогательствами и развивать службы 
поддержки для жертв домашнего насилия – для начала рати-
фикация Парламентом Стамбульской конвенции. 

– Мы увеличим фонд субсидий до 1,5 миллиардов в год 
и нацелим государственную поддержку на производителей, 
инвестирующих в дорогостоящее сельское хозяйство и произ-
водственные технологии, а также в закупку систем защиты от 
стихийных бедствий – внесение изменений в закон в процессе 
принятия государственного бюджета. 

Однако от слов к делу – долгий путь в 4 года, по истечении 
которого народ может призвать к ответу ПДС в случае невы-
полнения обещаний. n
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Список обещаний. Они ведь их выполнят?

Руководство «Платформы DA» подало в отставку

Цырдя: О краже миллиарда

Известный блогер Голобородько перечислил список обещаний, данный политической фракцией Майи Санду:
– пенсия минимальная в течение 100 дней должна составить минимум 2000 лей;
– к 2025 году средняя зарплата 15 000 лей (эквивалент 750 евро, и не 15 000, если лей упадет);

– программы для молодежи;
– уменьшение давления на бизнес;
– не увеличение коммунальных платежей;
– закрытие всех схем и коррупционных составляющих;
– строительство школ, садиков, больниц;
– программы по возвращению диаспоры;
– улучшения качества жизни граждан;
– строительство дорог;
– поддержка семей молодых;
– увеличение социальных пособий и стипендий;
– создание благоприятной инвестиционной среды.
Теперь уйдут в прошлое проверки бизнеса и увеличение таможенных сборов просто потому, что денег в бюд-

жете нет и его надо пополнять.
Он с иронией добавил, что очень надеется через четыре года увидеть столько же оптимизма.

Все руководство Платформы «Достоинство и правда», председатель и вице-председатели партии, ушли в 
отставку в рамках Национального политического бюро. До избрания нового руководства партии исполнять 
обязанности председателя ППДП будет вице-председатель Дину Плынгэу. Решение было принято сегодня, 

сообщается в пресс-релизе политформирования, цитируемом IPN.
Платформу DA возглавлял Андрей Нэстасе, ему помогали семь вице-председателей. Речь идет об Инге Григориу, 

Дину Плынгэу, Кирилле Моцпане, Александру Слусаре, Игоре Мунтяну и Ливиу Вовке.
13 июля было решено провести 5 сентября партийный Съезд, на котором будет избрано новое руководство 

Платформы DA. Решение Национального политического бюро будет включено в повестку дня заседания Наци-
онального политического совета, которое состоится в ближайшие дни.

По результатам досрочных парламентских выборов от 11 июля Платформа DA набрала 2,33%, что ниже 5%-го 
порога прохождения в парламент.

Парламентарий-социалист Богдан Цырдя 1 июля обратился в Генпрокуратуру с просьбой возбудить уголовное 
дело для того, чтобы наказать виновных в краже средств из банковской системы.

В ходе брифинга Цырдя представил аудиозаписи и документы, свидетельствующие о том, что ряд членов 
ПДС участвовали в «краже века», причем на всех этапах. По словам Цырди, в ключевом заседании Кабмина, 
состоявшемся 25 сентября 2014 года, которое стало началом банковского мошенничества, участвовала и нынеш-
ний глава государства Майя Санду. Но, будучи там, Санду не задала ни единого вопроса, молча проголосовав за 
все десять проектов, включая и законы, позволившие совершить кражу миллиарда. Тогда были изменены три 
закона – о Нацбанке, о финансовых учреждениях и о государственном долге.
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Контроль над финансово-банковской системой 
Молдовы

Москва – Молдова: сотрудничество в рамках СНГ 

Международный валютный фонд установил свой 
контроль над финансово-банковской системой 
в Молдове через своего ближайшего в регионе 

ставленника – Национального банка Румынии. При 
этом этот процесс был запущен давно под благовидной 
формулировкой «о необходимости приведения наци-
онального законодательства Молдовы в соответствие 
современным нормам и стандартам качества в банков-
ской сфере». Об этом для Noi.md 6 июня заявил глава 
Института рыночной экономики Роман Киркэ.

«Нацбанк Молдовы, а позже законодательная база 
в виде «Закона о деятельности НБМ», создавался по 
модели Нацбанка Румынии. Принятые нормативные 
акты практически идентичны. К тому же между НБМ 
и НБР подписано и действует соглашение о сотруд-
ничестве», – пояснил Роман Киркэ. По его словам, 
Нацбанк Молдовы все годы молдавской независимости 
является членом МВФ, и с тех пор мало что измени-
лось в подходах проводимой в нашей стране политики 
западным кредитором.

«Если вы заметили, МВФ все время дает деньги ис-
ключительно под определенный список требований. 
Если Молдова выполняет эти требования, то получает 
деньги. Не выполняет – не получает. Это такая форма 
контроля над такими государствами, как Молдова. 
МВФ – это не институт развития, он не заинтересован в 
развитии стран. Он, скорее всего, заинтересован в под-
держании статус-кво. То есть определенной стабиль-
ности, для того, чтобы были выплачены страной-за-
емщиком выплаты по предыдущим обязательствам в 
тот же фонд. МВФ заинтересован в создании такого 
искусственного состояния стабильности, которое очень 
часто препятствует реальному развитию экономики», –  
говорит эксперт.

Более того, Роман Киркэ выразил уверенность в 
том, что очень многие проекты, которые возника-
ют в Молдове, и которые направлены на развитие 
экономики, просто застопорятся на старте, потому 
что Западу выгодно держать Молдову в предбаннике 
«слабо развитых стран». В этих целях диктуется, и на 

законодательном уровне, налоговая политика, которая 
не облегчает ведение бизнеса, а становится для него тя-
желым бременем. В этих же целях застопорится любое 
другое сотрудничество, с другими внешними партнера-
ми, которые предлагают или же могли бы предложить 
альтернативный путь экономического развития для 
Молдовы. Все это делается, по мнению эксперта, под 
прикрытием цели стабильности. И неважно, что ко-

нечный результат – отсутствие развития и стагнация 
даже в стратегических отраслях.

При этом сам НБР, после вступления Румынии в ЕС, 
отошел от официальных программ сотрудничества МВФ. 
Сегодня у румынского Центробанка есть доступ к фон-
дам Еврокомиссии, Европейского Центробанка. Другое 
дело – процент распределения на Румынию этих средств, 
который всегда не устраивал румын. Они считают, притом 
что Румыния является одной из самых беднейших стран 
ЕС, что в этом вопросе их незаслуженно обделяют.

«Страны ЕС, например, не так зависимы от МВФ. 
После вступления в ЕС они работают напрямую и, 
по сути, подчиняются директивам Еврокомиссии. 
Молдова до сих пор работает с МВФ по самой прими-
тивной программе – борьбы с бедностью. Мы могли 
бы перейти на другой уровень – по выпуску евробон-
дов. Но для этого нужно иметь четкий план развития 
на ближайшие, к примеру, 25 лет. А пока мы живем в 
ситуации стабильной бедности. Получаем гроши от 
МВФ под кабальные условия»,   подчеркнул эксперт.

Посол Республики Молдова в Российской Федерации Владимир Головатюк и министр-советник посоль-
ства Оксана Гречаный 22 июня приняли участие в прошедшем в Москве 90-м заседании Экономического 
совета Содружества Независимых Государств, передает Noi.md. Как сообщило молдавское посольство в 

РФ, в повестку дня заседания был включен широкий спектр вопросов экономического и социального характера. 
Члены Экономического совета СНГ обменялись мнениями по наиболее актуальным вопросам экономического 

сотрудничества государств – участников СНГ, обсудили перспективы взаимодействия отраслевых органов СНГ 
и ключевые задачи, стоящие перед государствами и Исполкомом СНГ.
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Игорь Гросу: Об отношениях с Россией

Антикоррупционная прокуратура будет 
реформирована

«Большая чистка» в экономике,  
социальной жизни и политике

Партия «Действие и солидарность» (PAS) хочет выстраивать прагматичные и корректные отношения 
с Российской Федерацией, хоть и давно определилась с целью интеграции в Европейский союз. Об этом 
в телеинтервью 13 июля заявил лидер PAS Игорь Гросу.

Он отметил, что всегда говорил, в том числе во время переговоров с представителями российской дипломатии, 
что цель PAS – интеграция в ЕС.

«Что касается отношений с Россией и институтами СНГ. Мы говорим четко, мы хотим корректных, прагматич-
ных, предсказуемых отношений с Россией, потому что там очень много наших граждан. У нас есть экономические 
отношения, которые тоже должны стать транспарентными», – заявил Гросу.

Глава PAS признал, что Молдова должна навести порядок с реэкспортом товаров. По словам Гросу, в двусто-
роннюю повестку отношений Молдовы и России входит и вопрос обеспечения Молдовы газом, который нужно 
обсуждать, а также приднестровская проблематика.

«Приднестровская проблема, где у России есть что сказать. Потому что этот конфликт искусственный. Он в ин-
тересах бандитов и коррупционеров. Я не раз говорил российским собеседникам, что решение приднестровского 
вопроса – намного реалистичней, чем любого другого на пространстве СНГ. Это может быть пример win-win 
(где выигрывают все, – прим. ред.) и для РФ, и для других посредников, и для граждан Молдовы в первую оче-
редь», – отметил Гросу.

Убедительная победа проевропейской партии «Действие и солидарность» на воскресных парламентских 
выборах в Молдавии обусловлена тем, что молдаване однозначно поддержали антикоррупционную кам-
панию, начатую Санду после ее избрания на пост главы государства в прошлом году, передает euronews. 

com. Сама Санду сказала, что теперь у нее есть все инструменты, чтобы начать большую чистку в экономике, 
социальной жизни и политике одной из беднейших стран Европы. 

«Речь идет об устранении коррумпированных судей и коррумпированных прокуроров из системы, чтобы 
очистить также и другие учреждения, сделать их независимыми от влияния различных коррупционных групп, 
которые в течение очень долгого времени крали государственные деньги. Мы действительно хотим упростить 
процедуры, касающиеся конфискации незаконных активов и возвращения активов, которые были украдены у 
государства», – отметила Санду.

Результат воскресных выборов уже был назван историческим – впервые в Молдове проевропейская партия 
получает большинство в парламенте – но это также породило огромные ожидания и надежды, которые будут 
очень сильно давить на Санду и ее союзников: ведь если они не смогут оправдать этих ожиданий и выполнить 
свои обещания, не смогут провести настоящие реформы, в которых нуждается страна, разочарование также 
будет огромным.

«Реформирование Антикоррупционной прокуратуры будет осуществляться по образцу Национального управ-
ления по борьбе с коррупцией Румынии. Мы призываем честных прокуроров и судей остановить воровство и 
наказывать тех, кто украл государственное имущество», – заявил 14 июля Раду Мариан.



15
Б

л
и

ц
-и

н
ф

о
р

м

Апрель – июнь, № 3–4(69–70), 2021 МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

Приднестровье и Россия укрепляют  
«Мосты дружбы»

Нас без нас женили...

В Приднестровье 23 июня стартовал проект «Мосты 
дружбы». Его организаторы – фракция «Единая 
Россия» в Госдуме, Верховный Совет и Центриз-

бирком ПМР, а также молодежные общественные ор-
ганизации Приднестровья и России. Это серия лекций, 
семинаров, различного рода встреч и мероприятий, 
объединенных темой российско-приднестровского со-
трудничества.

Они будут проходить в течение июля и августа,  
а официально начались уже сегодня с онлайн-встречи в 
Приднестровском госуниверситете.

«Мы продолжаем активно сотрудничать, открываем 
новые форматы межпарламентского взаимодействия. 
Удалось сделать немало. Так, российская сторона вы-
делила Приднестровью несколько партий вакцины от 
коронавируса, возобновлена работа консульского пун-
кта в Тирасполе, принято постановление Госдумы по 
Приднестровью, которое определяет новый формат со-
трудничества РФ и ПМР на различных уровнях. При со-
действии Президента и представителей исполнительных 
органов власти мы готовим дорожную карту – программу 

нашего партнерства с Россией как на кратко-, так и на 
долгосрочную перспективу по всем направлениям», –  
отметил спикер приднестровского парламента Александр 
Коршунов.

И активную роль в этих процессах должна играть мо-
лодежь. Это поможет им сформировать свои ценности 
и приоритеты и стать успешными гражданами своего 
государства. «Общественные диалоги помогут сделать 
молодежь более активной и вовлекать ее в различные 
процессы, в том числе и электоральные. Представители 
Молодежной избирательной комиссии стали инициато-
рами многих тем и вопросов, которые будут подниматься 
во время этих встреч», – сказала глава Центризбиркома 
ПМР Елена Городецкая.

Депутат Госдумы Артем Туров, представляющий там 
интересы в том числе и россиян, проживающих в Прид-
нестровье, рассказал о запланированных в июле – августе 
визитах в Приднестровье.

«В ходе этих визитов мы хотели бы (если это позволит 
эпидситуация) поговорить с соотечественниками,  в том 

числе и о включении в повестку программного документа 
« Единой России» проблем, которые волнуют жителей 
Приднестровья. Привлечь к этому разговору экспертов, в 
том числе и молодежь», – сказал он. Еще одно предложе-
ние – в рамках межпарламентского сотрудничества между 

партией «Обновление»  и «Единая Россия» запустить в 
Приднестровье высшую партийную школу. Время пред-
полагаемого старта самое ближайшее – сентябрь.

Но это не единственный кадровый «лифт» и возмож-
ность для молодежи ярко заявить о себе. В России много 
интересных проектов для тех, кто хочет быть активным во 
всех сферах, в том числе и в политике.

«Было бы здорово, чтобы и партия «Обновление» про-
водила такие проекты, как, например, «ПолитСтартап». 
Это один из основных политических кадровых проектов 
партии « Единая Россия». Также у нас есть проект «Исто-
рическая память», он нацелен на передачу традиционных 
ценностей и развитие культурных традиций русского 
мира», – рассказала депутат Госдумы РФ, уроженка Прид-
нестровья Алена Аршинова.

Общий язык, культура, образование – одним словом, 
менталитет. Это то, что лежит в основе и крепит россий-
ско-приднестровские отношения. И это обязательно нуж-
но развивать начиная с юного возраста, уверен заместитель 
руководителя Россотрудничества Дмитрий Поликанов.

Министры иностранных дел Румынии и Украины Богдан Ауреску и Дмитрий Кулеба провели 19 июня, 
встречу на полях Дипломатического форума в Анталье.

Ауреску заявил, что «после признания тождества между румынским языком и так называемым молдав-
ским языком» в апреле 2021 года, Украина должна официально признать, что молдавского языка не существует.

В форуме в Анталье участвует также и и. о. главы МИДЕИ Молдовы Аурелиу Чокой. Обсуждалась ли и с ним 
тема «несуществующего молдавского языка» – неизвестно.
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Россия – Молдова: борьба с коронавирусом 

Улучшение прогноза экономического роста Молдовы

Молдова наращивает экспорт в Россию 

Россия подтверждает готовность продолжить оказывать содействие Молдове. Об этом написала 19 июня в 
социальной сети пресс-секретарь МИД РФ Мария Захарова. «Россия подтверждает готовность продолжить 
оказывать содействие Республике Молдова в противодействии распространению новой коронавирусной 

инфекции, а также заинтересованность в сохранении и развитии дружественных российско-молдавских отно-
шений», сообщила Мария Захарова. 

Напомним, что сегодня Россия осуществила поставку в Молдову третьей партии российской вакцины «Спут-
ник V» в количестве 30 тыс. доз, из которых 10 тыс. доз – для Приднестровья. Первая и вторая партии, каждая в 
количестве 71 тыс. доз, были доставлены в аэропорт Кишинева, соответственно, 24 и 30 апреля с. г. 

ЕБРР 30 июня предоставил оценку, что экономика Молдовы восстановится в 2021 г. после пандемического 
кризиса и ВВП вырастет на 4,5%. Как сообщает «ИНФОТАГ», такие данные приводятся в новом, июньском 
обзоре Банком региональной экономики (Regional Economic Prospects in the EBRD Regions).

В аналогичном обзоре в сентябре 2020 г. эксперты ЕБРР прогнозировали, что в нынешнем году рост ВВП 
Молдовы составит 3,5%.

В новом исследовании они отметили, что экономика Молдовы восстановится в 2021 г. после спада на 7% в 2020 
г. на фоне растущего экспортного спроса и восстановления потребления домашних хозяйств в стране.

«У Молдовы есть бюджетное пространство для продолжения всесторонней поддержки для среднесрочного 
восстановления. Краткосрочные показатели предполагают, что молдавская экономика находится на пути восста-
новления в 2021 г. Денежные переводы из-за границы через банки в пользу физлиц Молдовы были исключительно 
высокими в январе – апреле, увеличившись на 39,1% по сравнению с таким же периодом 2020 г. Промышленное 
производство выросло в первом квартале на 17,1% в годовом исчислении. Экспорт увеличился на 5,6%, в основ-
ном, за счет роста поставок на рынок ЕС. Годовая инфляция в мае составила 3,1%, что ниже целевого показателя 
в 5%», – говорится в документе.

С учетом этого, эксперты ЕБРР и прогнозируют рост ВВП Молдовы в 2021 г. на уровне 4,5%, а в 2022 г. – на 
уровне 4%. Они указали на то, что, поскольку Молдова сильно интегрирована в глобальные цепочки поставок, 
особенно, в автопромышленности, то такие темпы восстановления во многом зависят от общего восстановления 
мировой экономики.

Экспорт молдавских товаров в Россию в январе – апреле 2021 г., в сравнении с тем же периодом 2020 г., вырос 
на 9,7% – до $85,8 млн. Как сообщили 25 июня агентству InfoMarket в Национальном бюро статистики, 
в то же время,поставки российской продукции в Молдову в первые 4 месяца 2021 г., в сравнении с тем же 

периодом предыдущего года, увеличились на 16,7% – до $257,7 млн. При этом доля РФ в общем объеме молдав-
ского экспорта увеличилась за указанный период с 9,48% до 9,5%, а в импорте – уменьшилась с 13,38% до 12,2%.

 Россия по итогам января – апреля 2021 г. заняла 4-е место в списке крупнейших партнеров Молдовы по 
объемам закупки молдавской продукции (после Румынии, Германии и Турции), а также 2-е место по объемам 
поставок продукции в РМ (после Румынии). Отрицательный торговый баланс Молдовы с РФ в первые 4 мес. 
2021 г. составил $171,9 млн, увеличившись на 20,5% в сравнении с тем же периодом 2020 г. Данные Националь-
ного бюро статистики не учитывают торгово-экономические операции предприятий Приднестровского региона.
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Приднестровье «под куполом».  
Чем ответит Москва?

Молдова вошла в новый список из 12 стран

Государственная Дума России 16 июня приняла 
заявление по ситуации вокруг Приднестровья. 
Обстановка по периметру республики действи-

тельно сложная. Молдова и Украина анонсируют новые 
ограничительные меры в отношении Тирасполя, то и 
дело говорят о второй фазе таможенно-пограничного 
контроля в пункте пропуска Кучурган (хоть и появилась 
информация об отсрочке). А это ворота Приднестро-
вья на Одессу. Именно через них проходит до 70% 
всех грузов. Если на таможне заработают молдавские 
законы, то экономике республики будет нанесен су-
щественный ущерб. Тем более в 2019 году был случай, 
когда в этом пункте пропуска молдавские таможенники 
не пропускали грузовик с медикаментами для аптек 
Приднестровья.

Тревожным остается и запрет на проезд на терри-
торию Украины автомобилей с приднестровскими 
номерами с 1 сентября этого года. Здесь тоже может 
появиться масса проблем. Кишинев и Киев решили 
пропускать машины только на нейтральных номерах. 

Но с ними в другие страны не могут поехать граждане 
России и Украины, у которых нет молдавских водитель-
ских удостоверений. Кроме того, такие нейтральные 
знаки так и не выдают для грузовиков и автобусов. В 
Тирасполе подчеркивают, что такое нарушение сво-
боды на передвижение может сорвать переговорный 
процесс и привести к коллапсу в отношениях Молдовы 
и Приднестровья.

Все это депутаты Государственной Думы России про-
писали в своем заявлении. В тексте также есть моменты 
о необходимости сохранения миротворческой операции 
в Приднестровье. И тут тоже ситуация сложная. Офи-
циальный Кишинев после того, как президентом стала 
Майя Санду, усилил давление на миротворческую мис-
сию. Возросло и количество инцидентов в Зоне безопас-
ности. Журналисты из Кишинева все чаще, несмотря на 
запреты, ведут видеосъемку постов миротворцев и про-
воцируют военнослужащих. А недавно у моста в районе 
села Бычок неизвестные люди из Молдовы обстреляли 
приднестровского пограничника и его автомобиль.

В Москве понимают, что давление на Приднестровье 
– это не просто прихоть политиков в Молдове и Укра-
ине. Эти страны находятся под внешним управлением 
США. Американский посол в Кишиневе Дерек Хоган 
даже этого ничуть не скрывает. Он проводит встречи 

с руководством Центральной избирательной комис-
сии, генеральным прокурором и даже сотрудниками 
Службы информации и безопасности. Подобное уже 
давно происходит в Киеве. Таким образом, зажимая 
Приднестровье, Вашингтон пытается показать России, 
кто сейчас хозяин в этом регионе.  

Между Приднестровьем и Молдовой сложилась гра-
ница, а точнее водораздел между Западом и Востоком. 
Поэтому в Москве понимают необходимость решитель-
ных действий для защиты стратегического форпоста. Об 
этом говорилось и в заявлении российских депутатов, 
призвавших руководство страны помочь Приднестро-
вью во многих аспектах. Это и мероприятия по борьбе 
с ковидом, пенсионное обеспечение, возможность 
получения жителями республики карты «Мир». Рано 
или поздно Москве, вероятно, придется решать вопрос 
и с открытием в Тирасполе аэропорта с регулярным 
авиасообщением с Россией. Иначе более 220 тысяч 
граждан России, проживающих в ПМР, могут остаться 
в изоляции на днестровском островке Русского мира.

Европейский союз с 30 июня возобновляет свободный въезд еще из 12 стран. На данный момент известна 
только половина из общего числа новых стран. Об этом в Twitter сообщили журналисты «Радио Свобода».

По словам журналистки Гьеракины Тухиной, Косово, Босния и Герцеговина и Черногория включены в 
список безопасных для путешествий, сообщает rbc.ua. «Постоянные представители стран – членов ЕС утвердили 
обновленный список с 12 дополнительными странами. Он вступит в силу до конца этой недели», – отметила 
она. А Рикард Йозвяк добавил, что Молдова, Армения и Азербайджан тоже включены в список, а рекомендации 
должны вступить в силу уже завтра.
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Красносельский: Сложно вести переговоры с теми,  
кто постоянно норовит обмануть

Молдова – Грузия – Украина: общий визит

В 
ходе встречи 22 июня Президента ПМР Вадима Красносельского с руководством Тирасполя и Днестров-
ска главу государства спрашивали о положении дел во внешней политике и исторических аспектах, 
приведших к современным реалиям, сообщает пресс-служба Президента.

Вадим Красносельский подчеркнул, что приднестровцы, несмотря на десятилетиями звучащие ложные обви-
нения, никогда не выступали в роли сепаратистов. Разрушение страны – дело рук элит Молдовы.

«Я всегда открыто довожу свою позицию на этот счет, делая отсылки к официальным документам, и жду, когда 
будет озвучено мнение с другого берега. Но там молчат. Потому что им нечего ответить на факты», – отметил 
Вадим Красносельский.

Президент ПМР упомянул трагические для приднестровцев события 2 марта и 19 июня 1992 года, а также 
остановился на дате 19 июня 2021 года, отметив, что в то время, когда приднестровцы скорбели о жертвах мол-
давского национализма, в Бельцах (РМ) открывали памятник тем, кто пришел на приднестровскую землю со 
смертоносным оружием.

Глава государства рассказал и о сложностях переговорного процесса и попытках – пока тщетных – его акти-
визировать и наполнить практическим содержанием. «Очень сложно вести переговоры с теми, кто постоянно 
норовит обмануть, толкнуть в спину... Но приднестровская позиция неизменна: как бы ни было трудно, мы будем 
продолжать переговорный процесс», – подчеркнул Вадим Красносельский.

24 июня министр иностранных дел Молдовы и и.о. премьер-министра Аурелиу Чокой, вместе с главой МИДа 
Украины Дмитрием Кулеба и с министром иностранных дел Грузии Давидом Залкалиани впервые посетили 
институты ЕС в Брюсселе с общим визитом в формате Ассоциированного трио.

Как сообщает пресс-служба МИДЕИ, главы молдавского, грузинского и украинского МИД представят Ев-
ропейскому Союзу совместное стратегическое видение дальнейшего развития трехстороннего формата Ассоци-
ированного Трио, передает tv.md.

В ведомстве рассказали, что Чокой и его коллеги встретились с высокопоставленными европейскими чинов-
никами: глава европейской дипломатии Жозеп Боррель, вице-президент Еврокомиссии Валдис Домбровскис и 
Комиссар Еврокомиссии по делам расширения Оливер Вархели.

Стороны скоординировали позиции по угрозам безопасности в регионе и обменялись мнениями по подготовке 
к саммиту «Восточного партнерства» в декабре 2021 года. Молдова, Украина и Грузия подписали меморандум о 
создании Ассоциированного Трио 17 мая 2021 в Киеве. Документ подчеркивает европейские стремления трех 
ассоциированных партнеров ЕС и их амбиции стать членами Евросоюза. Ассоциированное трио – это трехсто-
ронний формат, в котором наша страна, Грузия и Украина координируют усилия по евроинтеграции

Красносельский: Молдова юридически отказалась  
от Приднестровья

Президент ПМР Вадим Красносельский 3 июня прокомментировал тезис спецпредставителя ОБСЕ о реше-
нии молдо-приднестровского конфликта в рамках «территориальной целостности Молдовы».

Глава приднестровского государства отметил, что декларация независимости Молдовы, которая решением 
Конституционного суда признана выше Конституции РМ, признала незаконным создание Молдавской ССР.

«Этот документ исключает территориальную целостность Молдовы. Данным документом Молдова юридически 
отказалась от Приднестровья», – сказал Вадим Красносельский.

На площадке Дома официальных приемов Администрации Президента ПМР в Тирасполе проходит встре-
ча главы приднестровского государства с посредниками и наблюдателями в переговорном процессе. Прибывшая 
в приднестровскую столицу делегация представлена форматом «3 + 2». Она многочисленна – порядка двадцати 
должностных лиц.
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Молдавия под крылом НАТО

52% граждан против вступления Молдовы в НАТО 

НАТО 15 июня подтвердила свою позицию о поддержке 
территориальной целостности и суверенитета Мол-
давии, Украины и Грузии в рамках их международно 

признанных границ, а также призвало Россию в соответ-
ствии с ее международными обязательствами «вывести 
войска, которые она разместила во всех трех странах без 
их согласия». Заявление было сделано после состоявшегося 
14 июня в Брюсселе саммита Североатлантического совета.

В документе, подписанном представителями 30 госу-
дарств-членов, также содержится призыв к Российской 
Федерации принять конструктивное участие в процессе 
приднестровского урегулирования и вывести свои войска 
из Приднестровья. Оперативная группа войск РФ (ОГРВ) 
охраняет оставшиеся после вывода 14-й армии склады 
вооружения и обеспечивает ротацию миротворческого 
контингента на Днестре.

Участники саммита отметили готовность оказывать под-
держку в укреплении национальной безопасности Молдавии 
и приверженность НАТО проведению демократических 
реформ в РМ.

«Мы привержены оказанию поддержки проведению демо-
кратических реформ в Республике Молдавия и предоставлению 
ей содействия по линии нашей инициативы об укреплении 
оборонного потенциала и связанного с ним потенциала обе-
спечения безопасности», – заявили члены военного блока.

Ранее бывший советник президента США Джон Бол-
тон говорил о том, что Молдавия, оставаясь в «серой зоне», 
«пока еще не осознала жизненной необходимости вступле-
ния в НАТО». Он рекомендовал разморозить приднестров-
ский конфликт. По его словам, Приднестровье – это проект 
России, и оно существует отдельно от РМ только благодаря 
продолжающемуся военному присутствию Москвы, которое 
надо исключить. В этом контексте посол США в Кишине-
ве Дерек Хоган уверен, что победа на парламентских выборах 
11 июля прозападных сил во главе с президентом Майей 
Санду создаст необходимые условия, чтобы приднестров-
ское урегулирование вошло в свою финальную стадию.

Как сообщало EADaily , 17 мая Молдавия подписала 
меморандум о создании «Ассоциированного трио» с Укра-
иной и Грузией – о взаимопонимании в вопросах сотруд-
ничества на пути европейской интеграции и региональной 
безопасности. Одним из основных вопросов в повестке 

этого союза является «обсуждение ситуации 
на оккупированных территориях и урегулиро-
вание конфликтов».

По мнению экспертов, подобного рода доку-
мент являются инструментом Североатлантиче-
ского военного альянса по созданию своеобраз-
ного антироссийского пояса. Вашингтон давно 

планировал сформировать военный союз между 
Украиной, Грузией и Молдавией которые обе-
спечат «санитарный кордон» для противостояния 
НАТО с Россией в Черноморском регионе.

Напомним, несмотря на закрепленный в Кон-
ституции Республики Молдавия статус нейтрали-
тета с 1994 года РМ сотрудничает с НАТО в рамках 
индивидуального плана партнерства. В Кишиневе 
действует центр по связям, а специалисты блока 
оказывают Молдавии поддержку и содействие 
в формировании плана нацобороны, процессе 
реформирования вооруженных сил по своим стан-
дартам, проводят обучение кадров. Военнослужа-
щие молдавской Национальной армии регулярно 
принимают участие в учениях с государствами – 
членами блока.

В этой связи министр иностранных дел Россий-
ской Федерации Сергей Лавров выразил надежду 
на неприсоединение Молдавии к НАТО и другим 
военным союзам в период президентства Майи 
Санду, активно продвигающей соглашение о ев-
роинтеграции по всем направлениям.

Большинство населения против вступления Молдовы в военный блок НАТО. Таковы данные опроса «Vox 
Populi – май-июнь 2021», проведенного Ассоциацией социологов и демографов и представленные 8 июня. 
Согласно опросу, если бы в ближайшем будущем прошел бы референдум, почти 52% респондентов прого-

лосовали бы против вступления Молдовы в НАТО. Положительно ответили 26,5%. 
Опрос проводился в период с 24 мая по 5 июня, выборка составила 1179 человек из 83 населенных пунктов. 

Погрешность оставляет +/–3%. 
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Сколько природного газа потребляет Молдова

Кишинев – Тирасполь: вопросы по железнодорожному 
транспорту и связи

Первые реформы М. Санду

Объем потребления природного газа в Молдове в апреле 2021-го составил 98,6 миллиона кубометров, что 
на 54,8% выше показателей за аналогичный период прошлого года. Такие данные приводятся в отчете 
компании «Молдовагаз». «По сравнению с мартом 2021 года этот показатель уменьшился на 65,4 миллиона 

кубических метров, или около 39,9%», – отметили в «Молдовагазе».
Газ в республику поступает из России транзитом через Украину. Российский концерн «Газпром», которому 

принадлежит 50% в АО «Молдовагаз», является основным поставщиком газа в Молдову. Республика приобрета-
ет « голубое топливо» у «Газпрома» по договору, который подписали еще в 2008 году. Это соглашение регулярно 
продлевается. Так, 31 декабря 2020 года стороны подписали дополнение к существующему контракту. 

Состоялось первое за год заседание рабочей группы экспертов Кишинева и Тирасполя по железнодорожному 
транспорту и связи.

Как передает 25 мая  «Инфотаг», об этом сообщила пресс-служба Бюро по реинтеграции, отметив, что 
предыдущее заседание состоялось 19 июня 2020 года.

Согласно сообщению, эксперты обсудили вопросы нефтепродуктов через центральный участок (приднестров-
ский) молдавско-украинской государственной границы. На предложение Тирасполя возобновить импорт данной 
категории грузов через пункт «Слободка – Колбасна», эксперты из Кишинева подчеркнули, что в настоящее 
время это невозможно « из-за отсутствия необходимой инфраструктуры». Также молдавская сторона сообщила, 
что «проводятся консультации с целью анализа возможности продления на следующие 6 месяцев срока действия 
Протокольного решения о принципах полного возобновления движения грузовых поездов через Приднестровье». 
Этот документ подписан 30 марта 2012г., а в период 2012–2020 гг. было подписано 11 дополнительных протоколов 
по этому поводу.

На заседании, которое прошло в режиме онлайн, обсуждался также вопрос возобновления движения через 
Приднестровский регион пассажирского поезда по маршруту « Москва – Кишинев».

Эксперты из Кишинева отметили при этом, что необходимо избегать необоснованных задержаний, несанк-
ционированных проверок, а также должны быть гарантии обеспечения целостности локомотивов и вагонов. 
Экспертами с обоих берегов Днестра была подчеркнута и необходимость стандартизации и упорядочения оплаты 
грузовых перевозок на различных участках железной дороги, исключения их дублирования, отказа от дискрими-
национных подходов, а также возможность модернизации участков железнодорожного сообщения.

Ликвидация Национального центра по борьбе с коррупцией и формирование новой структуры по образцу 
Управления по борьбе с коррупцией Румынии являются одними из первых изменений, которые инициирует 
будущая парламентская фракция Партии действия и солидарности. Новая структура будет расследовать 

дела о коррупции среди депутатов, министров, прокуроров и судей. Об этом 13 июля заявил депутат ПДС Вла-
димир Боля. 

– В нашей программе было как проект, что НЦБК будет распущен и будет создана Антикоррупционная про-
куратура, занимающаяся коррупцией на высоком уровне, и она будет реформирована по образцу DNA. Всем 
остальным, а коррупция, безусловно, является раковой опухолью общества, будут заниматься и полиция, и 
прокуратура, – отметил Владимир Боля. 
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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО  
президенту Республики Молдова Майе Санду  

от офицеров силовых органов и Вооруженных сил 
Республики Молдова в отставке и в резерве

Президенту Республики Молдова
госпоже Майе Санду

от офицеров в отставке Республики Молдова
   

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Госпожа Президент, мы, офицеры силовых органов 
и вооруженных сил Республики Молдова в отставке и 
в резерве, обеспокоены острой социальной, экономи-
ческой и внутриполитической обстановкой, которая, 
на наш взгляд, может привести к значительной деста-
билизации ситуации в стране.

В связи с этим призываем Вас, как главу государства 
и гаранта Конституции Республики Молдова предо-
ставить однозначные ответы на вопросы, которые, 
волнуют не только нас, но и большую часть молдав-
ского общества:

1. Согласно опубликованной в СМИ информации, 
иностранные структуры, как государственные, так и 
частные, получили доступ к секретной информации, 

в том числе и к той, которая подпадает в разряд особой 
важности. На каком основании и по какому праву им 
был предоставлен доступ к такого рода информации? 
Почему Вы, как глава государства, не предпринимаете 
все возможные меры, чтобы эти действия, которые 
можно расценивать как преступные, были пресечены 
и впредь не имели место?

2. Когда послу США будут высказаны претензии и 
представлена официальная нота протеста в связи с его 
вмешательством в работу Службы информации и без-
опасности, Генеральной прокуратуры и Центральной 
избирательной комиссии? Мы расцениваем действия 
посла США в Молдове Дерека Хогана, а также посла 
Румынии в Молдове Даниела Ионицэ и Главы деле-
гации ЕС в Молдове Петера Михалко, как оказание 
прямого давления на органы власти суверенной стра-
ны, а также как вмешательство во внутренние дела 
молдавского государства.

3. Когда вопрос о названии государственного языка 
будет решен исходя из 13 статьи Конституции, где чет-
ко говорится о молдавском языке? До каких пор Вы и 
Ваши единомышленники будете называть его «румын-
ским»? Кто вы такие, что взяли на себя ответственность 
за решение данного вопроса?

4. Когда Вы инициируете процесс запрета партий 
унионистского толка, чьи действия самым непосред-
ственным образом подрывают государственность и 
суверенитет Республики Молдова?

5. До каких пор государственные посты в республике 
будут занимать работающие под Вашим началом обла-
датели фальшивых дипломов, авторы ксенофобских 
заявлений и организаторы массовых беспорядков? 

Почему Вы, как президент страны, допускаете, что-
бы в списки кандидатов в депутаты от PAS, которой 
вы неформально руководите, были включены лица, 

замешанные в уголовных и антигосударственных 
преступлениях?

6. До каких пор Вы будете использовать Конститу-
ционный суд Республики Молдова, как «политическую 
дубинку» против оппонентов?

7. Имеете ли Вы лично, как гражданка другой страны, 
а также другие граждане Румынии, входящие в вашу ко-
манду, право занимать важные государственные посты? 
Почему Вы не отказываетесь от гражданства Румынии, 
почему не настаиваете, чтобы судьи Конституционного 
суда с румынским гражданством подали в отставку?

8. Хотим знать, есть ли у вас решение или план дей-
ствий по восстановлению ранее закрытых более 100 
школ в районах? Понимаете ли вы, что это нанесло 
огромный урон детям и населенным пунктам? Ответьте 
нам также, когда будет решен вопрос с возобновлением 
преподавания в стране курса истории Молдовы? Ре-
спублика Молдова – это единственная страна в мире, 
где в учебных заведениях изучают историю другого 
государства – Румынии, а не свою собственную. А ведь 
у Молдовы – давняя и богатая история!

Считаем, что сложившаяся в стране ситуация не 
только ставит Молдову в зависимое положение от внеш-
них сил, но и раскалывает молдавское общество. Это 
неминуемо приведет к открытому конфликту, готовому 
выплеснуться на улицы.

Внешние игроки намерены любыми путями включить 
Молдову в «передовики» геополитического противо-
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стояния, превратив всех нас в невольных заложников 
чьих-то интересов. Учитывая формы и методы работы 
так называемых «западных партнеров по развитию», 
имеющие место срежиссированные протесты у ЦИК 
и в диаспорах, мы видим, что создаются предпосылки 
для подготовки в Молдове массовых беспорядков, по 
типу Майдана. Как это происходило во всех странах, 
которые переходили под внешнее управление. Насто-
ятельно призываем не допустить развития подобных 
сценариев в нашей стране!

Что касается молдавского языка и истории, Вы 
постоянно ссылаетесь на решение Конституционного 
суда, где сидят граждане Румынии, которые дали клятву 
служить этой стране. Но вопросы о языке, истории 
и названии государства определяет народ! Для того 
чтобы раз и навсегда определиться по данному вопро-
су, мы настаиваем на проведении республиканского 
Референдума и требуем неукоснительно соблюдать 
Конституцию Республики Молдова! 

Напоминаем, что Вы обязаны прислушаться к оз-
вученной позиции! Призываем вас встать на сторону 
народа и многовековой молдавской государственности, 
а не потакать Вашим западных кураторам!

Мы настоятельно требуем предоставить нам и всему 
молдавскому народу исчерпывающие ответы на задан-
ные вопросы!

Руки прочь от Молдовы!

Открытое письмо утверждено на заседании Сове-
та патриотического движения «Спасем Молдову!», 
которое объединяет офицеров силовых структур 
Молдовы в отставке и в резерве (Службы информа-
ции и безопасности РМ, МВД РМ, Министерства 
обороны РМ, Пограничной службы Молдовы, Бригад 
спецназначения, ветераны Афганской войны и др.) 
и поддержана Республиканским собранием Обществен-
ной платформы «Народный Союз», в состав которой, 
помимо актива движения «Спасем Молдову!», входят 
офицеры Профсоюза сотрудников силовых органов 
Молдовы, представители Общественного совета Мол-
довы, волонтерского движения «Народный антикризис-
ный штаб», патриотического движения «Pro-Moldova» 
(председатель – Василий Стати), Молдавского истори-
ко-географического общества, Федерации профсоюзов 
работников сферы физической культуры, спорта и ту-
ризма Республики Молдова «SindSport», Национального 
союза студентов и молодежи Молдовы и Молдавской 
национально-культурной автономии г. Санкт-Петербург.

Проблема вывода из Молдовы иностранных войск  
и боеприпасов

И.о. премьер-министра, министр иностранных дел и европейской интеграции РМ Аурелиу Чокой и заме-
ститель помощника госсекретаря США по делам Европы и Евразии Госдепартамента Джордж Кент 3 июня 
обсудили вопрос урегулирования приднестровского конфликта и вывода из Молдовы иностранных войск 

и боеприпасов. Об этом сообщила агентству «ИНФОТАГ» пресс-служба МИДЕИ.
Собеседники отметили, что «для возобновления процесса вывода иностранных войск и боеприпасов с терри-

тории Молдовы необходим постоянный и транспарентный диалог – как с заинтересованными сторонами, так 
и в рамках международных профильных организаций».Согласно сообщению, Чокой приветствовал готовность 
американской стороны «поддержать совместные усилия по поиску всеобъемлющего и жизнеспособного решения 
приднестровской проблемы, основанного на соблюдении суверенитета и территориальной целостности РМ в 
рамках ее международно-признанных границ».

В ходе встречи состоялся также обмен мнениями о поддержке властями США демократических процессов в 
Молдове, развитии и укреплении молдо-американских отношений в различных сферах, пандемическом кризисе, 
ситуации в Восточной Европе.

Глава внешнеполитического ведомства подчеркнул важность американской помощи в обеспечении непрерыв-
ных процессов модернизации страны, в развитии экономики, укреплении демократических институтов, борьбе 
с коррупцией, продвижении реформы правосудия, улучшении инвестиционного климата, а также перспектив 
развития и укрепления Стратегического диалога посредством конкретных действия между РМ и США.

«В завершение стороны обсудили тему досрочных парламентских выборов, усилия молдавских властей по их 
успешному проведению и обеспечению демократического, свободного и прозрачного избирательного процес-
са», – отмечается в сообщении.
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Александр Мартынов: Государство заинтересовано 
в том, чтобы студенты возвращались

19 мая правительственная делегация, возглавля-
емая Александром Мартыновым, находилась с 
рабочим визитом в столице Российской Феде-

рации.
В рамках служебной командировки прошли 

встречи с представителями органов госвласти РФ, 
экспертами и учеными. Российские партнеры изу-
чили и высоко оценили экономическую политику 
Приднестровья в условиях пандемии COVID-19, дали 
ряд рекомендаций по повышению инвестиционной 
привлекательности республики.

Помимо этого, председатель Правительства по-
общался с руководством, профессорско-преподава-
тельским составом и приднестровскими студентами 
ведущих вузов России – МГИМО и Финансового 
университета при Правительстве РФ.  

«Одной из целей встреч являлось достижение 
понимания того, на каких условиях ребята могут 
вернуться, чтобы продолжить трудовую деятельность 
у нас. Одна из их просьб – обеспечить возможность 

прохождения практики в Приднестровье. Для нас это 
вполне посильная задача. Считаю, что мы должны 
действовать наступательно и не ждать, пока кто-то 
самостоятельно изъявит желание пройти практику в 
Приднестровье. Мы должны знать сроки практики 
и предлагать ее. Мы, государство, прежде всего, за-
интересованы в том, чтобы ребята вернулись», – от-
метил в ходе совещания по итогам поездки в Москву 
Александр Мартынов.

Глава исполнительной власти отвел ответственным 
должностным лицам месяц на составление реестра 
наших студентов, обучающихся в российских вузах. 
Александр Мартынов поставил задачу выйти на 
контакт с молодыми людьми, чтобы узнать об их 
потребностях, о проблемах, с которыми они сталки-
ваются во время учебы, и, что важно, прочувствовать 
их настрой относительно возвращения домой.

«Что увидел я – полную потерю обратной связи 
с ПМР, это беспокоит ребят. Они хотят, чтобы го-
сударство проявляло больше заинтересованности 
и внимания по отношению к ним», – поделился 
наблюдением председатель Правительства. Мини-
стерство просвещения полностью поддерживает 
предложенный подход, так как в республике сложил-
ся дефицит молодых квалифицированных кадров.

В свою очередь, заместитель председателя Пра-
вительства Станислав Касап отметил, что, помимо 
плотной связи с нашими студентами, необходимо 
параллельно работать над созданием для них стиму-
лирующего социального пакета – достойная оплата 
труда, возможность купить жилье, программы по 
профессиональному развитию.

«Однозначно могу вам сказать, что какого-то пессимиз-
ма в глазах ребят относительно возврата в Приднестровье 
я не увидел. Очень многие отмечают сдвиги в развитии 
Приднестровья. Не зря мы 4,5 года занимались развитием 
экономики, благоустройством городов, укреплением ин-
фраструктуры. Мы не навязываем эти темы, ребята сами 
их поднимают. Конечно, не стоит строить иллюзий, что 

вернутся все, но побороться хотя бы за половину, четверть 
точно можно», – заявил Александр Мартынов.

Александр Коршунов: Мы принимаем законы 
для поддержки молодежи

Визит приднестровской делегации в Москву продол-
жается. В состав делегации входят председатель Верхов-
ного Совета Александр Коршунов, депутат Руслан Гареев, 
полномочный представитель ВС ПМР в РФ по вопросам 
межпарламентского сотрудничества Ольга Гукаленко, 
глава ЦИК ПМР Елена Городецкая, министр просве-
щения Алла Николюк, председатели Тираспольского и 
Слободзейского Советов народных депутатов Вадим Дони 
и Татьяна Залевская, ректор ПГУ Степан Берил.

20 мая делегация Приднестровья в здании фонда «Рус-
ский мир» встретилась с соотечественниками и студен-
тами из ПМР. В ходе встречи поднимались наболевшие 
вопросы – упрощение получения гражданства РФ, обмен 
паспортов, расширение взаимодействия ПМР и РФ по 
линии торговли и по линии общественных организаций.

Студенты, побывав на личном приеме у председателя 
Верховного Совета и на общей встрече с соотечествен-
никами, отмечали, что хотели бы проходить практику в 
Приднестровье.

«Студенты радушно восприняли, что будет форми-
роваться банк кадрового резерва, который, возможно, 
ляжет в основу создания каких-то преференций для сту-
дентов, пожелавших вернуться после окончания вузов и 
аспирантуры в республику», – отметила полномочный 
представитель Верховного Совета ПМР в РФ по вопросам 
межпарламентского сотрудничества Ольга Гукаленко.

На встрече с руководством фонда «Русский мир» прид-
нестровская делегация заручилась поддержкой в отноше-
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нии проектов, которые планируются к реализации на 
ближайшую дальнесрочную перспективу. С 2009 года 
в Приднестровье открыты и функционируют центр и 
кабинеты Русского мира, которые помогают приобщать 
молодежь и соотечественников к русскому наследию, 
развивать и сохранять русский язык и литературу. 
Приднестровцы активно участвуют в проектах фонда 
«Русский мир», таких как «Лучшая русская школа за 
рубежом», «Учитель Русского мира» и другие.

«Пришли на встречу в фонде « Русский мир» и пред-
ставители некоммерческого сектора, и представители 
общественности. 

Было высказано много интересных предложений со 
стороны студентов, со стороны руководителей вузов, 
со стороны представителей и руководителей обще-
ственных организаций о расширении сотрудничества, 
о том, что имеет смысл заключать соглашения между 
такими общественными организациями, как « Вете-
раны Вооруженных сил» России и Приднестровья, « 
Наследники Победы» и целый ряд других. Были и иные 

предложения, которые направлены на объединение 
сил государственных органов, гражданского общества. 

И особенно интересным представляется развитие 
института местного самоуправления, которое так ак-
тивно начало работать в Приднестровье», – рассказала 
парламентской пресс-службе Ольга Гукаленко.

Александр Коршунов встретился с руководите-
лем фракции «Единая Россия» Сергеем Неверовым. 
Парламентарии обсудили ряд вопросов, касающихся 
вакцины от коронавируса и межпарламентского взаи-
модействия. По словам Ольги Гукаленко, продуктивной 
стала и встреча спикера приднестровского парламента 
с представителем Департамента Правительства Москвы 
по внешнеэкономическим и международным связям. 
Согласованы проекты, касающиеся гуманитарного, 
социального и экономического направлений. Среди 
достигнутых договоренностей – поставка из Москвы в 
Приднестровье в качестве гуманитарной помощи более 
1000 книг художественной литературы и нескольких ви-
дов учебников для начальной школы нашей республики.

Квоты на временное проживание в России  
больше не касаются молдаван

Российская Федерация в очередной раз предприняла подчеркнуто дружественный шаг в отношении Молдовы и ее 
граждан, сообщил Sputnik.md 7 июля.

Отныне обладатели молдавского паспорта, желающие получить разрешение на временное проживание в России, 
будут пользоваться значительными послаблениями. Соответствующие изменения в российское законодательство внесены 
по инициативе депутата Государственной думы, члена Комитета по делам СНГ Артема Турова.

«С первого июля вступили в силу отдельные положения Федерального закона № 274-ФЗ о внесении изменений в Закон 
о правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации и Закон о государственной дактилоскопической 
регистрации в России.

Согласно нововведениям, в частности, расширен перечень иностранных граждан, имеющих право получить разреше-
ние на временное проживание в России без учета утвержденных правительством нашей страны квот. Теперь в указанный 
перечень входят и граждане Республики Молдова», – сообщил в интервью Sputnik Молдова Артем Туров. Таким образом, 
молдавские граждане смогут получать право на временное проживание в России в более упрощенном порядке, чем это 
было прежде. Разрешение на временное проживание (РВП) – это документ, позволяющий иностранцу жить и работать 
в России в течение трех лет.

Проживание в России с РВП – это за редким исключением первый этап получения гражданства РФ. Находясь в стране 
как минимум один год на основании этого документа, вы можете получить вид на жительство, а уже затем – российское 
гражданство.

Отметим, что правительство России ежегодно определяет квоту на выдачу РВП, исходя из заявок регионов, которая 
ежегодно снижается. Так, в течение 2021 года в РФ будет выдано 39 325 разрешений на временное проживание, из них в 
Москве – всего 2000. Соответственно, нынешнее решение российского правительства –   подчеркнуто дружественный 
жест в адрес Молдовы и ее граждан.

Напомним, что одновременно с поправками, касающимися квот, в России принят закон об обязательной биометри-
ческой регистрации и медосвидетельствовании всех иностранцев, въезжающих в страну более чем на три месяца.

Закон обязывает проходить дактилоскопическую регистрацию, фотографирование и медосвидетельствование всех ино-
странцев, въезжающих в Россию на срок более 90 календарных дней – все эти процедуры должны быть также пройдены в 
течение 90 дней со дня въезда в РФ. При этом иностранцы, приезжающие в Россию работать, обязаны зарегистрироваться 
и пройти медосвидетельствование за 30 дней.

Медицинское освидетельствование должно включать не только тест на наличие опасных инфекционных заболеваний, 
в том числе на ВИЧ, но и проверку на « наличие или отсутствие факта употребления» наркотических, психотропных и 
новых потенциально опасных психоактивных веществ.

Требования о дактилоскопической и фоторегистрации, а также медосвидетельствовании не коснутся детей до 6 лет и 
граждан Белоруссии, а также дипломатов и их семей на основании принципа взаимности с их странами.
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КС Молдовы: инструмент политической борьбы?

Все политические кризисы после 2009 года воз-
никли из-за того, что в Конституции не были 
четко описаны несколько вопросов.

Блок коммунистов и социалистов предложит в 
будущем парламенте создать комиссию, которая 
займется разработкой конституционной реформы. 
Об этом заявил председатель ПСРМ Игорь Додон в 
рамках мероприятия, организованного в парламенте.

Речь идет о презентации книги «Конституционная 
реформа в Республике Молдова (оценки и перспек-
тивы)».

Соавторами являются Виктор Пушкаш, бывший 
председатель Конституционного суда, и Валерий Ку-
чук, представитель парламента в Конституционном 
суде.

Книга представляет собой сборник научных статей 
и различных информационных материалов, напи-
санных авторами на тему возможности проведения 
реформы основного закона нашей страны.

На презентации присутствовали также участники 
комиссии по конституционной реформе, созданной 
президентским указом в 2020 году.

Лидер ПСРМ отметил, что необходимость изме-
нения Конституции появилась после 2009 года, когда 

власти открыто игнорировали Высший закон страны 
и превратили Конституционный суд в политический 
инструмент.

– Необходимость этой комиссии появилась не-
случайно. Во время президента Воронина не было 
такой необходимости, потому что не нарушалась 
Конституция. В 2001–2009 годах Конституционный 
суд не был политическим игроком. После 2013 года 
КС стал игроком и политическим инструментом в 
Молдове, – сказал Додон.

Бывший глава государства заявил, что все полити-
ческие кризисы после 2009 года возникли из-за того, 
что в Конституции не были четко описаны несколько 
вопросов.

Лидер ПСРМ отметил, что необходимость изме-
нения Конституции появилась после 2009 года, когда 
власти открыто игнорировали Высший закон страны 
и превратили Конституционный суд в политический 
инструмент.

– Первое – каким государством мы являемся: 
президентским, парламентским, полупрезидентским. 
5 июля исполнится 21 год с момента голосования за 
изменение Конституции в 2000 году – за избрание 
президента парламентом. В 2016 году решением КС 
положение изменилось. Мы оказались в ситуации, 
когда не ясны полномочия парламента и президента. 
Возникающие в последние годы кризисы в боль-
шой мере связаны именно с этим. Если государство 
парламентское, тогда президента страны должен 
выбирать простым большинством, а не 61 голосом, с 
двух – трех попыток. Если государство президентское 
или полупрезидентское, посмотрим, каковы компе-
тенции. Есть ли у президента страны право отвергать 

закон, проголосованный в парламенте или кандидата на 
должность премьера, как это было в последние месяцы. 
А может есть смысл внести в Конституцию положение 
о том, что если парламентское большинство предлагает 
кандидатуру премьера, и президент отказывается один – 
два раза ее утверждать, тогда автоматически считается, 
что этот кандидат выдвинут и парламент может за него 

голосовать. Потому что иначе мы зависим от амбиций 
некоторых политиков, их желания соблюдать или не 
соблюдать Конституцию, – заявил Додон.

Еще один элемент реформы – способ назначения 
судей Конституционного суда.

– К сожалению, мы столкнулись с тем, что члены КС 
назначаются по политическим критериям. Мы оказались 
в ситуации, когда большинство КС представляет инте-
ресы политических партий. Это не правильно. Поэтому 
нужно уточнить как выдвигаются члены КС и каковы их 
полномочия, – сказал председатель ПСРМ.

В то же время в Конституции должен быть пункт, за-
прещающий высокопоставленным чиновникам владеть 
гражданством других стран. Также должен быть прописан 
запрет на действия, ведущие к ликвидации молдавского 
государства.

Игорь Додон заявил, что текст новой Конституции 
должен быть одобрен на национальном референдуме.

На презентации присутствовали участники комиссии 
по конституционной реформе, созданной президентским 
указом в 2020 году.

Также на мероприятии побывал председатель Партии 
коммунистов Владимир Воронин. Он заявил, что из-за 
неполного состава Конституционного суда появляются 
вопросы, связанные с легитимностью признания дей-
ствительными результатов досрочных парламентских 
выборов.

– Практический вопрос. В воскресенье пройдут выбо-
ры. Согласно Конституции и закона о Конституционном 
суде, этот орган должен состоят из шести членов. Сегодня 
их только пять. В заседании могут участвовать четыре, 
если не могут все шесть, но решения принимаются только 
в случае, когда состав Суда полный, то есть в наличии 
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Трехлетний план по восстановлению экономики РМ  
с поддержкой на 600 млн. евро

шесть человек. У нас только пять. Кто будет оценивать 
результаты парламентских выборов? Как это будет 
конституционно или не конституционно? – задался 
вопросом Воронин.

Напомним, что мандат судьи КС является вакант-
ным после того, как в январе один из членов данного 
органа скончался. 15 июня Высший совет магистрату-
ры, который должен был выдвинуть кандидата, отменил 
конкурс на вакантную должность, заявив, что ни один 
из 16 претендентов не соответствует необходимым 
требованиям.

Блок коммунистов и социалистов предложит в буду-
щем парламенте создать комиссию, которая займется 
разработкой конституционной реформы.

Вопросы, на которые предстоит ответить в ходе 
реформы:

– Какая политическая система оптимальна для Ре-
спублики Молдова: президентская или парламентская 
республика? Каковы полномочия ветвей власти?

– Нужно пересмотреть механизм формирования и 
круг полномочий Конституционного суда, поскольку 
назначения части судей парламентом и правительством 
дает возможности оказания прямого политического 
воздействия на Суд.

– Необходимо устранить проблему в виде одной из 
статей Конституции, которая дает возможность лик-
видации государства.

– Необходимо пересмотреть положение закона, да-
ющее право лицам с двойным гражданством занимать 
должности судей КС.

– Есть объективная необходимость проведения 
конституционного референдума, где народ сможет 
выразить свое отношение к этой проблеме.

Европейская комиссия (ЕК) объявила 3 июня о намерении реализации плана по восстановлению экономики 
Молдовы, который предполагает мобилизацию до 600 млн. евро в виде макрофинансовой помощи, грантов 
и инвестиций. Как передает «ИНФОТАГ», об этом говорится в пресс-релизе ЕК.

План рассчитан на 2021–2024 гг. и призван «содействовать инвестициям, чтобы подкрепить устойчивое и 
всеобъемлющее восстановление страны после кризиса COVID–19». – Реализация плана предполагает пять 
направлений – управление государственными финансами; конкурентоспособная экономика, торговля и МСП; 
инфраструктура; образование и возможность трудоустройства; реформа юстиции.

По словам председателя Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, « Молдова стоит на распутье и план ее экономи-
ческого восстановления – беспрецедентная попытка помочь стране на ее пути к восстановлению и продвижению 
амбициозной программы реформ в интересах граждан».

«Этот план демонстрирует силу нашей ассоциации (РМ-ЕС – « И») и солидарности в совместной борьбе с 
пандемией», – подчеркнула она.

Еврокомиссар по вопросам расширения и политики соседства Оливер Вархели сообщил, что «этим амбициоз-
ным планом ЕС стремится стимулировать долгосрочное социально-экономическое восстановление и раскрыть 
неиспользованный экономический потенциал Молдовы на благо ее граждан».

Президент ПМР встретился с российской делегацией 

На встрече 6 июня были намечены планы дальнейшего приднестровско-российского сотрудничества,  
в том числе работы тираспольского пункта выездного консульского обслуживания Посольства РФ в РМ, 
который возобновил работу и осуществляет прием документов на обмен загранпаспортов для лиц старше 

14 лет по электронной очереди.
Расширяет сотрудничество с российскими партнерами «Электромаш»: подписано соглашение с компанией 

«Линк-Продукт» – одним из лидеров по поставке насосного оборудования в РФ. Внутри насосов «Линк-Про-
дукта» уже несколько лет работают двигатели, собранные в Приднестровье.
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Как Молдова подпитывает торговый бум Китая 

В 
Китае начался торговый бум, а общему приросту 
торговли КНР способствовало и увеличение ее 
товарооборота с Молдовой. Следует отметить, что 

в мае общий китайский экспорт вырос почти на 28% в 
долларовом выражении по сравнению с годом ранее, а 
импорт взлетел на 51,1%, что является рекордом с 2010 
года. Профицит торгового баланса за месяц составил 
45,5 миллиарда долларов. В стране начался торговый 
бум, пишет Bloomberg. 

Зарубежный спрос на китайские товары растет по 
мере того, как мировые экономики выходят из мно-
гомесячной изоляции, подпитывая потребительские 
расходы.

Активное восстановление повысило спрос на сырье-
вые товары, что также способствовало значительному 
росту цен на них. Товарооборот России и Китая за пер-
вые пять месяцев года увеличился в годовом выражении 
на 23,6% (до 50,65 миллиарда долларов). Китайский 
экспорт в Россию вырос на 35,3% (до 22,921 миллиарда 
долларов). Импорт российских товаров и услуг в КНР 

увеличился на 15,4% (до 27,735 миллиарда доллара).  
Товарооборот Китая и США вырос на 52,3% за пять 
месяцев, составив 279,64 миллиарда долларов. Молдова 
хочет привлечь $ 1 млрд китайских инвестиций По ито-
гам первого квартала текущего года экономика Китая 
выросла на рекордные 18,3%, притом что в аналогичном 
периоде прошлого года она упала на 6,8 %. 

На росте экономики отразились несколько фак-
торов, в том числе повышение внутреннего спроса, 
стабильность на рынке труда, обеспечение высокой 
продуктивности производства и улучшение ожиданий 
предпринимателей. Следует отметить, что, по данным 
Национального бюро статистики, молдавский экс-
порт в КНР в I квартале 2021 г., в сравнении с тем же 
периодом 2020 г., увеличился на 12,6% – до $3,1 млн, 
а импорт из Китая вырос на 33,7% – до $182,84 млн. 
При этом доля КНР в общем объеме молдавского им-
порта составила 11,79%, а в общем объеме молдавского 
экспорта – 0,44%.

В свою очередь, китайские компании заинтересова-
ны в масштабных инвестиционных проектах в энерге-
тическом и медицинском секторах Молдовы. 

Об этом, как сообщил 4 июня Balkan Insight, заявил 
посол Молдовы в Пекине Думитру Брагиш. Посол 
сказал, что интерес Китая к инвестированию в Мол-
дову растет, отчасти из-за выгодного географического 
положения страны. По его словам, China Energy хочет 
заключить соглашение о сотрудничестве с министер-
ством экономики и инфраструктуры Молдовы, а China 
Sinopharm International Corporation выразила заинтере-
сованность в сотрудничестве с молдавской компанией 
для реализации проекта развития в области лучевой 
терапии и химиотерапии. 

Интерес Китая возник после того, как посольство 
Молдовы в Пекине предложило инвестиционные про-
екты в Молдове на сумму около 1 миллиарда долларов, 
что составляет около 10% ВВП Молдовы. Для сравнения, 
банковское мошенничество в Молдове в 2013–2014 годах 

уничтожило около 12% ВВП страны. Запланированы 
проекты в области медицины, фармацевтики, IT-инду-
стрии, электронной коммерции, транспорта, виногра-
дарства, сельского хозяйства и ремонта автомобилей. 

«В рамках экономической дипломатии посольство 
готово создать бизнес-платформу», через которую будут 
представлены интересные идеи и проекты, которые вы-
зовут интерес бизнес-сообщества двух стран», – сказал 
Брагиш. Дипломат добавил, что в число других компа-
ний, заинтересованных в инвестиционных возможно-
стях в Молдове, входят Great Wall Motors, Китайская 
корпорация зарубежного экономического сотрудни-
чества, Huawei и Китайско-европейская ассоциация 
технического и экономического сотрудничества. 

Брагиш подчеркнул, что местный рынок может стать 
отправной точкой для Китая на крупных европейских 
рынках. По его словам, в Молдове есть благоприятная 
налоговая система и инвестиционные платформы, 
такие как свободные экономические зоны, индустри-
альные парки и IT-парки. В последние годы Китай 
пытался построить дороги в Молдове в рамках новой 
инициативы Шелкового пути, чтобы связать свою 
огромную экономику с партнерами в Азии, Европе, на 
Ближнем Востоке и в Африке. 

В марте 2019 года китайская пресса сообщила об 
окончательных переговорах между властями Молдовы 
и двумя китайскими компаниями, China Hyway Group 
и China Railway Group, о строительстве около 300 км 
автомагистрали стоимостью в 400 миллионов долла-
ров. В апреле 2019 года предыдущее правительство во 
главе с Павлом Филипом организовало двусторонний 
молдавско-китайский форум с участием 12 важнейших 
китайских компаний и 100 молдавских компаний. n



МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

Д
А

Й
Д

Ж
Е

С
Т

 С
М

И
28

Апрель – июнь, № 3–4(69–70), 2021

Тема: 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ

Конкурс предвыборных обещаний – 2021

ИА «NOI. MD» 05–08. 07.2021

ЧАСТЬ 1
«Проявляйте живой и искренний интерес к людям; 

улыбайтесь, это очень простой способ произвести 
выгодное для вас первое впечатление; будьте хорошим 
слушателем; говорите на темы, которые интересуют 
вашего собеседника», – советует Дейл Карнеги в своем 
классическом труде «Как завоевывать друзей и оказы-
вать влияние на людей». 

Никогда молдавские политики не лучатся таким 
дружелюбием и не проявляют такой искренний интерес 
к проблемам простых граждан, как во время очередной 
предвыборной кампании. «Избиратель, я подарю тебе 
эту звезду», – звучит на каждых выборах. И хотя устав-
ший электорат давно уже не верит в «среднюю зарплату 
в 700 евро» и «пенсию в 300 евро», как говорил один 
украинский эксперт, агитировать и лозунговать все 
равно надо. 

В 2019 году, перед парламентскими выборами на 
Украине, местная пресса, опросив экспертов, составила 
своеобразную памятку кандидату – на какие обещания 
обычно клюют избиратели. Первым серьезным посы-
лом для общества была названа борьба с коррупцией. 
Тема эта сейчас в регионе популярная и в то же время 
беспредметная. Ведь всегда можно активно имитиро-
вать борьбу с данным социальным недугом или списать 
невыполнение своих обязательств на происки полити-
ческих конкурентов. 

Тем не менее, предупредили политтехнологи, анти-
коррупционные месседжи подходят не для всех элек-
торальных конкурентов – лучше всего они заходят для 
электората от более-менее свежих политических сил. 
Второй элемент предвыборного очаровывания населе-
ния – это «абстрактный набор пунктов о повышении 
зарплат и социальных выплат, расширении перечня 
выплат и льгот, помощи на ребенка, пособии по няням, 
бесплатной медицинской страховке, беби-боксах – все 
что угодно, без привязки, откуда эти деньги потом возь-
мутся. Главное, чтобы избиратель осознал и проникся, 
что в случае победы данного кандидата на него потекут 
огромные денежные потоки». А вот искусственные 
конфликты – проблему языка, внешнеполитического 
определения, курса на НАТО и т.д., украинские экспер-
ты советовали кандидатам активно не эксплуатировать. 
На этих обещаниях богатый электоральный урожай не 
соберешь, потому что избиратели от всего этого устали. 
Насколько эти советы украинских политтехнологов 

применяются на досрочных парламентских выбо-
рах–2021 в Республике Молдова? 

Держись, коррупция! 
Борьба с коррупцией – это вообще такая традици-

онная электоральная мантра молдавских политиков, 
начиная еще с 1994 года. Тогда, на вторых выборах пар-
ламента в Республике Молдова, ХДНП во главе с Юри-
ем Рошкой грозилась «решительно бороться с преступ-
ностью и коррупцией, принявших катастрофические 
масштабы» с помощью специальных законодательных 
инструментов, позволяющих выявить потенциальных 
коррупционеров. «Социал-демократический блок» во 
главе с Оазу Нантоем, который и сегодня идет на выбо-
ры, только уже от партии «Действие и солидарность»,  
с помощью антикоррупционного законодательства 
собирался «поставить госчиновников под строгий кон-
троль общества». А Экологическая партия Alianta Verde 
хотела победить коррупцию и кумовство путем «зна-
чительного сокращения государственного аппарата». 

В 1998 году с мафией и коррупцией шла бороться 
«команда молодых, интеллигентных, некоррумпиро-
ванных людей» (ничего не напоминает?) из Партии 
демократических сил во главе с Валериу Матеем. В 2001 
году о «решительном пресечении грабежа республики 
и коррупции» объявила Партия коммунистов, которая 
после тех выборов пришла к власти. В 2005 году блок 
«Демократическая Молдова» во главе с Серафимом 
Урекяном обещал, что «судебная власть станет незави-
симой и активной в борьбе с коррупцией». 

Партия социально-экономической справедливости 
под руководством генерала Николая Алексея заявила, 
что объявит «настоящий Крестовый поход против 
коррупции, экономической преступности, мафиозных 
группировок и бюрократизма», в том числе через анну-
лирование депутатской неприкосновенности, чтобы 
«коррупция и экономическая преступность лишились 
своего политического прикрытия». 

А независимый кандидат Федор Гелич (сейчас он 
числится в избирательном списке Партии трудящихся), 
идя на выборы под слоганом «Уничтожим коррупцию!», 
грозился пожизненно лишать права занимать государ-
ственные должности лиц, замеченных в должностных 
преступлениях и коррупции. И если проанализировать 
предвыборные обещания нынешних электоральных 
конкурентов в деле уничтожения коррупции, то они 
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обещают абсолютно все то же, ничего нового за эти 
почти 30 лет не изобретено, все уже придумано и обе-
щано – до нас. Итак, чем же грозят коррупционерам 
кандидаты в депутаты–2021? Главными антикорруп-
ционными ангелами мщения на этих выборах себя 
провозгласили пропрезидентская PAS и избирательный 
блок «Ренато Усатый». 

“Коррумпированные судьи и прокуроры будут ис-
ключены из системы. Воры будут наказаны, а их имуще-
ство конфисковано. Должностные лица, которые будут 
требовать взятки или преследовать предпринимателей, 
будут наказаны и освобождены от должности. Все госу-
дарственные учреждения будут работать на людей, а не 
против них. Все будут равны перед законом», – грозит 
партия «Действие и солидарность». 

Для этого PAS обещает провести зачистку в судебной 
системе и госучреждениях. Исключить «коррумпирован-
ных и скопрометированных людей из полиции, обеспечив 
продвижение по службе только на основе профессиона-
лизма, профессиональной подготовки и неподкупности, 
исключив любое политическое вмешательство». Разрабо-
тать законопроект о конфискации имущества чиновников 
и высокопоставленных лиц, которые не могут доказать 
его легальное происхождение. Продвигать (уже в который 
раз!) закон о лишении депутатской неприкосновенности 
за коррупционные действия. 

Правда, для внедрения этих предвыборных обеща-
ний нужно изменить Конституцию, поэтому реализа-
ция данных инициатив маловероятна. А также ввести 
систему внешней аттестации прокуроров и судей, 
реформировать Антикоррупционную прокуратуру по 
румынской модели, создать Антикоррупционный три-
бунал и Антикоррупционную апелляционную палату. 
«С коррупцией борются конкретными действиями, а 
не предвыборными лозунгами. Тот, кто молчал в пра-
вительстве Лянкэ и допустил воровство миллиарда, 
не будет бороться с коррупцией. Они понимали, что 
происходит, но молчали. 

Теперь мы видим, что они снова крутятся в коридо-
рах власти», – бросил камень в огород PAS, а заодно ее 
негласного лидера, президента Майи Санду бывший 
премьер-министр, председатель Партии развития и 
объединения Молдовы Ион Кику. Электоральный 
кандидат под № 13 считает, что системная коррупция 
развивается при слабом государстве, когда государство 
не выплачивает своим гражданам зарплату, достаточную 
для того, чтобы обеспечить людям достойную жизнь. 
Соответственно, чтобы победить «малую коррупцию», 
нужно повысить зарплаты до более-менее достойного 
уровня. А вот с «большой коррупцией» в политике и 
перебежчиками в парламенте, «которых покупают на 
килограмм», партия Иона Кику собирается бороться с 
помощью жестких мер контроля над доходами и кон-
фискации собственности, добытой нечестным путем, 
не только у самих проворовавшихся чиновников, но и 
у их родственников первой, второй и третьей степени. 

А вот избирательный блок «Ренато Усатый», придя 
к власти, собирается ликвидировать Национальный 
центр по борьбе с коррупцией – главный, по словам 
лидера блока, источник коррупции в Молдове. А на 
его месте «из лучших и честных сотрудников НЦБК, 
МВД, СИБа и прокуратуры, а там еще есть хорошие 
ребята», создать новую спецслужбу под предваритель-
ным названием «Национальное бюро расследований», 

которая «по примеру израильского Моссада будет вы-
езжать за рубеж, ловить преступников, и как собак их 
сюда привозить вместе со всеми теми деньгами, которые 
они украли у нас». 

Впрочем, не только из беглых олигархов Ренато 
Усатый собирается выбивать выведенные средства, но 
и из местных предпринимателей. В одном из недавних 
телеэфиров лидер блока своего имени заявил, что 
после ликвидации НЦБК и реорганизации Службы 
информации и безопасности, созданная им новая, более 
эффективная структура начнет вызывать на ковер всех 
бизнесменов, которые задолжали денег бюджету.

 «Эта служба, которую я создам, за несколько месяцев 
пополнит госбюджет на 200 млн евро после переговоров 
с некоторыми молдавскими бизнесменами. Не забудем 
и о тех, кто с другого берега Днестра. Там есть несколько 
граждан, которые после первой же дискуссии в VIP-зале 
перечислят еще 100 млн евро без разговоров, прин-
ципов и ценностей», – соловьем заливался политик. 
Усатый нацелился на холдинг «Шериф»? Кстати, во 
время прошлогодней президентской гонки кандидат 
на пост главы государства Усатый Ренато Георгиевич 
еще обещал осуждать лиц, уличенных в коррупции, 
на пожизненные сроки. Но теперь это обещание уже 
не фигурирует в списке предвыборных обязательств 
его избирательного блока. Если Ренато Усатый в целях 
борьбы с коррупцией собирается единолично ликви-
дировать НЦБК и заняться реорганизацией СИБ, то 
председатель Партии перемен адвокат, гражданский 
активист, бывший директор программ Центра политик 
и реформ Штефан Глигор нацелился на пост генераль-
ного прокурора. 

В 2019 году Глигор уже участвовал в конкурсе на 
занятие данной должности, но не прошел его. Говорят, 
кандидатуру Глигора активно поддерживала тогдашний 
премьер-министр Майя Санду, а неправительственный 
сектор собирал подписи в поддержку «генпрокурора 
Глигора»: среди тех, кто подписал петицию, были адво-
кат и правозащитница Анна Урсаки, политолог Виктор 
Чобану, певец Паша Парфени, экс-глава НАРЭ Виктор 
Парликов, бывший постпред Молдовы в ООН и Совете 
Европы Алексей Тулбуре. Видимо, Штефан Глигор счи-
тает, что после парламентских выборов у него есть все 
шансы быть назначенным новой властью генеральным 
прокурором вместо Александра Стояногло. 

И даже первый кандидат на посадку имеется – пред-
приниматель Вячеслав Платон, на руках которого Ште-
фан Глигор с удовольствием сам защелкнет наручники, 
потому что он «преступник международного уровня, ко-
торого покрывает нынешний генеральный прокурор», 
«профессиональный лжец» и вообще «до 48 лет не смог 
выучить язык государства, которое он ограбил». Кроме 
выбивания поста генерального прокурора для своего 
лидера, Партия перемен собирается бороться с кор-
рупцией с помощью цифровизации государственных 
услуг. Это, считают в PS, позволит решить проблемы 
большой и малой коррупции, а также неэффективно-
сти. «Если мы хотим догнать продвинутые страны, мы 
должны идти в два раза быстрее. Мы намерены возоб-
новить программу электронного управления, которая 
находится в стадии глубокой деградации», – отметил в 
предвыборных дебатах Штефан Глигор. 

«Вор должен сидеть в тюрьме!», вернее, «Для любого 
человека, имеющего статус государственного сотруд-
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ника и совершившего коррупционное преступление 
наказанием будет только тюрьма, и только конфискация 
имущества», – таково антикоррупционное кредо Пар-
тии «Строим Европу дома» (PACE) бывшего замести-
теля начальника Генерального инспектората полиции 
Георгия Кавкалюка, на которого заведено два уголовных 
дела по фактам превышения служебных полномочий. 

Партия «Гражданский конгресс» Марка Ткачука и 
Юрия Мунтяна считает, что акты коррупции – в системе 
законодательной, исполнительной и судебной власти, а 
также коррупции политической, включающей подкуп 
избирателей, должны быть приравнены к «тягчайшим 
преступлениям против общества и государства». В 
Уголовном кодексе эти преступления должны предусма-
тривать наказания в форме пожизненного заключения, 
а также пожизненного лишения права избираться или 
назначаться на государственные должности.

 В случае «проявления разумных подозрений в 
коррупции», считают в «Гражданском конгрессе», 
должностное лицо должно приостановить свою дея-
тельность, как лицо, лишенное общественного доверия. 
Для участия населения в этом процессе «конгрессмены» 
предлагают создать приложение для смартфонов, при 
помощи которого граждане смогут оценивать работу 
того или иного чиновника. 

Партия регионов вообще агитирует за то, чтобы кор-
рупция специальной статьей Уголовного кодекса была 
приравнена к измене родине, а коррупционеры – к 
предателям родины. А вот унионистская партия «Альянс 
за объединение румын» взяла на вооружение старый 
лозунг бывшего лидера Либеральной партии Михая 
Гимпу о «призыве варягов» – европейского прокурора во 
главе Генеральной прокуратуры Республики Молдова, 
который уж точно победит преступность и коррупцию 
в нашей стране. 

Новая Конституция
Сразу несколько электоральных конкурентов счи-

тают, что одной из первоочередных поствыборных 
задач должна стать разработка новой Конституции 
страны. Иначе многие предвыборные обещания, в том 
числе о реформе юстиции и борьбе с коррупцией, так и 
останутся только обещаниями. Разработка и принятие 
новой Конституции – один из приоритетов Блока ком-
мунистов и социалистов. «Новая Конституция должна 
стать центром кристаллизации построения системы 
государственной власти. Только так мы сможем реали-
зовать реформу правосудия, о которой говорят много 
лет, но ничего не делается, и никто не знает, что делать. 
Новая Конституция должна закрепить обязанности 
государства перед гражданами на протяжении всей 
их жизни», – заявил один из лидеров блока ПКРМ – 
ПСРМ, бывший президент Владимир Воронин. 

Председатель Партии социалистов Игорь Додон 
считает, что в новой Конституции должны быть четко 
распределены полномочия между президентом, пар-
ламентом и правительством, потому что все полити-
ческие конфликты последних лет начинались именно 
из-за этого. «Нам необходимо определиться – у нас 
президентская республика или парламентская. Если 
президентская, то тогда необходимо дать больше пол-
номочий президенту, и наоборот», – сказал он. Также 
Додон считает, что в новой Конституции должны быть 
уточнены принципы формирования и полномочий 

Конституционного суда, который за последние десять 
лет трансформировался в политический инструмент для 
изменения утвержденных парламентом законов. Кроме 
того, по мнению лидера ПСРМ, высшему руководству 
страны необходимо запретить иметь иностранное 
гражданство.

На разработку и принятие новой Конституции 
Блок коммунистов и социалистов отпускает примерно 
год. Сначала – где-то в течение 2-3 месяцев – будет 
работать специальная комиссия по конституционной 
реформе с участием авторитетных экспертов. Потом 
(где-то месяц) документ будет вынесен на обсуждение: 
будут собраны все возражения и поправки, и, после 
изучения и согласования, внесены в проект. Следую-
щий этап – вынесение проекта новой Конституции 
на всенародный референдум. Некоторые наработки 
в этом направлении уже имеются: в июле прошлого 
года указом президента Игоря Додона была образова-
на комиссия по конституционной реформе, которую 
возглавил бывший председатель Конституционного 
суда Дмитрий Пулбере. В нее также вошли бывшие 
судьи КС, бывший судья Европейского суда по правам 
человека, видные правоведы, представители научных 
кругов и гражданского общества.

 Но в начале этого года президент Майя Санду 
упразднила данную комиссию за ненадобностью. О 
необходимости принятия нового Основного закона 
страны говорится и в избирательной программе «Граж-
данского конгресса». Как говорят «конгрессмены», 
нынешняя Конституция Республики Молдова «мерт-
ва», потому что «груз конституционных преступлений 
последних лет таков, что все законодательные основы и 
все государственные институты – от Конституционного 
суда до парламента и президентского поста – деформи-
рованы и недееспособны». 

Нужно разработать и принять новую Конституцию – 
для «переоснования» страны. В ГК считают, что новая 
Конституция должна быть «социальной» – в ней должно 
быть закреплено признание обеспечения верховенства 
социальной справедливости и верховенства права в ка-
честве двух неразделяемых принципов общественного 
развития. Также в новой Конституции следует закрепить 
механизмы ограничения прав на занятия должности 
(люстрация) в судебной сфере, определить механизмы 
широкого общественного контроля над судебной вла-
стью; упростить инициирование общенациональных 
и региональных референдумов, расширить их полно-
мочия и основания для проведения; расширить тол-
кование конституционного нейтралитета Республики 
Молдова и вытекающих из него внешнеполитических 
следствий; сократить полномочия Конституционного 
суда, включить ответственность судей КС за принятые 
решения, исключить из полномочий КС толкование 
Конституции, предоставив это право исключительно 
парламенту. 

По мнению «Гражданского конгресса», в какой-то 
мере работа над новой Конституцией может стать шагом 
к решению приднестровского вопроса. «В разработке 
этой новой Конституции должны принять участие 
граждане Молдовы с левого берега Днестра, их там 300 
тысяч. В 1994 году они не принимали участия в форми-
ровании Конституции Республики Молдова, которая 
тогда была принята», – заявлял ранее член исполкома 
партии Марк Ткачук. 
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Референдум о вхождении Молдовы  
в состав России

С такой инициативой на этих выборах выступила пар-
тия «Патриоты Молдовы». В состав Российской Феде-
рации, по мнению данного электорального конкурента, 
РМ может войти в качестве отдельного федеративного 
субъекта со статусом республики. Преимущество такого 
подхода, говорится в избирательной программе «патри-
отов», имеет следующие перспективы: 1. Сохранение 
территориальной целостности Республики Молдова 
путем воссоединения левого и правого берегов Днестра 
в составе России; 2. Защита православных ценностей; 3. 
Сохранение многонационального молдавского народа, 
молдавского языка, молдавской истории и идентич-
ности; 4. Доступные для всех слоев населения тарифы 
на энергоресурсы; 5. Молдова становится участником 
огромного экономического рынка без границ, пошлин, 
квот и ограничений; 6. Все привилегии, что существуют 
в Российской Федерации (начиная от материнского 
капитала и заканчивая разнообразными социальными 
льготами). Еще одно предвыборное обещание из кате-
гории «все новое – это хорошо забытое старое». 

Нет, напрямую за присоединение к России на парла-
ментских выборах пока никто не агитировал, но вот на 
выборах 2001 года движение «Равноправие», например, 
обязалось добиваться вхождения Молдовы в Союзное 
государство России и Белоруссии (в то время эта идея 
еще активно прорабатывалась), что позволило бы 
«поднять пенсии старикам и зарплату бюджетникам до 
уровня российских».

 Румыния в качестве предвыборной витрины
 Предвыборные программы унионистских партий, 

понятное дело, построены вокруг идеи объединения 
Молдовы и Румынии. Как заявил в ходе предвыборных 
дебатов председатель Партии национального единства 
(PUN) Октавиан Цыку, нет конфликта между желанием 
объединиться с Румынией и желанием интегрироваться 
в Европейский союз. «Интеграция с Румынией – самое 
быстрое, наименее затратное и лишенное мучений 
для всех нас», – сказал политик. Партия националь-
ного единства считает, что будущий парламент «имеет 
только одну историческую миссию – проголосовать за 
«унирю». В PUN разработали 10 шагов, как этого до-
стичь: 1. Создать в составе правительства специальное 
министерство для объединения с Румынией для управ-
ления процессом «унири»; 2. Подключиться к системе 
правосудия Румынии и Евросоюза для расследования 
крупных коррупционных дел; 3. Унифицировать систе-
му оплаты труда и социальной помощи: минимальная 
зарплата по экономике должна составлять 10 тыс. леев, 
минимальная пенсия – 4 тыс., ежемесячное пособие для 
детей – 1,5 тыс. леев; 4. Объединить энергосистемы двух 
стран; 5. Объединить транспортную инфраструктуру –  
«автотрассами унири» должны стать дороги Кишинев–
Яссы, Кишинев – Бухарест, Бельц – Сучава, Кагул –  
Констанца, Джурджулешты – Наславч-Наславча; 6. 
Вернуться к уездной системе, чтобы потом облегчить 
процесс объединения; 7. Вместе с Румынией ориенти-
роваться на ЕС и НАТО и т.д. 

Недавно зарегистрированная в Молдове румынская 
партия Альянс за объединение румын (AUR) тоже обя-
зуется бросить все силы на достижение идеи объедине-
ния. Более того, говорят в AUR, этот день не за горами – 

вот пройдут в декабре 2024 года парламентские выборы 
в Румынии, а в июле 2025-го – в Республике Молдова, 
Альянс за объединение румын станет правящей партией 
в обоих румынских государствах, да и объединит их по 
примеру Александру Иона Кузы. 

Социолог Николае Цибриган в интервью Europa 
Libera назвал этот месседж популизмом и утопией: 
ну хотя бы потому, что для объединения Молдовы и 
Румынии недостаточно, чтобы парламенты двух стран 
сказали «да» – нужна политическая воля, обществен-
ная поддержка, двусторонние и международные пере-
говоры, в конце концов. Ну а пока, говорит Николае 
Цибриган, AUR для своей раскрутки и зарабатывания 
политических очков использует Румынию в качестве 
своеобразной электоральной витрины: мы обещаем вам 
не только объединение, но и такие же пенсии и зарпла-
ты, как в соседней стране, где они в 3–4 раза выше, чем 
в Республике Молдова. 

Также для ускорения процесса объединения Молдо-
вы и Румынии Альянс за объединение румын, исходя 
из его предвыборной программы, собирается «вывести 
российские оккупационные войска из Приднестро-
вья» и заменить их миротворцами ООН; объединить 
транспортную инфраструктуру путем строительства 
современных автотрасс Яссы – Унгены – Кишинев – 
Тирасполь – Одесса и автобана «Штефан Чел Маре» 
Бельцы – Кишинев – Кагул – Галац; построить газовую 
электростанцию под Кишиневом в сотрудничестве с 
Romgaz, «чтобы извлечь выгоду из дешевого румынско-
го газа»; обеспечить молдавских аграриев, продающих 
свою продукцию в Румынию, дополнительными субси-
диями через румынскую программу «Финансирование 
румынских фермеров». 

ЧАСТЬ 2
«Кампания неинтересная. Честно говоря, после всех 

усилий и свободного толкования Конституции, которые 
были предприняты для того, чтобы выйти на выборы, 
у меня были более высокие ожидания. Воображение – 
не сильная сторона нынешнего политического класса. 
Но хуже то, что представлено мало видений того, как 
будет развиваться страна», – заявил в интервью порталу 
Deschide председатель партии «Pro Moldova» Андриан 
Канду. Возможно, в экс-спикере парламента говорит 
политическая ревность – сам-то он не участвует в этих 
выборах. Но в чем лидер ProMoldova прав – многие 
предвыборные обязательства-2021 не оригинальны, 
вытащены из нафталина и повторяют обещания кан-
дидатов десяти-, пятнадцати- и даже двадцатилетней 
давности. 

Операция «Национализация»
 «Вернем страну народу и народ в страну!», – таков 

предвыборный лозунг Партии трудящихся. Один из 
способов «вернуть страну народу», считают молдав-
ские «лейбористы», – увеличить роль государства там, 
где есть перекосы и частный сектор не справляется. 
Например, путем национализации госпредприятий 
через реквизицию. То есть не просто экспроприировать 
имущество у собственника, а выплатить ему стоимость 
изымаемого. «Возврат предприятий, которые состав-
ляют основу безопасности страны, в государственную 
собственность (на условиях владения доли государства 
не менее 50%)», – говорится в программе Партии тру-
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дящихся. А вот Партия регионов Молдовы спустя30 лет 
вдруг вспомнила о боновой приватизации. «В начале 
90-х годов прошлого века в Республике Молдова стар-
товала программа массовой приватизации. Молдавская 
модель боновой приватизации оказалась неудачной для 
рядовых граждан страны. 

Боновая приватизация оказалась большой аферой, 
приведшей к быстрому обогащению лишь небольшой 
группы близких к власти лиц и лишению имущества и 
дивидендов абсолютного большинства обычных инве-
сторов, то есть простых молдавских граждан», – гово-
рится в предвыборной программе политформирования. 
Но ничего – Партия регионов собирается провести 
«тщательное расследование мошенничества с бонами 
народного достояния» и сделать все, чтобы граждане 
«получили ответ на интересующий их вопрос о судьбе 
своих ценных бумаг». 

Ликвидация поста президента
На досрочных парламентских выборах-2021 с идеей 

ликвидировать пост президента за ненадобностью для 
такой маленькой страны, как Молдова, выступил Граж-
данский конгресс. По мнению «конгрессменов», пора 
убрать эту должность из органов власти Республики 
Молдова и сделать главой государства премьер-мини-
стра. Идея далеко не нова – ей уже больше двадцати 
лет. Например, на президентских выборах 1996 года 
кандидат от Партии коммунистов Владимир Воронин 
обещал, что, выиграв выборы и став президентом, он 
тут же отменит президентскую должность. В 1996-м 
Воронин стал только третьим, проиграв Лучинскому и 
Снегуру. Президентом он был избран только через пять 
лет, но свое предвыборное обещание так и не выполнил, 
а наоборот – сконцентрировал власть в своих руках. 

На парламентских выборах 2005 года с идеей про-
ведения политической реформы, предусматривающей 
ликвидацию поста президента и передачу всей полноты 
исполнительной власти правительству, которое фор-
мируется парламентским большинством, создаваемым 
политическими партиями и блоками, вошедшими в 
парламент, выступил избирательный блок «Patria-Роди-
на». А на президентских выборах 2016 года председатель 
Либеральной партии Михай Гимпу говорил, что сделает 
все, чтобы занять пост главы государства и тут же его 
ликвидировать. «Я ничуть не расстроюсь от этого, так 
как у всех румын должен быть один президент – в Бу-
харесте, во дворце Котрочень», – сказал Гимпу тогда. 

А вот Партия развития и объединения Молдовы 
экс-премьера Иона Кику, тоже имея множество претен-
зий к институту президента, не собирается действовать 
так радикально, как коллеги из «Гражданского конгрес-
са». «Провести переоценку роли президента Республики 
Молдова в системе органов государственной власти и 
актуальности нынешнего способа избрания президента 
страны с учетом этой роли», – говорится в предвыбор-
ной программе формирования. 

Экономическая революция по-молдавски
Экономическую революцию или экономический 

рывок после своего прихода к власти обещают практи-
чески все электоральные конкуренты-2021. Но способы 
у каждого разные. Партия «Шор», например, собира-
ется этого добиться, получив пост премьер-министра 
для своего лидера Илана Шора, спешно покинувшего 

Молдову в июне 2019 года. «Я смогу стать самым эф-
фективным премьер-министром», – скромно сказал 
Илан Миронович, представляя в онлайн-режиме пред-
выборную программу своей партии, добавив, что при 
его премьерстве «каждый человек почувствует себя 
человеком». 

Экономическую революцию Илан Шор обещает 
провести в самые короткие сроки, как только станет 
премьер-министром. Его первый «революционный» 
шаг будет таким: «На второй день после прихода к вла-
сти мы введем государственную монополию на импорт 
алкоголя, нефтепродуктов и табака, что позволит нам 
за считанные месяцы увеличить бюджет». Кроме того, 
партия «Шор» предлагает восстановить государствен-
ные фабрики и заводы – хотя бы по одному в каждом 
районе. В первую очередь – заводы по переработке сель-
скохозяйственной продукции. «Это по меньшей мере 32 
предприятия. Это тысячи рабочих мест с зарплатой, по 
меньшей мере, в 10 тыс. леев.

 Это гарантированный рынок сбыта для фермеров, 
которые сейчас, даже при невысоких урожаях, оставля-
ют продукцию гнить в поле, потому что не могут про-
дать. Кроме того, открытие госпредприятий в районах 
является единственным способом остановить депопуля-
цию сел и трудовую миграцию», – заявил Шор. Однако 
недоброжелатели во всем видят темную сторону. «Илан 
Шор продолжает намекать, что полон решимости ос-
воить госбюджет. Сначала появился прожект передачи 
на баланс государства сети «Социальных магазинов», 
которые являются предприятием, мягко говоря, не при-
быльным. Теперь вот за счет государственных средств 
бизнесмен и миллионер готов строить заводы и комби-
наты. Сколько перерабатывающих предприятий Шор 
открыл до сих пор, будучи успешным бизнесменом? 
Предположим, что примерно ноль. Впрочем, за гос-
бюджеты открывать их всяко приятнее и выгоднее», –  
саркастично написал Telegram-канал «Гений Карпат». 

 Пропрезидентская партия «Действие и солидар-
ность», обещая светлое экономическое будущее со сво-
им приходом к власти, сплагиатила идею коммунистов 
образца 2007 года о введении нулевой ставки налога на 
реинвестируемую прибыль. Данный налоговый экспе-
римент входил в так называемый «либеральный пакет» 
экономических инициатив–2007. «Мы введем 0%-ую 
ставку налога на реинвестируемый доход для компа-
ний с числом сотрудников до 10 человек, обеспечим 
стимулы для электронных транзакций и предоставим 
господдержку для секторов с высокой добавленной 
стоимостью», – говорится в предвыборной программе 
PAS. Помнится, эта «революционная» инициатива 
времен президентства Владимира Воронина была в пух 
и прах раскритикована независимыми экономически-
ми экспертами, сидящими на западных грантах. Так, 
экономический аналитик компании «Expert – Grup» 
Валерий Прохницкий тогда заявил, что данная мера 
приведет к значительным убыткам местных бюджетов, 
треть доходов которых как раз формирует налог на при-
быль. И чтобы компенсировать эти потери, переводы 
местным бюджетам из госказны, говорил он, придется 
увеличить на 900 млн леев. В итоге это значительно 
снизит финансовую автономию местных властей. 

И вообще, по мнению авторов тогдашнего иссле-
дования, – «не подоходный налог является главным 
элементом налогового бремени, а НДС и взносы в фонд 
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социального обеспечения». В штыки приняли идею о 
введении нулевой ставки и МВФ со Всемирным банком. 
В итоге после смены власти правительство Владимира 
Филата в 2012 году отменило этот налоговый экспе-
римент, всячески его раскритиковав. Интересно, что 
скажут МВФ и ВБ на этот раз? 

От другого предвыборного обещания партии «Дей-
ствие и солидарность» тоже веет эпохой президентства 
Владимира Воронина: «Мы проведем реформы в обра-
зовании, и, в частности, в профессионально-техниче-
ском и высшем образовании, чтобы повысить уровень 
квалификации рабочей силы». Демократическая партия 
в ходе нынешней предвыборной кампании вытащила из 
нафталина сразу несколько идей. Например, об очеред-
ном реформировании и сокращении контролирующих 
органов. ДПМ предлагает вместо 58 оставить 13 органов 
с функциями контроля, подчиненных правительству, и 
5 автономных регуляторов. 

Помнится, в 2016 году, выступая на экономическом 
форуме, лидер Демпартии и тогдашний премьер Павел 
Филип уже обещал провести радикальную реформу 
контролирующих органов, сократив их количество с 
69 до 10. Другая «бородатая» инициатива демократов – 
введение единого налога в сельском хозяйстве вместо 6 
действующих. Единый сельхозналог в Молдове должен 
был заработать еще в 2013 году. Однако был жестко 
раскритикован как местными экспертами, так и МВФ, 
который посчитал, что он «не выгоден ни с экономиче-
ской, ни с финансовой, ни социальной точек зрения». 

В итоге правительство по инициативе Минфина 
отозвало законопроект о едином сельхозналоге из 
парламента. И вот в ДПМ опять о нем вспомнили. 
Также демократы в случае своего возвращения во 
власть обязуются «призвать варягов»: аукционы и гос-
закупки будут проводиться отобранной по конкурсу 
компанией из Евросоюза или США, а деятельность 
Таможенной службы, Агентства публичной собствен-
ности, Государственной налоговой инспекции, НАРЭ, 
Нацагентства по безопасности пищевых продуктов и 
Совета по конкуренции ежегодно будет оцениваться 
специализированной американской или европейской 
компанией, и в случае выявления нарушений, на них 
будут налагаться санкции. А как же тогда Счетная 
палата? Среди других обязательств ДПМ в экономи-
ческой сфере – цифровизация за два года всех услуг, 
предоставляемых государством, 10%-й НДС для всей 
производственной цепочки в агросекторе, разработка 
(в который уже раз!) программы импортозамещения, 
отмена налога в 3% от суммы по банковскому депозиту, 
объединение Таможенной службы и Государственной 
налоговой инспекции в единую структуру под назва-
нием «Национальное агентство по доходам». 

Одним из столпов экономической политики Пар-
тии развития и объединения Молдовы бывшего пре-
мьер-министра Иона Кику является курс на реинду-
стриализацию страны. О необходимости новой волны 
индустриализации экономические эксперты говорят 
уже, наверное, два десятка лет. Партия развития и 
объединения Молдовы тоже считает, что чтобы уве-
личить темпы развития, необходимо развивать новые 
виды промышленных производств, которых сегодня 
в республике нет, и ставить задачу новой индустриа-
лизации экономики. Политформирование бывшего 
премьер-министра обязуется обеспечить экономи-

ческий рост на 50%, который будет достигнут за счет 
снижения налогов и инвестиций в инфраструктуру. 
18 многофункциональных промышленных платформ, 
запуск которых стал разрабатываться еще в прошлом 
году, станут центрами развития прилегающих регионов 
и центрами притяжения для частных инвестиций в 
различные промышленные отрасли. 

Для финансирования строительства и модернизации 
дорог и водопроводов в регионах планируется разме-
стить еврооблигации на 1 млрд. евро. Будут приняты 
новые Налоговый и Таможенный кодексы: налоговое 
законодательство будет упрощено и адаптировано к 
новым экономическим процессам, а таможенное – 
гармонизировано с европейским законодательством. 
Об активной индустриализации страны говорится и в 
предвыборной программе Блока коммунистов и соци-
алистов (ИБКС). 

Согласно разработанной им Стратегии индустриа-
лизации экономики, государство будет поддерживать 
создание и развитие крупных промышленных площа-
док во всех районных центрах страны. В частности, 
предлагается в течение ближайших четырех лет при 
финансовой поддержке государства создать 18 много-
функциональных промышленных платформ – специ-
ально выделенных местными властями территорий, 
полностью оснащенных инженерной инфраструктурой, 
что позволит размещать на них промышленные пред-
приятия и создавать новые рабочие места для местного 
населения с достойной зарплатой. Блок коммунистов и 
социалистов особо подчеркивает, что «в 2020 году с дан-
ной инициативой выступил президент Игорь Додон». 

Будет создан Государственный фонд развития про-
мышленности, за счет которого будут развиваться от-
расли передовых технологий, проводиться переоборудо-
вание производства, осуществляться производственная 
кооперация с другими странами. Также появится Совет 
по развитию промышленности при премьер-министре, 
задачами которого станут государственная поддержка 
инвестиционных проектов, разработка мер по про-
движению промышленного производства на внешние 
рынки и т.д. 

ИБКС тоже вернулся к своей старой идее о нулевой 
ставке: согласно избирательной программе блока, будет 
установлена нулевая ставка налогообложения доходов, 
полученных и реинвестированных промышленными 
предприятиями сроком не менее 5 лет. Будет обеспечена 
стабильность налоговой политики и размера налогов 
и сборов – налоговая политика, считают коммунисты 
и социалисты, должна меняться раз в четыре года, а 
не ежегодно. Для обеспечения промпредприятий ква-
лифицированными кадрами будет реализована Госу-
дарственная программа подготовки и переподготовки 
кадров в производстве. 

Кроме того, для развития сельской местности Блок 
коммунистов и социалистов готов «сразу после прихода 
к власти ежегодно выделять по 300 млн леев с нараста-
нием на инфраструктуру». Предвыборные обещания 
Гражданского конгресса в части экономики предус-
матривают «мобилизацию, концентрацию и макси-
мально продуктивное использование государственной 
собственности и накопленных ресурсов граждан для 
строительства новой страны». Для этого, считают в 
ГК, всю госсобственность Республики Молдова нужно 
передать в управление Государственному фонду благо-
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состояния и создать Государственный инвестицион-
но-сберегательный банк, который будет управлять как 
собственными, так и привлеченными финансовыми 
ресурсами фонда, в том числе и с участием партнеров 
по развитию Молдовы. 

Именно в Государственный фонд благосостояния 
будут поступать средства, конфискованные за престу-
пления против государства и коррупцию. А учредителем 
госбанка «должно выступить госпредприятие «Posta 
Moldovei» (с его эксклюзивным территориальным охва-
том), как это было и есть почти в тридцати странах мира, 
учредивших почтовые банки, притом, что большинство 
этих стран находятся в Европе». Новым принципом ра-
боты почтовых отделений станет «почта-банк-аптека». 

Гражданский конгресс тоже выступает за нулевую 
ставку налога на доход, реинвестируемый в бизнес. 
Потому что «подоходный налог с предприятий явля-
ется одним из самых коррупционных, криминальных 
и дорогостоящих в административном отношении 
налогов», а нулевая ставка 12 лет назад «вполне себя 
оправдала». И собирается способствовать открытию в 
стране предприятий, ориентированных на 3-D печать 
в сферах машиностроения, производства строительных 
материалов, медицинских технологий; опытно-кон-
структорские компании (R&D); компании в сфере IT, 
робототехники и высоких технологий; энергокомпании, 
применяющие инновационные и экологически чистые 
технологии в расчете не только на молдавский рынок, 
но и на рынок Юго-Восточной Европы. 

А вот Платформа «Достоинство и правда» считает, 
что Республике Молдова в первую очередь нужна не 
крупная, а мелкомасштабная индустриализация за счет 
создания современных и компактных предприятий 
в сельской местности. А также ограничение импорта 
продукции, производимой в стране, с помощью раз-
личного рода тарифных и нетарифных механизмов. DA 
также выступает за срочную разработку Национальной 
программы спасения сел (газификация, водоснабжение, 
канализация, строительство дорог в сельской местно-
сти) и Комплексной стратегии развития агропромыш-
ленного комплекса, основанной на «принципе FIP» 
(финансирование, орошение, переработка). 

Зарплаты и пенсии: кто больше?
Кандидаты в депутаты–2021 великодушны, ще-

дры и не скупятся на обещания «повысить, углубить, 
расширить», несмотря на то что государственному 
бюджету, продолжающему испытывать определенные 
«пандемические осложнения», теперь приходится 
еще и нести избирательную нагрузку. Самым щедрым 
электоральным конкурентом-2021 оказалась пропре-
зидентская партия «Действие и солидарность»,которая 
обещает поднять средний уровень заработной платы по 
экономике за четыре года почти в два раза – до 15 тыс. 
леев (сейчас он составляет 8716 леев), минимальную 
пенсию – до 2 тыс. леев, создать за счет зарубежных 
средств т.н. «Серебряный фонд», за счет которого будут 
финансироваться услуги по уходу за нуждающимися и 
одинокими пожилыми людьми, полностью компенси-
ровать затраты на лекарства для пенсионеров с самой 
низкой пенсией, увеличить до 10 тыс. леев пособия по 
рождению ребенка.

 О том, что зарплата в 15 тыс. леев к 2025 году вполне 
реальна, считает и Партия развития и объединения 

Молдовы. «За четыре года можно повысить на 70% сред-
нюю зарплату в экономике. Мы расширим программу 
«PrimaCasa» и запустим программу «Primulautomobil» 
для молодых семей с детьми. За четыре года можно 
увеличить на 70% зарплаты учителей и госслужащих, 
если проведем реформирование центральной и местной 
администрации. 

Начиная с 2022 года можно выплачивать 13-ю пенсию 
тем, у кого пенсия ниже прожиточного минимума», –  
заявил, представляя предвыборную программу своей 
партии, экс-премьер Ион Кику. Откуда на это появятся 
средства? «Ответ очевиден – экономика может расти, в 
том числе за счет введения в официальную статистику 
того, что находится вне правового поля, а этого можно 
добиться за счет снижения налоговой нагрузки. Отчет 
МВФ показывает, что у нас все еще около 40-45% эко-
номики за пределами правового поля. Если ВВП страны 
составляет почти 200 млрд. леев, то эти 40-45% – это еще 
90–100 млрд.», – говорят в Партии развития и объедине-
ния Молдовы. Ненамного в части щедрости от вышеука-
занных партий отстала Партия национального единства. 

Правда, PUN работает на перспективу, заявляя, что к 
объединению Молдовы с Румынией нужно гармонизи-
ровать молдавскую систему оплаты труда и социальной 
помощи с румынской: минимальная зарплата по эко-
номике должна составлять 10 тыс. леев, минимальная 
пенсия – 4 тыс. леев, ежемесячное пособие для детей – 
1,5 тыс. леев. Откуда взять на это средства – в программе 
не указывается. Румыния нам поможет? 

Партия «Строим Европу дома» Георгия Кавкалюка 
тоже обещает минимальную зарплату в 10 тыс. леев, 
но только «людям в погонах». А еще – повышение пре-
стижа профессии, социальный пакет по европейским 
стандартам, техническое и материальное оснащение, 
досрочный выход на пенсию и гарантированное слу-
жебное жилье. А лицам, потерявшим в 1992 году деньги, 
хранящиеся в Сбербанке, возместить пропавшие сред-
ства в эквиваленте 1 рубль = 1 лею. 

Партия «Шор» после своего прихода к власти обя-
зуется в течение полугода ввести минимальный гаран-
тированный доход. Для начала он составит 3 тыс. леев. 
«Каждый гражданин будет получать минимум 3000 леев 
ежемесячно. А в течение нескольких лет мы удвоим 
эту сумму», – заявил Илан Шор в видеообращении на 
Facebook, не раскрыв источник происхождения денеж-
ных средств, которые пойдут на данные выплаты. 

В социальном разделе предвыборной программы 
Альянса за объединение румын (AUR) значатся мини-
мальная зарплата в 6 тыс. леев, минимальная пенсия в 3,5 
тыс. леев и пособие на содержание ребенка в размере 1 
тыс. леев в месяц. Избирательный блок «Ренато Усатый» 
обещает обеспечить минимальную пенсию в 2,5 тыс. 
леев, и в отличие от многих других электоральных конку-
рентов указывает источник средств – эти выплаты будут 
обеспечены за счет ликвидации криминальных схем и 
установления определенной планки для «сильно преу-
величенных» пенсий некоторым категориям граждан. 

Также блок Ренато Усатого обещает единовременное 
пособие на первого ребенка в размере 15 тыс. леев, 
второго – 25 тыс. леев, третьего и последующих – 60 
тыс. леев, по государственной аптеке и социальному 
магазину в каждом районном центре и по автомати-
зированному аптечному терминалу – в каждом селе. 
Блок коммунистов и социалистов считает, что одна из 
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основных причин высокого уровня бедности в стране –  
это большой разрыв в доходах разных групп населения. 
Кроме того, существует ощутимая разница между дохо-
дами городского и сельского населения. 

Чтобы ликвидировать этот перекос, ИБКС предла-
гает следующие меры: в целях уменьшения разрывов в 
уровне оплаты труда в бюджетном и реальном секторе 
будет использоваться единый минимальный стандарт 
оплаты труда вместо двух применяемых до сих пор. Для 
этого будет введена единая гарантированная минималь-
ная заработная плата в экономике, которая будет при-
меняться как для расчетов размеров зарплат работников 
реального сектора, так и в качестве базовой ставки при 
расчете зарплат работников бюджетной сферы. 

Для снижения неравенства в оплате труда бюджетни-
ков в ближайшие два года в приоритетном порядке будет 
увеличена зарплата работников наименее оплачиваемых 
категорий. А для сокращения неравенства в размерах 
доходов населения, в том числе неравенства в оплате 
труда, физические лица с низкими и средними доходами 
будут облагаться налогами по более низким ставкам. 

Будут введены верхние пределы оплаты труда руково-
дителей автономных публичных органов, регулирующих 
разные сектора экономики, а также усилен контроль 
за размерами окладов руководителей госпредприятий. 
Блок коммунистов и социалистов обещает увеличить 
пенсию по старости, чтобы в 2025 году ее размер достигал 
прожиточного минимума; изменить механизм индек-
сации пенсий; упразднить право работодателя уволить 
работника пенсионного возраста; усовершенствовать 
механизм перерасчета пенсий работающим льготникам, 
пенсий по инвалидности. Будут ежегодно увеличивать-
ся социальные пособия. Будет реализована программа 
продовольственной помощи многодетным семьям с низ-
кими доходами. Незастрахованные лица будут получать 
пособия по уходу за ребенком на уровне застрахованных. 
Будет принят закон «О семейном капитале». 

Обласканная диаспора 
Голосование молдавских граждан за рубежом впервые 

было введено при коммунистах. Во всяком случае, на 
парламентских выборах 2005 года в разделе «Участие 
в голосовании и результаты по округам» впервые по-
явилась графа «Дипломатические миссии». Тогда за 
пределами страны проголосовало 10 тыс. 018 наших 
сограждан, а больше всего голосов было отдано за изби-
рательный блок «Демократическая Молдова» во главе с 
Серафимом Урекяном. После смены власти в 2009 году 
новое руководство страны принялось импровизировать 
с голосованием за рубежом – избирательные участки 
стали открываться не только при посольствах и консуль-
ствах Республики Молдова, но и просто в арендованных 
помещениях, а молдаванам за границей стали разрешать 
голосовать по просроченным паспортам и т.д. 

И вот результат – в последние несколько лет «диас-
пора» стала чуть ли не решающим фактором в исходе 
молдавских выборов. И не факт, что и сейчас исход 
голосования 11 июля будет решаться внутри страны, а 
не за рубежом. Понятное дело, что электоральные кон-
куренты, сильно зависимые от голосов из-за рубежа, це-
лые разделы своих предвыборных программ посвятили 
соотечественникам за пределами страны. Самой щедрой 
на обещания ожидаемо оказалась пропрезидентская 
партия «Действие и солидарность». PAS в своей предвы-

борной программе продублировала недавнюю законо-
дательную инициативу президента Майи Санду (кто бы 
сомневался в электоральном посыле данных действий 
президента?) разрешить гражданам РМ, прожившим за 
рубежом не менее трех лет, ввозить при возвращению 
на родину без акцизов и пошлин свое имущество, в том 
числе автомобили (по одному на семью). 

Партия «Действие и солидарность» также обязуется 
расширить консульские услуги, увеличив количество до-
кументов, которые могут выдавать молдавские консульства 
за рубежом, включая декларации о доходах, справки о 
недвижимом имуществе, о составе семьи и т.д.; сократить 
размер консульских сборов за основные консульские ус-
луги, включая сборы для получения паспорта и удостове-
рения личности; «поддерживать усилия президента Майи 
Санду по переговорам со странами мира по признанию 
водительских прав, пенсионного обеспечения, содействию 
в перевозке пассажиров и посылок, и улучшению жизни 
молдаван, находящихся за рубежом»; а вернувшихся 
на родину сограждан, желающих открыть свой бизнес, 
всячески поддерживать, в том числе путем расширения 
участия государства в программе PARE (программа по 
предоставлению грантов мигрантам, желающим запустить 
бизнес в Молдове) по формуле 1 + 2. 

Избирательный блок «Ренато Усатый» тоже обеща-
ет бесплатную растаможку автомобилей для наших 
соотечественников за рубежом. Но при определенных 
условиях: если в течение пяти лет они перевели на 
родину не менее 20 тыс. евро и если стоимость ввози-
мого автомобиля не превышает 20 тыс. евро, а объем 
двигателя – 3000 кубических сантиметров. Партия 
регионов, которую возглавляет председатель Конгрес-
са молдавских диаспор в России Александр Калинин, 
обязуется создать Страховую компанию для граждан, 
осуществляющих трудовую деятельность за рубежом. «В 
рамках страховых правоотношений компания возьмет 
на себя обязательство по выплате страхового возмеще-
ния в случае наступления страхового случая. Договор 
страхования будет действовать при приеме на работу за 
рубежом», – говорится в предвыборной программе ПР. 

Также для решения вопроса пенсионного обеспече-
ния молдавских граждан, осуществляющих трудовую 
деятельность за рубежом, Партия регионов считает 
необходимым создать фонд пенсионного страхования 
для данной категории граждан, в рамках которого 
определить порядок выплаты страховой пенсии ли-
цам, работающим за пределами страны. У Платформы 
«Достоинство и правда» пока каких-то четких, по пун-
ктам, обещаний для наших сограждан за рубежом нет. 
Формирование обязуется пересмотреть Национальную 
стратегию «Диаспора–2025» (она была утверждена в 
2016 году) «для повышения уровня степени поддерж-
ки молдавской диаспоры», продвигать национальные 
программы реинтеграции возвращающихся на родину 
граждан, обеспечить «конкретное участие диаспоры 
в конкретных проектах развития Республики Мол-
дова», а также, ни много, ни мало, «широкое участие 
диаспоры в разработке и внедрении государственной 
политики всего, что служит общественным интересам 
и повышению конкурентоспособности на националь-
ном уровне». В какие из этих обещаний избиратели 
поверят охотнее всего, – узнаем уже совсем скоро. 
  

Ксения ФЛОРЯ
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У гастарбайтеров Европы длинные руки. 
  Судьба Молдовы на выборах 
      будет решаться за границей

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 27. 05. 2021

Голосование уехавших из Молдовы может повлиять 
на итоги выборов. ЦИК готова увеличить количество 
избирательных участков за рубежом на треть по срав-
нению с президентскими выборами, заявил ее предсе-
датель Дорин Чимил, объяснивший это «повышенным 
интересом наших соотечественников за рубежом к 
участию в выборах».

Три критерия
За основу возьмут три критерия, указанных в Кодексе 

о выборах: количество предварительно зарегистриро-
ванных избирателей, количество избирателей, приняв-
ших участие в последних выборах, а также официальное 
число молдавских граждан в странах проживания. ЦИК 
тесно сотрудничает с МИДЕИ, так как посольства также 
будут формировать участки.

Решение будет принято до 5 июня. Рассматривается 
возможность открытия 190 участков – на президентских 
выборах 2020 года было 139. Их количество будет уве-
личено и в странах Европы, и в России. Есть и другие 
предложения, в том числе от диаспоры и НПО, они бу-
дут рассмотрены, подчеркнул Чимил. Рассматривается 
запрос посольства РМ в Москве об изменении места 
дислокации участков в Москве и Московской области. 

Выборы плавно перемещаются  
за пределы страны

На выборах президента в 2016 году за рубежом было 
открыто 100 участков, в том числе 8 – в России.

На парламентских выборах в 2019 году – 125 участков, 
из них 11 – в России. На выборах президента в 2020 году –  
139 участков, включая 17 в РФ.

На последних выборах участки были открыты в 36 
странах, где у РМ есть дипломатические представи-
тельства.

Судьба 11 мандатов
По мнению экономического аналитика Вячеслава 

Ионицэ, состав будущего парламентского большинства 
могут сформировать голоса молдаван, находящихся за 
рубежом.  

«На выборах 11 июля из примерно 3,156 миллиона 
сограждан с правом голоса на участки могут явиться 
около 1 590 000 избирателей, из которых 170 000 – пред-
ставители диаспоры, – пишет эксперт на своей странице 
в соцсети. – Эти люди решат судьбу 11 мандатов».

Ионицэ отмечает возрастающую роль политике 
выехавших за рубеж. Во втором туре президентских 
выборов на избирательные участки за рубежом пришли 
256 тысяч человек – более 15,5 процента, абсолютный 

рекорд. Это обеспечило Майе Санду перевес. Если в 
2019 году избиратели за рубежом определили судьбу 
пяти парламентских мандатов, то сейчас это число 
может возрасти до одиннадцати, поскольку явка может 
достигнуть 20 процентов.

«Зная данные некоторых опросов, можем предпо-
ложить, что впервые в истории молдавских выборов 
то, как будет выглядеть правящее большинство, будет 
решаться избирателями из-за рубежа», – резюмирует 
Ионицэ. 

Четкий посыл Кишиневу
Но не только и не столько гастарбайтеры будут ре-

шать нашу судьбу. Она окажется в руках чиновников 
США и ЕС – именно они на президентских выборах 
указывали нам, как организовывать голосование за 
рубежом.

Ситуация повторяется. На этой неделе группа 
депутатов Европарламента, прибывшая в Кишинев, 
прямо рассказала о цели своего визита: поддержать 
Майю Санду, которая остается неформальным лидером 
Партии PAS, мечтающей взять власть в стране. «Одно 
из основных условий ЕС – проведение свободных, 
демократических выборов, согласно международным 
стандартам, – сказал депутат Зигфрид Мурешан. – Мы 
передали четкий посыл молдавским властям, чтобы эти 
выборы были организованы в лучших условиях, чтобы 
граждане страны, вне зависимости, где они находятся, 
могли проголосовать. Особенно это касается диаспо-
ры – ожидаем большого количества избирательных 
участков для нее и создания хороших условий для 
голосования».

На следующий день, 25 мая, и.о. премьера Аурелиу 
Чокой взял под козырек и на пресс-конференции потре-
бовал создать дополнительные избирательные участки 
за рубежом. МИДЕИ, по его словам,  рассматривает 
возможность увеличения вдвое числа участков там, где в 
ноябре 2020 года проголосовало более 5 тысяч граждан, 
продлевалось время работы участков или были исполь-
зованы все бюллетени до момента закрытия участка.

Чокой сказал, что оценочный бюджет для проведения 
выборов за рубежом – 5,5 миллиона лей, но если число 
участков вырастет, его придется пересмотреть.

Судьба голосов молдаван в России
Проблемой увеличения числа участков в европейских 

странах озабочена также Майя Санду и лидеры правых 
партий. В России гастарбайтеров не меньше, если не 
больше, но президент ни разу не призвала увеличить 
число участков в этой стране. 
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Она озабочена тем, что в Европе избирателям при-
ходится ехать за десятки километров – в то же время в 
России эти расстояния между избирательными участ-
ками для диаспоры измеряются сотнями и тысячами 
километрами.

Бывший президент Игорь Додон неоднократно обе-
щал содействовать увеличению числа избирательных 
участков в российских городах – и ничего для этого 
не делал. Он неоднократно встречался с президентом 
Владимиром Путиным и другими кремлевскими чинов-
никами и ни разу мы не услышали просьбу, подобную 
просьбе Майи Санду к немецким властям –  помочь 
нашим людям проголосовать. Неудивительно, если 
социалисты вместе с коммунистами получат в России 
скромный результат, как это было с Додоном в про-
шлом году. Разумеется, виноваты будут несчастные 
гастарбайтеры.

400 тысяч избирателей,  
которые не доедут до участков

Если во многих западных городах на участках не 
хватило бюллетеней, то в России в ходе президентских 
выборов ажиотажа не было.Анализируя результаты 
выборов президента Молдовы в России, журналист 
«Московского комсомольца» Михаил Ростовский отме-
тил: «По очень грубым и приблизительным подсчетам 
молдавских гастарбайтеров в России как минимум 400 
тысяч. Если бы эти люди были мобилизованы на выбо-
ры – а в России проводить подобные «избирательные 
спецоперации» и любят, и умеют – то от преимущества 
прозападной Майи Санду не осталось бы и следа». 

Все это говорит о том, что Москва не вмешивалась 
и собирается вмешиваться в проведение молдавских 
выборов, а все разговоры о «руке Кремля» ни на чем 
не основаны.         

Николай МЕНЮК  

Санду едет в Италию за поддержкой диаспоры

«НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА» 14. 06. 2021 

Накануне парламентских выборов в Республике 
Молдова (РМ) между партиями идет борьба за голоса 
молдавской диаспоры в странах ЕС и жителей Придне-
стровья. В понедельник Апелляционный суд Кишинева 
рассмотрел вопрос об увеличении числа избирательных 
участков в странах Запада, что, по словам лидера Со-
циал-демократической партии РМ Виктора Шелина, 
даст партии Майи Санду PAS еще 120 тыс. голосов. 
Это позволит Санду получить парламент со «своим» 
большинством, которое вернет Приднестровье под 
контроль РМ.

Накануне молдавская делегация в Объединенной 
контрольной комиссии (ОКК) потребовала вывода 
приднестровских пограничников из зоны безопасности 
(район бывших боевых действий на Днестре). Цель – 
не допустить к выборам в Молдавии избирателей из 
Приднестровья.

На голоса приднестровцев рассчитывает блок ком-
мунистов-социалистов, а пропрезидентская партия 
PAS – на голоса молдавской диаспоры на Западе, сказал 
«НГ» член исполкома партии «Гражданский конгресс» 
Юрий Мунтян. Он считает, что таким образом правые 
и левые партии раскалывают электорат. Но, по словам 
политика, жители Приднестровья есть только в списке 
«Гражданского конгресса».

В то же время лидер Социал-демократической пар-
тии РМ Виктор Шелин сказал «НГ», что диаспора на 
Западе может обеспечить президенту Майе Санду еще 
одну победу – на парламентских выборах 11 июля. В 
четверг Апелляционный суд Кишинева рассмотрел 
вопрос увеличения количества избирательных участ-
ков в странах ЕС, Великобритании и США со 134 до 

191. «Положительное решение позволит партии Санду 
дополнительно получить 120 тыс. голосов. И Додон 
проиграет (лидер социалистов, экс-президент. – «НГ»). 

Тем более, что он может не получить голоса придне-
стровцев, на которые рассчитывает, так как они голо-
суют не так, как скажет Кремль, а как велит «Шериф» 
(влиятельная в Приднестровье корпорация. – «НГ»)», –  
отметил Шелин. По словам молдавского политика, в 
нынешнем году для приднестровцев открыты 44 изби-
рательных участка. «Они расположены на территории, 
контролируемой Кишиневом, но на каждом 3 тыс. бюл-
летеней предназначены для граждан РМ, проживающих 
в Приднестровье. 

В Апелляционном суде оспорены два из них – в го-
роде Бендеры (контролируется властями непризнанной 
республики. – «НГ») и коммуне Коржево, примыкаю-
щей к приднестровскому городу Дубоссары», – пояс-
нил Шелин. В Кишиневе считают, что именно на этих 
избирательных участках итоги голосования могут быть 
сфальсифицированы.

Чтобы избежать махинаций на других избиратель-
ных участках, молдавские власти решили убрать из 
зоны безопасности приднестровских пограничников, 
которые могут пропускать в день молдавских выборов 
граждан РМ из Приднестровья в Молдавию. Кишинев 
называет приднестровских пограничников «воору-
женными формированиями», поэтому, как считает 
молдавская сторона, они не могут находиться в зоне 
ответственности Совместных миротворческих сил 
(Молдавии, Приднестровья и России). Но как подчер-
кивает приднестровская делегация, пограничники вы-
полняют правоохранительные функции и не являются 
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вооруженными формированиями. А значит, претензии 
молдавской стороны не только безосновательны, но и 
опасны, так как могут негативно повлиять на миро-
творческий процесс.

В качестве аргумента приднестровская сторона 
приводит пограничные службы России, Молдавии и 
Украины, которые являются правоохранительными 
структурами.

«Однако молдавские коллеги продолжают упорно 
выделять пограничные структуры Приднестровья из 
системы правоохранительных органов. Более того, 
безосновательно классифицируют их как вооружен-
ные формирования, объявляя их фактором нарушения 
приднестровской стороной Соглашения 1992 года», – 
отмечает приднестровская делегация.

При этом, отмечают в Тирасполе, Республика Молдо-
ва держит в Бендерах – районе с повышенным режимом 
безопасности – хорошо вооруженные отряды.

Напомним, что 2 мая этого года у моста через Днестр 
в районе сел Гура-Быкулуй и Бычок произошло нападе-
ние на приднестровского пограничника. Неизвестные 
открыли огонь по его автомашине, а затем скрылись на 
территории РМ.

В то же время депутат от Партии социалистов Ви-
талий Евтодиев заявил, что сторонники Майи Санду 
готовят своих людей к организации блокады Придне-
стровья с целью недопущения участия местных жителей 
в голосовании на парламентских выборах в РМ. Таким 
образом, власти РМ лишают жителей левобережья 
Днестра избирательного права.

Можно не сомневаться, пишет газета «Молдавские 
ведомости», что, если PAS удастся создать в парламенте 
контролируемое большинство и назначить прави-
тельство, опять встанет вопрос вывода российских 
военных из Приднестровья. Нет сомнений и в том, что 

западные партнеры Санду и PAS выступят в поддержку 
«справедливых требований Кишинева». Вашингтон и 
Брюссель, утверждает издание, открыли Майе Санду 
политическую «платиновую карту» с неограниченным 
кредитом доверия. Добиваться ликвидации российского 
присутствия в Молдавии на всех уровнях, отмечают 
авторы статьи, как военного в Приднестровье, так и 
экономического и социального в РМ, – главная задача, 
поставленная PAS и Санду.

Экс-вице-премьер РМ Александр Муравский счи-
тает, что «США и ЕС заинтересованы в том, чтобы 
Молдова экономически нормально развивалась и люди 
в ней нормально жили». «Но цель у них только одна: 
Молдова должна войти в антироссийскую орбиту», – 
отметил эксперт.

Между тем данные соцопроса, проведенного компа-
нией Ntellect Group, показывают, что президент Майя 
Санду вмешивается в избирательную кампанию. Так 
считают 96% респондентов. Из них 56,5% считают, что 
Майя Санду делает это тайно, еще 39,5% – открыто. 
Между тем, согласно законам Республики Молдова, 
президент не должен заниматься агитацией, мандат 
главы государства должен быть вне политики.

В исследовании приняли участие эксперты и по-
литические аналитики, комментаторы, активисты и 
журналисты из России, Румынии, Украины, США, 
Белоруссии, Германии, Австрии и Франции.

Несмотря на это, Санду собирается посетить с 
официальным визитом Рим 18–20 июня по пригла-
шению своего итальянского коллеги, где встретится с 
президентом Италии Серджио Маттарелла, а также с 
представителями диаспоры. В Италии самая большая 
молдавская община в Европе. 

   
Светлана ГАМОВА

«Против НАТО и унири». 
  Удержат ли социалисты монополию 
      на гагаузский электорат?

ИА «IPN. MD» 17. 05. 2021

Eще полгода назад, на президентских выборах 
Гагаузская автономия была электоральной вотчиной 
одной политической силы – Партии социалистов. 
Ее кандидат Игорь Додон набрал здесь во втором 
туре почти 95 процентов голосов. На парламентских 
выборах 2019 года ПСРМ отдали предпочтение более 
70 процентов избирателей региона. Сопоставимые 
результаты в Гагаузии в свое время получали Влади-
мир Воронин и Партия коммунистов. В досрочных 

парламентских выборах 11 июля коммунисты и соци-
алисты участвуют единым блоком, но поддержка, на 
которую они рассчитывают, может оказаться намного 
скромнее. 

Лозунг «Как раньше» не работает
Секрет успеха у гагаузских избирателей что комму-

нистов, что социалистов заключался не только в их 
собственных усилиях, но и во многом в отсутствии 
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серьезной конкуренции со стороны других левых и 
правых партий.  Агитация главных держателей гагауз-
ского «электорального капитала» сводилась к простым 
тезисам: «Россия – наш стратегический партнер» и 
«мы защитим полномочия Гагаузии». Этот немудре-
ный микс приправлялся острой критикой деятельно-
сти проевропейских партий, которые, справедливости 
ради, давали для этого много поводов.

Но со временем многое изменилось, и сегодня 
принцип «делай как раньше» уже не работает. Одни 
лозунги, не подкрепленные убедительными действи-
ями, стали привлекать меньше внимания, и другие 
политические проекты стали активнее осваивать 
местное политическое пространство.

Новые альтернативы
Одним из конкурентов блока ПКРМ – ПСРМ в 

борьбе за доверие жителей Гагаузии обозначил себя 
Гражданский конгресс – проект Марка Ткачука, Юрия 
Мунтяна и некоторых других выходцев из команды 
Владимира Воронина. В конце февраля ГК провел 
в Комрате презентацию своей программы, а позже 
заявил и о намерении участвовать в выборах в НСГ. 
Местный актив ГК небольшой, но есть несколько 
заметных фигур, в том числе бывшие социалисты, 
руководители крупных производств.

На прошлой неделе в Вулканештах состоялась уч-
редительная конференция территориальной органи-
зации Партии развития и объединения Молдовы Иона 
Кику. Территориальную организацию возглавила 
экс-председатель Вулканештского района Василиса 
Великсар, а ее заместителем избран другой экс-пред-
седатель района, Георгий Терзи. Примечательно, что 
оба ранее были в команде социалистов.

Уже около полугода в Комрате действует террито-
риальная организация Партии «Действие и солидар-
ность». Она в регионе оказалась в самом необычном 
положении: с одной стороны, неплохой потенциал 
для развития и привлечения новых сторонников, с 
другой – ее же отдельные лидеры делают все, чтобы 
этого не произошло. Речь, в частности, идет о выска-
зываниях депутата Оазу Нантоя в контексте проблемы 
полномочий региона, а также действиях неформаль-
ного лидера ПДС Майи Санду в отношении башкана 
Гагаузии. Например, мотивы президента исключить 
Ирину Влах из высшего совета безопасности так и 
остались непонятыми и трактуются в регионе как 
антигагаузские.

Преимущества и ошибки социалистов
Владимир Воронин и Партия коммунистов для 

жителей Гагаузии – давно перевернутая страница, 
плюсы и минусы, заслуги и ошибки – все в прошлом. 
Есть большие сомнения в том, что попытка «гальва-

низировать» Владимира Николаевича как политика 
даст какой-то результат. Его участие в избирательном 
блоке носит, скорее, символический характер, созда-
вая иллюзию объединения левого фланга. За результат 
союза коммунистов и социалистов справедливо будет 
спрашивать с последних.

Очевидно, что хоронить социалистов и, в частно-
сти, недооценивать их позиции в Гагаузии было бы 
большой ошибкой. У них по прежнему есть в регионе 
самые развитые партийные структуры, самый мно-
гочисленный актив. Социалисты и их лидер Игорь 
Додон хорошо знакомы жителям всех населенных 
пунктов автономии, и в этом уж точно никто не смо-
жет составить им достойной конкуренции.

Скептические оценки возникают по мере анализа 
практических шагов социалистов в отношении Гага-
узии за последние годы и тех действий, которые они 
предпринимают на старте избирательной кампании. 
Категоричность в духе «ничего не сделали» была бы 
здесь, пожалуй, неуместна. Но очевидно, что неудер-
жимая щедрость на обещания Додона спровоцировала 
у местных жителей ожидания, которые впоследствии 
он не смог оправдать.

Так, большинство законодательных инициатив в 
сфере компетенций Гагаузской автономии, которые 
выдвигала фракция ПСРМ, не находили поддержки 
парламентского большинства. А некоторые решения 
(о выделении средств на инфраструктурные проекты 
в Гагаузии) правительства Иона Кику, которого еще 
недавно воспринимали как члена команды Додона, 
в равной степени может записать себе в актив и сам 
экс-премьер.

Разительно не в пользу социалистов выглядят 
предвыборные платформы, с которыми партии на-
мерены идти к гагаузскому избирателю. По крайней 
мере Гражданский конгресс и партия Иона Кику де-
лают акцент на проектах экономического развития, 
проблемах экологии и социальных вопросах, что, 
казалось бы, должно было быть коньком социали-
стов. Но последние решили максимально упростить, 
если не сказать – примитизировать свою программу, 
обещая защитить страну от НАТО, унири и угрозы 
традиционным ценностям.

Повестка, которую взяли на вооружение коммуни-
сты и социалисты, для многих выглядит неактуальной 
и многократно просроченной. Для одних это станет 
поводом проигнорировать выборы, а для других – 
обратить внимание на одну из альтернатив. Это не 
значит, что гагаузский электорат изменился. Это 
значит, что партии, пользовавшиеся безраздельной 
поддержкой, стали злоупотреблять подходом «и так 
сойдет».

   Вячеслав КРАЧУН
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Майю Санду вновь поймали на обмане избирателей: 
   чем опасна очередная ложь президента

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 06. 07. 2021

Мы уже неоднократно писали о том, что политика 
Майи Санду в отношении Гагаузии крайне опасна для 
молдавской государственности и не только способствует 
дальнейшему разобщению общества, но и может при-
вести к необратимым последствиям.

Напомним, что после развала Союза в Гагаузии 
были крайне популярны так называемые сепаратист-
ские взгляды. Местные жители, опасающиеся за свое 
будущее и судьбы своих детей, готовы были с оружием 
в руках бороться против румынских националистов. 
Однако все завершилось сравнительно благополучно, 
и с 1994 года регион официально находится в составе 
Молдовы на правах автономии.

Но через 20 лет, в 2014 году, жители Гагаузии вновь 
заставили обратить на себя внимание прозападных по-
литиков Кишинева: состоялся референдум, по итогам 
которого более 98 процентов граждан, участвовавших 
в голосовании, поддержали вступление в Таможенный 
союз, выразив свое несогласие с политикой европей-
ской интеграции, реализуемой республиканскими 
властями.

Парадоксально, но на протяжении десятилетий 
«сепаратистские» настроения Комрата систематически 
стимулировались прорумынскими формированиями 
Молдовы, лидеры которых неоднократно выступали 
за отделение региона и признание суверенитета Прид-
нестровья ради вступления Кишинева в ЕС и НАТО. 
Опасные для молдавской государственности веяния 
смог нивелировать Игорь Додон. За время своего пре-
зидентства он не только заручился поддержкой насе-
ления Гагаузии, но и убедил местных политических и 
общественных лидеров в преимуществах всесторонней 
интеграции автономного образования в республикан-
ские институты.

Однако после прихода к власти Майи Санду ситуация 
вокруг Гагаузии вновь начала накаляться. Сначала жи-
телей региона крайне взволновала ситуация с русским 
языком, который решением Конституционного суда (по 
требованию прозападных партий Молдовы) перестал 
считаться языком межнационального общения. Затем 
были попытки принудительной вакцинации населения 
автономии компрометированным препаратом Astra 
Zeneca и, наконец, крайне неожиданное решение пре-
зидента об исключении башкана из состава высшего 
совета безопасности.

«Это очень неожиданный сигнал, – заявила тогда 
журналистам глава региона Ирина Влах. – Мы не 
понимаем, почему было принято такое решение. Мы 
видим, что что-то происходит, но не можем коммен-
тировать это. Никогда еще не было такой ситуации, 
чтобы башкан Гагаузии не участвовал в работе совета. 

Мы открыты и хотим работать вместе, это странный шаг, 
очень печальный и опасный сигнал для нас».

И от общественность вновь шокирована очередной 
провокацией президента. Глава государства отказалась 
приглашать руководителя Гагаузии Ирину Влах и пред-
седателя НСГ Владимира Кысса на встречу с руководи-
телями населенных пунктов автономии, прошедшую по 
странном стечению обстоятельств не в столице региона 
Комрате, а в Чадыр-Лунге.

О мероприятии руководители Гагаузии узнали от при-
маров, приглашенных на переговоры… В ходе короткой 
беседы Влах и Санду глава государства поспешила 
оправдать свои действия непричастностью к организа-
ции. «Вы не получили приглашения? Приглашения не 
я раздавала», – язвительно заметила Санду.

Не до конца ясно, что этим хотела сказать президент: 
то ли извинилась перед башканом и председателем НСГ, 
то ли издевательски заметила, что «не царское это дело –  
бегать с пригласительными билетами».

Избежать эскалации конфликта попытался предсе-
датель союза примаров Гагаузии, глава Копчака Олег 
Гаризан, который взял вину на себя и отметил, что все-
ми оргвопросами занимался лично, вместе со своими 
сотрудниками, а глава государства и ее администрация к 
инциденту непричастны. Однако накануне стало извест-
но, что как Санду, так и Гаризан вновь публично обманули 
общественность: составлением списка приглашенных 
занимались советники главы государства, что под-
тверждает подпись заместителя генерального секретаря 
администрации президента Розалины Албу на инфор-
мационных письмах, разосланных примарам Гагаузии 
и опубликованных нашими коллегами из «Gagauzinfo».

Уверенный в том, что вина на произошедшем ин-
циденте лежит исключительно на главе Копчака Олеге 
Гаризане, бывший башкан Михаил Формузал возмутил-
ся поведением председателя союза примаров и заявил, 
что последний «проявил неуважение к собственным 
институтам власти, своей государственности». «Если 
мы показываем неуважение к собственным институтам 
власти своей государственности, кто в стране и в мире 
станет с уважением к нам относиться?» – задается ри-
торическим вопросам Формузал.

Тем не менее, несмотря на подробности, ставшие из-
вестными накануне и доказавшие, что ответственность 
за произошедшее по большей части лежит все же на 
президенте и ее команде, выступление бывшего главы 
Гагаузии остается актуальным. Ведь неуважением к сво-
ему народу и молдавской государственности показала 
и президент страны Майя Санду.

В сложившейся ситуации возникает лишь один ло-
гический вопрос: почему гагаузы должны уважительно 
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относиться к центральным органам власти Молдовы, 
почему жители автономии должны принимать реше-
ния, принимаемые Кишиневом, и, наконец, почему 
в Комрате должны считаться с Майе Санду и ее реше-
ниями?!

К сожалению, ответы на все эти «почему» не вызы-
вают оптимизма и не придают уверенности в завтраш-
нем дне и будущем молдавской государственности как 
жителям Гагаузии, так и всем остальным молдаванам…

   Александр МЕДВЕДЕВ

За кого агитирует Хоган?

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 29. 06. 2021

Посол США в Кишиневе Дерек Хоган встретился 
с и. о. председателя Партии действия и солидарности 
Игорем Гросу. Политик сообщил на своей странице в 
Facebook, что в ходе встречи собеседники обсудили по-
литическую ситуацию в стране в контексте предстоящих 
парламентских выборов, а также «вопросы развития 
сотрудничества».

«Обсудили политическую ситуацию в стране и пар-
ламентские выборы 11 июля, – пишет Гросу. – Мы все 
хотим свободных и справедливых выборов, чтобы люди 
могли свободно голосовать, где бы они ни находились. У 
Молдовы есть отличный шанс в 2021 году вступить в пе-
риод стабильного развития, экономического роста, от-
крытости, накопления и строительства. РМ нуждается в 
поддержке США и американского народа, рассчитывает 
на нее, а также на дальнейшее развитие нашей страны, 
реформу правосудия и укрепление демократии».

Посол Дерек Хоган провел встречи также с руко-
водством Центризбиркома. Лидеры избирательного 
блока коммунистов и социалистов оценили это как 
попытку оказать давление на государственные инсти-
туты в интересах определенных политических групп и 
должностных лиц. Об этом, в частности, говорится в 
открытом письме председателя Партии коммунистов 
Владимира Воронина американскому дипломату. Лидер 
ПКРМ считает, что посол США проявляет чрезмерную 
активность, а по сути – вмешивается в деятельность 
различных государственных институтов страны, в том 
числе службы информации и безопасности, генпро-
куратуры, ЦИК, национального банка – и не только.

«Многие представители молдавского общества и я 
лично увидели, что вы, господин посол, пытаетесь ока-
зать давление на государственные институты в интере-
сах определенных политических групп и должностных 
лиц Республики Молдова, – пишет Воронин. – Такая 
деятельность не предусмотрена Венской Конвенцией, 
а – напротив – напрямую запрещается этим базовым 
документом. Речь, в частности, идет о преамбуле, в 
которой четко говорится: привилегии и иммунитеты 
предоставляются не для выгод отдельных лиц, а для 
обеспечения эффективного осуществления функций 
дипломатических представительств как органов, пред-
ставляющих государства».

Политик особо остановился на визите американского 
дипломата в Центральную избирательную комиссию 
Республики Молдова, которая находится на заключи-
тельной стадии подготовки к проведению досрочных 
парламентских выборов: «По характеру затронутых 
вами вопросов в беседе с руководством ЦИК для меня 
очевидно, что ваше личное вмешательство в ход вы-
борного процесса направлено в пользу конкретного 
конкурента».

Лидер ПКРМ выразил надежду на то, что посол США 
продолжит свою деятельность в строгом соответствии 
с Венской Конвенцией и не будет давать поводов для 
подозрений в особых симпатиях к тем или иным поли-
тическим силам в Республике Молдове и во вмешатель-
стве в ход избирательного процесса.

«Взять под полный контроль Республику Молдова и 
использовать нашу страну против России – такую цель 
преследует Запад», – так прокомментировал события в 
своем видеоблоге Игорь Додон. Председатель ПСРМ 
отметил, что вмешательство во внутренние дела нашей 
страны становится все более явным. Он приветствовал 
письмо Владимира Воронина на имя посла США в РМ 
Дерека Хогана. 

«Правильно Воронин сказал – г-н Хоган, это вме-
шательство во внутренние дела Республики Молдова, 
– объявил Додон. – Не знаю, поймет ли г-н посол 
что-то из этого письма? Может, стоит обратиться в 
госдепартамент США? Нельзя так себя вести. За час до 
принятия решения об избирательных участках прийти 
в ЦИК и сказать: «Мы бы оценили, если бы вы выпол-
нили решение суда». Что это такое, мы что, банановая 
республика для вас? Представьте себе такое в другом 
европейском государстве – да этот посол сразу был бы 
вызван в МИД! А у нас все молчат. У нас что, нет своих 
государственных структур и чуть-чуть гордости за нашу 
страну? Мы что, должны позволять, чтобы нами вертели 
все, как хотят?».

Игорь Додон подчеркнул, что цель Запада – взять под 
полный контроль РМ и использовать в борьбе против 
России. «Правые идут по этой повестке, но у них ничего 
не получится, молдавский народ этого не допустит», – 
подытожил председатель ПСРМ.

   
 Ион СТОЙКА
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Кукловоды Филата 
  мечтают объединить правые партии на выборах

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 28. 06. 2021

Либерал-демократическая партия Молдовы призвала 
28 июня проевропейские и унионистские партии выйти 
из предвыборной гонки в доказательство политической 
зрелости и «признать, что единственным проевро-
пейским формированием с реальными шансами на 
большинство в парламенте является Партия действия 
и солидарности».

В противном случае, уверяют идеологи партии, су-
ществует «опасность увековечения захвата государства 
красной олигархией», а Молдова «в отсутствие проев-
ропейского правления рискует остаться в серой зоне 
системы международных отношений».

«Высоко оценив порядочность проевропейских и 
унионистских партий», ЛДПМ призывает их выйти из 
предвыборной гонки и поддержать PAS. Партия уверяет, 
что именно с этой целью сама не участвует в выборах – 
«чтобы не привести к фрагментации проевропейского 
голоса».

Напомним, что в середине мая национальный по-
литический совет «партии дуба» принял единственно 
возможное для ЛДПМ решение – отказался участвовать 
в досрочных парламентских выборах 11 июля и призвал 
своих сторонников поддержать PAS. Вариантов не было, 
учитывая подмоченную репутацию бывшего формаль-
ного и нынешнего неформального лидера ЛДПМ Влада 
Филата. Сейчас экс-премьер действует по принципу: 
«вор, кричи «держи вора!»» – расценивает предвыбор-
ную деятельность лидеров блока коммунистов и соци-
алистов как «атаку лжи и мошенничества».

О Воронине он в своем посте на Facebook отозвался 
крайне низко: назвал его «человеком, который забыва-
ет, что он ел на завтрак». Более того, Филат заявил, что 
якобы после ухода Воронина в 2009 году ему пришлось 
«разъяснять в каждой западной канцелярии, что Ре-
спублика Молдова заслуживает быть частью западного 
мира», и по вине Воронина «кампания отмены виз была 
изнурительной, иногда – близкой к неудаче». Хотя ос-
новные переговоры в русле евроинтеграции вел отнюдь 
не Филат, он публикует фотографию от 24 января 2011 
года, на которой Сесилия Мальмстрем, европейский 
комиссар по внутренним делам, вручает ему план дей-
ствий по либерализации виз.

Напомним, в 2016 году лидер зеленых попал за ре-
шетку за извлечение выгоды из административного 

ресурса и пассивную коррупцию, но вышел на свободу 
по УДО по отбытии двух третей срока на основании 
плохих условий содержания в тюрьме. Имя экс-премье-
ра фигурирует в докладах американского детективного 
агентства «Kroll». Министр юстиции Фаддей Нагачев-
ский заявил, что за узника ходатайствовала не столько 
администрация кишиневской тюрьмы, сколько Олеся 
Стамати, которая за короткий период пребывания во 
главе Минюста несколько раз посещала камеру Фи-
лата. При этом, по словам Нагачевского, экс-премьер 
не отбыл положенный для УДО срок наказания. Это 
была плата за то, что сама Санду попала в молдавскую 
политику после того, как Филат в 2012 году пригласил 
в Кишинев советника исполнительного директора Все-
мирного банка в Вашингтоне и назначил министром 
образования.  

Партия PAS неоднократно выступала против партии 
«Шор», однако как объяснить ее союз с человеком, ко-
торый обвинялся получении взятки в 250 тысяч долла-
ров от самого Шора? Напомним, что в январе 2019 года 
в суд было передано еще одно уголовное дело, в рамках 
которого Филата обвинили в отмывании денег в особо 
крупных размерах: в канун парламентских выборов 2014 
года он перевел на счета американской консалтинговой 
компании около 13 миллионов лей, происхождение ко-
торых неизвестно. Все деньги, выведенные из бюджета, 
никогда не возвратят. Зато Майя Санду присвоила себе 
заслугу возвращения Молдове почти полмиллиона фун-
тов стерлингов, конфискованных у Луки Филата, хотя 
это дело рук лондонских судов, и обещала потратить 
11,5 миллиона лей пойдут на помощь инвалидам. С тех 
пор никакой информации о судьбе денег не поступало.

11 сентября в эфире передачи на TV8 Филат прямо 
сказал: «Майя Санду – мой проект, а ПДС создана 
людьми из ЛДПМ». Санду еще не сносила зеленый 
пиджак, в котором выступала рядом с Филатом. Это 
подтверждается все новыми и новыми действиями те-
невых и открытых лидеров ЛДПМ. Но как бы ни хотели 
кукловоды объединить правые партии на выборах 11 
июля – это им не удастся, потому что политики у нас 
идут на выборы не из патриотизма, а чтобы заработать, 
а зарабатывает успешнее всего каждый в одиночку.  

   
Александр КАЗАНСКИЙ   
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ИА «SPUTNIK.MD» 02. 06. 2021

Ждать ли протестов 
  после досрочных выборов в Молдове: 
       прогнозы аналитиков

Председатель Партии социалистов Игорь Додон 2 
июня заявил, что в случае победы правых партий на 
досрочных парламентских выборах в стране «возможны 
протесты». Произойдет это, по его мнению, потому что 
выигравшие правые непременно "полностью дестаби-
лизируют ситуацию в стране.

Подаст ли улица голос
Политический аналитик Игорь Волницкий полагает, 

что заявление Додона о возможных поствыборных мас-
совых акциях протеста, во-первых, вписывается в некую 
молдавскую электоральную «традицию», а во-вторых, 
преследует цель держать в «тонусе» настроение своего 
избирателя.

«Если мы ретроспективно взглянем на политическую 
историю страны, то убедимся, что практически ни 
один выборный процесс в Молдове не обходился без 
подобного рода заявлений. Более того, проигравшие 
всякий раз в той или иной форме выражали несогласие 
с результатами голосования. У нас это уже один из тра-
диционных приемов ведения политической борьбы. Ну 
и конечно, употребление термина "протестная акция" 
в электоральном контексте служит известным моби-
лизационным целям. Если ты продвигаешь месседж о 
том, что твои оппоненты могут (разумеется, нечестно) 
победить, то косвенно подстегиваешь и активность 
своего избирателя», – утверждает Волницкий.

Он напоминает, к слову, что в канун минувших пре-
зидентских выборов в Молдове точно такие же «про-
тестные обещания» открыто транслировали оппоненты 
Игоря Додона, в том числе и возглавляемая нынешним 
президентом PAS.

Однако означает ли это, что в нынешних прогнозах 
лидера Партии социалистов не содержится никакой 
практической перспективы?

«Мы сейчас наблюдаем беспрецедентное в отече-
ственной политике объединение левых сил. Одно-
временно это слияние представляет собой и очень 
прагматичный предвыборный подход, призванный 
не допустить на грядущих выборах потери ни одного 
голоса, отданного за левые партии. Естественно, такая 
консолидация также порождает совершенно опреде-
ленные ожидания в стане левого электората. И если эти 
ожидания не оправдаются, а лидеры при этом приведут 
весомые аргументы, то нельзя исключить сценарий, 
при котором люди выйдут на улицы протестовать», – 
считает Волницкий.

Хотя в заявлении Игоря Додона это не прозвучало 
открыто, многие в упомянутых им «массовых протестах» 

услышали намек на возможную фальсификацию резуль-
татов предстоящих досрочных выборов в парламент.

«Сейчас трудно судить о том, что именно имел в виду 
Додон, но, возможно, он подразумевал события, кото-
рые могут произойти во время голосования молдавской 
диаспоры за рубежом, – говорит политолог Корнелиу 
Чуря. – Процесс волеизъявления молдаван в странах 
Европы фактически неподконтролен государственным 
органам РМ. Соответственно, ни у кого не может быть 
стопроцентной уверенности, что там не будут пред-
приняты некие "манипуляции", которые, по словам 
представителей социалистов, уже были проведены в 
ходе последних выборов президента Молдовы».

Чуря отмечает, что в республике давно не видели 
массовых акций протеста, организованных левыми 
молдавскими партиями. И у него нет уверенности, что 
сегодня в случае необходимости социалисты и комму-
нисты сумеют поднять такого рода протестную волну.

Более того, молдавская политическая практика по-
казывает, что для запуска протестного движения недо-
статочно усилий партийных лидеров. Люди пойдут на 
улицы, только если почувствуют себя по-настоящему 
обманутыми.

«В последнее время всеми правдами и особенно 
неправдами Майя Санду смогла создать себе довольно 
привилегированное положение. Президент уже контро-
лирует многие институты молдавской власти, есть по-
дозрения, что даже правительство сейчас находится под 
контролем президента. И если такими же неправдами 
партия "Действие и солидарность" получит большин-
ство в новом парламенте, ничего не будет удивительного 
в том, что улица подаст свой голос», – полагает Чуря.

Когда видят не граждан, а прослойку
Любую позицию недостаточно «обозначить», ее не-

обходимо последовательно продвигать. Так, по крайней 
мере, считает политический аналитик Валентин Крылов.

«Протест должен готовиться. Если мы вспомним из-
вестные события весны 2009 года, то едва ли согласимся, 
что они возникли ровно седьмого апреля. Нет, уличный 
протест готовился в течение продолжительного време-
ни, нарабатывались схемы, распределялись роли. И все 
это покоилось на фундаменте тезиса о том, что "ком-
мунисты сфальсифицируют выборы" и предварительно 
было вброшено в общество», – говорит Крылов.

Он считает, что обозначив свою позицию сразу 
после минувших президентских выборов, социалисты 
не привели в поддержку своего недовольства никаких 
серьезных аргументов.
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ИА «PRAVDORUB. MD» 26. 02. 2021

«Даже их исковое заявление в суд было составлено 
очень слабо, непрофессионально, без достаточного ко-
личества серьезных доказательств. Между тем, у Партии 
социалистов было достаточно ресурсов, чтобы подгото-
вить крепкий фактический и аналитический материал, 
чтобы показать, в том числе и с прицелом на досрочные 
парламентские, как работают схемы фальсификации 
выборов», – утверждает аналитик.

Крылов сейчас в числе тех, кто, наблюдая за разви-
тием политической ситуации в Молдове, почти не со-
мневается, что досрочные парламентские выборы будут 
сфальсифицированы в ходе голосования диаспоры.

«Сегодня почти каждый день обнародуются материа-
лы по формированию участков в диаспоре. Достаточно 
оттолкнуться лишь от одной цифры: как в нынешней 
Молдове может быть на 403 тысячи избирателей больше, 
чем было в конце советского периода в 1991 году? Это 
очевидный нонсенс, но на него никто не реагирует», –  
говорит Крылов.

С его точки зрения, составившие предвыборный блок 
социалисты и коммунисты должны сейчас буквально 
под микроскопом рассматривать каждый шаг ЦИК и 
своих электоральных конкурентов. И кричать на ка-
ждом углу о том, что происходит.

«А происходит ведь следующее: работает программа 
по, давайте скажем мягко, навязыванию нам резуль-
татов выборов, которые не соответствуют волеизъяв-
лению народа. Проще говоря, в нас видят не граждан, 
а прослойку, которая обеспечит пристойный вид 

электоральному процессу, результат которого заранее 
предопределен», – резюмирует Крылов.

Он полагает, что обозначив перспективу протестных 
акций, сказав «А», председатель ПСРМ должен сказать 
и «Б».

Тем временем, заявление Игоря Додона комменти-
руют и его политические оппоненты.

«Сокрушительное поражение, которое потерпит так 
называемый левый политический фланг в Молдове, 
произойдет исключительно по причине очень слабых 
результатов его правления, – заявил в интервью Sputnik 
Молдова депутат от партии "Действие и солидарность" 
(PAS) Владимир Боля. – Располагая в течение двух лет 
абсолютной властью в стране, они почти ничего не 
смогли добиться в экономике, медицине, образовании, 
не предприняли реальных шагов для реформирования 
молдавской юстиции».

При этом, по мнению депутата от PAS, поражение на 
выборах – повод не для протестов, а «для анализа своей 
деятельности и проведения внутрипартийных реформ».

Напомним, 28 апреля Конституционный суд признал 
не соответствующим Основному закону страны реше-
ние о введении чрезвычайного положения. С особым 
мнением по этому вопросу выступил судья Владимир 
Цуркан. В этот же день президент Молдовы подписала 
указ о роспуске парламента и назначила дату досрочных 
парламентских выборов – 11 июля.

   
Дмитрий ТЕРЕХОВ

Итоги выборов: 
  PAS – 52,46 процента голосов, 
   Блок коммунистов и социалистов – 27,41, 
       «Шор» – 5,79 процента

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 12. 07. 2021

Досрочные парламентские выборы прошли в Мол-
дове 11 июля. Явка составила 48,41% (1 477 504 чело-
век). ЦИК подведет итоги выборов в течение пяти дней 
после получения всех протоколов и других материалов и 
документов из избирательных округов, а затем предста-
вит Конституционному суду необходимые документы и 
список избранных депутатов для утверждения.

По словам председателя ЦИК Дорина Чимила, вы-
боры прошли без серьезных инцидентов и в условиях 
полной прозрачности. В 21.00 закрылись все изби-
рательные участки, открытые на территории страны.  
1 465 тыс. или более 44% избирателей внутри страны 
проголосовали до закрытия избирательных участков. 
Наиболее активными были избиратели из северных 
районов: Окница, Дондушень, Сорока или Рышкань и 
западных районов: Шолдэнешть, Резина, Орхей, Криу-
лень, а также в Кишиневе и Яловень в центре страны. 

Более 54% избирателей – женщины. Большинство 
избирателей, более 33%, были в возрасте от 56 до 70 лет.

До 22.00 по молдавскому времени были закрыты 
избирательные участки в Российской Федерации, Ру-
мынии, Беларуси, Болгарии, Турции, Греции, Кипра, 
Эстонии, Латвии, Литвы и других странах Центральной 
Европы. Запросов на продление графика работы участ-
ков не зарегистрированы.

На участках, открытых на территории Молдовы для 
голосования на парламентских выборах, подсчитаны 
все протоколы. Осталось узнать, за кого проголосова-
ли граждане республики, пришедшие на 16 участков 
за границей, откуда данные еще не поступили в ЦИК.

Всего к урнам за рубежом пришли 212 049 граждан 
Молдовы. К настоящему времени подсчитаны данные 
с 134 из 150 заграничных избирательных участков, где 
проголосовали 195 244 человека.
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После обработки 99,35% протоколов с 2136 избира-
тельных участков, Партия «Действие и солидарность» 
(PAS) получает 52,46% голосов. В высший законода-
тельный орган республики также проходят Блок ком-
мунистов и социалистов – 27,41% и Партия «Шор» –  
5,79%.

Остальные конкуренты не преодолевают необходи-
мый для попадания в парламент порог. Четвертое место 
занимает Блок «Ренато Усатый» – 4,12%, на пятом 
Партия "Платформа «Достоинство и правда» с 2,34%, 
за ней следует Демпартия с 1,82%. Седьмая – «Демокра-
тия дома» – 1,45%, восьмая – Партия «Европу строим 
дома» (PACE) – 1,28%, далее – Партия коллективного 
действия – Гражданский конгресс – 0,77%.

Следом идут «Альянс за объединение румын» (AUR) –  
0,49%, Партия национального единства – 0,45%, Пар-
тия развития и консолидации Молдовы – 0,43%, Дви-
жение профессионалов «Speranţa – Надежда» – 0,19%, 
Вячеслав Валько (независимый кандидат) – 0,17%, 
«Партия Перемен» – 0,17%, сообщает Sputnik.md.

Согласно Кодексу о выборах, минимальный порог 
для прохождения в парламент для партий или других 
общественно-политических организаций составляет 
5%, для избирательного блока – 7%, а для независимых 
кандидатов – 2%. По закону партии, другие обществен-
но-политические организации, избирательные блоки 
и независимые кандидаты, набравшие количество 
голосов менее указанного выше, постановлением ЦИК 
исключаются из процесса распределения мандатов.

Диаспора голосовала за Партию «Действие и соли-
дарность» (PAS) – 85,89%. Блок «Ренато Усатый» полу-
чил 2,85% голосов, Партия «Демократия дома» – 2,84%, 
Блок коммунистов и социалистов – 2,56%, «Платформа 
"Достоинство и правда"» (DA) – 1,76%, Партия «Евро-
пу строим дома» (PACE) – 1,1%. Остальные набирают 
менее 1% голосов. 

Что касается голосования в Молдове, то PAS одержа-
ла победу в 27 районах и муниципиях – Бричаны, Дро-
кия, Сорока, Флорешты, Сынджерей, Фалешты, Унге-
ны, Теленешты, Резина, Оргеев, Калараш, Ниспорены, 
Страшены, Дубоссары, Криуляны, Кишинев, Яловены, 
Хынчешты, Новые Анены, Каушаны, Штефан-Водэ, 
Чимишлия, Леова, Кантемир, Басарабяска, Кантемир 
и Кагул. В муниципии Кишинев, после обработки 278 
протоколов из 304, ПДС набрала более 56%, ИБКС – 
около 30%, а Политическая партия «Шор» – более 3%.

Блок коммунистов и социалистов выиграл в районах 
Окница, Дондюшаны, Единцы, Рышканы, муниципии 
Бельцы, Тараклии, АТО Гагаузии и в Приднестровье, 
сообщает Sputnik.md.

В родном районе Игоря Додона – Каларашском –   
лидирует PAS, набравшая 60,76% от общего количества 
голосов, передает Noi.md. На втором месте – ИБКС с 
19,10%, на третьем – партия «Шор», набравшая 7,98%.

В Оргеевском районе также лидирует PAS, набрав-
шая 46,70% голосов, партия «Шор» на втором месте –  

36,98%, блок ПКРМ – ПСРМ набрал 8,97%, «Платфор-
ма DA» – 1,50%, блок «Ренато Усатый» – 1,06%. 

Президент страны Майя Санду поблагодарила тех, 
кто пошел на голосование, «преодолел все препятствия 
и принял участие в выборах», чтобы построить свобод-
ную страну и государство, которое заботится о своих 
гражданах, передает IPN.

«На этих выборах еще раз было подтверждено, что 
некоторые государственные учреждения далеки от удов-
летворения ожиданий граждан, – сказала она. –  Неко-
торые учреждения, которые занимались организацией 
выборов, игнорировали законы и поставили под угрозу 
организацию свободных и честных выборов. Если мы 
хотим стать сильной демократией, такие вещи больше 
не должны повторяться. Нам нужны сильные инсти-
туты, которые уважают и обеспечивают свободный 
выбор. Как президент я обещаю вам, что в ближайшие 
годы сделаю все, что в моих силах, чтобы люди могли 
голосовать легче, без давления и без предвыборной 
коррупции. Это приоритет для будущего парламента, и 
я надеюсь работать вместе с большинством из честных 
людей, чтобы сделать день голосования празднованием 
демократии для каждого гражданина».

В сообщении президента, опубликованном в 
Facebook, также выражается надежда на то, что «за-
канчивается тяжелая эпоха для Молдовы и наступает 
конец правления воров». Президент добавила, что 
после подсчета голосов и утверждения выборов будут 
обсуждаться конституционные шаги по формированию 
правительства.

Вице-председатель Партии социалистов Влад Ба-
трынча заявил на последнем брифинге Избирательного 
блока коммунистов и социалистов, что ИБКС собирает 
всю информацию с избирательных участков, в том чис-
ле и нарушения, которые произошли. Формирование 
готовит апелляции, и когда результаты станут ясными, 
будут приняты соответствующие решения на уровне 
руководства блока, передает IPN.

Политик отказался отвечать на вопросы журнали-
стов, заявив, что в понедельник, в 11.00, лидер Партии 
социалистов Игорь Додон проведет пресс-конферен-
цию, на которой объявит о реакции на результаты 
выборов, а также о будущих действиях партии.

Председатель Партии «Шор» Илан Шор заявил в 
прямом эфире на Facebook после объявления пред-
варительных результатов выборов, что в населенных 
пунктах, где Партия „Шор» будет на первом месте по 
количеству голосов, формирование начнет внедрять 
уже „послезавтра» несколько проектов, передает IPN.

Илан Шор уточнил, что в этих населенных пунктах 
будут построены и отремонтированы дороги, установ-
лены системы освещения и т.д. «Мы построим очень хо-
рошую Молдову», – подчеркнул лидер Партии «Шор». 
Политик сказал, что хочет, чтобы новый парламент был 
эффективнее, чем предыдущий.

Редакционный материал
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В чем ошибся Блок коммунистов и социалистов

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 13.07.2021

Политолог Виктор Жук считает, что левым партиям 
Молдовы нужен ребрендинг и пересмотр принципов 
работы с избирателями, указывает Sputnik. md.

Партия коммунистов, особенно ее лидер Владимир 
Воронин, помогла удержать на плаву Партию социали-
стов, которая движется по нисходящей. Об этом в эфире 
студии Sputnik Молдова рассказал доктор хабилитат 
политологии Виктор Жук.

«Я неоднократно говорил, что по тому, как председа-
тель Партии социалистов Игорь Додон действовал на 
выборах 2020 и 2021 годов, можно написать книгу по 
политологии "Как нельзя действовать в предвыборной 
кампании". Наверное, в этой партии настало время 
реформ», – считает политолог.

Что касается блока с коммунистами, продолжил Жук, 
это было полезно, но не сильно помогло. Вместо того, 
чтобы бороться с противниками, социалисты начали 
борьбу с электоратом: «Вместо того, чтобы указать на со-
циально-экономическую составляющую своей предвы-
борной кампании, они с чего-то взяли, что Республику 
Молдова хотят оккупировать и растерзать зарубежные 
партнеры, поскольку Молдова архиважна в геополитике 
и международных отношениях».

Жук отметил «непонятность» стремлений блока и 
возврат к 2009 году, когда ПКРМ, выступив с лозунгом 
«Не продадим Родину», крупно проиграла: «Люди отхо-
дят от геополитики, хотя она присутствует, и связывают 
свои надежды прежде всего с социально-экономическим 
направлением».

PAS получает большинство в новом парламенте 
республики, но почему, спрашивает политолог, доктор 
философии Борис Шаповалов.

Причин для победы правых на выборах много, но 
главное – это изменение структуры молдавского из-
бирателя. Этого блок коммунистов и социалистов не 
учел: «Старшее поколение уходит, а новому поколению 
30 лет промывают мозги русофобией, антисоветизмом 
и рассказами о том, что в советский период все было 
плохо. Зато в Европе с ее современными мифическими 
ценностями – хорошо. Вступим в Европу и заживем 
замечательно, богато и сыто».

По мнению Шаповалова, этот момент ярко при-
сутствует, «потому что люди хотят перемен в жизни и 
стабильности, чего они не получили за 30 лет незави-
симости Молдовы». 

«Второй момент – это ошибки ведения пропаган-
дистской работы левых партий, которые пытались 
использовать традиционное телевидение, газеты и 
личные встречи, – сказал Шаповалов. – Между тем 
выросло поколение живущих в интернете. Пару лет 
назад социалисты с улыбкой говорили о том, что Майя 

Санду и ее партия зарегистрированы в Facebook. Вот 
Facebook и победил».

Шаповалов напомнил о современных технологиях, 
блогерах и НПО, которые мощно работают в Молдове: 
«давайте будем откровенны – это беспрецедентная фи-
нансовая и политическая поддержка с Запада».

Политолог Анжела Колацки. Сравнила результаты 
нынешних выборов с теми, что прошли в 2001 году.

Социологические опросы прочили PAS 63 мандата 
в новом парламенте. Так оно и произошло. Правда, ас-
социация социологов и демографов в этот раз не очень 
себя проявила, по-видимому, испытывая проблемы с 
выборкой и методологией, считает доктор политологии

«Очень интересный и ожидаемый результат, потому 
что негативная тенденция у социалистов очень четко 
проявила себя во время президентских выборов, и даже 
"идеологический экстаз" между социалистами и ком-
мунистами не дал желаемого результата», – отметила 
политолог. По мнению Колацки, причин, по которым 
коммунисты и социалисты так неудачно провели свою 
избирательную кампанию, много. Одна из них – се-
рьезные проблемы с лидерами партий, но подобные 
вопросы должны решаться на партийном уровне. PAS 
же переживает устойчивый рост.

«В 2001 году у коммунистов было 50,07 процента, 
и это дало им 71 мандат. За PAS проголосовали 52,8 
процента, но это превратилось в 63 мандата», – про-
вела аналогию эксперт. Колацки обратила внимание 
на то, что в этих случаях нужно обращать внимание на 
то, сколько партий и с каким количеством голосов не 
прошли избирательный порог: «В 2001 году их было 
гораздо больше. В этот раз тех, кто набрал меньший 
процент и не преодолел избирательный порог, тоже 
было меньше».

Левый блок имел практически всю ресурсную базу: 
многочисленную партию, с организациями в каждом 
районе и множестве населенных пунктов, мощнейший 
медийный ресурс, который до этого не имела ни одна 
партия, неограниченные финансовые возможности и 
административную поддержку, указывает политолог 
Виталий Андриевский. Почему же эта команда, объ-
единившись на выборах с ПКРМ, уступила команде 
Санду 25 процентов? Главную причину аналитик видит в 
политиках. Имидж Игоря Додона потянул блок комму-
нистов и социалистов вниз и стоил ему до 10 процентов 
голосов. История с «кульком», рассказы о выдающихся 
заслугах, фотосессии и расстрел диких кабанов – все 
это вызвало раздражение. Вклад Воронина в поражение 
блока также значителен, указывает Андриевский: с ним 
пришли и его «скелеты в шкафу».

    Редакционный материал
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Тайна Молдовы: Население страны катастрофически тает,  
   а количество избирателей только растет

ИА «КP. MD» 14. 07. 2021

Что же случилось на выборах в молдавский парла-
мент 11 июля 2021 года. «Я думаю, что не только по-
литики, но граждане должны извлекать уроки из таких 
событий как выборы, – написал в соцсетях блогер и 
аналитик Сергей Ткач. – У меня есть свои наблюдения 
и выводы, и скоро я их представлю. Сегодня просто 
несколько любопытных цифр без моих трактовок».

Согласитесь, что главное ощущение от последних 
досрочных выборов – они были какими-то странными.

Это доказывают и цифры.
2014 год. Выборы в парламент Молдовы. В списки 

внесены 2 790 708 избирателей. К урнам пришли 1 598 
518, явка составила – 57,28 %.

2019 год. Выборы в парламент Молдовы. В списки 
внесены – 2 800 789 избирателей. Проголосовали 1 416 
359 человек, явка составила- 50,57 %.

Президентские выборы 2020 года. В списки внесены 
3 095 163 избирателей. В первом туре проголосовало 1 
348 707, явка – 42,76 %. Второй тур – 1 633 627, явка – 
52,78%.

Парламентские выборы 2021 года. ЦИК в офици-
альном сообщении заявляет: «В Молдове по состоянию 
на 1 июня правом голоса обладают 3 282 288 человек.

«Из общего числа избирателей, зарегистрированных 
в Государственном реестре, 2 786 368 граждан с правом 
голоса отнесены к административно-территориальным 
единицам второго уровня», – сказано в сообщении 

ЦИК. «Разница включает лиц с гражданством Молдовы, 
у которых нет регистрации по месту жительства или 
по месту пребывания, в том числе эмигрировавших за 
границу (237 322), и граждан с правом голоса, зареги-
стрированных в территориально-административных 
единицах на левом берегу Днестра (258 598)», – уточ-
нили в Центризбиркоме.

Данные по голосованию: к урнам пришли 1 467 203 
человек, явка составила 48.41 %.

Делим первую цифру на вторую и получаем реальное 
число внесенных в списки – 3 030 785. Хотя правом 
голоса обладают 3 282 288 избирателей.

Теперь, внимание!
2001 год. Выборы в парламент Молдовы. В списки 

внесены 2 350 795 человек с правом голоса. К урнам при-
шли 1 587 257 человек, явка составила 67,52 процента.

Что странного? В 2020 году, когда победила Майя 
Санду, число избирателей, внесенных в списки, вместо 
того чтобы уменьшиться, резко возрастает. Почему это 
количество должно уменьшиться, думаю, понятно. 
Молдова – один из мировых лидеров по депопуляции. 
Роста числа избирателей просто быть не может.

Та же картина и на последних досрочных выборах в 
парламент, когда победила ПДС. Так что же случилось 
на выборах в Молдове 11 июля 2021 года?

Редакционный материал

Нуланд позвонила Санду

Виктория Нуланд, заместитель государственного секретаря США по политическим вопросам, в воскресенье, 
18 июля, провела телефонный разговор с президентом Республики Молдова Майей Санду.

Нуланд поздравила партию « Действие и солидарность» с победой на досрочных парламентских выборах, 
сообщает realitatea. md. 

«Я рада позвонить президенту Майе Санду, чтобы поздравить ее от имени Соединенных Штатов с успехом 
демократических выборов в Молдове и предложить ей нашу поддержку программе реформ правительства», – 
написала Нуланд в своем аккаунте в Twitter.

Ранее в официальном заявлении Госдепартамента США отмечалось, что они с нетерпением ждут сотрудни-
чества с новым правительством в Кишиневе.
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Тема: 
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

Беспредел как стиль работы президента Молдовы 
      и посла США

ИА «РOLITNAVIGATOR» 09. 05. 2021

В Республике Молдова в обстановке безвластия 
продолжает усугубляться всесторонний кризис. 
В первую очередь, катастрофическая ситуация 
сложилась в сфере пандемии COVID-19. К началу 
мая Молдова занимала 12-е место в мире по числу 
заболеваний на 1 миллион человек (94 тысячи), на 
несколько порядков опередив по этому показателю 
Индию (16 тысяч заболевших на 1 миллион человек) 
и все страны Африки.

Ситуация может улучшиться после того, как Россия 
безвозмездно предоставила Молдове в качестве гума-
нитарной помощи 142 тысячи доз вакцины «Спутник 
V». Эта вакцина прибыла в Молдову несмотря на массу 
бюрократических барьеров, которые поспешила со-
здать президент Майя Санду. 

Как свидетельствует мэр Кишинева Ион Чебан, 
только за последние несколько дней после получе-
ния российской вакцины число желающих получить 
прививку увеличилось в три раза. Тем не менее, для 
того, чтобы обрести коллективный иммунитет, стране 
требуется как минимум в 10 раз большее количество 
вакцин. 

Продолжается кризис в сфере экономики. Со-
гласно официальным данным Национального бюро 
статистики, только за три месяца пребывания Санду 
в должности президента Молдовы, с января по март 
2021 года, цены на сельскохозяйственную продук-
цию в стране выросли почти на 30% по сравнению 
с тем же периодом прошлого года. Значительно 
выросли цены на топливо, на большинство импорт-
ных промышленных товаров, на бытовую технику 
и стройматериалы.

«Затягивать пояса» по воле Санду приходится и 
предпринимателям. Как сообщила Государственная 
налоговая служба, благодаря отмене режима чрез-
вычайного положения были аннулированы государ-
ственные программы поддержки бизнеса, такие как 
расширение программы субсидирования процентных 
ставок по кредитам и программа возвращения НДС за 
январь – май 2021 года. 

Отменен мораторий на запланированные про-
верки экономических агентов. Аннулировано осво-
бождение от выплат обязательных социальных и 
медицинских взносов, а также разрешение учитывать 
в качестве расходов затраты на вакцинацию сотруд-
ников компании.

Президент Молдовы и посол США 
оказывают прямое давление на 

Центризбирком
Но даже в такой ситуации Майя Санду, ее ближай-

шее окружение и поддерживающие ее послы западных 
стран продолжают настаивать на проведении досроч-
ных парламентских выборов в этом году, сколь бы за-
тратными они ни были. Как заявила Санду, деньги на 
проведение выборов должно выделить правительство 
из резервного фонда. При этом нынешний президент 
запросила сумму в 125 миллионов леев (7 миллионов 
долларов) – это превышает стоимость двух туров 
президентских выборов. На сегодня резервный фонд 
Молдовы составляет 98 миллионов леев (5,5 милли-
онов долларов).

Временно исполняющий обязанности премьер-ми-
нистра Аурел Чокой заявил, что не может оставить 
резервный фонд без средств. Члены команды Санду не 
замедлили перейти к открытым угрозам. Временный 
лидер партии «Действие и солидарность» Игорь Гросу 
заявил, что, если правительство не примет решение 
о выделении денег на выборы, его партия призовет 
граждан выйти на улицу. Более того, он заявил, что, 
если правительство не выделит деньги на выборы, его 
члены «подлежат уголовному наказанию за воспре-
пятствование юридическому процессу».

На это резко отреагировал экс-президент Игорь 
Додон: «Во-первых, у Санду нет таких полномочий, 
чтобы категорически что-либо требовать. Во-вторых, у 
нас сейчас довольно неопределенный период – два ме-
сяца предвыборной кампании, затем еще полтора-два 
месяца, пока будет сформировано правительство, пар-
ламентское большинство. То есть четыре месяца будет 
продолжаться период неопределенности. Опустошить 
резервный фонд в этой ситуации –преступление».

Между тем, Майя Санду и ее главный смотрящий, 
посол США Дерек Хоган, перешли к откровенному 
давлению на Центральную избирательную комиссию. 
Санду вызвала членов ЦИК к себе «на ковер» в прези-
дентский дворец. Такого себе прежде не позволял ни 
один президент Молдовы за все 30 лет независимости 
страны. Впрочем, беспредел как стиль управления 
Санду продемонстрировала еще в свою бытность 
премьер-министром, заявившись на заседание Выс-
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шего совета магистратуры и принявшись запугивать 
представителей судебного корпуса.

А затем свою встречу с членами молдавского Цен-
тризбиркома провел сам американский посол, афро-
американец Дерек Хоган, наплевав на все условности 
дипломатического этикета. «Мягко говоря, послы уже 
совсем берега попутали, – пишет у себя в телеграм-ка-
нале депутат молдавского парламента, политолог и 
телеведущий Богдан Цырдя. – Даже в Танзании или 
Анголе нет такого. Посол США вызывает на ковер 
ЦИК, выбивает ногой дверь в Генпрокуратуру, парку-
ясь прямо на клумбе, вызывает на ковер президента, 
общается с судьями, дает указания премьер-министру, 
люто критикует парламентское большинство и руко-
водство парламента!».

По его словам, Молдова управляется извне открыто 
и цинично: «Нас уже за людей не считают. В принципе, 
страной не управляют. Ее цинично грабят. С другой 
стороны, мы благодарны послам. Они подтверждают 
правоту наших мыслей, что Молдова – колония».

«Мемориал лжи»:  
атака на историческую память

Впрочем, представители румыно-унионистского 
лагеря нашли иной способ добыть деньги на изби-
рательную кампанию: за счет прекращения рекон-
струкции Мемориала воинской славы в Кишиневе. 
«Смотрите, что они делают – ремонтируют совет-
ский мемориал! Если нет денег на выборы, зачем 
восстанавливать мемориал лжи, мемориал, который 
не представляет сути нашей истории?» – заявил в 
онлайн-трансляции на своем аккаунте один из наи-
более ярых русофобов в молдавском парламенте Ок-
тавиан Цыку. Это заявление прозвучало практически 
одновременно с акциями вандалов, осквернивших 
памятник героям Великой Отечественной войны в 
селе Руска Хынчештского района, и похитивших фо-
тографии с выставки, посвященной войне в городском 
парке Штефана Великого.

На кощунственные слова Цыку отреагировало в 
своем заявлении посольство Российской Федера-
ции в Молдове. «К сожалению, в канун священного 
праздника Дня Победы, ознаменовавшего триумф 
прогрессивных сил человечества над нацизмом, на-
следники поражения, составляющие меньшинство 
в Республике Молдова, глумятся над священной 
памятью победителей», – говорится в заявлении 
российского посольства. Диппредставительство на-
поминает: фашистские агрессоры убили и замучили 
тысячи невинных молдаван, русских, украинцев, 
ромов, болгар, гагаузов, евреев и поляков. «Поэтому 
восхваление ценностей гитлеровских палачей проти-
воестественно и уродливо, а в ряде стран – и уголовно 
наказуемо, – говорится в заявлении российского 
посольства. – Верим, что возрождения нацизма на 
молдавской земле не произойдет».

Впрочем, высказывание Цыку в отношении Ме-
мориала воинской славы в Кишиневе – далеко не 

исключение. Не кто иной как нынешний президент 
Молдовы Майя Санду еще в 2019 году называла ре-
монт Мемориала «ненужным». Она же в интервью 
одного из телеканалов заявила, что «молдавский 
народ не является победителем в этой войне». И 
она же в другом телеинтервью назвала румынского 
палача Иона Антонеску «исторической личностью, 
про которую можно сказать и хорошее, и плохое». 
Уже накануне президентской гонки, по требованию 
своих западных консультантов, ей пришлось за это 
высказывание оправдываться.

Левые силы в Молдове осознали 
необходимость объединения

Открытое усиление режима внешнего управления 
Молдовой вынуждает здоровые, государственниче-
ские силы, находящиеся в сложных отношениях друг 
к другу, искать пути к объединению усилий против 
общей угрозы. Лидер Партии социалистов, экс-пре-
зидент Молдовы Игорь Додон обратился с письмом к 
своему бывшему начальнику, другому бывшему главе 
государства, лидеру Партии коммунистов Владимиру 
Воронину с предложением создать на предстоящих до-
срочных выборах общий избирательный блок. В свою 
очередь, Политсполком Партии коммунистов принял 
решение о продолжении консультаций с социалиста-
ми о создании предвыборного блока. «В сложившейся 
политической ситуации существуют реальные угрозы 
прихода к власти правых унионистских сил, что ставит 
под угрозу независимость и суверенитет Молдовы, 
государственность страны», – говорится в заявлении 
пресс-службы ПКРМ. Исполком партии представит 
соответствующую позицию к предстоящему партий-
ному пленуму.

Объединение усилий двух левых партий в Молдове, 
если оно состоится, обещает быть самым сильным 
ходом со стороны левого фланга молдавской поли-
тики в противостоянии коллективному Западу и его 
ставленникам на посту президента и во главе Консти-
туционного суда. 

Неслучайно со стороны унионистов зазвучали 
панические заявления. «Создание избирательного 
блока ПСРМ – ПКРМ должно заставить лидеров 
ПДС задуматься. Эгоизм и высокомерие могут дорого 
обойтись не только им», – пишет в своей авторской 
колонке на портале Deschide.md радикальный унио-
нист Николае Негру.

Избирательный блок ПСРМ – ПКРМ – это ситу-
ация, когда целое больше, чем сумма его частей. Со-
здание такого политического союза сил, еще недавно 
открыто враждовавших друг с другом, ради спасения 
государственности Молдовы станет мощным сигна-
лом всем государственническим, дружественным Рос-
сии силам, находившимся в подавленном состоянии 
после результатов президентских выборов.

  
Редакционный материал
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Так ли безупречна партия «искренних и честных»?

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 08.07.2021

Согласно данным социологического опроса «Баро-
метр общественного мнения – июнь 2021», проведен-
ного компанией Date Inteleginte по заказу института 
публичных политик и представленного в начале недели, 
практически четверть населения Молдовы считает, что 
все политики – коррупционеры: так думают 24,1 про-
цента респондентов. При этом 46,7 процента полагают, 
что коррумпировано  большинство политиков, 19,3 
процента – что продажны лишь некоторые, и лишь 3,4 
процента считают, что продажны немногие.

Обещания, которые следует запомнить
Майя Санду и кандидаты в депутаты от PAS в преддве-

рии предстоящих 11 июля досрочных парламентских вы-
боров не раз говорили, что их эти обвинения не касаются, 
что они – «добрые» люди, которые намерены вместе с 
президентом очистить парламент и страну от коррупции. 
На этой неделе Санду обратилась в Facebook, с призы-
вом к кишиневцам выйти на выборы, чтобы «очистить 
политический класс от воров и приблизить его к народу», 
избавить страну от коррупции и бедности.

Глава государства считает, что «для достижения 
результатов в борьбе с коррупцией необходимы су-
щественные изменения в законодательстве». Об этом 
она заявила в эфире Jurnal TV: «Коррупция разрушает 
государство изнутри и начинается с коррупции в поли-
тике. Поэтому мы, создав партию PAS, делали акцент 
на прозрачном финансировании. Вначале собирали 
деньги у граждан, потом добились результата на выборах 
и получили финансирование от государства. Сейчас 
финансирование PAS абсолютно прозрачно».

Президент подчеркнула необходимость изменений в 
том, что касается декларирования имущества и источ-
ников доходов: «Нужно изменить законодательство так, 
чтобы невозможно было декларирование активов по 
заниженной стоимости. Декларировать нужно только 
по реальной, рыночной стоимости. Нужно менять за-
конодательство, нужен честный парламент».

На чьем содержании «добрые и честные»?
Меду тем блок коммунистов и социалистов обратился 

в Генпрокуратуру с просьбой расследовать опублико-
ванную на сайте NewEurope.eu информацию о внешнем 
финансировании PAS, и в ЦИК – с просьбой установить 
факт незаконности внешнего финансирования партии 
на сумму в размере не менее 56 миллионов евро. Об этом 
заявил 6 июля на брифинге депутат ПСРМ, кандидат в 
депутаты от Блока коммунистов и социалистов Григорий 
Новак. По его словам, миллионы евро инвестируются 
в НПО, цель которых – продвигать PAS и атаковать ее 
оппонентов, отстаивая «святость» своих кандидатов. 
Руководство партии отвергло все обвинения. До этого 
оно игнорировало факты, на которые указывали СМИ.

Где купить дом за 11 тысяч?
Временный лидер партии Игорь Гросу, возглавив-

ший  список кандидатов в депутаты от PAS, в деклара-
ции о доходах и имуществе указал, что владеет домом 
площадью 120 квадратных метров, стоимость которого 
… 11 тысяч евро. «Хочу купить дом в Кишиневе разме-
ром в не менее чем 120 квадратных метров и стоимо-
стью не более 11 тысяч евро, – иронизирует бизнесмен 
Вячеслав Платон. – Нашел всего лишь один вариант, 
и тот в декларации Игоря Гросу. Этот человек кричит 
о борьбе с коррупцией. Смешно, господа!». Действи-
тельно, смешно! Но Гросу невозмутимо ответил, что 
так оценили дом в кадастре – и точка!

«Офшорный» генсек…
Кандидат от PAS, генеральный секретарь адми-

нистрации президента Андрей Спыну в четыре раза 
уменьшил в декларации стоимость своего дома – с 8 до 
2 миллионов лей. На предложения в соцсетях продать 
дом и участок за 4-5 миллионов лей он не откликнулся.

«Офшорный секретарь», согласно расследованию 
RISE-Молдова, много лет управлял рядом компа-
ний, связанными с офшорами на Кипре, в Гонконге, 
Великобритании, США и Белизе. Во времена работы 
Спыну на посту замминистра молодежи и спорта он 
находился в статусе несовместимости с этой должно-
стью в 2015–2016 годах, когда параллельно руководил 
гонконгской компанией, полученной от посредника из 
Белиза и принесшей ему около 8 миллионов лей дохода.

… Призывает бороться с офшорами
Авторы расследования перечислили около десятка 

названий фирм, зарегистрированных за рубежом, кото-
рыми владели и продолжают владеть 35-летний генсек 
и члены его семьи.

Rise цитирует Спыну, который считает, что «госу-
дарство должно бороться с офшорами» и называет 
«вредным для страны» такие методы ведения бизнеса: 
«Неправильно, когда полученный доход, вне зависимо-
сти от того, где он был получен, – в офшорах или вне оф-
шоров, потому что даже вне офшора есть возможность 
скрыть доход, – не декларируют и не платят налоги».

Алайба, защитник чиновников-миллионеров
Один из основных пропагандистов президента 

Майи Санду, депутат Думитру Алайба, претендующий 
на новый мандат, выступил в поддержку миллионе-
ров-госслужащих, представляющих государство в 
государственных и коммерческих предприятиях. По 
его мнению, налогоплательщики даже заинтересованы 
в том, чтобы иметь госслужащих-миллионеров, полу-
чающих многомиллионные выплаты, форма которых 
камуфлирует коррупцию.
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Алайба выступил против инициативы о том, что 
«ежемесячная зарплата персонала бюджетных единиц 
не может превышать трех среднемесячных заработных 
плат по экономике». По его мнению, отказ от такого 
рода необъяснимых в условиях кризиса миллионных 
выплат чиновникам является «проявлением комму-
низма».

Если ты честен, почему уходишь?
Некоторым «добрым» людям пришлось отозвать 

свои кандидатуры из партийного списка после того, 
как стали известны их проблемы с законом. Первой 
ушла журналистка Ната Албот, когда стало известно о 
факте обнаружения у нее наркотиков в кишиневском 
аэропорту в декабре 2016 года.

За Албот на «выход» потянулись Александр Катан 
(засветился  деле о контрабанде алкоголя и в краже 
средств из банковской системы) и примар села Цыганка 
Кантемирского района Петру Гандрабур (обвиняется в 
мошенничестве). 

Кто содержит советников  
и консультантов Санду

Некоторые советники и консультанты президента 
Майи Санду напрямую тайно финансируются немец-
ким фондом Конрада Аденауэра, близким к Ангеле 
Меркель и правящей в Германии партии. Соответствую-
щий меморандум был подписан аппаратом президента и 

донорами 1 января, но долгое время не афишировался, 
сообщает Telegraph.md.

Называются различные суммы доплат. Некоторые 
президентские советники вошли в список Партии PAS в 
качестве кандидатов в депутаты. Если кто-то из них дей-
ствительно получает паек от фонда Конрада Аденауэра – 
имеет место косвенное финансирование избирательной 
кампании из иностранных источников, с чем президент 
«героически» борется, созывая высший совет безопасно-
сти и поручая ЦИК создать на период выборов рабочую 
группу с участием Генпрокуратуры, СИБ, службы пред-
упреждения и борьбы с отмыванием денег, МВД, НОН 
для предотвращения «коррупционных рисков в процессе 
финансирования партий и избирательных кампаний». 
Не с себя ли надо начинать эту борьбу?!

«Не отличат курицу от троллейбуса»
И если бы еще проблема была только в честности! По 

словам Ренато Усатого, лидера одноименного избира-
тельного блока, если Партия действия и солидарности 
во главе с Игорем Гросу получит большинство в будущем 
парламенте – она не сможет управлять самостоятельно, 
так как «пасовцы» совершенно неопытны в области 
публичного администрирования, «не отличат курицу 
от троллейбуса» и способны лишь к самовосхвалению 
в Facebook.

Николай МЕНЮК

Без срока давности: КС за рамками Конституции 

ИА «NOI.MD» 06. 07. 2021

В конце июня 2019 г., впервые в истории Конститу-
ционный суд Молдовы (КС) ушел в отставку в полном 
составе на фоне протестов и массовой критики как на 
национальном, так и международном уровне. Спустя 
два года все чаще звучат призывы к отставке действу-
ющих конституционных судей, так как число сомни-
тельных и политизированных вердиктов на их счету 
постоянно растет. 

В то же время накануне предстоящих парламентских 
выборов в Молдове вновь разворачиваются дискуссии 
о необходимости реформы КС – органа, который мо-
жет сыграть одну из ключевых ролей при подведении 
итогов избирательного процесса, оказав влияние на 
конфигурацию власти и расстановку основных сил в 
политическом пространстве. В практике КС к данному 
моменту накопилось немало сомнительных вердиктов, 
не только меняющих политическую ситуацию в стране 
по итогам выборов, но и входящих в противоречие с 
положениями Конституции. 

Эксперты отмечают, что в Молдове этот орган 
наделен колоссальным влиянием и стоит как бы над 

всеми остальными государственными институтами. В 
результате серии законодательных поправок его пол-
номочия стали практически неограниченными. Между 
тем эксперты констатируют, что в составе КС все чаще 
оказываются люди, готовые беспардонно вмешиваться 
в конституционное поле, служить для реализации целей 
и задач какой-то части политического класса и способ-
ствовать достижению сиюминутных политических и 
экономических выгод. 

Однако, осуществляя свою деятельность за рамками 
Конституции, члены КС должны помнить о немину-
емой бессрочной ответственности за предательство 
страны: подобные деяния не имеют срока давности 
и обязательно будут наказаны. Предсказуем и лоялен 
«Дело Маноле»: председатель КС проходит проверку на 
личные интересы КС является единственным органом 
конституционной юрисдикции в Молдове. Он должен 
быть независим от любой другой публичной власти, 
избегать политизированности в своей работе и под-
чиняться только Конституции. Однако в Молдове КС 
все чаще рассматривается как самый надежный рычаг, 
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который при необходимости помогает сохранить власть 
и получить политическое превосходство над конкури-
рующими игроками. 

И если еще не так давно периодически ощущалось 
определенное противостояние между судьями, в том 
числе по вопросам, прямо или косвенно связанным с 
политикой, то сегодня этот фактор практически исчез. 
Из шести судей КС два назначаются правительством, 
два – парламентом и два – Высшим советом магистра-
туры. «За плечами» КС к данному моменту накопилось 
немало вердиктов, меняющих политическую ситуацию 
в стране по итогам выборов. Так, в свое время большой 
резонанс произвело постановление КС о проверке кон-
ституционности президентских выборов 16 декабря 2011 
г., а также решения парламента о назначении повторных 
выборов на 15 января 2012 г. 

Оба правовых акта были признаны незаконными 
из-за нарушения принципа тайного голосования. В 
итоге проведение повторных выборов главы государства 
стало невозможным, и тогдашняя правящая коалиция 
получила дополнительное время для поиска подходя-
щего кандидата на президентский пост. Нынешний 
состав суда был сформирован из людей, политические 
симпатии большинства которых даже не ставятся под 
сомнение. О том, что многие решения являются поли-
тическими и вписываются в повестку дня конкретной 
партии, наверное, не сказал только ленивый. 

История повторяется: предыдущий состав КС, 
который ушел в отставку два года назад, тоже был 
предсказуем в достаточной степени, чтобы на него 
могли положиться игроки, заинтересованные в том или 
ином сценарии. Будь то оказание решающего влияния 
на конфигурацию власти и расстановку основных сил 
в политическом пространстве Молдовы, содействие 
масштабным перестановкам во властных структурах 
или поддержка проведения досрочных парламентских 
выборов, если не удастся образовать лояльное парла-
ментское большинство. 

КС образца 2019 г. запомнился вердиктами о сроках 
роспуска парламента Х созыва, о признании неконсти-
туционными решений новой правящей коалиции, об 
отстранении тогдашнего президента Игоря Додона и 
временной передаче полномочий главы государства и.о. 
премьер-министра для роспуска парламента и назначе-
ния досрочных выборов – все эти решения выходили 
за рамки конституционного поля и провоцировали 
вхождение страны в серьезный политический кризис. 

При этом КС не только пошел против Конституции, 
но и нарушил собственные процедурные правила, при-
нимая решения в спешке, без фактического изучения 
произошедших событий и без доступа к документам. 
Как отмечают эксперты, КС, хотя и не смог в 2019 г. со-
хранить власть за Демократической партией, обеспечил 
запас времени, чтобы подготовить пути для отступле-
ния. За неделю фактического двоевластия заинтере-
сованные лица успели «замести следы» и спрятать или 
уничтожить компрометирующие их материалы. 

После изменения политической конъюнктуры на 
экстренном заседании КС была отменена серия ре-
шений, вынесенных в пользу ДПМ. В отставку ушел 
председатель КС Михаил Поалелунжь, затем его 
примеру последовали остальные судьи. В условиях 
очевидного конфликта интересов В Молдове КС наде-
лен колоссальным влиянием и стоит как бы над всеми 

остальными государственными институтами. На протя-
жении последних лет в законодательство были внесены 
поправки, обеспечивающие несменяемость членов КС 
и невозможность их привлечения к ответственности ни 
во время мандата, ни после его истечения. 

Кроме того, КС получил право оперативной бло-
кировки практически любых законов, постановлений 
правительства, указов президента и даже междуна-
родных соглашений. В некоторых случаях для этого 
достаточно распоряжения со стороны председателя 
Конституционного суда. «Вишенкой на торте» стали 
поправки, распространяющие полномочия КС на пра-
вовые акты, утвержденные до принятия Конституции. 
Причем изменения в закон о Конституционном суде 
и Кодекс конституционной юрисдикции вносятся по 
инициативе самого КС. В результате перекраивания 
законодательства КС окончательно приобрел «надго-
сударственный» статус, а его полномочия стали прак-
тически неограниченными. 

На этом фоне в практике КС за последние годы 
было немало решений, появление которых не только 
ошарашило всю страну, но и получило широкий резо-
нанс далеко за пределами Молдовы. Многим вопросам, 
которые могут и должны разрешаться в КС исходя 
из конституционных положений и демократических 
норм, давалась чисто политическая интерпретация, 
закамуфлированная высокими фразами и юридически-
ми тонкостями. В адрес КС зачастую звучат не только 
обвинения в поддержке определенных политических 
интересов, но даже в антигосударственной деятель-
ности, несущей существенную угрозу национальной 
безопасности страны. 

В молдавском КС большинство голосов давно при-
надлежит румынским гражданам, которые дали клятву 
верности соседнему государству, пообещав «быть пре-
данными родине и румынскому народу, защищать права 
и национальные интересы, соблюдать Конституцию и 
законы Румынии». В таких условиях КС неоднократно 
выносил неоднозначные и явно политизированные ре-
шения, далекие от его основных задач и балансирующие 
на грани законности. 

В некоторых случаях судьи шли против Конституции 
Молдовы в условиях очевидного конфликта интересов, 
связанного с наличием у них румынского гражданства. 
Самым резонансным в этой череде стало вынесенное в 
декабре 2013 г. решение по вопросу названия государ-
ственного языка. В нем КС признал приоритет поли-
тического документа – Декларации о независимости, 
где говорится о румынском языке, над Конституцией 
Республики Молдова, в которой государственный язык 
называется молдавским. 

Многие конституционалисты считают нонсенсом 
тот факт, что гражданам другого государства доверяют 
толковать положения национальной Конституции и 
высказываться относительно международных согла-
шений страны. Позже КС одобрил законодательную 
инициативу группы депутатов о замене в 13-й статье 
Конституции словосочетания «молдавский язык» син-
тагмой «румынский язык». 

До рассмотрения законопроекта в парламенте не 
дошло, однако решение КС создало почву для новых 
спекуляций и очередного витка напряжения в обществе. 
Широкий резонанс в 2018 г. получило решение КС, 
которым был признан устаревшим Закон о функцио-
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нировании языков на территории нашей страны. Он 
наделял русский язык в Молдове статусом языка меж-
национального общения, а также гарантировал исполь-
зование украинского, русского, болгарского, иврита, 
идиша, цыганского языков, языков других этнических 
групп, проживающих на территории республики, для 
удовлетворения национально-культурных потребностей.

 Ряд экспертов назвали решение КС антинародным 
и антиконституционным, считая его политическим де-
маршем со стороны лиц, имеющих гражданство другого 
государства. По пути разрушения суверенитета и госу-
дарственности Додон: «КС превратился в политический 
инструмент в руках политиков-узурпаторов». Шаг за 
шагом КС продвигал в общество идеи, направленные 
на разрушение национального суверенитета и молдав-
ской государственности. К этой категории относится и 
постановление о контроле конституционности Согла-
шения об ассоциации между РМ и Евросоюзом. В нем 
говорится, что «процесс евроинтеграции РМ отвечает 
идентичности Республики Молдова, а любая другая 
ориентация априори неконституционна». 

При том что Конституция гарантирует гражданам 
политический плюрализм и запрещает устанавли-
вать какую-либо идеологию в качестве официальной 
государственной идеологии. Кроме того, в силу ст. 2 
Конституции «национальный суверенитет принадле-
жит народу РМ». Некоторые постановления КС сы-
грали отрицательную роль в области предупреждения 
и борьбы с коррупцией. Весьма спорный вердикт, по 
сути, освободил всех чиновников от антикоррупцион-
ных проверок. Судьи признали неконституционными 
несколько важных положений Закона о тестировании 
профессиональной неподкупности, что на тот момент 
заблокировало его применение в отношении всех ответ-
ственных должностных лиц. Многие эксперты полага-
ют, что КС сыграл одну из ключевых ролей в создании 
условий для «кражи века», отменив законодательные 
положения, которые защищали банковскую систему 
от крупного мошенничества. 

Нынешний советник президента по экономике, 
экс-министр финансов Вячеслав Негруца в бытность 
экспертом Transparency International заявлял, что КС 
отключил «красную кнопку», которая позволяла бло-
кировать сомнительные транзакции. В частности, КС 
отменил компетенцию Национального центра по борь-
бе с коррупцией по приостановлению подозрительных 
сделок, а также обязанность банков отчитываться за все 
операции на сумму более 500 тыс. леев. 

Кроме того, судьи приостановили запрет Националь-
ного банка на предоставление более 100–150 млн леев 
одному бенефициару. По воле КС в стране происходят 
и существенные кадровые изменения – как в ключевых 
госучреждениях, так и в высшем эшелоне государствен-
ной власти. Многие помнят, как в свое время благодаря 
поддержке КС Корнелиу Гурин, отправленный пар-
ламентом в отставку, вернулся в кресло генерального 
прокурора. Тем самым контроль над Генпрокуратурой 
был возвращен в руки ДПМ. КС неоднократно вме-
шивался и в решение других кадровых вопросов: от 
отмены отставки директоров Национального агентства 
по регулированию в энергетике до указания парламен-
ту на необходимость немедленного избрания нового 
спикера и содействия устранению из главного кресла в 
законодательном органе неугодных лиц. 

При поддержке КС в стране многократно исполь-
зовался сценарий с отстранением от должности Игоря 
Додона в его бытность президентом, для подписания 
разных указов: о назначении министра обороны и 
других членов правительства, о промульгации зако-
нов о борьбе с иностранной пропагандой, о передаче 
территории бывшего республиканского стадиона под 
строительство здания посольства США, о праздновании 
9 мая Дня Европы, о новом аудиовизуальном кодексе, 
а также о переподчинении карабинеров правительству. 

Не только национальные эксперты, но и Венециан-
ская комиссия Совета Европы впоследствии признала 
эту практику неправомерной. Когда после парламент-
ских выборов, состоявшихся в феврале 2019 г., депута-
там долго не удавалось создать правящую коалицию и 
сформировать правительство, все чаще стали звучать 
мнения о том, что досрочные выборы могут быть орга-
низованы по другим правилам. 

Блок ACUM даже зарегистрировал в парламенте ини-
циативу об отмене смешанной избирательной системы 
и возврате к выборам по партийным спискам. Однако 
КС своим решением фактически заблокировал любое 
внесение изменений в систему электорального голосо-
вания в случае проведения досрочных выборов. Многие 
отметили, что на тот момент этот вердикт, как и многие 
другие, вписывался в повестку дня Демократической 
партии. Действующий состав КС не отстает от своих 
предшественников. 

Из последних эпизодов нельзя обойти вниманием 
политический кризис, связанный с мимикрией фор-
мирования правительства и ущемлением прав сфор-
мированного парламентского большинства. Президент 
Майя Санду заявила в качестве политической цели – 
добиться досрочных парламентских выборов, не имея 
и не формируя правительство, после чего последует 
принудительный роспуск парламента. 

Она намеренно выдвигала заранее непроходные кан-
дидатуры, чтобы спровоцировать роспуск парламента – 
например, за предложенную президентом кандидатуру 
Натальи Гарвилицы не голосовали даже представители 
пропрезидентской ПДС. 

С другой стороны, имела место консолидация пар-
ламентского большинства, желающего утверждения 
правительства и обеспечения стабильности функ-
ционирования исполнительного органа – абсолют-
но необходимое условие для борьбы с пандемией в 
Молдове. Однако, несмотря на наличие в парламенте 
сформированного большинства, предложившего кан-
дидата на пост премьер-министра, 15 апреля 2021 г. 
КС разрешил президенту распустить законодательный 
орган. Решение было принято тремя судьями из пяти. 
Специалисты в области конституционного права со-
общили о многочисленных нарушениях при принятии 
этого решения, обратив, в частности, внимание, что 
действующий судья Николай Рошка состоял в учре-
жденной нынешним президентом Партии «Действие и 
солидарность», а также оказывал ей адвокатские услуги. 
Среди других решений, вписывающихся в повестку дня 
конкретной политической силы – отмена объявленного 
парламентом чрезвычайного положения в Молдове в 
связи с высоким уровнем заражений коронавирусом, 
возврат президенту полномочий по координированию 
деятельности Службы информации и безопасности, от-
мена поправок в Закон о Высшем совете магистратуры и 
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аннулирование мандатов четырех членов этого органа, 
избранных парламентом. 

Кто «переформатирует» 
Конституционный суд? 

Конституционный суд: Реформировать нельзя распу-
стить Эксперты сходятся во мнении, что в Молдове КС 
де-факто превратился в политический орган, уровень 
доверия которому сегодня балансирует на минималь-
ных значениях. «После 2011 г. КС фактически стал не 
юридическим, а политическим органом с точки зрения 
соблюдения конституционно-правовых норм», – гово-
рит бывший председатель КС Виктор Пушкаш. Юрист 
Павел Мидриган обращает внимание на то обстоя-
тельство, что сегодня не только граждане, но и многие 
представители юридической профессии не доверяют 
КС, который за последние 10 лет вынес ряд довольно 
спорных с правовой точки зрения постановлений. 

По его словам, в последнее время реальность такова, 
что Конституционный суд политически аффилирован, 
и политика в его деятельности имеет гораздо большее 
влияние, чем за все годы после провозглашения неза-
висимости Молдовы. Многие эксперты и политики 
акцентируют внимание на изменении отношения к 
этому органу со стороны общества. Все больше людей 
отчетливо понимают, что КС в настоящее время прини-
мает политические решения, позволяет себе вторгаться 
в конституционную материю и изменять Конституцию 
так, как это удобно определенным лицам. Специалисты 
в области конституционного права обращают внимание 
на многочисленные нарушения со стороны КС при 
вынесении вердиктов, отмечая, что судьи регулярно 
меняют законы грамматики, филологии и лингвистики, 
изменяя значения слов. 

При этом для всех становится понятным, что многие 
ключевые постановления члены КС выносят исключи-
тельно в интересах конкретных политиков. «Одна из 
главных задач КС состоит в том, чтобы надзирать над 
работой законодательной и исполнительной властей, 
проверяя качество правовых актов и их соответствие 
Конституции, – отмечает один из наших экспертов. – 
Судьи должны определять, не направлены ли правовые 
нововведения на достижение каких-либо сиюминутных 
политических и экономических выгод, чуждых ци-

вилизованному, демократическому обществу, а также 
пресекать любые немотивированные вмешательства в 
конституционное поле. 

Во многих случаях КС является единственным ор-
ганом, который может научить политиков соблюдать 
Высший закон. Но эти правила работают, когда речь 
идет о правовом государстве, где КС ни при каких об-
стоятельствах не позволит себе служить для реализации 
целей и задач какой-то части политического класса. 
Молдавский же КС давно сдал свои позиции под по-
литическим натиском. Подавляющему большинству 
молдавских политиков абсолютно не нужен честный, 
прозрачный и независимый Конституционный суд. Они 
хотят управлять всеми рычагами в государстве, отводя 
КС роль издателя решений, необходимых в конкретный 
момент и в конкретной ситуации. 

Однако, осуществляя свою деятельность за рамками 
конституционного поля, члены КС должны помнить 
о неминуемой бессрочной ответственности за преда-
тельство страны. Подобные деяния не имеют срока 
давности и обязательно будут наказаны». Хотя по дей-
ствующему законодательству никто не вправе распу-
стить КС или призвать судей к ответу за нелегитимные 
политизированные решения, специалисты в области 
конституционного права считают, что возможность «пе-
реформатировать» его деятельность законным способом 
все же есть. Свою роль в этом процессе может сыграть 
позиция авторитетных международных структур, таких 
как Совет безопасности ООН, Европейский суд по пра-
вам человека и Совет Европы, как это уже произошло 
два года назад. 

В 2019 г. Венецианская комиссия, которая обычно 
старается не вмешиваться во внутригосударственные 
процессы, ясно дала понять, что вердикты КС вызывают 
массу вопросов у международного сообщества и выхо-
дят за рамки Конституции. В то же время использовать 
свои полномочия есть возможность и у парламента, 
который посредством избранных депутатов выражает 
волю народа. Депутаты вправе отреагировать на нару-
шения Высшего закона со стороны КС, принять новое 
правовое регулирование и на его основании приоста-
новить мандаты действующих конституционных судей. 

 Ион МУНТЯНУ

Румыния затеяла религиозную унию?

ИА «НЕЗАВИСИМОЕ ПРИДНЕСТРОВЬЕ» 15. 06.2021

Румынская православная церковь в Молдове прово-
дит агрессивную захватническую политику, начиная с 
1992 года. Бессарабская митрополия Румынской церкви 
существовала на оккупированных Бухарестом террито-
риях в 20-40-х годах прошлого века и сегодня пытается 
восстановить свой статус и былое влияние.

Митрополия финансируется из госбюджета и состоит 
из 4 епархий (Кишиневская, Бельцкая, Южно-Бесса-
рабская, Дубоссар и всего Приднестровья). Румынские 
священнослужители публично заявляют, что, начиная с 
2018 года, когда были назначены новые епископы Бес-
сарабии Антоний Орхейский и Вениамин, церковная 
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жизнь в «восточной Молдове» пережила возрождение.
Если в 2007 году количество верующих в Бессараб-

ской митрополии насчитывало приблизительно 3% 
населения Молдовы, то в 2017 году эта цифра составляла 
уже 7%, а в 2020 – около 20% верующих. Церковные 
организации соседней с РМ страны являются одним 
из значимых инструментов влияния Румынии на на-
селение Молдовы.

Здесь важно отметить постоянный процесс «перехо-
да» священников из Молдавской митрополии Русской 
Православной Церкви в Бессарабскую. В основе дан-
ной тенденции лежат политические и идеологические 
убеждения, перспектива ускоренного получения граж-
данства Румынии, получение существенных финансо-
вых преференций. Так, например, в декабре 2020 года 
2 церкви села Костешты Яловенского района Молдовы 
перешли в подчинение Бессарабской митрополии.

Митрополия также ведет активную работу по строи-
тельству собственных храмов на территории Молдовы. 
3 января этого года объявлено о строительстве в городе 
Бельцы собора и румынского культурного центра. 
Участок земли более 7 тыс. квадратных метров был 
приобретен при финансовой поддержке правительства 
Румынии. В мае этого года объявлено о планах постро-
ить церковь в приграничном с Приднестровьем городе 
Резина. В настоящее время на уровне местных властей 
прорабатывается вопрос о продаже участка земли в 
указанном населенном пункте.

Пять лет назад правящая партия Румынии приняла 
стратегический документ «Республика Молдова – при-
оритет политики Румынии», в котором предусмотрена 
поддержка Бессарабской митрополии для «сохранения 
и развития румынской идентичности» в Молдове. 
Значительную помощь Бессарабская митрополия ре-
гулярно получает по линии Департамента по связам с 
Республикой Молдова Правительства Румынии.

Бессарабская митрополия участвует в мероприятиях 
антироссийской направленности, таких как помино-
вение жертв советской оккупации и тоталитарного 
коммунистического режима, румынских солдат, вое-
вавших на стороне фашистских захватчиков, видных 
политических и культурных деятелей Румынии, а также 
установка соответствующих памятных монументов. 
Так, представители митрополии приняли участие в 

освящении памятника Константину Стере в октябре 
2020 года. Тогда же по случаю празднования дня румын-
ской армии священнослужители митрополии освятили 
кладбище почета румынских воинов, оккупировавших 
Молдову в 1918 году. В мероприятии принимал участие 
и Посол Румынии в Молдове, который заявил, что «ру-
мынские солдаты, павшие на этих землях, боролись за 
воссоединение страны». 8 мая этого года Бессарабская 
митрополия организовала массовые мероприятия на 
всей территории Молдовы по поминовению румынских 
солдат, погибших в годы Второй мировой войны.

Стоит отметить, что в 2018 году 165 населенных пунктов 
Молдовы приняли Декларацию об объединении с Румы-
нией. В районах и населенных пунктах, которые подписали 
документ, либо повсеместно действуют приходы Бессараб-
ской митрополии, либо наблюдается конфликтная ситуация 
в среде прихожан, вызванная попытками захвата церквей 
и приходов Молдавской митрополии. В ряде населенных 
пунктов под декларацией об объединении с Румынией по-
ставили свою подпись не только местные руководители, но 
и священнослужители Бессарабской митрополии.

В рамках духовно-идеологических и политических 
мероприятий священники митрополии регулярно за-
являют о том, что «объединение Бессарабии с Румынией 
быстрее будет достигнуто не за счет политической воли, 
а за счет побратимства между румынами. Родственные 
связи, гражданство, партнерские отношения между 
приходами, взаимные визиты, общение и обучение на 
румынском языке и по румынским учебникам необхо-
димы для этой цели».

Руководство соседней страны одобряет такие про-
цессы. Практически сразу после выборов состоялась 
встреча митрополита Бессарабского Петру с президен-
том Молдовы Майей Санду. А сам иерарх принимал 
участие в инаугурации нового главы Молдовы.

Очевидно, что после внеочередных выборов в мол-
давский парламент интеграционные процессы могут 
заметно усилиться, и религия не останется в стороне. 
Хочется надеется, что ситуация не будет развиваться 
по украинским лекалам и удастся избежать рейдерских 
захватов церквей и открытого религиозного противо-
стояния.   

  Редакционный материал

В Молдове защитить диссертацию по русскому языку 
 или русской литературе сложнее, чем ее написать

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 04.06. 2021

Как живет сегодня кафедра славистики Бельцкого 
государственного университета им. А. Руссо (БГУ)? Что 
ограждает от формализма мероприятия работающего 
здесь Русского центра фонда «Русский мир»? Почему 
так тревожна ситуация, возникшая на фоне попыток 

создания интегрированных учебников по русскому языку 
и литературе для 5-9 классов русских школ? На эти и 
многие другие вопросы мы попросили ответить препо-
давателей данной кафедры – доктора филологии Федора 
Горленко и доктора конференциара Татьяну Сузанскую. 
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– Расскажите, пожалуйста, что представляет 
собой нынешняя кафедра славистики в БГУ им. 
А. Руссо? Когда-то Бельцкий филфак отмечали 
и в России, а сегодня, если не ошибаюсь, русской 
филологии «в чистом виде» у вас нет вовсе?

Сузанская: – Когда-то на филологическом потоке у 
нас было более 150 студентов. На специальность «Рус-
ский язык и литература» мы набирали по 50 студентов, 
а на специальность «Русский язык и литература в наци-
ональной школе» – 75. Самостоятельно существовали 
кафедра русского языка, кафедра русской и зарубежной 
литературы, кафедра методики преподавания русского 
языка. Теперь на отделении русской филологии четыре 
группы (с 1 по 4 курс) по 10–12 человек, где подготовка 
ведется по специальности «русский + английский». 
Надеемся на возрождение специальности «русский 
+ молдавский». Еще одна группа с русским языком 
обучения, где готовят учителей начальных классов, 
есть на факультете педагогики и психологии. Заочное 
отделение у нас коммерческое. На заочном – примерно 
такое же количество студентов, около 40 на всех курсах. 

– Картина, скажем прямо, тревожная.

Сузанская: – Безусловно. В республике меняется 
отношение к русскому как к предмету преподавания и 
как к языку, который утратил статус языка межнацио-
нального общения. Сужается сфера его употребления и, 
соответственно, сужается подготовка будущих филоло-
гов-русистов. Исчезает читатель Пушкина, Достоевско-
го, Толстого, Булгакова… Теперь выпускники русских 
школ нередко поступают в БГУ, скажем, на экономиче-
ский факультет, на факультет педагогики, психологии и 
художественного воспитания, где лекции читаются на 
молдавском языке, а отвечать можно на русском.

– Как в этих реалиях изменился ваш абитуриент?

Горленко: – К сожалению, в подавляющем боль-
шинстве идущая на филфак молодежь подготовлена 
слабо. Прежде всего, удручает уровень владения пись-
менной речью, орфографическая и пунктуационная 
безграмотность. Думаю, такова ситуация и в других 
регионах республики. А своих студентов мы условно 
делим на 3 группы. Первая – это люди, «заточенные» 
на учительский труд, их большинство. Вторая группа 
объединяет тех, кто понимает, что у нас можно получить 
достойное образование на русском языке. Ну а в третью 
группу входят юноши и девушки, не нацеленные на пе-
дагогическое поприще, но желающие расширить свой 
культурный кругозор. Для них диплом – не самоцель, 
а ступень на пути к самосовершенствованию. Кто-то 
из них потом работает переводчиком, кто-то идет в 
журналистику. 

– Они скрывают, что пришли на филфак не «по 
зову сердца»?

Горленко: – Нет. Современная молодежь открыта, 
коммуникабельна, о своих жизненных планах заявляет 
прямо. Но на требованиях педагогов это не сказывает-
ся – либеральнее к таким студентам мы не относимся. 

Сузанская: – То, о чем мы сейчас говорим, продик-
товано многими социокультурными и экономическими 
факторами. Но рук мы не опускаем. В БГУ проводятся 
Дни открытых дверей, сегодня – в формате онлайн.  
В прошлые годы все преподаватели кафедры принимали 
участие в университетской акции «Караван»: в лицеях 

Бельц и его пригородов, в ряде районов севера респу-
блики мы рассказывали старшеклассникам об учебе на 
филфаке, о специальностях, которые здесь можно по-
лучить. Хотя, нужно признать, что в ходе «Караванов», 
в которых участвовали полпреды разных факультетов, 
филфак многими воспринимался как некий анахро-
низм. У молодежи подход прагматичный, большин-
ство юношей и девушек хотят стать экономистами и 
юристами, а филфак требует особых духовных усилий. 
Так что намного эффективнее в плане профориентации 
срабатывают мероприятия, организованные в нашем 
Русском центре, созданном благодаря Соглашению 
руководства университета с фондом «Русский мир». 

– Уже 12 лет, со дня его открытия, центр воз-
главляете вы, Татьяна Николаевна, и заведующий 
кафедрой Владимир Николаевич Бражук. Ваш Рус-
ский центр отличает очень разноплановая работа. 
В ней действительно нет ни грамма «обязаловки»?

 Сузанская: – Нет, конечно. Это подтверждает и 
анкетирование студентов, по мнению которых в этих 
стенах «скука не живет». У нас проходит около 50 ме-
роприятий в год, но казенное слово «мероприятия» я 
бы заменила словом «события». Стараемся чаще при-
глашать в гости известных в Молдове и за ее пределами 
ученых, поэтов, музыкантов, интересных бельчан, учи-
телей и школьников. Видели бы вы, с каким интересом 
лицеисты смотрят на студентов, как вслушиваются во 
все здесь происходящее. А студентам, конечно, нравятся 
нестандартные формы встреч – студенческие спек-
такли, киноклубы, брейн-ринги, поэтические дуэли.  
К примеру, в ходе шести баттлов последней такой дуэли 
шесть пар состязавшихся читали наизусть стихи поэтов 
Серебряного века по принципу «кто кого перечитает». 
Тепло проходили в Русском центре встречи с ветеранами 
Великой Отечественной войны и трудового фронта. Для 
них ребята готовили замечательные литературно-музы-
кальные композиции. Не прервала эту патриотическую 
работу и пандемия: мы участвовали в онлайн-шествии 
Бессмертного полка, проводили онлайн-конкурс «Мой 
дед (прадед) – участник Великой Отечественной вой-
ны». Помню интереснейший рассказ третьекурсника 
о том, как непросто ему было по крупицам «собирать» 
биографию прадеда. Пришлось написать письма 
родственникам, живущим в нескольких странах. Они 
прислали свои воспоминания о родном человеке, его 
фотографии разных лет. Так, общими усилиями, и сло-
жился портрет ветерана. Понятно, что до пандемии в 
Русском центре ярко отмечались все знаковые литера-
турные, лингвистические даты – с костюмированными 
сценками, со слайд-шоу, с викторинами. А знаете, как 
отпраздновали мы в этом году День Европы? Конечно, 
9 мая для нас, прежде всего, освящен Великой Победой. 
А Дню Европы мы посвятили круглый стол «Русские 
писатели XIX и XX веков – о Европе». Получился ин-
тереснейший калейдоскоп, позволивший посмотреть 
на Рим глазами Гоголя, на Париж – глазами Тургенева, 
на Берлин – глазами Цветаевой, на Венецию – глазами 
Бродского… С первых дней существования Русского 
центра мы тесно сотрудничаем с Посольством РФ и 
Русским домом в Кишиневе. Остались в памяти орга-
низованные представительством Россотрудничества 
встречи с Юрием Бычковым, известным российским 
писателем, драматургом, чеховедом, с чтецом из Рос-
сии Рафаэлем Клейнером. При поддержке Русского 
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дома прошли акция «Россия. Любовь без границ», в 
ходе которой 12 женщин-преподавателей и студенток 
получили к 8 марта денежные премии, Дни россий-
ского студенчества и Дни славянской письменности. 
Представительство Россотрудничества передало в дар 
Русскому центру десятки пособий, справочники и сло-
вари по русскому языку. При содействии Русского дома 
в Кишиневе у нас прошел молодежный арт-тренинг 
«Русские восходы», в котором участвовали бельцкие 
и нижегородские школьники и студенты, были от-
празднованы 70-летний юбилей кафедры славистики 
и 10-летие Русского центра, отмеченные книжными 
дарами. Представительство Россотрудничества помогло 
установить связи с Гомельским университетом им. Ф. 
Скорины и с Брянским университетом им. И. Петров-
ского, а также спонсировало мою поездку в Гомель на 
«Славянские встречи» в 2018 г. 

– И все же стержень в работе вашего Русского 
центра – это известно и за пределами Бельц – со-
ставляют глубокие, наукоемкие конференции, 
круглые столы?

Горленко: – Преподаватели кафедры славистики 
стараются, чтобы центр сблизил студента с Россией, с 
высоким уровнем развития научной филологической 
мысли. Для этого мы проводим специальные круглые 
столы с обзорами российских лингвистических и ли-
тературоведческих журналов. Наука не стоит на месте, 
даже понятийно- терминологический аппарат, который 
мы используем на лекциях, быстро устаревает. В России, 
например, активно разрабатывается теория выдающих-
ся лингвистов Виктора Виноградова и Юрия Караулова, 
связанная с моделью языковой личности. В Молдове 
этой проблематикой никто серьезно не занимается, а 
ведь наш студент, как будущий профессионал, должен 
вникать в такой материал, владеть современной терми-
нологией, знать, что сейчас действительно актуально в 
научной сфере. Теория языковой личности переносится 
и на преподавание русистики в школе. Вот мы и стре-
мимся передавать студентам классические и современ-
ные филологические знания, которые им необходимы в 
последующей профессиональной деятельности. 

Сузанская: – Жаль, что для серьезной научно-про-
светительской работы в Русском центре остро не хватает 
ресурсов: компьютерная техника устарела, библиотека 
не вполне соответствует духу времени – в дефиците 
новейшая историческая литература и книги по куль-
турологии, современные пособия по лингвистике, 
литературоведению и дидактике. Например, нет у нас 
современных учебников по методике преподавания 
русского языка и литературы в русских школах. Они 
крайне необходимы и для студентов, и для магистрантов, 
и для учителей-филологов. С 2008 года научная библи-
отека БГУ перестала получать такие замечательные 
профессиональные журналы с многолетней историей, 
как «Русский язык в школе», «Русская речь», «Русская 
словесность», «Филологические науки», «Литература в 
школе». Публикуемые там материалы лучших россий-
ских ученых необходимы как для самообразования, так 
и для написания лицензионных и магистерских работ, 
для лабораторных занятий, для подготовки к семинарам. 
Кто-то скажет: сегодня все можно найти в Интернете. 
Но это не так, далеко не все эти издания представлены 
в цифровом формате. А главное, серьезно штудировать 
можно лишь «бумажные» журналы и пособия. 

– Скажите, а каковы перспективы студентов, 
нацелившихся на научную стезю? Возможно ли у 
вас на кафедре защитить диссертацию?

 Сузанская: – У нас есть и магистратура (мастерат), 
и докторантура («Школа докторантов» – это 3-й цикл 
обучения, действующий после лиценциата и мастера-
та). Теоретически защитить диссертацию можно, но 
на практике в новейшей истории этот путь несколь-
ко лет назад сумел одолеть пока лишь один молодой 
преподаватель нашей кафедры. В Школе докторантов 
по русской филологии сегодня четверо обучающихся, 
которые успешно готовятся к защите. Однако органи-
зовать ученый совет по защите не так просто. 

Горленко: – Это касается не только БГУ, такова си-
туация в целом по республике: защитить диссертацию 
по русскому языку или русской литературе сложнее, 
чем ее написать! Фактически уже несколько лет никто 
даже не пытается выходить на защиту. Дело в том, что 
ученый совет должен включать и докторов наук, не 
проживающих на территории Республики. Пригласить 
их к нам, оплатить дорогу и проживание должен сам 
диссертант. Понятно, что немногим это по силам. К 
сожалению, государственные структуры в поддержке 
русской филологии явно не заинтересованы. Кстати, 
на экономическом факультете в нашем университете 
за последние годы появилось уже несколько молодых 
докторов хабилитат, которые защитились в Молдав-
ской экономической академии – там есть свой ученый 
совет. А на кафедре молдавской литературы БГУ была 
защищена диссертация в режиме онлайн: члены совета 
находились и в Бельцах, и в Кишиневе, и в Румынии. 
Хочется надеяться, что и докторантам нашей кафедры 
будет предоставлена такая возможность. 

– Защита ваших докторантов в России недопу-
стима?

 Сузанская: – Нет, конечно. Трехлетняя стационар-
ная докторантура и четырехлетняя заочная предполага-
ют выделяемый Министерством образования, культуры 
и исследований грант. Кто же станет оплачивать доктор-
анта в Молдове, если он намерен защищаться в России? 

– Каков же выход?

Горленко: – Я бы порекомендовал поступать и в 
аспирантуры российских вузов, где есть свои ученые 
советы. Их в России предостаточно. 

– Как вы считаете, какие плюсы и минусы высве-
тила учеба в режиме онлайн?

Горленко: – Главный вывод звучит так: дистанци-
онка – это лишь запасной парашют, о качественном 
образовании тут говорить не приходится. Устали от 
нее и преподаватели, и, конечно же, студенты. В он-
лайн-образовании многое должно работать на визуаль-
ное восприятие материала. Значит, нужно полностью 
пересмотреть, по-другому структурировать учебно-ме-
тодическую базу, делать акцент на схемах, таблицах, 
слайд-презентациях. Я же читаю традиционные лекции, 
которые требуют живой реакции аудитории, вопросов –  
ответов, то есть работы, так сказать, глаза в глаза. 

Сузанская: – Не зря российский министр образо-
вания назвал дистанционную учебу «образованием в 
пижамах». Доходило до комичного: кто-то из студен-
тов садился к видеокамере в домашнем халате , кто-то 
трапезничал во время занятия, кто-то заменял свое 
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изображение … фотографией любимой кошки. Соз-
давалось ощущение, что читаешь лекцию или ведешь 
практическое занятие в пустоте. Разве можно в таких 
условиях проводить серьезные семинары, выстраивать 
глубокие дискуссии, анализировать художественные 
произведения? 

– На Бельцком филфаке работали такие выда-
ющиеся ученые как лингвист Виктор Мигирин, 
критик Оскар Семеновский, литературовед Борис 
Гаспаров. В 2006-м мне довелось побывать у вас 
на конференции, посвященной 85-летию Мигири-
на. Тогда в БГУ приехали известные филологи из 
Кишинева, Тирасполя, Одессы, много говорилось 
о важности создания его школы. Но судя по про-
звучавшей в сегодняшней беседе информации, 
создавать, развивать такую научную платформу, 
наверное, просто некому?

Горленко: – Скажу откровенно: создать школу 
Мигирина действительно не удалось. Для этого нужны 
специалисты, исследователи, которые разрабатывали 
бы данные идеи, защищали основанные на них дис-
сертации.

– Если кратко, в чем суть теории Мигирина?

Горленко: – Он подходил к толкованию системы 
языка с позиции философии. Мигирин был одним из 
немногих лингвистов Советского Союза, кто пытался 
интерпретировать язык как систему взаимосвязанных 
между собой единиц, как систему категорий отображе-
ния. Научные идеи Мигирина востребованы и сегодня. 
Но развивать их усилиями кафедры нереально, для 
этого нет человеческих ресурсов. Достаточно сказать, 
что у нас осталось всего два преподавателя, которые 
читают лекционный лингвистический цикл. Конечно, 
на практических, лабораторных занятиях, в ряду других 
лингвистических концепций мы говорим студентам об 
учении профессора Мигирина. Рассказываем и о том, 
какой неординарной личностью был Виктор Никола-
евич, приехавший молодым профессором в Бельцы в 
1969 году из Симферополя и проработавший у нас два 
десятка лет, до своей кончины. Мы с Татьяной Нико-
лаевной слушали его лекции и хорошо помним этого 
прекрасного человека. Его имя не забыто русистами 
России, где об ученом, о его заслугах говорится в вузов-
ских учебниках по русскому языку. Под руководством 
Мигирина защитилось немало кандидатов и докторов 
наук не только в Молдове, но и за ее пределами. 

– Не осталось на кафедре и школы Б. Гаспарова?

Сузанская: – О школе в те годы говорить было рано. 
Он был молод, работал у нас всего три года, с 1963-го. 
Однако сегодня это литературовед с мировым именем, 
профессор-русист, живущий в дальнем зарубежье. Мы 
обстоятельно рассказываем о нем студентам. Кстати, 
сейчас готовится к защите лицензионная работа по теме 
«Контрапункты в «Маленьких трагедиях» А.С. Пушкина», 
автор которой, наш выпускник, опирается на теорию кон-
трапункта, разработанную Борисом Гаспаровым.

– Более 20 лет учащиеся 5-9 классов русских 
школ Молдовы изучают русский язык по учебни-
кам, созданным Федором Горленко и Татьяной 
Сузанской …

Горленко: – Наши учебники по русскому языку 
и литературе для русских гимназий востребованы и 

сегодня. Однако несколько лет назад Министерство 
образования, культуры и исследований решило прове-
сти некий опрос среди учащихся, родителей и педагогов 
относительно их качества. Таким образом, якобы было 
проведено их оценивание, которое не было подтверж-
дено соответствующими анкетами. А в 2019 г. появился 
новый куррикулум, в котором русский язык и литерату-
ра интегрированы в один предмет. И в настоящее время 
создаются новые учебники именно с такой интегриро-
ванной концепцией. То есть сегодня учителя работают 
по новому куррикулуму, но по старым учебникам. И 
тут важно понимать, что этот новый куррикулум изна-
чально запрограммирован на преподавание в русских 
школах русского языка как иностранного. Что из этого 
следует, думаю, никому объяснять не надо. 

– Как же на эту ситуацию реагируют школьные 
учителя?

Сузанская: – Они в растерянности, тем более что 
единая система преподавания русского как родного (она 
называется «преподавание русского языка и литературы 
вне России») в Молдове вообще не разработана. Моло-
дые учителя признаются, что механически объединяют 
лингвистический и литературный материал. Скажем, 
половину урока анализируется содержание повести 
Пушкина «Станционный смотритель», а половину уро-
ка ученики штудируют, предположим, однородные чле-
ны предложения. Важно отметить и то, что изменился 
министерский статус предмета, куррикулумная область 
называется сегодня «Язык и общение». Получается, что 
литература рассматривается авторами куррикулума как 
«полигон» для испытания лингвистических явлений, 
она сведена к понятию «общение». Какая уж тут истори-
ко-литературная перспектива (от древней литературы –  
к литературе последующих веков)? Будем говорить 
прямо: по сути, предмет «русская литература» нивели-
руется, а в преподавании русского языка нарушен его 
системный характер. 

Горленко: – Если бы подобная интеграция была 
возможна, продуктивна, то в России, в других странах 
СНГ непременно появились бы экспериментальные 
учебники, пособия. Но этого нет. Можно говорить об 
интеграции отдельных тем по литературе и языку с 
музыкой или живописью, с конкретными темами из 
курса истории, математики или географии, что и было 
реализовано в ныне действующих учебниках. 

– Как тут не вспомнить безвременно ушедшую из 
жизни сотрудницу Министерства образования Р.Ф. 
Горшкову? Не раз приходилось слышать от учите-
лей-русистов, каким незаменимым для них чело-
веком была Раиса Федоровна, занимавшаяся всем 
спектром проблем в сфере преподавания русского 
языка и литературы. Такого профессионального, 
душой болеющего за судьбу родного языка специа-
листа в этом ведомстве больше не было.

Горленко: – В том-то и беда, что уже не первый год 
эта должность в министерстве вообще упразднена. А 
специалист такой непременно нужен, так как в систе-
ме образования Молдовы русских лицеев и гимназий 
достаточно много. И подход к преподаванию родного 
языка там должен быть научно обоснованным, клас-
сическим. 

– Мы беседуем накануне 6 июня – Международ-
ного дня русского языка, учрежденного ООН в 2010 
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году. Что, несмотря на все обозначенные проблемы, 
дает вам жизнеутверждающий настрой в преддве-
рии этого праздника?

Горленко: – Человек может договариваться с челове-
ком через язык. Других способов нет. Если договориться 
не удалось, он берет в руки оружие. Хотелось бы, чтобы в 
своей основе русский оставался таким же диалогичным 

мировым языком – и в плане распространенности, и в 
плане сохранения мира.

 Сузанская: – Мы в Молдове не имеем права забы-
вать, что русский язык – мост, сближающий все этносы, 
населяющие республику. Здесь такая симфония культур, 
традиций, языков, что не сохранить ее, разрушить – 
великий грех.

Беседовала Татьяна БОРИСОВА

Неожиданный визит накануне выборов: 
   Судебная система в «глубоком кризисе» 

ИА «NOI. MD» 02. 06. 2021

27 мая Майя Санду вновь по собственной инициативе 
появилась на заседании Высшего совета магистрату-
ры (ВСМ), чтобы «донести свое виденье ситуации и 
серьезные сообщения о нынешнем состоянии судеб-
ной системы». Внезапный визит президента совпал с 
отменой указа о назначении судьи Владислава Климы 
главой Апелляционной палаты Кишинева. Эксперты и 
политики по-разному оценивают заявления и действия 
главы государства, усматривая за ними не только оза-
боченность реальным положением дел в правосудии, 
но и электоральную подоплеку. 

Озвученные мнения варьируют от недоумения до 
резкой критики, в том числе со стороны сторонников 
президента. Они напоминают, что ВСМ является гаран-
том независимости судебной системы по отношению 
к законодательной и исполнительной властям. В то же 
время произвольные отмены назначений в судебной 
системе могут привести к хаосу в секторе юстиции 
и попыткам пересмотра многочисленных судебных 
решений. 

«Перезагрузка ВСМ –  
единственное решение» 

Президент Майя Санду 27 мая пришла на заседа-
ние Высшего совета магистратуры, где обсудила с его 
членами состояние дел в секторе юстиции, процесс 
выдвижения кандидатов на должность судьи, а также 
их назначения на руководящие посты и в вышестоящие 
инстанции. Она объяснила, что ждала, пока будет орга-
низовано общее собрание судей, чтобы обратиться не 
только к членам ВСМ, но и всему судейскому корпусу 
республики. Однако в связи с ограничениями, свя-
занными с эпидемиологической ситуацией в стране, 
мероприятие несколько раз переносилось, и о новой 
дате до сих пор не объявлено. 

По мнению главы государства, в систему попало 
много скомпрометированных, коррумпированных 
судей, которых крайне сложно уволить. Санду заявила, 

что схему назначения судей необходимо полностью 
реформировать, а проверять резюме кандидатов должна 
независимая комиссия, в которую войдут авторитетные 
специалисты из-за рубежа. Президент говорит, что 
группировки в судебной системе угрожают правосудию 
и целым секторам экономики, а юстиция нуждается в 
срочном оздоровлении. 

По ее словам, принимаются решения, которые соз-
дают препятствия учреждениям, борющимся с контра-
бандой и другими незаконными схемами, а судьи, судя 
по всему, понимают, что совершаются злоупотребления, 
но не осознают масштабов этой проблемы и значитель-
ности ущерба, причиняемого подобными решениями. 
«Поскольку я в качестве президента буду участвовать в 
назначении судей, прошу вас проанализировать чест-
ность тех кандидатов, которых вы предложите, чтобы мы 
не потратили следующие годы в спорах. Я здесь, чтобы 
сообщить вам, что судебная система ставит под угрозу 
безопасность государства, ведь некоторые судьи при-
нимают незаконные решения», – уточнила президент. 

Она дала ВСМ срок в один месяц, чтобы представить 
свои предложения о том, что можно изменить, чтобы 
наша страна не застаивалась в области юстиции. Майя 
Санду недоумевает, как ВСМ мог назначить судью 
Тамару Кишка-Доневу вице-председателем Высшей 
судебной палаты. Она входила в состав судейской кол-
легии, принимавшей окончательное решение по делу 
Gemeni, по которому ЕСПЧ обязал нашу страну возме-
стить ущерб в размере 3,6 млн евро. У главы государства 
также были вопросы к членам ВСМ о назначении ряда 
судей Кишиневского суда. «Среди них есть двое, кото-
рые работали под руководством Иона Друцэ и Дорина 
Дамира в системе Плахотнюка. Я не понимаю, зачем 
вы назначаете таких людей. Каким образом мы наведем 
порядок в системе с такими людьми?» – спросила Санду.

 Она также напомнила о затягивании некоторых ре-
зонансных дел, отметив, что, по всей видимости, «дело 
Шора будут рассматривать 100 лет». 
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Луиза Гафтон, исполняющая обязанности председа-
теля Высшего совета магистратуры, поблагодарила пре-
зидента за возможность обмена мнениями и заверила, 
что «вся судебная система и ВСМ, как гарант судебной 
власти, открыты для сотрудничества в рамках закона». 
По ее словам, сообщения президента адресованы не 
только ВСМ, но и всей судебной системе: «Судьи, 
которые считают, что имеют отношение к сказанному 
вами, сделают свои выводы. 

Хочу сообщить, что правосудие осуществляется су-
дами, а не ВСМ, и мы должны уважать законы государ-
ства. Если мы скажем, что решение было принято под 
давлением или по причине взяточничества, прокуратура 
сделает свое дело. Основная роль ВСМ – назначение 
и продвижение судей». Член ВСМ Каролина Чугуря-
ну-Михайлуцэ отметила, что для ускорения реформы 
судебной системы и выработки решений по изменению 
ситуации необходимо созвать общее собрание судей. 

По ее словам, Молдова переживает глубокий кризис в 
судебной системе, в том числе в области доверия, кото-
рое начинается в основном с неподкупности. В качестве 
возможного выхода она называет «обнуление Высшего 
совета магистратуры, это касается всех судей и всех 
профессоров права», с последующей отставкой всего 
нынешнего состава ВСМ. В то же время Чугуряну-Ми-
хайлуцэ считает, что парламент должен организовать 
новый конкурс, потому что в отношении предыдущего 
было озвучено много вопросов по поводу правильности 
его проведения. 

По ее мнению, перезагрузка ВСМ – «единственное 
решение, которое можно предложить на данный момент 
для ускорения процесса восстановления молдавского 
правосудия». 

«Голый, неприкрытый пиар»? 
Эксперты и политики по-разному оценивают визит 

президента в орган самоуправления судей, озвученные 
заявления и предпринятые действия со стороны главы 
государства. Они напоминают, что это не первый слу-
чай, когда Майя Санду появляется на заседании ВСМ и 
подвергается критике за попытку оказать политическое 
давление на судебную систему. В то время как Высший 
совет магистратуры, согласно закону, является гарантом 
независимости судебной системы по отношению к за-
конодательной и исполнительной властям. Ни члены 
правительства, ни глава государства теоретически не 
имеют права участвовать в заседаниях. Тем не менее в 
конце 2014 г., в ее бытность министром образования, 
Майя Санду приехала в ВСМ, где возмутилась анну-
лированием определенных решений возглавляемого 
ею ведомства. 

Два года назад, в июне 2019 г., будучи премьер-ми-
нистром, она снова неожиданно для всех посетила за-
седание ВСМ, где пригрозила увольнением некоторым 
членам учреждения, если в ближайшую неделю они не 
отправят в отставку ряд судей. Санду призвала начать 
реальную чистку судебной системы и в течение двух 
недель проанализировать неправомерные судебные 
решения, принятые в последнее время. «Если здесь 
ничего не изменится в ближайшие недели, то мы найдем 
другие решения, через парламент и правительство. Мы 
не можем терпеть такое несерьезное и неуважительное 
отношение к закону», – заявила тогда Майя Санду. 

Оценивая последний визит в ВСМ, председатель 

фракции ПСРМ Корнелиу Фуркулицэ отмечает, что 
своим посещением заседания, на котором прозвучали 
определенные призывы, а также некоторыми другими 
действиями президент Майя Санду вмешивается в 
предвыборную кампанию и занимается электоральной 
деятельностью. Он напоминает, что Партия «Действие и 
солидарность» (ПДС), которую ранее возглавляла Сан-
ду, даже не выбрала новое руководство, Игорь Гросу –  
временно исполняющий обязанности. 

В то же время накануне неправительственная органи-
зация Promo-LEX выявила и другие случаи вмешатель-
ства президента в предвыборную кампанию в пользу 
ПДС. Лидер Социал-демократической партии Виктор 
Шелин считает, что президент Майя Санду хотя и кри-
тиковала подобные действия политических оппонен-
тов, активно использует админресурс для продвижения 
своей партии. «Шести месяцев не хватило Санду, чтобы 
начать реформу правосудия. Она не прислушивалась к 
советам других, а в разгар выборов взяла кандидата в 
депутаты от ПДС Стамате и что-то сказала Высшему 
совету магистратуры о необходимости реформ. Пиар 
ПДС, голый, неприкрытый, в худшей манере филатов-
ских реформ!» – написал Шелин в соцсети. 

Майя Санду, в свою очередь, отрицает обвинения в 
давлении или вмешательстве в работу ВСМ, и заверяет, 
что поделилась информацией на основании исследо-
вания ситуации в судебной системе, которое заняло 
несколько месяцев. Присутствие на заседании ВСМ 
советника президента по правовым вопросам Олеси 
Стамате, которая является кандидатом в депутаты от 
Партии «Действие и солидарность» на выборах 11 июля, 
Санду объясняет тем, что со своей должности она не 
освобождалась на период избирательной кампании. 
«Есть указания ЦИК, в которых очень четко сказано, 
кто обязан подать в отставку, а кто нет. Так что никаких 
нарушений не было», – считает президент. 

По ее словам, реальная реформа в этом секторе 
невозможна без поддержки парламента, но пока он 
неспособен принимать решения, необходимо было 
донести до ВСМ свое виденье ситуации в системе 
юстиции, чтобы найти поддержку и начать движение 
в этом направлении до решений на законодательном 
уровне. «Мы понимаем, что необходима серьезная ре-
форма правосудия, и она должна получить одобрение 
парламента. Но к тому времени, когда мы вернемся к 
работе в парламенте, дела уже рассматривают, прини-
маются решения, причиняющие ущерб государству. 
Есть огромные риски для целых секторов, например, 
для банковской системы», – говорит Санду. 

«Без независимости судей не будет 
верховенства закона» 

Много вопросов вызвало и решение Майи Санду 
об отмене указа своего предшественника Игоря До-
дона, которым судья Владислав Клима был назначен 
председателем Апелляционной палаты Кишинева. 
Озвученные мнения варьируют от недоумения до рез-
кой критики, причем эта идея не нашла поддержки и у 
многих сторонников главы государства. Ранее бывший 
депутат-коммунист Григорий Петренко направил пре-
зиденту письмо с просьбой отменить или аннулировать 
указ о назначении Климы руководителем столичной 
Апелляционной палаты. Петренко написал о несовме-
стимости судьи с данной должностью, нарушении про-
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цедуры при его назначении и наличии у него конфликта 
интересов с двумя членами ВСМ. Владислав Клима 
состоит в судейском корпусе с 2006 г., а в сентябре 2020 
г. он возглавил Апелляционную палату.

 В июне 2018 г. он был одним из судей, поддержав-
ших решение первой инстанции, согласно которому 
местные выборы в Кишиневе не были утверждены. 
Впоследствии Клима отменил собственное решение. В 
ноябре 2019 г. он вошел в состав коллегии судей, прио-
становившей решение ВСМ, которым было одобрено 
лишение иммунитета и последующее задержание судьи 
Высшей судебной палаты Олега Стерниоалэ. 

В то же время в октябре 2019 г. Клима вместе с двумя 
другими судьями отменил решение ВСМ, согласно ко-
торому Олег Мельничук, первый судья, отправленный 
под суд за незаконное обогащение, был отстранен от 
должности. Президент заявила, что ВСМ одобрил кан-
дидатуру Климы на пост главы Апелляционной палаты 
неправомерно. «Высший совет магистратуры нарушил 
юридические процедуры и допустил конфликт инте-
ресов, предлагая назначить Климу на эту должность. 

ВСМ должен пересмотреть принятое решение и 
убедиться, что следующие решения о назначении будут 
полностью соответствовать правовым положениям, а 
предложенные лица отвечают критериям неподкупно-
сти», – сообщила Санду в социальных сетях. 

Глава Центра юридических ресурсов Молдовы Вла-
дислав Грибинча на своей странице в соцсети призвал 
президента серьезно усомниться в профессионализме 
человека, который посоветовал ей принять данное 
решение. «Я резко критиковал назначение господина 
Климы председателем Апелляционной палаты Киши-
нева. Потому что это назначение не было ни этичным, 
ни честным. Но назначение после того, как оно состоя-
лось, уже не может быть отменено. В противном случае 
от независимости судей ничего не останется, а без их 
независимости не будет верховенства закона, за которое 
выступает ПДС! Правосудие не может быть осущест-
влено посредством несправедливости», – пояснил Гри-
бинча. Решение Санду раскритиковал и исполняющий 
обязанности министра юстиции Фадей Нагачевский. 

Он отметил, что «верховенство закона не имеет 
ничего общего с отменой указов о назначении лиц на 
должности или с анализом действительности действий, 
предпринятых органом уголовного расследования или 
судом». Нагачевский напомнил, что ранее парламент 
допускал такого рода ошибки, что повлияло на его за-
конность: «У нас есть решение Конституционного суда 
по случаю отзыва Маноле, в котором четко сказано и о 
нарушении Конституции, атаке на суть Конституции и 
о попытках изменить конфигурацию системы de checks 
and balances (сдержек и противовесов. – Прим. ред.)». 

Бывший председатель Конституционного суда Алек-
сандр Тэнасе говорит, что это не первый случай, когда 
власти пытаются уволить разных людей, отменяя реше-
ние о назначении. По его словам, конфликтами интере-
сов занимается уполномоченное учреждение – Нацио-
нальный орган по неподкупности, и законом в данном 
случае не предусмотрено такой санкции как отмена указа 
о назначении. «Существуют четкие конституционные 
положения, а также несколько рекомендаций Венеци-
анской комиссии, которые касаются роли президента в 
процессе совместного принятия решений при назначе-
нии судей», – говорит Тэнасе, обращая внимание, что 
гарантии независимости судьи защищены Конституцией 
и статьей 6 Европейской конвенции о правах человека. 

По его мнению, эта ситуация также создает серьезную 
проблему в части действительности решений, принятых 
Климой или с его участием. Дело в том, что только су-
дебные решения, вынесенные законно назначенным 
на должность судьей, являются действительными, 
тогда как президент в качестве причины отмены указа 
обозначает незаконность назначения судьи. Александр 
Тэнасе уверен, что адвокаты будут требовать пересмотра 
соответствующих решений Апелляционной палаты. 
Он считает, что вскоре вопрос о конституционности 
президентского указа, который почти идентичен недав-
нему постановлению парламента об отзыве Домники 
Маноле с должности судьи КС, окажется в повестке 
Конституционного суда.

 Виктор СУРУЖИУ

Языковая неопределенность

ИА «НОВОСТИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ» 23.06. 2021

Румыния 23 июня потребовала от Украины признать 
несуществующим молдавский язык. Такой же запрос в 
скором времени следует ждать и Молдове – тем более 
что после досрочных парламентских выборов у Буха-
реста будет мощный идейный союзник в Кишиневе в 
лице правых, давно готовых окончательно перевернуть 
страницу языковой неопределенности страны, считает 
политический аналитик «Regional Trends Analytics» 
Сергей Чебан.

Языковой вопрос прочно закрепился во внутримолдав-
ской и региональной политике, сопровождая практически 
все избирательные кампании. Помимо узкой политико-гу-
манитарной значимости для Молдовы, проблематика 
румынского/молдавского языка имеет и выраженные 
геополитические оттенки, которые, по-видимому, могут 
выйти на первый план в ближайшее время.

В конце мая госсекретарь министерства иностран-
ных дел Румынии Дан Некулэеску, находясь с рабочим 
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визитом в Украине, призвал власти страны как можно 
быстрее официально отказаться от использования 
наименования «молдавский язык» и обеспечить права 
румынского меньшинства. При этом он напомнил, что 
в ходе апрельского визита главы МИД Украины Дми-
тро Кулебы в Бухарест тот подтвердил позицию Киева 
о тождественности румынского и молдавского языка, 
выразив готовность предпринять соответствующие 
меры юридического характера. Так, было отмечено, 
что Министерство образования Украины направило 
инструкции местным властям о применении этих по-
ложений украинского законодательства, в том числе в 
Одесской области.

19 июня во время встречи министров иностранных 
дел Румынии и Украины на полях Дипломатического 
форума в Анталии Богдан Ауреску в очередной раз 
говорил о важности устойчивых решений для румы-
ноговорящего меньшинства в Украине, подчеркнув, 
что после предыдущей встречи Бухарест ожидает ско-
рейшего официального признания Киевом отсутствия 
молдавского языка.

Вопрос румынской/молдавской общины в отно-
шениях между Бухарестом и Киевом является одним 
из наиболее сложных, прежде всего для украинских 
политиков. Те на протяжении последних десятилетий 
старались, несмотря на настойчивость румын, избегать 
разговоров на эту тему. Ее замороженное состояние 
вполне устраивало Киев, который выдерживал дис-
танцию от сложных идентичностных дебатов, затраги-
вающих в большей степени Молдову с ее внутренней 
национальной неопределенностью.

Однако складывающаяся последние годы геополи-
тическая ситуация, надо полагать, вынудила Киев все 
же пересмотреть свою позицию. В первую очередь, это 
может быть связано с планами украинских властей по 
усилению интеграционной работы с военно-полити-
ческими и евроатлантическими структурами Запада. 
В этом деле дипломатическая поддержка со стороны 
группы ближайших европейских союзников Вашингто-
на, одним из которых, вне всякого сомнения, является 
Румыния, будет как нельзя кстати.

Известно, что в отношении молдавского языка 
Бухарест придерживается позиции, что «альтерна-
тивный румынский язык на кириллической графике» 
является ничем иным, как продуктом антирумынской 
пропаганды СССР, сохраняющийся в виде рудимента 
только в некоторых регионах Украины и непризнанного 
Приднестровья. Тут, судя по всему, румынские власти 
уловили подходящий момент и под предлогом реализу-
емой Киевом внешнеполитической линии, в том числе 
направленной на декоммунизацию, оказывают на него 
методичное давление, чтобы добиться прогресса в этой 
долгоиграющей языковой проблеме.

В минувшем году Национальный совет румын 
Украины насчитал порядка полумиллиона человек, 
являющихся румынами по происхождению, и обратился 
к Бухаресту за содействием в получении для этого сооб-
щества автономного статуса. Румынское меньшинство 
традиционно является одной из наиболее активных 
общин, которая борется не только за свои лингвисти-
ческие права и образование на родном языке, но и за 
изменение топонимики, а также формирование при-

ходов Румынской православной церкви на территории 
Украины. Это стимулирует Бухарест к целенаправлен-
ному продвижению идеи удаления молдавского языка 
из внутриукраинского обихода и усилению поддержки 
своих соотечественников, число которых может суще-
ственно подрасти за счет унифицированного подхода к 
румынско-молдавской общине.

Невзирая на и без того едва слышные протесты 
«хранителей» молдавской культуры и языка в Украине, 
украинские власти, судя по всему, приняли для себя 
принципиальное решение и более не готовы обособлено 
рассматривать различные субгруппы румынской общи-
ны. Скорее всего, в Киеве уже не видят больших рисков, 
связанных с консолидацией румынского меньшинства, 
которое впоследствии может стать дополнительным ин-
струментом влияния Бухареста. Региональные интересы 
Румынии, как известно, рассредоточены в Украине и 
Молдове, включающие в себя отдельные части бывшей 
Бессарабии, которая была отторгнута Советским Сою-
зом у Румынии в 1940 году.

Волевое решение Киева об исключении молдав-
ского языка может стать дополнительным стимулом и 
для Кишинева, который пока в публичной плоскости 
сохраняет дискуссионный статус этой проблемы, пре-
доставляя повод отдельным молдавским политикам 
спекулировать на лингвистической теме. Очевидно, 
что среди молдавских элит давно сложился молчаливый 
консенсус по данной проблеме, несмотря на то, что язык 
по-прежнему остается краеугольным камнем «молдав-
ского мифа», который лежит в основе статалистской 
идеологии, используемой преимущественно крупными 
политическими проектами на левом фланге.

В определенной степени опасения, транслируемые 
партиями левого толка, оправданы, поскольку выемка 
языкового компонента, который порой является ключе-
вым в национальном самоопределении граждан, грозит 
плавной деформацией идентичностного кода жителей 
нашей страны, если конечно молдавское руководство не 
планирует целенаправленно приступить к реализации 
новой национально-идентитарной политики.

Тут следует вспомнить, что в апреле этого года Майя 
Санду, отвечая в ПАСЕ на вопрос румынского предста-
вителя, заявила, что проблема переименования молдав-
ского языка на румынский является по большому счету 
технической задачей, которая могла бы быть решена 
волевым решением парламента. Это, скорее всего, 
говорит о том, что действующий президент осознает 
искусственный характер вопроса, который не вызывает 
болезненных реакций в молдавском обществе и может 
быть с легкостью закрыт, особенно в условиях ожидае-
мого большинства, которое сформирует близкое главе 
государства политформирование.

Насколько резонансной является тема наименования 
языка в нашей республике, вероятнее всего, мы сможем 
увидеть лишь в процессе открытого парламентского и 
гражданского обсуждения этого вопроса. Между тем, не 
стоит исключать, что Бухарест постарается поставить 
этот вопрос перед Кишиневом как можно скорее и тем 
самым перевернуть эту страницу языковой неопреде-
ленности.

Редакционный материал
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Гагаузия как фактор отношений Молдовы с Европой. 
  По следам нового Плана действий СЕ для РМ

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 26.04.2021

План действий Совета Европы для Республики Мол-
дова на 2021–2024 гг., который на прошлой неделе в 
присутствии президента Майи Санду был представлен 
в Страсбурге, предусматривает в том числе и некоторые 
реформы, связанные с Гагаузией. Так, автономия и 
некоторые ее учреждения упоминаются в документе в 
контексте укрепления демократического управления, 
усиления институционального потенциала и гармони-
зации национального законодательства. Между тем, 
во внутриполитической повестке Гагаузия пребывает 
в противоречивом контексте – помимо шагов по по-
вышению функциональности автономии, со стороны 
представителей власти иногда происходит оспаривание 
правовых основ существующих компетенций региона.

ЦИК Гагаузии и развитие  
национального законодательства

В обнародованном Плане действий (ПД) на 2021–
2024 годы нет отдельного раздела, посвященного 
Гагаузской автономии, однако некоторое внимание 
региону все же уделено. В частности, в документе под-
черкивается, что новый ПД основан на достижениях 
предыдущего Плана, включая усиление «институци-
онального потенциала Центральной избирательной 
комиссии АТО Гагаузия.

В разделе, посвященном положению демократии 
в Республике Молдова, отмечается, что надлежащее 
управление (good governance) на местном уровне у нас 
в стране «сталкивается с серьезными проблемами и 
требует дальнейшего усиления административного и 
институционального потенциала органов местного 
самоуправления, особенно в том, что касается управ-
ления финансами и человеческими ресурсами». В этом 
контексте в ПД уточняется, что в рамках предыдущих 
планов Совет Европы сотрудничал с ЦИК Республики 
Молдова и региональной избирательной комиссией 
Гагаузии «с целью улучшить свои возможности по эф-
фективной организации и проведению выборов».

Тема выборов развивается и в контексте необходимо-
сти доработки избирательного законодательства. Ожи-
даемые изменения, согласно ПД, должны включать, 
помимо прочего, «гармонизацию законодательной и 
нормативной базы, а также практики между централь-
ным уровнем и территориальными органами управле-
ния выборами, в частности Центральной избирательной 
комиссией АТО Гагаузия».

Майя Санду о Гагаузии
Тема Гагаузии прозвучала и в выступлении прези-

дента Майи Санду, которая присутствовала на сессии 
ПАСЕ. Если быть точным, то автономия обсуждалась 

не в самой речи главы государства, а в последовавших 
дискуссиях с парламентариями. Так, депутат от Венгрии 
Барна Зигмунд поинтересовался у Майи Санду, как 
влияет унионистское движение в Молдове на Гагаузскую 
автономию.

Отвечая на этот вопрос, обусловленный, очевидно, 
повышенным интересом Будапешта к процессам в 
трех венгероязычных уездах Румынии (т.н. Секейский 
край) и, в целом, пристальным вниманием к развитию 
территориальных автономий, Санду заверила, что уни-
онистская идея никак не угрожает Гагаузии.

«Это движение существовало с начала независимости 
и тут никаких угроз в том, что касается автономии Гага-
узии, нет. Я буду продолжать стараться сформулировать 
единые задачи, вокруг которых сможет объединиться 
общество. На этих выборах я получила голоса русско-
язычных граждан, может быть, чуть меньше в Гагаузии, 
но, тем не менее, я буду работать над тем, чтобы объ-
единить общество вокруг единых целей», – отметила 
Майя Санду.

Президент ответила и на вопрос депутата от Турции 
Ахмета Илдиз, спросившего о судьбе одного из законо-
проектов из списка т.н. «гагаузских инициатив». Речь 
идет о поправке (так и не принятой парламентом) в 
закон об особом правовом статусе Гагаузии, согласно 
которому для изменений этого закона необходим по-
ложительный отзыв народного собрания.

По словам президента, эта тема была политизирова-
на, в результате чего «процесс был подорван».

«Результат – не идеальный, тем не менее мы готовы 
вести дискуссии. Мы хотим, чтобы все чувствовали 
себя комфортно в безопасности. Что касается мирного 
существования национальностей – я это поддерживаю», 
– заявила Майя Санду.

Полномочия автономии:  
реализация и оспаривание

Примечательно, что упомянутые «гагаузские иници-
ативы» являются одним из немногих примеров законо-
дательных решений по повышению функциональности 
Гагаузской автономии, принятых за последние годы.

В числе других инициатив, разработанных в рамках 
рабочей группы депутатов парламента Молдовы и на-
родного собрания АТО Гагаузия, можно также отметить 
поправки в законодательство в области музеев, библи-
отек, охраны памятников. Все они были разработаны 
при поддержке европейских экспертов и направлены 
на гармонизацию национального и регионального 
законодательства.

Вместе с тем, молдавские парламентарии часто 
демонстрировали и противоположную реакцию на 
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законопроекты, связанные с автономным регионом, 
несмотря даже на то, что предлагаемые инициативы 
совпадали с целями плана действий Совета Европы 
для Республики Молдова. В частности, в марте этого 
года депутаты отклонили законопроект о внесении 
в Избирательный кодекс РМ раздела, посвященного 
деятельности ЦИК Гагаузии.

Депутат от Платформы «Достоинство и правда» 
Игорь Мунтяну оценил этот законопроект как угрозу 
национальным интересам.

«Вы хотите продублировать на местном уровне мно-
гие государственные институты, и это ставит вопрос 
об истинных намерениях региона. Это противоречит 
интересам Республики Молдова», – заявил Мунтяну.

Также стоит отметить, что два из трех самых важ-
ных законопроектов рабочей группы были приняты 
парламентским большинством при активном протесте 
оппозиции в лице Платформы «Достоинство и правда» и 
пропрезидентской Партии «Действие и солидарность», 
которые пытались заблокировать трибуну парламента 
во время утверждения инициатив в окончательном 
чтении.

Индикатор европейских устремлений
Гагаузия и связанные с ней реформы могут стать, если 

уже не стали, постоянным фактором как в последующих 
планах действий Совета Европы для Республики Мол-
дова, так и в повестке отношений нашей страны с ев-

ропейскими международными организациями. Об этом 
говорит и одно из заключительных положений нового 
ПД, в котором отмечается, что «работа с партнерами в 
регионах способствует повышению ответственности и 
устойчивости реформ и должна быть усилена».

Это является вызовом как для центральных властей, 
так и для руководства автономии, которые должны быть 
убедительными в диалоге с европейскими партнерами и 
иметь на руках предметный план и аргументированное 
видение ситуации, пусть даже и основанное на разных 
взглядах на проблему функциональности Гагаузии. В 
конечном итоге, то, как европейская бюрократия будет 
оценивать развитие диалога между Кишиневом и Комра-
том, может стать одним из важных индикаторов искрен-
ности европейских устремлений Республики Молдова.

План действий является совместной стратегической 
инициативой Совета Европы и властей Республики 
Молдова с целью совершенствования молдавского 
законодательства и государственных институтов и вне-
дрения реформ в области демократии, прав человека и 
юстиции в соответствии с общеевропейской практикой. 
Бюджет финансирования ПД составляет 13,7 миллиона 
евро, которые должны покрываться за счет совместных 
программ Республики Молдова и ЕС, добровольных 
взносов стран-доноров, а также непосредственно бюд-
жета Совета Европы. 

Вячеслав КРАЧУН 

Тема: 
РЕГИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 19. 05. 2021

Хватка анаконды. 
  Чокою хватило полномочий 
    для подписания документов о создании  
       «ассоциированного трио»

Депутат «Единой России», член комитета Госдумы 
РФ по международным делам Елена Панина счита-
ет, что создание «ассоциированного трио» в составе 
Украины, Грузии и Молдовы напоминает «выполнение 
указаний США». Об этом она сообщила в комментарии 
РИА Новости. По мнению Паниной, деятельность 

объединения едва ли будет иметь какое-то отношение к 
евроинтеграции, шансы на которую у Украины и Грузии 
близки к нулю, а для Молдовы актуальны лишь в случае 
поглощения этой страны Румынией.

«На самом деле это попытка построить еще одну 
линию «санитарного кордона» против России на юж-
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ном фланге постсоветского пространства, – отметила 
депутат. – Еще один пример реализации пресловутой 
«стратегии анаконды» – стратегии охвата России коль-
цом враждебных альянсов. Именно этой цели служил 
ранее блок ГУАМ во времена Саакашвили, и мы имеем 
дела с перезапуском этого агрессивного проекта».

Панина напомнила, что еще год назад Грузия отзыва-
ла своего посла из Киева из-за назначения ее бывшего 
президента Михаила Саакашвили главой исполни-
тельного комитета реформ Украины и восстановила 
уровень дипломатических связей лишь совсем недавно, 
в конце апреля. И сейчас отношения Украины и Грузии 
далеко не идеальны. «Что касается Молдавии, то, в от-
личие от Украины, все последние годы она стремилась 
налаживать отношения с Россией, и даже при новом 
президенте Санду не намерена как-то резко рвать связи 
с Москвой, – отметила депутат. – Едва ли объединение 
трех стран является инициативой, исходящих от них 
самых. Скорее это напоминает отработку геополитиче-
ских методичек Госдепа, выполнение указаний США».  

Меморандум о создании «ассоциированного трио» 
подписали на этой неделе министры иностранных дел 
Украины, Грузии и Молдовы Дмитрий Кулеба, Давид 
Залкалиани и Аурелиу Чокой. «Ассоциированное трио –  
это наше сообщение о том, что нет альтернативы евро-
пейской интеграции для наших трех стран-партнеров, 
и нет альтернативы также и для Европы, потому что 
они должны воспринимать наши три страны как се-
рьезный проект по обеспечению мира и процветания 

в Европе», – сказал Кулеба. Глава МИД Грузии Давид 
Залкалиани также заявил, что преследуется общая цель 
будущего членства в ЕС: «Это наш суверенный выбор, 
и ни одно государство не может изменить направление 
движения».

На базе меморандума министерства иностранных 
дел обещают «усилить политический диалог», эконо-
мическую и секторальную интеграцию с ЕС. «Наши 
приоритеты включают также расширение диалога 
«Ассоциированного трио» с Европейской комиссией о 
сотрудничестве в цифровой трансформации, зеленой 
экономике, транспортном секторе и достижение макси-
мальной интеграции в рынок ЕС на базе углубленного 
Соглашения об ассоциации, а также углубление нашего 
сотрудничества с ЕС в вопросах безопасности», – заявил 
глава МИД Грузии. 

Временный премьер РМ Аурелиу Чокой добавил, 
что три страны очень заинтересованы в амбициозных 
целях Восточного партнерства и готовы сделать свой 
большой вклад. Примечательно то, что в последние 
месяцы Чокой постоянно говорил об ограниченности 
полномочий временного правительства, которое не 
может решать даже мелкие хозяйственные вопросы, 
касающиеся, например, финансирования очистных 
сооружений в Сороках. Но Чокою почему-то хватило 
полномочий для подписания документов об «Ассоци-
ированном трио». 

Александр КАЗАНСКИЙ

ИА «RIA. RU» 07. 06. 2021

«Покажем им, кто тут главный»: 
   НАТО перебрасывает на Украину войска

Тысячи солдат, сотни единиц техники, десятки само-
летов и кораблей – Украина готовится к совместным с 
НАТО учениям Sea Breeze 2021, крупнейшим за многие 
годы. В Москве уверены: кроме проверки боеготовности 
войск, Пентагон преследует и другие, скрытые цели.

Очевидная цель
Учения Sea Breeze проводятся на территории Украи-

ны практически ежегодно с 1997-го. Однако так много 
участников еще не было. Совместно с ВСУ трени-
роваться будут солдаты и офицеры из 27 государств, 
преимущественно входящих в НАТО. Всего, согласно 
официальным пресс-релизам украинского военного 
ведомства, в маневрах задействуют около четырех тысяч 
военнослужащих, 40 боевых кораблей, катеров и судов 
обеспечения, 30 самолетов и вертолетов, а также более 
100 единиц наземной техники.

Формальная цель – наладить взаимодействие укра-
инской армии с войсками НАТО. По сценарию, коали-

ционную группу привлекут к «стабилизации кризисной 
ситуации», вызванной деятельностью «незаконных 
вооруженных формирований», которым «власти сосед-
ней страны оказывают всестороннюю поддержку». Не 
нужно быть политологом, чтобы понять: «незаконные 
формирования» – это подразделения Народной мили-
ции ДНР и ЛНР.

Морская составляющая учений нацелена на фор-
мирование и слаживание многонационального кора-
бельного соединения, организацию взаимодействия 
флота с сухопутными войсками и авиацией, применение 
морского десанта. На суше займутся штабным плани-
рованием операций по стандартам НАТО, переброской 
сил и средств, отработкой наступления на приморском 
направлении. Авиация будет вести воздушную разведку, 
наносить удары по целям, а также перевозить войска 
и грузы.

Маневры проведут в два этапа. В рамках первого, 
стартующего 28 июня, развернут пункты управления и 
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связи, спланируют операции, сформируют отряды бо-
евых кораблей и перебазируют авиацию на аэродромы 
рассредоточения. На втором этапе войска союзников 
будут бить по надводным и подводным кораблям 
условного противника всеми доступными огневыми 
средствами, атаковать наземные цели, а также орга-
низовывать противовоздушную и противолодочную 
оборону.

Ставка на спецназ
Все это не может не беспокоить Москву, ведь актив-

ная фаза учений пройдет в непосредственной близо-
сти от российских границ. По словам официального 
представителя Минобороны генерал-майора Игоря 
Конашенкова, военное ведомство будет пристально 
следить за Sea Breeze и адекватно реагировать на скла-
дывающуюся обстановку.

»Учения будут проводиться на фоне непрекращаю-
щихся обвинений со стороны западных стран в якобы 
наращивании Россией военного потенциала на юго-за-
падных рубежах, – отметил Конашенков. – Более того, 
НАТО под прикрытием маневров планирует доставить 
на Украину современное вооружение, боеприпасы 
и материальное имущество для украинских войск. В 
дальнейшем, как и в прежние годы, все это будет на-
правлено ВСУ и националистическим формированиям, 
дислоцированным рядом с неподконтрольными Киеву 
районами в Донецкой и Луганской областях».

Генерал подчеркнул: хотя учения по статусу и назва-
нию – морские, истинные границы военной активности 
выходят далеко за пределы украинского участка аква-
тории Черного моря.

Известно, в частности, что будут отрабатывать 
взаимодействие подразделений спецназа различных 
государств при совместном выполнении задач, их 
десантирование с парашютами и по-штурмовому –  

с вертолетов, а также высадку бойцов сил специальных 
операций на необорудованное побережье. В Киеве 
неоднократно заявляли о готовности ССО вести бое-
вые действия в «оккупированном» Крыму. Очевидно, 
западные союзники хотят проверить это на практике.

Демонстрация силы
Sea Breeze – не единственный в последнее время 

провокационный выпад НАТО против России в Чер-
номорском регионе.

Так, 28 мая у берегов Португалии стартовали во-
енно-морские учения Steadfast Defender, которые в 
ближайшее время должны переместиться в Черное 
море. Флагман объединенной эскадры – британский 
авианосец Queen Elizabeth, для которого этот дальний 
морской поход стал первым, а всего в маневрах прини-
мают участие около двух десятков кораблей.

По мнению британской газеты Daily Mail, эти учения 
специально приурочили к российско-американским 
переговорам на высшем уровне, запланированным в 
Женеве на середину июня. Издание считает, что перед 
встречей Владимира Путина и Джо Байдена НАТО на-
меренно демонстрирует военно-морскую мощь, подавая 
тем самым Кремлю определенные сигналы.

При этом в Североатлантическом альянсе вновь 
клятвенно заверяют, что маневры не имеют к России 
никакого отношения, а направлены лишь на укрепле-
ние влияния Запада в регионе. Однако британские 
журналисты констатируют: это демонстрация силы. 
Вряд ли Брюссель просто так отправил бы в Черное 
море мощную эскадру и девять тысяч военнослужащих. 
Неудивительно, что на подобные действия сильнейшего 
военного блока планеты приходится реагировать. При-
чем зачастую зеркально.

  Андрей КОЦ

ИА «RUBALTIC. RU» 08.04. 2021

Румыния приступила к открытому поглощению Молдовы

Румынский экспансионизм впервые открыто пере-
шагнул молдавскую границу. Партия AUR (Альянс за 
единство румын), выступающая за ликвидацию Респу-
блики Молдова, заняла офис на одной из улиц в центре 
Кишинева. В планах финансируемого и направляемого 
из Бухареста формирования войти в парламент и пра-
вительство Молдовы. Эффект и настоящее значение 
этого события можно осознать, если представить себе, 
например, появление в Калининграде политического 
движения за присоединение региона к Германии.

Экспансия без единого выстрела
Партия AUR в самой Румынии является новичком. 

Политформирование появилось в 2019 году на базе Дви-

жения-2012, общественной организации сторонников 
«унири» – поглощения Бессарабии (так унионисты 
называют Молдавию) Румынией.

Создатель Движения-2012 Георге Симион вырос из 
уличного активиста с мегафоном и флагами в полити-
ческого трибуна, и на парламентских выборах 6 дека-
бря прошлого года возглавляемая им AUR заняла 47 
мандатов в 465-местном румынском парламенте. Более 
того, Симиону удалось провести в парламент Румынии 
несколько жителей соседней Молдавии, среди кото-
рых выделяется Борис Волосатый – бывший директор 
одного из элитных кишиневских учебных заведений.

Вскоре после этой победы Симион пообещал 
«перейти Прут» и расширить ареал партии AUR за 
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счет жителей Бессарабии. Сделать это лично Георге 
Симиону проблематично: в Республике Молдова 
румынский политик еще в 2018 году был объявлен 
«нежелательной персоной» и ему запретили въезд в 
страну до 2023 года.

Накануне открытия филиала своей партии по мол-
давскую сторону Прута Симион попробовал прорваться 
через границу.

Там его ожидаемо встретили и не впустили молдав-
ские пограничные полицейские.

«Я вернулся на эту таможню, откуда меня выслали 
в августе 2018 года, а после этого в октябре 2018 года я 
получил запрет на въезд в страну, который оспорил в 
суде. Теперь я приехал как официальное лицо румын-
ского государства. Надеюсь, что мне позволят перейти 
Прут», – возмутился в прямом эфире лидер румынских 
унионистов, но никакого эффекта не последовало. Он 
провел на границе всю ночь и, убедившись, что граница 
для него по-прежнему закрыта, вернулся в Бухарест.

Несмотря на эти затруднения, неделю с небольшим 
назад AUR все же перешла Прут. 27 марта члены партии 
во главе с румынскими делегатами и Борисом Волоса-
тым открыли партийный офис на одной из центральных 
улиц Кишинева.

Как заявили участники церемонии, они приложат все 
силы, чтобы в не столь отдаленном будущем Республика 
Молдова вошла в состав Румынии.

Для этого они намерены принять участие в досроч-
ных парламентских выборах в этом году, а также во всех 
предстоящих избирательных кампаниях, популяризуя 
и пропагандируя идею присоединения Молдовы к со-
седнему государству.

Дату открытия офиса выбрали неслучайно. Это 103-я 
годовщина присоединения Молдавской демократиче-
ской республики к королевской Румынии, имевшего 
место в 1918 году, по итогам голосования тогдашнего 
молдавского парламента Сфатул Цэрий и оккупации 
страны румынскими войсками.

Таким образом, AUR стала первой румынской унио-
нистской партией, получившей официальный статус на 
территории Молдовы, со всеми возможностями агита-
ции, пропаганды, избрания в органы законодательной 
и исполнительной власти, продвижения своей заяв-
ленной политической цели – уничтожения молдавской 
государственности любыми доступными способами.

Аналогов у такого события на постсоветском про-
странстве попросту нет. Можно представить, что чем-то 
похожим стало бы появление в Литве финансируемой 
из Польши партии, выступающей за поглощение госу-
дарства Варшавой. Или регистрация в Калининграде 
финансируемой из Германии партии, которая бы на 
всех выборах открыто выступала за отделение региона 
от Российской Федерации и присоединение к ФРГ.

Униря как предчувствие
Унионизм оставался одной из характерных черт 

молдавского политического пространства еще с мо-
мента обретения страной независимости в 1991 году, 
а может, и ранее. Сама идея растворения молдавской 
государственности в румынской в ходе так называе-
мой «унири-единения» проходила красной нитью на 
митингах Народного фронта, страницах национали-
стического издания «Литература и искусство», которые 
сопровождали процессы бурного роста национального 

самосознания у городской интеллигенции Молдавской 
ССР в конце 80-х и начале 90-х годов.

Однако в молдавской политике унионизм довольно 
быстро загнали в разряд маргинального учения, коли-
чество сторонников которого даже в самые тяжелые 
годы едва достигало 15–20% населения страны. Бытует 
мнение, что без прямой финансовой и организаци-
онной поддержки со стороны Румынии количество 
идейных унионистов в Республике Молдова стало бы 
еще меньше.

Однако довольно скоро унионизм в Молдавии из 
политической идеологии стал источником доходов.

Партийные деятели из крайне правых партий, возве-
стившие своим идеалом унирю с «мамой-Румынией», 
получали надежное финансирование из Бухареста по 
линии сначала румынского Министерства иностран-
ных дел, а потом еще и Министерства румын отовсюду, 
департамента по делам зарубежных румын и так далее.

Поддержка не ограничивалась деньгами. Бухарест 
укреплял такие политформирования своими консуль-
тантами, журналистами, советниками, которые зача-
стую оказывались сотрудниками румынской Службы 
внешней разведки SIE под прикрытием. Впрочем, даже 
для самых оголтелых молдавских унионистов идея уни-
ри была лишь денежной трубой. Благодаря ней у них с 
соратниками появились бизнесы, прекрасные особняки 
на кишиневской «Рублевке», возможность оплатить 
своим детям учебу на Западе.

В то же время нещадная финансовая эксплуатация 
унионистской идеи в Молдавии не прошла незаметно 
для электората. Доля симпатий к Румынии и желания 
слиться с ней серьезно снижалась все последние годы.

Потому что записные молдавские унионисты скры-
вали под громкими лозунгами банальное желание обо-
гатиться на «братской» румынской помощи.

В последнее время эта ситуация перестала устраи-
вать Бухарест. Нынешняя румынская администрация 
в лице Национал-либеральной партии и президента 
Йоханнеса провозгласила курс на консолидацию за-
рубежных румын.

Соседняя Молдова, родственная с точки зрения 
языка и культуры, стала полигоном для отработки 
технологии.

Позже по ней Бухарест может строить отношения с 
анклавами румын в Северной Македонии, Болгарии и 
других странах Балканского региона.

Молчание ягнят
Несмотря на масштабное значение появления ан-

тигосударственной румынской партии в Молдове, 
кишиневские политики отреагировали на это событие 
с удивительной толерантностью.

Местный политикум традиционно разделен надвое. 
С одной стороны, различные проевропейские, про-
западные партии, в которых записное стремление к 
западноевропейскому либерализму накладывается на 
румынский национализм, традиционализм, консерва-
тизм и местами русофобию. Из этих рядов происходят 
президентская партия PAS («Действие и справедли-
вость») и ее союзники в парламенте Платформа DA 
(«Достоинство и правда») и PUN (Национальный союз 
Молдовы).

С другой стороны – так называемые промолдавские 
партии, в которых местный традиционализм густо за-
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мешан с молдавским национализмом, религиозностью 
и местами демонстративной русофилией. В этот список 
можно отнести Партию социалистов Республики Мол-
дова (ПСРМ), которая объявила себя главным борцом 
с распространением унионизма в Молдавии. ПСРМ 
вместе с партией ШОР формирует в парламенте пра-
вящую коалицию.

Ни первые, ни вторые никак не отреагировали на 
появление в Кишиневе румынской AUR.

Поведение прозападных политформирований отча-
сти понятно. Молдавский президент Майя Санду всю 
свою внешнеполитическую деятельность строит на 
«особых личных» отношениях с президентом Румы-
нии Клаусом Йоханнесом. В результате этой дружбы 
Бухарест предоставил Кишиневу более 70 тысяч доз 
вакцины от коронавируса и обязался предоставить еще 
130 тысяч единиц.

Более того, Йоханнес подписал указы о выделении 
молдавским СМИ более 200 тысяч евро для оказания 
активной поддержки президента Санду и популяриза-
ции евроинтеграции.

Во-вторых, отношения президентской PAS в молдав-
ском парламенте с союзной Платформой DA оконча-
тельно испортились. Политическая партия, способная в 
новом парламенте поглотить голоса бывших союзников 
и занять их место, стать предсказуемыми и надежными 
партнерами в администрации молдавского президента, 
только приветствуется.

Наконец, не стоит забывать, что сама Санду – идей-
ная унионистска.

«Я поддерживаю идею объединения Молдовы и Ру-
мынии. Для Молдовы это решение затянувшегося кри-
зиса. Если бы прошел соответствующий референдум, я 
бы голосовала на нем «за»», – заявляла еще кандидат 
на пост президента Майя Санду в разгар президентских 
выборов в ноябре прошлого года.

Объяснить молчание считающихся пророссийскими 
социалистов экс-президента Игоря Додона куда слож-
нее. Отчасти это объясняется тем, что пророссийскость 
социалистов во многом фальшивая.

В самой Партии социалистов с десяток депутатов 
обладают румынским гражданством и не отказались от 
него по требованию Додона даже тогда, когда тот был 
еще президентом.

«Что поделать, если в румынском посольстве отказыва-
ются принимать паспорта обратно?», – объяснял неловкую 
ситуацию в ходе одной из телепередач Игорь Додон.

В бытность главой государства лидер социалистов 
отказался от антирумынской риторики и во многом ста-
рался наладить дружественные отношения с румынским 
и украинским руководством. Не вышло. Бухарест не со-
бирался прощать Додону заявления о праве молдавской 
нации на жизнь, а Киев – о том, что Крым фактически 
принадлежит России. 

Несмотря на эти дипломатические неудачи, быв-
ший президент и после ухода с высокой должности не 
торопится менять свои внешнеполитические лозунги 
на более соответствующие имиджу лидера «пророс-
сийской» партии.

Кроме того, Додон надеется, что AUR сумеет ото-
брать часть голосов не только у Платформы DA, но и 
у пропрезидентской PAS. С этой целью Додон даже не 
стесняется поощрять идейных оппонентов. Близкий к 
экс-президенту социологический центр iData опубли-
ковал в начале апреля «исследования», согласно кото-
рым политическая поддержка унионистов в Молдове 
выросла с традиционных 15–20% до рекордных 40%.

Таким образом, все активные игроки молдавской 
политики надеются, что смогут использовать акти-
визацию румынских унионистов в своих интересах. 
Разобщенность молдавских политических сил даже 
по такому фундаментальному вопросу, как сохране-
ние государственности, играет на руку прежде всего 
непосредственным бухарестским кураторам «унири». 
Ранее они вынуждены были прибегать к услугам мест-
ных «павликов морозовых», которые маскировали 
унионистские лозунги другими, более миролюбивыми. 
Например, о евроинтеграции через присоединение к со-
седнему государству. Или о небывалом экономическом 
процветании, которое якобы ждет молдаван в Румынии. 
Теперь же румынская AUR сможет открыто работать над 
продвижением своей цели, поглощая электорат и ресур-
сы нескольких десятков местных унионистских партий.

Этого будет достаточно, чтобы обзавестись двумя де-
сятками мандатов в новом созыве парламента, выборы 
в который могут пройти уже в этом году.

Михаил ДЕРЕВЯНКО

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 27. 04. 2021

«Шестисудейчество» захватывает власть в Молдове:   
   стадион – посольству США, армию – в НАТО

Если в Молдове ничего не изменится, то уже в самое 
ближайшее время можно ожидать куда более значимых 
решений от Конституционного суда. Так, по имеющейся 
у нас информации, в прозападных формированиях сегод-

ня всерьез обсуждаются моменты, которые могут повли-
ять на будущее нашей страны в ближайшие десятилетия.

«Семибанкирщина как новорусский вариант семи-
боярщины» – этот термин впервые использовался жур-
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налистом Андреем Фадиным для определения группы 
лиц, контролирующих более 50 процентов  российской 
экономики и активно влияющих на развитие внутри-
политических процессов не только в Москве, но и во 
многих республиках бывшего СССР. Что же касается 
молдавского государства, то в наши СМИ уже давно 
пора вводить термин «шестисудейчество», который 
характеризует форму правления в Молдове. 

Так, с недавнего времени, группа лиц, находящаяся 
в прямой зависимости от иностранных государств, 
принимает все ключевые решения, касающиеся вну-
триполитических проблем. Судьи принимают законы 
(де факто), освобождают от должности президентов и 
глав правительства, разбирают вопросы, связанные с 
получением кредитов и вакцины, оценивают эпиде-
миологическую обстановку, делают выводы по работе 
специальных служб.

В каком-то смысле Республика Молдова является 
уникальным государством, ведь отличительной осо-
бенностью нашей страны является тот факт, что судьи, 
возомнившие себя руководителями страны, не имеют 
даже никакого политического и финансового влияния, 
принимая все решения исключительно в интересах 
«коллективного Запада».

«Шестисудейчество» за последнее время отменило 
практически все законы, принятые в конце прошло-
го- начале этого года. Политолог Богдан Цырдя, как и 
многие в нашей стране, недоумевает от происходящего. 
«Маноле расплатилась с Санду за поддержку. Вернула 
ей СИБ. На очереди посол США. Он требует респу-
бликанский стадион (5 га)!» – пишет политик на своих 
страницах в социальных сетях.

Действительно, судьи могут принимать решения по 
заключенным молдавским правительством кредитным 
соглашениям, оценивать возможности введения (и 
отмены) ЧП. Стоит ли удивляться тому, что уже в самое 
ближайшее время госпожа Маноле решит предоста-
вить американскому посольству несколько гектаров 
в центре молдавской столице, распоряжаясь нашей 
территорией.

Кстати, если в Молдове ничего не изменится, то уже 
в самое ближайшее время можно ожидать куда более 
значимых решений от КС. Так, по имеющейся у нас 
информации, в прозападных формированиях сегодня 
всерьез обсуждаются моменты, которые могут повлиять 
на будущее нашей страны в ближайшие десятилетия.

Например, судьи могут закрепить постулат о том, что 
евроинтеграция является единственным возможным 
вектором внешнеполитического развития республики, 
а вступление в НАТО не противоречит Конституции 
страны (решения уже давно принимаются не на осно-
вании законодательной базы, а исходя из политических 
реалий).

Кстати, в свое время закрепление «проевропейского 
пути» Молдовы не только обсуждалось сторонниками 
олигарха Плахотнюка, но и было поддержано КС, 
указавшим в своем решении, что «европейские устрем-
ления были прописаны еще в принятой в 1991 году 
декларации независимости».

Отметим, что схожее решение уже принято на Укра-
ине, где верховная рада в 2019 году закрепила в консти-
туции курс республики на ЕС и НАТО как единствен-
ный возможный. Этот шаг используется руководством 
соседней страны не только для проведения политики, 

направленной на формирование антироссийских 
настроений в обществе, но и в качестве инструмента 
подавления оппозиции, ограничения вещания СМИ и 
работы журналистов, блогеров.

Говоря простым языком, уже сегодня в кулуарах мол-
давских проевропейских формирований всерьез обсуж-
дается обращение в КС, которое фактически позволит 
запретить деятельность Партии социалистов и Партии 
коммунистов, поставит вне закона всех сторонников 
евразийской интеграции.

Следующий шаг – это вступление в НАТО (расши-
рение сотрудничества по украинскому сценарию). О 
минусах этого преступного решения, которое полно-
стью подчинит наши силовые структуры иностранным 
государствам, превратит Молдову в рынок наемников, 
приведет к развитию сепаратистских движений в Гагау-
зии и окончательно закроет «приднестровский вопрос», 
написаны уже талмуды статей, объем которых превос-
ходит бессмертное произведение Толстого «Война и 
мир». Что же касается плюсов возможного членства… 
Обратимся за примером соседей.

Так, о преимуществах нахождения в альянсе бук-
вально накануне заявил глава внешнеполитического 
ведомства Богдан Ауреску, который объявил, что «любая 
угроза в адрес Румынии и ее союзников – это угроза в 
адрес НАТО» и тут же добавил, что «Румыния – это и 
есть НАТО, мы участвуем в принятии решений НАТО, 
мы ни за кем не следуем в НАТО, потому что мы явля-
емся частью решений в Североатлантическом альянсе, 
который в то же время является не чем иным, как обо-
ронительным альянсом».

Этот пафосный пост крайне забавно звучит на фоне 
событий, которые происходят в самом альянсе, мозг 
которого, по мнению французского президента Ма-
крона, уже давно умер.

Действительно, только за минувший год руковод-
ство НАТО сначала ничего не смог противопоставить 
реальной угрозе – распространению коронавирусной 
инфекции, а затем настолько запустил кризис в от-
ношения Греции и Турции, что на сегодняшний день 
между Афинами и Анкарой всерьез рассматривается 
возможность возобновления вооруженного конфликта. 
Две страны альянса – Греция и Турция – на протяжении 
последних несколько месяцев систематически проводят 
военные учения, целью которых является отработка 
военных действий друг против друга!

Итак, страны западного военного блока не получили 
никакой помощи от альянса в рамках борьбы с корона-
вирусом, греко-турецкий кризис является наглядным 
доказательством стремительно развивающегося кризиса 
внутри блока, итог которого очевиден – один из членов 
НАТО должен будет покинуть альянс, вполне вероятно, 
этой страной станет Турция…

Уже в процессе подготовки этой небольшой публи-
кации мы натолкнулись на рассуждения популярной в 
Молдове «мамалыжной сетки» о том, что Игорь Додон 
не смог ничего противопоставить своим политическим 
оппонентам в правовом поле и начал «пугать обще-
ственность рассказами про «танки НАТО», используя 
лояльных социалистам журналистов и блогеров.

В данной публикации мы никоим образом не хотели 
бы напугать наших жителей. Политика «шестисудейче-
ства» это делает за нас. И если кто-то все еще считает, 
что возможный запрет всех евразийских движений, а 
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затем и русскоязычных формирований, изданий, орга-
низаций, в Молдове – это страшилка, которая далека от 
реальности, то можно просто посмотреть на Украину –  
там это уже давно стало реальностью. Да и история с 
пресловутым судьей Чаусом еще пару месяцев назад 

могла показаться каким-то анекдотом, ан нет – это все 
происходило наяву, практически в центре молдавской 
столицы.

Александр МЕДВЕДЕВ

Молдову собираются превратить 
    из «серой зоны» в «красную»? 

ИА «NOI.MD» 19. 05. 2021

Недавняя статья бывшего советника президента 
Трампа по национальной безопасности Джона Болтона 
для National Review вызвала настоящий переполох во 
многих постсоветских странах, в том числе и в Респу-
блике Молдова. Американский политик открытым 
текстом говорит о том, как США собираются решить 
судьбу шести постсоветских республик – речь идет о 
Грузии, Украине, Беларуси, Молдове, Армении и Азер-
байджане. По его представлениям, только вступление 
этих государств в НАТО позволит нейтрализовать 
«агрессию России». 

«Потрясти Кремль» 
Приведем несколько цитат из нашумевшей статьи: 

«Пока между НАТО и Россией остается «серая зона», 
нестабильность в регионе будет сохраняться. Сокра-
щение этого по своей природе опасного географиче-
ского пространства уменьшает потенциальные угрозы 
со стороны России и, в конечном итоге, снова ставит 
Москву перед вопросом: присоединяться к Западу или 
противостоять ему. Вступление в НАТО – это, в конеч-
ном счете, единственный способ для находящихся под 
угрозой стран Европы минимизировать неизбежную 
неопределенность и нестабильность в отношениях 
между альянсом и Россией. Ранее НАТО справедливо 
уклонялось от принятия новых членов с иностранными 
вооруженными силами на их территории, считая это 
наследованием войны и запуском статьи 5 Вашингтон-
ского договора.

 Сокращение «серой зоны» не потребует немед-
ленного включения в НАТО новых членов, но в этом 
случае альянс, несомненно, может разработать для них 
соответствующий статус, отвечающий задачам реше-
ния текущих европейских проблем». А вот фрагмент, 
непосредственно касающийся нас: «Молдова, зажатая 
между Украиной и Румынией, представляет собой за-
мороженный конфликт, готовый к «разморозке». Якобы 
независимое Приднестровье, изобретенное Россией, 
существует отдельно от Молдовы только благодаря 
продолжающемуся военному присутствию Москвы. 
Простое привлечение мирового внимания к этой ано-
малии, возникшей после прошлой холодной войны, 
потрясло бы Кремль, а решительное новое правитель-

ство в Кишиневе теперь дает Вашингтону возможность 
активизировать свои действия». 

И прямой выпад в сторону России: «Обещания Рос-
сии не вмешиваться в дела своих бывших республик и 
ее возмущенные заявления о благонравности ее наме-
рений не имеют никакого значения. Россия перестанет 
вмешиваться в постсоветское пространство только 
тогда, когда узнает, что не может добиться здесь успеха 
и что пересечение границы НАТО (или что-то подобное) 
приведет к неизбежным и весьма сокрушительным для 
нее последствиям. И чем раньше мы ясно дадим России 
это понять, тем лучше». 

Цитаты и выдержки из этой статьи обошли прак-
тически все российские СМИ. При этом журналисты 
обратили внимание на примечательный факт: читатели 
известного американского издания, видимо, пребывают 
в шоке от озвученного Джоном Болтоном, так как под 
его «раскаленной» статьей нет ни одного комментария.

 Причем тут молдавские выборы? 
Статья Болтона вышла в то время, когда в Молдове 

идет избирательная компания по досрочным парла-
ментским выборам, что также не могло не повлиять на 
реакцию молдавского общества. 

Особенно пристально наше общество вчитывалось в 
слова Болтона, касающиеся позиции молдавских вла-
стей: «решительное новое правительство в Кишиневе 
теперь дает Вашингтону возможность активизировать 
свои действия». Такая своеобразная похвала новому 
кишиневскому руководству со стороны американских 
«ястребов», которые уверены, что оно с готовностью 
пойдет на разморозку приднестровского конфликта, 
может оказать президенту Санду и партии ПДС медве-
жью услугу. Заявление Болтона выглядит так, словно 
молдавское руководство находится в полном подчине-
нии у американских «партнеров» и готово по первому 
их требованию развязать войну. 

Очевидно, администрация президента Молдовы 
должна выступить с комментариями и разъяснениями 
по этому поводу. Кстати, Майя Санду и Джон Болтон 
уже встречались друг с другом. Было это в августе 2019 
года, когда Болтон в качестве помощника президента 
США по национальной безопасности совершал турне 
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по Восточной Европе, и в Кишиневе встретился с 
премьер-министром Молдовы – напомним, тогда эту 
должность занимала Майя Санду. 

На этой встрече, по заявлению Санду, обсуждалась 
тема укрепления сектора безопасности и обороны, что, 
по ее словам, «имеет ключевое значение для обеспече-
ния независимости и территориальной целостности 
страны. 

На том же брифинге премьер-министр заявила, что 
среди приоритетов правительства – подготовка к под-
писанию нового Индивидуального плана действий по 
сотрудничеству Молдова-НАТО и переход ко второй 
фазе инициативы по укреплению обороноспособности 
Республики Молдова, которую правительство реализует 
в сотрудничестве с военными структурами США. 

Нельзя не признать, что американское посольство 
действительно чрезвычайно активно действует на на-
шей территории. Только за последнее время посол США 
Дерек Хоган встретился с главой ЦИК РМ, генеральным 
прокурором, главой СИБ, с лидерами крупнейших 
молдавских партий, – и это уже не говоря о регулярных 
встречах с президентом и и.о. премьер-министра. При 
этом понять, о чем конкретно говорил зарубежный 
посол с руководством ключевых ведомств, не представ-
ляется возможным – отчеты о таких встречах весьма 
скупы, а формулировки весьма туманны. 

Но то, что заокеанское дипломатическое ведомство 
проявляет живой интерес к предстоящим молдавским 
выборам и к молдавскому политическому процессу в 
целом – бесспорно. Собственно, господин Хоган этого 
и не скрывал, когда в противостоянии парламента и 
президента открыто встал на сторону президента. Для 
чего же далекой и могущественной стране так необхо-
димо, чтобы в маленькой Молдове пришли к власти 
нужные ей силы? Это становится понятным после 
ответа на вопрос кто может разморозить приднестров-
ский конфликт. 

Хотя приказ о начале военных действий дает глав-
нокомандующий, но сделать это он может только на 
основе специального постановления парламента – это 
предусматривает ст.12 Закона о режимах чрезвычайного, 
осадного и военного положения. Нынешний (уже не 
функциональный) парламент такое решение наверняка 
не принял бы. А вот что предпримет следующий? Это 
зависит от того, каким будет состав следующего зако-
нодательного органа и какие партии составят правящее 
большинство. 

Судя по всему, Болтон и его команда надеются, что 
досрочные выборы как раз и приведут к власти тех, кто 
пойдет на обострение ситуации с Приднестровьем. Но 
вот захотят ли эти партии аккурат накануне выборов вы-
глядеть в глазах избирателей этакими «поджигателями 
войны»? Если нет, то очевидно, им следует публично 
заявить о своей позиции по данному поводу. 

Впрочем, вполне возможно, что в рекомендациях 
Болтона о том, как вывести Молдову из «серой зоны», 
кроется желание решить вопрос позитивно. Бывший 
директор Центра информирования и документирова-
ния НАТО в Молдове, экс-министр обороны Виорел 
Чиботару считает, что в этой статье нет ничего сверхъ-
естественного. «Здесь явно говорится о таянии [льда], 
и я понимаю это как нахождение решения этому затя-
нувшемуся конфликту, – отметил он в комментарии для 
Noi.md. – Это должно радовать, а не огорчать».

 Липовый нейтралитет? 
Посол США и независимость Молдовы Исполь-

зование постсоветских республик в противостоянии 
США и России – дело не новое, но именно с приходом 
администрации президента Байдена эти опасные игры 
стали особенно активными. Применяются для этого 
различные способы. Не далее как в марте нынешнего 
года Вашингтон предложил подшефным восточно-
европейским странам объединиться в «малое» НАТО 
– тройственный военный региональный альянс с уча-
стием Украины, Молдовы и Грузии для противостояния 
России в Черноморском регионе. «Одна из главных 
стратегических целей Вашингтона – консолидация 
восточноевропейских стран для противостояния и 
сдерживания России, особенно после того, как Турция 
показала себя ненадежным партнером Соединенных 
Штатов. Сегодня Вашингтон занимается тем, что пы-
тается сформировать новый союз, официально не име-
ющий отношения к Североатлантическому альянсу, но 
косвенно связанный с ним», – прямо говорится в статье, 
опубликованной на сайте Global Research канадского 
Центра исследования глобализации (Centre for Research 
on Globalisation). Американский журналист пожаловал-
ся на истерию в США из-за «российской угрозы» И вот 
спустя буквально два месяца речь идет уже не о «малом 
НАТО», а о втягивании постсоветского пространства в 
НАТО большое, настоящее. Насколько это возможно? 

«Молдова по Конституции– нейтральная страна. 
И абсолютное большинство наших граждан против ее 
вступления в любой военный блок. Если когда-нибудь 
такая идея придет в голову какому-то политику, то надо 
изменить Конституцию. А это не так просто. Так что 
это даже просто идеей не может быть», – так проком-
ментировал подобную идею и.о. министра обороны РМ 
Виктор Гайчук. 

А вот по мнению бывшего министра национальной 
безопасности РМ Анатола Плугару официальное всту-
пление в НАТО вовсе не обязательно, но это можно сде-
лать де-факто: «У Вашингтона и НАТО практически нет 
препятствий. Если США решат загнать нас в военный 
альянс – мы там будем. Просто наши власти не пой-
дут на официальное заключение договора о создании 
блока. Они просто молча позволят соответствующим 
людям, транспортным средствам, средствам защиты 
разместиться на территории республики, прикрываясь 
какими-то фальшивыми общими демократическими 
ценностями, или заявляя о необходимости укрепления 
национальной безопасности». 

Собственно, так оно уже и происходит. По словам 
той же Майи Санду, сказанным после уже упоминав-
шейся встречи с Джоном Болтоном, помощь США в 
модернизации сектора безопасности и обороны дости-
гает примерно 15 миллионов долларов в год. Против 
кого должна обороняться Молдова при такой мощной 
поддержке Штатов? Ответ находится в статье Джона 
Болтона. 

«Красные линии» Москвы 
Официальный представитель российского МИДа 

Мария Захарова назвала слова Джона Болтона недаль-
новидными. Стоит ожидать, что Россия не будет пассив-
но наблюдать, как «серые зоны» по периметру ее границ 
превращаются в «красные». Особенно учитывая, что на 
территории непризнанной ПМР находятся российские 
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миротворцы и представители ОГРВ (Оперативной груп-
пы российских войск). И любое обострение ситуации 
на Днестре может обернуться для Молдовы такими же 
печальными последствиями, как это случилось в Грузии 
в 2008 году. А впрочем, зачем так далеко ходить – все 
помнят совсем недавнее напряжение между Россией 
и Украиной, вызванное сосредоточением войск двух 
стран по обе стороны границы с Донбассом. 

Казалось, еще чуть-чуть, и там неминуемо вспыхнет 
война. Напряжение несколько спало только после 
того, как российский президент Владимир Путин в 
ежегодном обращении к Федеральному собранию 
заявил о неких «красных линиях», которые не нужно 

переходить, и предупредил, что «организаторы любых 
провокаций, угрожающих коренным интересам нашей 
безопасности, пожалеют о содеянном так, как давно уже 
ни о чем не жалели». Очень не хотелось бы проверять, 
находится ли Молдова на «красных линиях» Москвы. 
Напряжение между Россией и США нарастает, и статья 
Болтона в National Review является еще одним поленом, 
брошенным в разгорающийся костер. Однако отстав-
ные заокеанские деятели могут говорить многое, а вот 
насколько готова Молдова стать разменной монетой и 
полигоном для чих-то отнюдь не миролюбивых планов? 

Кристина АГАТУ

Об обострении ситуации 
   на Южном участке Зоны безопасности.
     Обращение ОКК от Приднестровья

ИА «НОВОСТИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ» 01.07. 2021

Приднестровская делегация в ОКК 1 июля выразила 
серьезную озабоченность попытками нагнетания мол-
давской стороной напряженности в Зоне безопасности, 
которая явно имеет политическую направленность, 
обусловленную предстоящими досрочными парламент-
скими выборами в Республике Молдова.

К сожалению, такая ситуация характерна для любых 
выборных кампаний, проводимых в РМ в последнее 
годы. Нынешнее положение дел полностью повторяет 
ситуации, имевшие место в период подготовительных 
мероприятий и проведения двух туров голосования 
по выборам президента РМ осенью 2020 года. Тогда 
представители радикальных политических движений 
Молдовы, по сути, блокировали посты СМС и правоох-
ранительных структур (ПТМП) Приднестровья в Зоне 
Безопасности с целью максимально затруднить пропуск 
жителей Приднестровья на территорию Молдовы для 
участия в голосовании.

В этой связи не вызывает удивления то, что 23.06.2021 
г. несколько десятков радикально настроенных граждан, 
прибывших из г. Кишинева на автобусе с агитационной 
символикой одной из представленных на предстоящие 
выборы партии Молдовы, устроили блокирование 
ПТМП «Варница», требуя несанкционированного 
проезда на территорию Приднестровья.

Пикетчики вели себя агрессивно, явно повторяя сце-
нарий беспорядков, устроенных в Зоне Безопасности 
их коллегами осенью 2020 года на выборах президента 
Молдовы. Ситуация обострялась и имела четко вы-
раженную тенденцию к нарастанию напряженности, 
поскольку как с молдавской, так и с приднестровской 
стороны к месту блокирования ПТМП были стянуты 
дополнительные силы правоохранительных органов. 

Было абсолютно очевидным то, что любая провокация 
с любой стороны могла полностью вывести ситуацию 
из-под контроля.

В то же время стало известно, что к месту противосто-
яния прибыли съемочные группы ТВ РМ. Столь скорое 
появление масс-медиа делало на основе предыдущего 
опыта молдавских протестов в Зоне Безопасности 
справедливым предположение, что обстановка в зоне 
противостояния, на ПТМП «Варница», возможно, будет 
обостряться, и СМИ РМ прибыли для информацион-
ного сопровождения беспорядков.

С другой стороны, важно подчеркнуть, что, несмотря 
на вышеизложенное молдавская сторона с 15.00 часов 
23.06.2021 г. в течение восемнадцати последующих 
часов выступала категорически против требования 
СВН ВК МС Приднестровья о направлении к месту 
искусственного противостояния на ПТМП «Варница» 
военных наблюдателей сторон для документирования 
происходящих беспорядков, несущих прямую угрозу 
миру и спокойствию в Зоне Безопасности.

Это притом, что согласно требованиям «Инструкции 
деятельности военных наблюдателей» от 29.10.2001 г. 
«Военные наблюдатели обязаны: 1. контролировать 
Зону Безопасности на предмет, в числе прочих задач, –  
проведения массовых мероприятий или иных акций 
провокационного характера, способных осложнить 
отношения между Республикой Молдова и Придне-
стровьем».

Лишь на следующий день, 24.06.2021 г., военные 
наблюдатели четырех сторон выехали на ПТМП «Вар-
ница» в порядке планового объезда Южного участка 
Зоны Безопасности. При этом молдавский военный 
наблюдатель потребовал остановить автомашину МС, 
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не доезжая 100 м до заблокированного поста, якобы 
для согласования вопросов, которые будут задаваться 
участникам конфликта.

Несмотря на то, что приднестровский военный на-
блюдатель и старший группы военных наблюдателей от 
Российской Федерации были против предварительных 
согласований, поскольку руководящими документами 
все действия регламентированы, представитель Украи-
ны, пользуясь тем, что автотранспорт МС был согласно 
установленной очередности выделен украинской сто-
роной на пост не поехал.

Между тем, согласно «Инструкции деятельности 
военных наблюдателей», при выполнении поставлен-
ных задач, старшим группы военных наблюдателей 
является представитель от РФ, чьи распоряжения в 
данном случае молдавским и украинским военными 
наблюдателями не были выполнены.

Только после получения указаний по телефону мол-
давский военный наблюдатель снял свои требования. 
Однако при составлении акта военных наблюдателей 
для представления в ОВК он потребовал сделать запись 
о том, что на ПТМП «Варница» во время посещения 
группой не было установлено.

Поскольку согласия на запись в предложенной им 
редакции не было достигнуто, молдавский наблюда-
тель отказался подписывать акт, что в очередной раз 
было грубым нарушением базового протокола № 614 
от 6.03.2008 г., которым установлено требование ОКК 
«исключить факты не подписания недельных докладов 
и актов групп военных наблюдателей».

Между тем, обращает на себя внимание то, что уже 
на следующий день, 25.06.2021 г., государственное ин-
формационное агентство moldpres.md, по поводу этого 
события в Зоне Безопасности опубликовало следующий 
текст.

Оказывается это «делегация Республики Молдова 
настояла на том, чтобы военные наблюдатели выезжали 
на место происшествия для нормативного докумен-
тирования текущей ситуации, и чтобы этот вопрос 
обсуждался вместе с другими вопросами, вызываю-
щими повышенный интерес». А вот приднестровская 
делегация сорвала проведение заседание ОКК. То есть 
в тираж вышла заведомая ложь.

На самом деле произошло следующее. Делегация 
Молдовы в ОКК просто оказалась не готовой к тому, что 
24.06.2021 г. приднестровская делегация при обсужде-
нии проекта повестки дня очередного заседания ОКК 
объявила, что не будет возражать против предложенных 
в нее вопросов. Однако в условиях перманентного на-
растания напряженности обстановки на Южном участ-
ке Зоны Безопасности в РПРБ, г. Бендеры, делегация 
настаивает на срочном принятии неотложных мер по 
предотвращению возможного конфликта, провоци-
руемого молдавскими «демонстрантами» на ПТМП 
«Варница», и требует проведения экстренного заседания 
ОКК с целью предотвращения обострения ситуации.

Действуя в соответствии с Регламентом ОКК, прид-
нестровская делегация распространила извещение о 
проведении экстренного заседания «По вопросу ослож-
нения ситуации на Южном участке Зоны Безопасности 
РПРБ г. Бендеры».

Требование приднестровской делегации является 
правомерным и полностью соответствует Регламенту 
ОКК, устанавливающему, что: «4.3. В случаях, не тер-

пящих отлагательства (связанных с обеспечением мира 
и безопасности в Зоне Безопасности), любая из сторон 
вправе потребовать проведения экстренного заседа-
ния Объединенной Контрольной Комиссии. В этом 
случае заседание проводится в согласованные между 
сторонами сроки, но не позднее чем через 24 часа после 
соответствующего обращения».

К сожалению, в столь непростой ситуации делега-
ция Молдовы в ОКК выступила категорически про-
тив требования приднестровской стороны о созыве 
экстренного заседания Объединенной Контрольной 
Комиссии в связи с эскалацией напряженности в Зоне 
Безопасности.

Между тем, в одном из сюжетов, представленных 
впоследствии СМИ РМ, некий молдавский участник 
недопустимой в Зоне Безопасности акции заявил, 
что их группа имеет намерение продолжать свои ма-
нифестации на всех ПТМП Приднестровья в Зоне 
Безопасности.

Все это свидетельствует о заранее спланированных 
молдавской стороной провокациях в преддверии пред-
стоящих парламентских выборов в Молдове. С учетом 
изложенного очевидно, что ситуация на ПТМП «Варни-
ца» не была спонтанной, а была спланирована заранее.

Поэтому на заседании ОКК 24.06.2021 г. молдавская 
делегация пыталась «заболтать» ситуацию и навязать 
участникам работы ОКК мнение о необходимости 
обсуждения плановой повестки дня, не переходя в 
экстренный режим, и в рамках этой дискуссии обсудить 
волнующие стороны вопросы.

Однако с распространением извещения о начале 
процедуры экстренного заседания и в соответствии 
с Регламентом ОКК никакие другие вопросы, кроме 
заявленного в экстренном порядке, обсуждаться не 
могут. Для принятия решения по экстренному заседа-
нию согласно Регламенту ОКК молдавская делегация 
имела возможность до 12.00 часов 25.06.2021 года, то 
есть сутки.

Делегация Приднестровья в ОКК предложила со-
гласовать удобное для сторон время инициированного 
экстренного заседания, обязать военных наблюдателей 
четырех сторон собрать достоверную информацию с 
места осложнения обстановки для дальнейшего ее об-
суждения на заседании ОКК. Молдавская делегация в 
ОКК от этого предложения уклонилась.

Между тем, следует заметить, что молдавские «мани-
фестанты» после посещения поста СМИ РМ и объяв-
ления приднестровской стороной созыва экстренного 
заседания ОКК поспешно свернули установленные 
ранее палатки и убыли в сторону Молдовы.

По истечении суток, 25.06.2021 г., на объявленное 
экстренное заседание прибыли российская и придне-
стровская делегации, а также представитель Миссии 
ОБСЕ в ОКК.

Молдавская делегация и представители Украины 
в ОКК экстренное заседание проигнорировали, чем 
продемонстрировали свое неуважение к Регламен-
ту ОКК и боязнь обсуждения действий молдавских 
националистов в Зоне Безопасности, что косвенно 
подтверждает их информированность о предстоящей 
провокационной акции.

Поскольку стала очевидной подготовленность со-
бытий на ПТМП «Варница», большая вероятность их 
повторения на других участках Зоны Безопасности в 
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период подготовки и проведения парламентских выбо-
ров в РМ на очередном заседании ОКК от 01.07.2021 г. 
приднестровская делегация в очередной раз объявляет 
о начале экстренного заседания по вопросу обострения 
обстановки в Зоне Безопасности и считает невозмож-
ным приступать к работе в плановом режиме, пока не 
состоится объявленное экстренное заседание.

По имеющей место ситуации, очевидно, что, ис-
ходя из опыта президентских выборов в РМ осенью 
2020 года, в Зоне Безопасности молдавской стороной 
обязательно будут инициироваться провокации с 
целью ограничения права приднестровцев, имеющих 
паспорта РМ, на участие в досрочных парламентских 
выборах. Это может привести к резкому обострению 
обстановки.

Обращаемся ко всем участникам ОКК с призывом 
дать оценку действий делегации РМ в ОКК, за отказ 

исполнять регламентирующие положения и решения 
ОКК, отказ от участия в экстренном заседании ОКК 
в условиях резкого обострения ситуации на Южном 
участке Зоны Безопасности РПРБ город Бендеры, 
убедительно требуем не нарушать Регламент ОКК и 
принять меры, исключающие дестабилизацию обста-
новки в Зоне Безопасности. Считаем необходимым 
подтверждение готовности Комиссии способствовать 
переговорному процессу по урегулированию конфликта 
мирными политическими методами.

 Сопредседатель Объединенной Контрольной 
Комиссии от Приднестровья О.Л. БЕЛЯКОВ

Члены делегации Объединенной Контрольной 
Комиссии от Приднестровья С.Г. КУЧЕРЯВЕНКО, 

Р.В. СЛОБОДЕНЮК, К.М. КАЛИНЕНОК,  
О.А. ОБРУЧКОВ, П.В. МИХАЙЛОВ

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 02.04.2021

Теперь официально: 
 США рассматривают возможность 
   применения спецназа против Приднестровья

В конце прошлого месяца Республика Молдова при-
нимала делегацию американского военного ведомства, 
визит которой во многом был приурочен к совместным 
учениям национальной армии и военнослужащих 
специальных операций США на полигоне Бульбоака 
вблизи границы с Приднестровьем.

Учения начались 23 марта, участники провели со-
вместные стрельбы, десантирование, продемонстри-
ровали слаженность действий в полевых условиях, 
мероприятия прошли со строгим соблюдением мер по 
противодействию распространения коронавируса. Эту 
информацию мы можем получить из официальных 
сообщений оборонных ведомств, и вряд ли она не со-
ответствует действительности.

Практически каждое учение молдавской армии, ко-
торое проходит совместно со странами НАТО, сопрово-
ждается потоком аналитических статей и комментариев 
общественно-политических деятелей, которые условно 
разделились на три лагеря.

Часть наших граждан считают, что любое взаимодей-
ствие национальной армии с США или другими страна-
ми западного военного блока не только противоречит 
заявленному в Конституции нейтралитету, но и может 
привести к необратимым последствиям, связанным с 
окончательным отторжением Приднестровья и росту 
сепаратистских настроений в Гагаузии, что неизбежно 
спровоцирует повторение 1992 года.

Другие уверены, что руководство оборонного ведом-
ства выбрало абсолютно верную тактику, направленную 

на получение максимальной выгоды от сотрудничества 
со странами Запада при условии сохранения внеблоко-
вого статуса Молдовы.

Третьи, напротив, считают, что исключительно всту-
пление Молдовы в НАТО позволит не только защитить 
суверенитет нашего государства от некого агрессора, но 
и восстановить территориальную целостность с помо-
щью авиации и артиллерии альянса. Ярым сторонником 
евроатлантической интеграции и совместной силовой 
операции против Приднестровья, например, являлся 
бывший глава оборонного ведомства, ветеринар по 
призванию Анатолий Шалару.

Однако сегодня мы бы не хотели углубляться в дис-
куссии и рассуждать о возможных последствиях даль-
нейшей интеграции Кишинева в институты альянса, 
акцентируя свое внимание даже не столько на интересах 
западных стран в вовлечении молдавского государства 
в общую евроатлантическую военную систему, а непо-
средственно на цели США в организации на молдавских 
полигонах в конце прошлого месяца учений JCET–2021 
(Joint Combined Exchange Training).

Итак, во-первых неправильно называть JCET уче-
ниями – это программа американского военного 
ведомства по обучению элитных подразделений ино-
странных государств. В разные годы инструкторы 
США проводили тренировки для самых разных стран 
«третьего мира»: Йемена, Мозамбика, Чада, Нигера, 
Алжира, Мавритании, Сенегала… Также представители 
элитных подразделений Пентагона в рамках данной 
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программы командировались в отдельные балканские 
страны и Колумбию.

В 2018 и 2019 годах американские спецназовцы про-
вели в общей сложности 278 миссий JCET в 68 странах. 
По официальным данным военного ведомства США, в 
них приняли участие более 4 800 заокеанских военнос-
лужащих и почти 32 000 иностранцев.

Отметим, что никто не скрывает приоритетных задач 
этой программы – Пентагон командирует своих пред-
ставителей в различные регионы мира не только для 
обучения военнослужащих партнерских государств, 
но и для тренировки самих «коммандос» на полигонах 
стран, где им возможно предстоит принимать участие 
в военных действиях!

Таким образом, США фактически открыто заявляют, 
что они рассматривают возможность применения своих 
спецназовцев в молдавско-приднестровском регионе!

Следующий момент. Командующий SOCOM(специ-
альных операций США) генерал Ричард Кларк во время 
слушаний в Комитете по вооруженным силам Палаты 
представителей в 2019 году прямо заявил, что JCET (и 
аналогичные программы) будет иметь ключевое зна-
чение для поддержки американских и союзных воо-
руженных сил в потенциальном конфликте с Россией 
или Китаем.

Напомним, что американцы далеко не первый раз 
отрабатывают возможные действия на случай воз-
можной эскалации обстановки в Приднестровье. Так, 
летом 2019 года рамках учений «Swift Response-2019» 
проводилась отработка масштабной десантной опера-
ции. На немецком аэродроме Рамштайн около 23 часов 
ночи по тревоге были подняты военнослужащие 173-й 
воздушно-десантной бригады ВС США, которые уже 
несколько часов спустя были доставлены на полигоны 
вблизи румынского города Бузэу.

«Вооруженные силы противника – это ополчение, 
поддерживаемое крупной, хорошо финансируемой стра-
ной, пытающейся расширить свое влияние, – заявил в 
интервью изданию американского военного ведомства 
«Stars and Stripes» («Звезды и полосы») капитан армии 
США Майкл Лападот, офицер разведки 173-й воздуш-
но-десантной бригады ВС США по итогам учений.

Интересно, что в Вашингтоне программа JCET не-
однократно подвергалась критике со стороны местных 

политиков, которые уверены, что действия военного 
ведомства США противоречат законодательству – так 
называемому закону Лихи, который требует, чтобы все 
участники совместных учений проверялись госдепом на 
предмет наличия в прошлом обвинений в нарушениях 
прав человека. Естественно, крайне маловероятно, 
что эти проверочные мероприятия проводятся в от-
ношении, например, африканских военнослужащих 
и ополченцев.

Недовольны отдельные представители амери-
канской общественности и слишком откровенно 
антироссийским (антикитайским) характером рас-
сматриваемой программы. В частности, директор 
центра государственной политики на Ближнем Востоке 
корпорации RAND и ведущий эксперт по специаль-
ным операциям США Линда Робинсон уверена, что 
эти мероприятия представляют серьезные риски для 
глобальной безопасности и могут привести к самым 
непредвиденным последствиям, а спецназовцам нужно 
выполнять профильные задачи по борьбе с террориста-
ми в Сирии и Ираке.

Схожего мнения придерживается и известный 
журналист Дана Прист из «Washington Post», которая в 
своих публикациях прямо писала, что действия «лучших 
американских солдат» прямо противоречат демократи-
ческим ценностям, провозглашенным в Вашингтоне.

Что ж, выводы напрашиваются сами собой и не вы-
зывают оптимизма. 

Тот факт, что Молдова для западных политиков и 
военных давно находится на одном уровне с нищими 
африканскими странами, на которых прежде всего и 
рассчитана программа JCET, уже никого не удивляет, 
а вот решения командования США рассмотреть мол-
давско-приднестровский регион в качестве потенци-
ального театра военных действий, а национальную 
армию как силу, которой предстоит воевать с Россией, 
действительно пугают, ведь, листая фотографии «Дон-
басс-арены», принимавшей матчи Евро–2012, никто не 
мог предположить, что уже через пару лет она превра-
тится в руины, и это на Украине – в стране, которую 
никто до недавнего времени не рассматривал как очаг 
нестабильности.

Александр МЕДВЕДЕВ

Додон: Молдавия становится банановой республикой

Первым конкретным шагом президента Молдавии Майи Санду для сдачи контроля над госструктурами ино-
странцам является учреждение при президенте антикоррупционного консультативного комитета. Об этом 
заявил 9 июня, лидер Партии социалистов Игорь Додон.

Экс-президент (в декабре 2020 года на этом посту его сменила Санду) считает, что в результате Молдавия рискует 
стать банановой республикой, где ее жители ничего не будут решать. «Руководители этой комиссии — какие-то 
внешние партнеры, граждане других стран. Тогда я себе задаю вопрос: а какие полномочия у этого комитета, где 
будут иностранные граждане „рулить“? А если Вашингтон или Брюссель скажет, что нужно по политическим 
мотивам закрыть то или иное предприятие?» – задался вопросом Додон.
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Тема: 
АКТУАЛЬНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

ИА «NEWS. MD» 28. 06. 2021

Годовщина соглашения об ассоциации РМ-ЕС: 
   главное достижение – «карусель НДС»

27 июня 2014 года было подписано соглашение об 
ассоциации между Республикой Молдова и Европей-
ским Союзом. 2 июля законом №112/2014 оно было 
ратифицировано. И только через два года – в декабре 
2016-го - правительство утвердило план мероприятий по 
внедрению соглашения. По этому поводу было скромное 
сообщение от президента. Более никто об этом событии 
не вспомнил, в том числе правительство и МИДЕИ.

Что изменилось за прошедшие семь лет 
действия соглашения?

Как правило, большинство судит об этом исходя из 
результатов внешнеторговой деятельности. Молдова 
увеличила экспорт товаров в страны ЕС с 1.137 миллио-
на долларов в 2013 году – до 1.831 миллиона в 2019-м. В 
2020 году из-за пандемии показатели незначительно 
изменились.

Однако рост экспорта в страны ЕС произошел не за 
счет увеличения производства и всего экспорта Молдо-
вы, а за счет уменьшения экспорта молдавских товаров 
на рынки стран СНГ и перенаправления на рынок 
ЕС. Если взять яблоко из одного кармана и положить в 
другой – яблок будет не два, а по-прежнему одно.

В 2012–2013 годах экспорт товаров в страны СНГ 
составлял по 930 миллиона долларов в год. За последние 
годы объемы экспорта в страны СНГ уменьшились до 
430 миллионов долларов в год, то есть более чем в два 
раза. И примерно на такой же объем увеличен экспорт 
товаров в страны ЕС.

Вряд ли было рационально уходить с традиционного 
рынка СНГ, теряя его. Тем более, что рост объемов мол-
давского экспорта в страны ЕС – временное явление. 
И всему виной неконкурентоспособность молдав-
ской продукции.

По нашим законам о стандартизации соблюде-
ние стандартов качества продукции для производителей 
и экспортеров-импортеров необязательно. При таких 
льготных условиях молдавский товар неконкурен-
тоспособен на внешних рынках. А брак и полубрак 
других стран мы обязаны принять, так как Молдова 
является членом ВТО.

В результате за последние годы за счет того, что ранее 
экспортировавшиеся в страны СНГ товары были затем 

перенаправлены на рынки ЕС, удвоился экспорт в так 
называемые «другие страны». Ранее эту категорию на-
зывали третьим миром. Потому как четвертой, более 
низкой, категории стран не бывает.

Чем еще мы «завоевали» рынки стран ЕС? Тем, что 
те же товары, которые ранее экспортировали в страны 
СНГ по одним ценам, ныне в ЕС экспортируем по це-
нам значительно заниженным.

Например, в прошлом году муку пшеничную экспор-
тировали по средней цене 0,25 доллара за килограмм - 
а импортировали по 0,30 доллара. В том числе из Ита-
лии – по 0,60 доллара, из России – по 0,40 доллара, из 
Белоруссии – по 0,27 доллара.

Молдавский виноград в страны ЕС экспортировали 
по средней цене 0,47 доллара. В то время как в Белорус-
сию тот же виноград экспортировали по 0,62 доллара.

И этот перечень можно продолжить. Увы, эту сторону 
«сотрудничества» никто не анализирует.

До и после ратификации соглашения, соглас-
но Конституции, парламент частично ратифицировал 
определенные, выборочные положения Европейского 
законодательства (регламенты и директивы). В согла-
шении множество европейских регламентов и директив 
предписано применить в молдавском законодательстве 
только частично. А частичное переложение – это боль-
ше негатива, чем пользы.

В 2017 году был принят закон №100/2017 о норматив-
ных актах, на основании которого (ст. 3.3), все норма-
тивные акты РМ (законы, постановления и пр.) должны 
полностью соответствовать законодательству Европей-
ского Союза. Таким образом, после 2017 года мы долж-
ны были основательно пересмотреть все обязательства 
Молдовы и от частичного применения законодательства 
ЕС перейти на полное их применение.

Однако прошло четыре года, и никто не удосужился 
предложить пересмотреть соглашение. Правитель-
ство ответственность за выполнение мер переложе-
ния законодательства ЕС и координации возложило 
на центр гармонизации законодательства при миню-
сте. Но центр более трех лет – уже при правительстве, 
однако постановление правительства еще не успели 
откорректировать. Почему? В 2020 году с этим вопросом 
я обратился в центр гармонизации законодательства. 
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Хотел уточнить, когда намерены исполнить положения 
закона о гармонизации молдавских законов и законо-
дательства ЕС. Результат нулевой.

И еще. Согласно статье 54 соглашения стороны –  
Молдова и ЕС – обязались принять все меры по лик-
видации и недопущению налогового нарушения, назы-
ваемого «каруселью НДС». Так называется уход от на-
логообложения посредством фиктивного НДС. Статья 
есть, обязательства подписаны, но нет никаких планов, 
мероприятий по применению.

Как действует «карусель НДС» в Молдове?
Молдавский импортер декларирует на тамож-

не свой импортный товар без того, чтобы его ввозили 
на территорию Молдовы.

За импортируемый товар, согласно законодательству, 
импортер как бы на бумаге оплачивает НДС. Через 
определенное время тот же импортер предъявляет доку-
менты на реэкспорт товара. В результате чего получает 
право на возврат неуплаченного НДС.

По такой схеме из бюджетов стран ЕС ежегодно во-
руют примерно по 50 миллиардов евро. Пока известны 
14 вариантов «каруселей НДС», также известно, что 
штаб координации находится в Израиле, а филиал – в 
Париже.

Сколько воруют из бюджета Молдовы, можно только 
предположить, анализируя ежегодные объемы реэкспор-
та товаров. Только за период, прошедший после ратифи-
кации соглашения, реэкспорт товаров немолдавского 
происхождения составил 4.970 миллиона долларов, или 

30 процентов от всего экспорта. Молдова занимает пер-
вое место в мире по доле реэкпортируемого товара. После 
Италии… Фиктивный НДС за фиктивный импорт этого 
объема составляет около 13 миллирдов лей.

В ответ на просьбу к налоговой службе обнародовать 
суммы НДС, возвращенные за реэкспорт, прозву-
чал отказ. Что косвенно подтверждает, что молдавская 
карусель НДС – действует.

Все это и другие негативные явления были, есть и 
будут. И все из-за того, что первоначально, с 2014 года, 
неграмотно была возложена ответственность за мони-
торинг исполнения положений соглашения. Обобщает 
некие результаты МИДЕИ. Но не конкретные принятые 
меры и результаты, не причины неисполнения опре-
деленных требований, а всего лишь арифметические 
процентные данные о количестве исполненных и не-
исполненных мер. 

То, что с 2014 года Молдова не смогла обеспечить 
внедрение положений соглашения РМ-ЕС,  – неоспо-
римый факт. Смогут ли президент, будущие парламент 
и правительство пересмотреть в корне свое отношение 
к исполнению своих обязательств?

И, на мой взгляд, главное: почему все эти годы мол-
чали, не напоминали об обязательствах по соглашению 
Молдовы и парламента ЕС? Почему об этом «не вспом-
нили» ныне, когда было объявлено о значительном 
кредите в 600 миллионов евро?

 Думитру БАРБАЛАТ

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 14.06.2021

Европейский банк отнял у Молдовы за долги 
      «ключ» к суверенитету

Молдавский суд зарегистрировал смену собствен-
ника принадлежащего государству джурджулештского 
международного порта. Это произошло после того, 
как ЕБРР выкупил за долги 100 процентов акций 
группы компаний оператора порта «Danube Logistics». 
Ситуацию проанализировали в передаче «Аспекты» на 
российском ТВ7. 

«Европейский банк реконструкции и развития при-
обрел важнейшее стратегическое предприятие Молдовы 
– международный порт в Джурджулештах, который 
был единственным для страны выходом в Черное 
море, – констатируют авторы передачи. – Европейцы 
фактически отняли за долги «ключ» к суверенитету 
Молдовы, лишив ее даже теоретической возможности 
выйти из-под диктата Запада».

Пример Молдовы даже более печальный, чем пример 
Украины: «Вот что ждет постсоветскую страну, у кото-
рой «отжали» государственность. Собственный порт не 
только давал стране альтернативу, но и позволял пла-

нировать крупные инфраструктурные проекты. С его 
помощью удовлетворялись энергетические потребности 
страны: импорт нефти и нефтепродуктов идет через 
портовой нефтеналивной терминал. В известном смыс-
ле собственный речной порт с выходом в Черное море 
– «ключ» к независимости молдавского государства». 
Недаром с Джурджулештами был связан многолетний 
территориальный спор между Кишиневом и Киевом. Во 
времена Союза у Молдавской ССР не было особой заин-
тересованности в собственном порту. Связь республики 
с внешним миром по морю без проблем осуществлялась 
через Украину. Распад СССР поставил Кишинев перед 
неизбежным политическим решением. Молдова не 
может быть де факто независимым государством, пока 
молдавский экспорт и импорт контролируют другие 
страны. Нужен доступ к Черному морю – собственный 
порт в низинах Дуная.

Такой вывод логически следовал из самого факта про-
возглашения независимости. Ради этого были произве-
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дены обмены территориями с Украиной. Долго и мучи-
тельно проходила демаркация молдавско-украинской 
границы, а строительство пассажирского и грузового 
порта и железнодорожного подъезда к нему на полу-
ченной от Украины земле вблизи села Джурджулешты 
стало одним из главных инфраструктурных проектов 
постсоветской Молдовы.

Однако в середине мая Европейский банк рекон-
струкции и развития забрал за долги «ключик» к не-
зависимости.  ЕБРР с 1995 года был одним из главных 
спонсоров строительства международного свободного 
порта в Джурджулештах, а в последние годы активно 
скупал долговые обязательства прочих кредиторов Ки-
шинева. В результате Молдова оказалась должником за 
только одного кредитора. Средств на погашение долгов, 
разумеется, нет, и в результате ЕБРР получил 100 про-
центов капитала оператора порта.

«Судя по деиндустриализации Центральной и 
Восточной Европы, там практикуется банкротство и 
продажа за бесценок важнейших предприятий с их 
последующим разбором на металлолом, – полагают 
журналисты. –  Подлинная цель западных инвесторов 
в том, чтобы взять под контроль кризисный регион и 
выжечь каленым железом любую возможную конкурен-
цию своему производству».

В история с молдавским портом Запад не уничтожил 
стратегический объект, а помог достроить его, чтобы 
потом захватить: «Зачем западным инвесторам транзит-
ный узел на границе Молдовы? Для гарантированного 
политического контроля над республикой. Те «осколки» 
бывшего Союза, которые поверили в благие намерения 
европейских учителей, пребывают в жалком и унизи-
тельном состоянии. Молдова – самый яркий пример 
тому, даже более яркий, чем Украина. Это страна,  
в которой президент имеет гражданство другого госу-
дарства. Это страна, в которой зарегистрирована и идет 
на выборы партия, призывающая уничтожить Молдову. 
Это страна, которая находится на грани остановки же-
лезнодорожного сообщения. Это страна, где базовые 
решения принимают западные посольства, а главный 
стратегический объект продан за долги иностранцам».

Такая судьба была уготована России, она уготована Бе-
лоруссии и спасает ее только поддержка соседа. Может ли 
Россия спасти и Молдову? «Разве только если та сама захочет 
спастись. Для этого ей нужно осознать, в чем на самом деле 
состоял ее европейский выбор, и понять, что именно сдача 
Западу суверенитета и независимости привела страну к тому 
плачевному состоянию, в котором она находится».

Николай МЕНЮК  

Кто управляет финансами Молдовы? 

ИА «NOI. MD» 04 06. 2021

На протяжении последних лет, а вернее с 2009 года, 
все чаще возникает вопрос – в угоду кому и чьим инте-
ресам служит кредитно-финансовая система Молдовы? 
После кражи миллиарда из трех молдавских банков и 
отсутствия по сей день фактических виновных и осу-
жденных по этому делу, возникает уже другой вопрос: 
Почему в кризисные периоды, а Молдова переживает 
именно такой, наша страна не может распоряжаться 
своими же финансами в интересах граждан? 

Нет повода без поводов 
Последний месяц валютный рынок страны «трясет». 

Курс молдавского лея резко сдал свои позиции по отно-
шению к евро. Притом что курс доллара сохраняется на 
уровне 17,77–18 леев. Но когда курс евро, установлен-
ный Нацбанком, подскочил до 21 лея 69 банов, некото-
рые забили тревогу. Кто-то считает, что молдавский лей 
ушел в минус на 11%, и это «рекорд» за последние пять 
лет. Другие уверены: нет повода для беспокойства, эти 
колебания сезонные. 

Тем более что сезонные колебания курса напрямую 
зависят от экспорта и импорта, а также денежных пе-
реводов из-за рубежа. Экспорт уже три месяца подряд 
сокращается (падение составило 8%). Импорт, напро-

тив, вырос на 6%. Как подчеркнул в комментарии для 
noi.md глава Института рыночной экономики Роман 
Киркэ, курсовая разница возникает из-за паритета евро 
к доллару на международных рынках. Но психологиче-
ской отметки евро еще не преодолел, как это было в 2016 
году – более 22 леев. Так что Нацбанк, считает Киркэ, 
занимает сейчас пассивную позицию, в его интервен-
циях необходимости нет. Поводом для паники может 
служить резкое сокращение денежных переводов из-за 
рубежа. Но есть и другое мнение, что все эти сезонные 
колебания курса валют не на все 100% естественное 
проявление рыночных тенденций. 

В качестве отступления 
Вспоминаю тот же 2016 год, когда курс евро превысил 

психологическую отметку в более чем 22 молдавских 
лея. Доллар также существенно вырос. Тогда, как го-
ворится, ничего не предвещало беды. Нацбанк отчиты-
вался о ситуации на рынке, рассказывая всем нам, что у 
него все под контролем. Здесь нужно понимать, кому от 
обесценивания молдавского лея хорошо, а кому плохо. 

В первую очередь страдают простые люди, потому 
что слабый лей неминуемо ведет к подорожанию всего 
и сразу – товаров первой необходимости, продуктов пи-
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тания, услуг, стоимости энергоресурсов (!). Некоторые 
говорят, что от ослабления лея хорошо экспортерам, 
которые, получая больше леевой массы, меньше платят 
за расходный материал для местного производства, а 
также оплату труда. 

Но этот эффект кратковременный. В долгосрочной 
перспективе страдает весь бизнес – и производствен-
ники, и импортеры, и экспортеры. Кому выгодно 
ослабление лея? И это лишь видимая часть айсберга, 
как прямое следствие такой финансовой политики, ре-
гулятором которой выступает в Молдове Нацбанк. В его 
основные функции входит поддержание и обеспечение 
стабильности цен. Сейчас в условиях беспрецедентного 
кризиса цены выросли по некоторым товарным пози-
циям, особенно на продукты питания до 30%. 

И мы все как-то уже попривыкли к тому, что проис-
ходит. Если растет инфляция – значит, тому есть при-
чины. Если обесценивается молдавский лей – значит, 
так надо, говорит нам Нацбанк. Но вернемся в 2016 
год. Мне довелось оказаться слушателем истории из 
закулисья так называемой молдавской финансовой 
системы. Просто в узком кругу один из приглашенных 
проговорился в ответ на наши возмущения очередным 
скачком курса евро: «А что вы так возмущаетесь, пере-
живаете за бедных людей, я, например, на этих скачках 
развиваю свой бизнес. Я просто заранее знаю, когда 
молдавский лей обесценят или, наоборот, «подтянут». 
На этом в Молдове зарабатывают не просто большие, 
а огромные деньги». 

Это то закулисье, в которое пускают очень узкий 
круг лиц, в который входят и политики, и крупные 
экономические агенты, и – внимание! – иностранные 
инвесторы. Информация эта, понятное дело, стоит не 
дешево. И получить ее можно исключительно, сами 
понимаете, откуда… 

Государство в государстве 
В разгар пандемии, когда стало очевидно, что бюджет 

не справляется с тотальным кризисом, который затро-
нул все сектора экономики, политики и эксперты стали 
рассматривать возможность использования валютных 
резервов для поддержки населения и бизнеса. Сейчас 
валютные резервы Нацбанка превысили 3,75 млрд 
долларов. Как ранее отмечал noi.md, у НБМ валютные 
резервы более чем в 3 раза превышают нормативы: 
«Только за период пандемии эти резервы увеличились 
еще на 700,0 млн долларов США. Другими словами, 
мы отдали то, что заработали экспортеры и прислали 
своим семьям гастарбайтеры, обратно туда, откуда их 
прислали. 

Под мизерные проценты. Вместо того, чтобы помочь 
этими деньгами людям и бизнесу в период беспреце-
дентного кризиса за всю историю страны». Выступил 
с инициативой использовать на нужды страны часть 
валютных резервов и бывший президент Игорь Додон. 
Суть предложения заключалась в том, чтобы государ-
ство заняло у НБМ около 10-20 млрд леев, которые, 
как заявил Додон, пошли бы на поддержку населения 
и экономических агентов во время пандемии, а именно: 
на финансовую помощь предприятиям, в том числе 
в секторе HoReCa, а также на выплату социальных 
компенсаций пенсионерам и другим уязвимым слоям 
населения. Жесткий ответ не заставил себя долго ждать 
– правые политики обвинили Додона в планировании 

очередной кражи миллиарда. «В месяц потребуется 
1–1,5 млрд леев. Это плохо? 

Означает ли это кражу миллиарда? Эти деньги будут 
взяты из резерва и будут направлены гражданам и биз-
несу. Предлагаю это сделать. Иначе для чего, в таком 
случае, накапливаются резервы? Против выступают 
правые и команда Майи Санду, потому что, чем хуже 
для граждан, тем для них лучше. Против этого выступает 
НБМ – государство в государстве, управляемое извне», 
– заявил лидер ПСРМ. Национальный банк Молдовы 
(НБМ) не может позволить использовать средства из 
валютного резерва страны на нужды экономики. Об 
этом 27 декабря заявил глава НБМ Октавиан Армашу, 
подчеркнув, что использование даже части этих денег 
приведет к росту инфляции и негативно скажется на 
экономике. 

Дальше – еще интереснее. «Сокращение резервов 
негативно скажется на способности экономики при-
влекать внешние кредиты, ударит по имиджу страны и 
снизит уровень доверия внешних партнеров. Это может 
привести к росту инфляции. Кроме того, подобная 
операция противоречит действующему законодатель-
ству, согласно которому НБМ не может оказывать 
финансовую помощь государству», – заявил Армашу. У 
каких таких внешних партнеров Молдова рискует поте-
рять доверие, гадать не пришлось. Тем более – искать 
ответ на вопрос, кто так настойчиво блокирует даже 
на уровне дискуссии вопрос использования валютных 
резервов. Постоянный представитель Международного 
валютного фонда в Молдове Роджерс Чавани заявил о 
недопустимости политического вмешательства в дея-
тельность НБМ. 

По словам Чавани, «очень важно обеспечить незави-
симость института, адекватную юридическую защиту 
его сотрудникам при принятии решений с высокой 
степенью риска. НБМ должен выполнять свои функции 
без вмешательства третьих лиц, в том числе правитель-
ственных структур. Мы видим, как НБМ по-прежнему 
подвергается политическим нападкам со стороны пар-
ламента, иногда исполнительной власти, что вызывает 
беспокойство». А теперь давайте расшифруем, что ска-
зал представитель МВФ. К «третьим лицам» в стране 
с парламентской формой правления, вот так легко и 
открыто причислил сам парламент. Который, на мину-
точку, утверждает главу того же НБМ. Исполнительная 
власть – вообще не в счет. 

Получается, что НБМ не должен зависеть от мол-
давских парламента и правительства (ну и от народа, 
которой эти органы представляют), а должен зависеть 
исключительно от МВФ и не очень квалифициро-
ванных «специалистов», которых МВФ присылает в 
Молдову и, таких же «специалистов», которых назна-
чают по рекомендации МВФ на высшие должности в 
руководстве НБМ. Глава Института рыночной эконо-
мики Роман Киркэ считает, что тема использования 
валютных резервов очень уязвимая. Если в двух словах, 
то валютный резервный фонд состоит из поступлений 
в страну по упрощенной схеме (Нацбанк выкупает ва-
люту и обратно дает молдавские леи). То есть резервный 
фонд – это эквивалент молдавского лея в экономике. 

Вот почему так много сторонников того, что, дескать, 
эти резервы нельзя трогать – ведь они уже в экономике. 
Правда, если разобраться, то в экономике не резервы, 
а пустые леи, эмитированные из воздуха, не подкре-
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пленные товарами и услугами, которые можно было бы 
производить в стране, если кредитовать местный бизнес 
для закупки импортных технологий и финансировать 
государственную систему продвижения экспорта. При 
этом эксперт считает, что Нацбанк мог бы дать взаймы 
государству, но не 10–20 млрд леев, а максимум 5–6 
млрд леев. Проблема в другом – в том, что Нацбанк 
даже не собирается дискутировать на эту тему. Если не 
будет отмашки со стороны западных кураторов. Что 
скажет МВФ, то и будет делать. А валютные резервы, 
по сути, это средства, которыми МВФ распоряжается 
практически в единоличном порядке. 

И все заявления представителей МВФ в Молдове о 
необходимости сохранения независимости молдавского 
Центробанка – образчик лицемерия.

 
Нацбанк Румынии –  

«сторожевая собака» МВФ в Молдове 
Свой контроль над финансово-банковской системой 

в Молдове МВФ наладил через своего ближайшего в 
регионе ставленника – Национальный банк Румынии. 
Процесс этот был запущен давно под благовидной 
формулировкой «о необходимости приведения нацио-
нального законодательства Молдовы в соответствие со-
временным нормам и стандартам качества в банковской 
сфере». «Нацбанк Молдовы, а позже законодательная 
база в виде «Закона о деятельности НБМ» создавался 
по модели Нацбанка Румынии. Принятые нормативные 
акты практически идентичны. К тому же между НБМ 
и НБР подписано и действует соглашение о сотрудни-
честве», – поясняет Роман Киркэ. 

Нацбанк Молдовы все годы молдавской незави-
симости является членом МВФ. С тех пор мало что 
изменилось в подходах проводимой в нашей стране 
политики западным кредитором. «Если вы заметили, 
МВФ все время дает деньги исключительно под опре-
деленный список требований. Если Молдова выполняет 
эти требования, то получает деньги. Не выполняет – не 
получает. Это такая форма контроля над такими госу-
дарствами, как Молдова. МВФ – это не институт разви-
тия, он не заинтересован в развитии стран. Он, скорее 
всего, заинтересован в поддержании статус-кво. То есть 
определенной стабильности, для того, чтобы были вы-
плачены страной-заемщиком выплаты по предыдущим 
обязательствам в тот же фонд. МВФ заинтересован в 
создании такого искусственного состояния стабиль-
ности, которое очень часто препятствует реальному 
развитию экономики», – говорит эксперт.

Более того, Роман Киркэ выразил уверенность в 
том, что очень многие проекты, которые возникают 
в Молдове и которые направлены на развитие эко-
номики, просто стопорятся на старте, потому что 
Западу выгодно держать Молдову в предбаннике 
«слабо развитых стран». В этих целях диктуется, и на 
законодательном уровне, налоговая политика, которая 
не облегчает ведение бизнеса, а становится для него 
тяжелым бременем. В этих же целях стопорится любое 
другое сотрудничество, с другими внешними партнера-
ми, которые предлагают или же могли бы предложить 
альтернативный путь экономического развития для 
Молдовы. Все это делается, по мнению эксперта, под 
прикрытием цели стабильности. И неважно, что конеч-
ный результат – отсутствие развития и стагнация даже 
в стратегических отраслях. При этом сам НБР, после 

вступления Румынии в ЕС, отошел от официальных 
программ сотрудничества МВФ. Сегодня у румынско-
го Центробанка есть доступ к фондам Еврокомиссии, 
Европейского Центробанка. Другое дело – процент рас-
пределения на Румынию этих средств, который всегда 
не устраивал румын. Они считают, притом что Румыния 
является одной из самых беднейших стран ЕС, в этом 
вопросе их не заслуженно обделяют. «Наш уровень во 
взаимоотношениях с МВФ – первичный», – поясняет 
Роман Киркэ. – Это уровень 238 млн долларов, кото-
рые беспрецедентно были выделены Молдове, но и их 
мы далеко еще не исчерпали. Нацбанк в преодолении 
кризиса можно использовать, только если это делать 
грамотно и с умом. И при наличии политической воли». 
Например, говорит эксперт, можно использовать для 
минимизации кризисных эффектов до 10% монетарной 
массы в год. Но для этого нужно понять, насколько 
долго продлится кризис. То есть определенные эмиссии 
мы можем выполнять. Но не так, как, например, в ЕС 
или США. Кстати, тема включенности центробанков 
Европе и на Западе в целом в условиях пандемического 
кризиса широко обсуждается в молдавском обществе. 
Приводятся сравнительные анализы. Но все эти стати-
стики, по мнению Романа Киркэ, сложно применить 
к молдавской действительности. По одной простой 
причине.

 «Страны ЕС, например, не так зависимы от МВФ. 
После вступления в ЕС они работают напрямую и, 
по сути, подчиняются директивам Еврокомиссии. 
Молдова до сих пор работает с МВФ по самой прими-
тивной программе – борьбы с бедностью. Мы могли 
бы перейти на другой уровень – по выпуску евробон-
дов. Но для этого нужно иметь четкий план развития 
на ближайшие, к примеру, 25 лет. А пока мы живем в 
ситуации стабильной бедности. Получаем гроши от 
МВФ под кабальные условия», – подчеркивает эксперт. 
В этом смысле нужно понимать разницу между тем, 
как в условиях пандемии действует та же западная или 
европейская финансовая система. «На Западе сначала 
запустили программу поддержки, влив в экономику 4 
триллиона долларов, потом еще 1,9 триллиона. Они 
работают по той же схеме – из федерального резерва 
выкупают у министерства финансов гособлигации. 
И вот эти деньги потом поступают в американскую 
экономику. Но так как американская экономика за-
висит от импорта, она за эти доллары потом просто 
покупает товары на международном рынке. То есть 
эта же валюта оказывается на международном рынке. 
И вся эта инфляция размывается по всему миру из-за 
того, что у них свободно конвертируемая валюта», –  
говорит Роман Киркэ. 

Нацбанк Румынии – он чей? 
Особенно возмущения по поводу «нейтральной по-

зиции» НБР к нуждам страны выросли с нарастанием 
экономического и социального кризиса, вызванного 
пандемией и отсутствием адекватной помощи со сто-
роны государства. Вопрос использования валютных 
резервов НБР поднимался и раньше. Так, например, в 
одной из статей, опубликованных на сайте ierisiastazi.
wordpress.com, автор открыто задается вопросом – чем 
занимается Национальный банк Румынии и кто им 
руководит? В нас вкладывают миллиарды. Почему же 
мы этого не чувствуем? По его словам, сегодня ни один 
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румын не сможет ответить на вопрос – что происходит 
в этом банке и чьим интересам он служит? При этом 
автор статьи напоминает, что Центробанк Румынии был 
основан еще в 1880 году в качестве «Учетно-циркуля-
ционного банка». А спустя 50 лет начался отсчет в его 
деятельности, которая сегодня не имеет ничего общего 
с чаяниями румынского народа. 

«Первоначально, главная стратегия создания банка 
заключалась исключительно в привилегии выпуска 
национальной валюты. На момент своего появления в 
банке был 100% румынский капитал, то есть одна треть 
принадлежала румынскому государству и две трети –  
частным лицам. С годами румынское государство по-
степенно продало свое участие. Так что теперь Нацио-
нальный банк Румынии принадлежал лицам с «приви-
легированной» ролью», – отмечает автор публикации. 

А дальше, методом простого подсчета, он приходит 
к неутешительному выводу: «Румынское государство 
берет займы у частной банковской компании (МВФ, 
поскольку ни одна крупная банковская единица не 
принадлежит государству или группе государств), а 
транзакция осуществляется через другую частную бан-
ковскую компанию (Национальный банк Румынии). 
Итак, теперь мы выплачиваем проценты в размере 20 
миллиардов евро (или больше, поскольку это точно 
не известно), установленное МВФ. Всего мы должны 
вернуть в фонд 20 + X миллиардов евро. Но 20 милли-
ардов евро идут в частный банк НБР. Операции взи-
маются банком (вы также знаете, сколько денег берет 
простой банк, торгуя несколькими сотнями леев, затем 
несколькими миллиардами евро). Следовательно, у 
НБР есть проценты, но также есть ряд комиссионных, 
поэтому мы должны вернуть сумму Y в НБР. Но НБР 
имеет «привилегию» (термин взят с официального сайта 
учреждения) устанавливать обменный курс евро-лей, 
доллар-лей, поэтому он будет взимать с нас столько, 
сколько захочет, потому что все рассчитывается в евро». 

В итоге вышла солидная сумма – до 20 млрд евро. 
И как отмечает ierisiastazi.wordpress.com, это деньги, 
которые румынское государство могло бы использовать 
для финансирования системы образования, здравоох-
ранения, сельского хозяйства или армии, или же их 
можно было бы предложить в качестве процентов и 
комиссионных некоторым частным банкам. Они мог-
ли бы пойти на строительство школ и больниц. «Итак, 
дорогие «вольнодумцы», когда вы собираетесь в стадо 
и кричите, что вам нужны школы и больницы, знайте, 

что половина ваших денег, отданных государству, не 
используется государством, а передается частным ли-
цам, у которых есть «привилегия» играть на курсе валют, 
устанавливая обменный курс и процентные ставки, как 
ростовщик», – пишет источник. 

У кого в залоге  
банковская система Молдовы?

ЕБРР купил порт Джурджулешть за 1 000 евро. ДОК. 
После кражи миллиарда долларов из трех молдавских 
банков был запущен механизм полного взятия под 
внешний контроль финансового рынка нашей страны. 
Практика показала, что все это делалось и продолжает 
делаться под самыми благовидными предлогами. Если 
отбросить официальную лирику, то по факту результа-
ты удручающие. Под видом необходимости «срочного 
реформирования» банковского сектора – «смотрите, 
что у вас здесь творится!» – за последние несколько 
лет произошел самый настоящий передел рынка. В 
итоге, в списке ведущих коммерческих банков вы вряд 
ли в составе их мажоритарных акционеров найдете 
национальных, то бишь молдавских представителей. 
Везде – участие и соучастие внешних партнеров, в 
особенности Европейского банка реконструкции и раз-
вития. Далее по объему долевого участия следует Banca 
Transilvania – крупнейший банк Румынии. Совокупно 
Banca Transilvania вместе с ЕБРР владеет контрольным 
пакетом акций в размере 66,7 процента, например, в 
Victoriabank-е. Вместе с тем ЕБРР является крупнейшим 
акционером Banca Transilvania. Moldova-Agroindbank – 
41,1% его акций были переданы группе иностранных 
инвесторов, а именно ЕБРР, Horizon Capital и AB Invalda. 
Фактическими владельцами Moldincombank-а стала 
болгарская Doverie United Holding – ей принадлежит 
контрольный пакет акций (63,89%). *** А 19 мая для всей 
молдавской общественности стала настоящим шоком 
новость – ЕБРР стал единоличным владельцем главного 
стратегического объекта Молдовы «Порта Джурджулеш-
ть». Об условиях сделки – ни слова. О сроках подготовки 
– ни слова. А главное – молчит правительство, молчит 
администрация президента. За западные подачки, что 
еще должна потерять Молдова? И есть ли еще такие 
разменные «бусы» в нашей стране, чтобы удовлетворить 
запросы западных «партнеров по развитию»? Пожалуй, 
только земля…Ее тоже отдадим... молча?   

   
Евгений ОЖЕНОВ

ИА «МОЛДАВСКИЕ ВЕДОМОСТИ» 22.06.202

Почему молдавская продукция неконкурентоспособна

Многие, особенно в последнее время, пытаются 
анализировать экономическое положение страны, не 
будучи специалистами и не владея ни адекватными 

исходными статистическими данными, ни соответству-
ющими методами анализа. Особенно это касается энер-
горынка, потребления энергоресурсов, их стоимости. 
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И, конечно, множества сопутствующих компонентов.
Предлагаю вместе провести анализ энергетического 

баланса страны. Но для того, чтобы оперировать общи-
ми показателями по энергоресурсам, их следует при-
вести к единому показателю. Чаще всего это пересчет 
всех энергокомпонентов в единую единицу – джоули, 
тераджоули (TeraJoule).

Поехали.
Привожу основные показатели по итогам 2019 года 

в сравнении с 2014 годом.
Всего энергоносители, 2019/2014 – 114.885/100.810, 

рост (+)14 процента. Из всего потребленных энерго-
ресурсов, 2019/2014 – 51,2 процента и 42,9 процента – 
промышленность, транспорт, сельское хозяйство, тор-
говля и 46,4 процента и 57,2 процента – население. То 
есть для варки борщей домохозяйки тратят примерно 
столько же, сколько остатки промышленности, пред-
приятия.

Но отдельно только промышленными предприяти-
ями – 8,7 процента энергоресурсов в 2019-м против 22 
процентов в 2014-м. То есть только за шесть лет эконо-
мика страны потеряла 2/3 промышленного потенциала. 
И сегодня промышленные предприятия потребляют 
столько же энергоресурсов, сколько предприятия 
торговли.

Отдельно по видам энергоресурсов картина такова:
Опять же в 2019/2014 годах, в процентах к объему 

расходу энергоресурсов:

– нефтепродукты – 36,9/32,7,
– природный газ – 17,4/16,0,
– электроэнергия – 12,0/13,0,
– теплоэнергия – 7,1/8,7.
И эти четыре компонента совокупно – 73,4/70,4.
Но самый главный показатель при анализе состояния 

экономики – это энергоинтенсивность ВВП. Это расход 
энергоресурсов (в джоулях) на один доллар ВВП: 2019 
– 16,62 J/$, 2014 – 12,00 J/$.

То есть вместо того, чтобы снизить энергоинтенсив-
ность экономики и ВВП, у нас за шесть лет наблюдается 
рост на 38,5 процента. И это, обратите внимание, без 
учета стоимости.

Сравним для наглядности. Молдова в числе пяти 
стран с самым энергоемким ВВП.

В среднем в мире энергоемкость ВВП в 3 раза ниже, 
чем в Молдове. В США – в 5 раз ниже, в Германии – в 
5,6 раза ниже, в Румынии – в 3,3 раза ниже.

То есть у нас, при значительной энергоинтенсивно-
сти ВВП, производимая продукция чаще всего уже и 
неконкурентоспособна.

Импульсом для этого мини-анализа послужило ин-
тервью на одном телеканале с участием двух «знатоков» 
энергетики. Один из них – бывший директор НАРЭ, 
другой был в 90-е годы министром. Если честно, мне 
было стыдно слушать их.

Думитру БАРБАЛАТ

ИА «НОВОСТИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ» 22. 06. 2021

Товарное производство Приднестровья

Предприятия Приднестровской Молдавской Респу-
блики за январь-май 2021 года произвели потребитель-
ских товаров на 9,2% больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Всего в текущих ценах за пять месяцев 
нового года Приднестровье произвело потребительских 
товаров на сумму 1 млрд 484 млн 597 тыс. рублей против 
1 359 495 000 рублей за аналогичный период 2020 года.

За отчетный период Госстатом ПМР зафиксирован 
рост производства по всем группам потребительских 
товаров: продовольственные и непродовольственные, 
винно-водочные изделия и товары легкой промыш-
ленности. Согласно официальной статистической 
отчетности, потребительские товары подразделяются 
на продовольственные и непродовольственные товары, 
винно-водочные изделия и пиво, а также товары легкой 
промышленности.

Так, предприятия Приднестровья за январь-май 
текущего года произвело продовольственных товаров 
на сумму 677 млн 217 тыс. приднестровских рублей, 
против 646 997 000 рублей за этот же отчетный период 
2020 года. Зафиксирован рост производства на 4,7% в 
данной отрасли промышленности республики.

За этот же период непродовольственных товаров в 
республике было произведено на сумму 807 млн 380 
тыс. рублей. В январе-мае 2020 года было – 712 498 000 
рублей. Рост производства – 13,3%.

Наибольший рост зафиксирован в производстве 
винно-водочных изделий и пива – 32,4%. В республи-
ке по результатам отчетного периода винно-водочных 
изделий и пива произведено на сумму 174 млн 872 тыс. 
рублей, что соответствует 132,4% от показателя того же 
периода 2020 года (132 120 000 руб.).

Существенное увеличение производства также за-
фиксировано в выпуске товаров легкой промышлен-
ности – на 15,1%. В январе-мае 2021 года было произ-
ведено товаров этой группы на сумму 778 млн 342 тыс. 
рублей, против 676 472 000 рублей годом ранее.

По объему производства потребительских товаров за 
отчетный период пять регионов Приднестровья нарастили 
производство потребительских товаров и два – снизили.

Лучшая итоговая динамика по производству потреби-
тельских товаров зафиксирована в Каменском районе –  
88,1%. Дубоссарский район увеличил производство 
потребительских товаров на 27,6%, Григориопольский –  
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на 13,9%, Тирасполь – на 12,4% и Слободзейский рай-
он – на 10,2%.

Худшие результаты у Рыбницкого района – допущено 
снижение на 1,6%. Отрицательный показатель также 
зафиксирован в городе Бендеры – 99,8% относительно 
аналогичного периода прошлого года.

Потребительские товары – товары бытового назна-
чения, необходимые для удовлетворения потребностей 
человека для личного, семейного или домашнего ис-
пользования.

Иван ТЫНЯЕВ

ИА «SPUTNIK.MD» 01.07. 2021

Ущерб на сотни миллионов леев: 
   с какой проблемой столкнулась Молдова

Исполняющий обязанности министра сельского хо-
зяйства, регионального развития и окружающей среды 
рассказал о состоянии посевов, об ущербе, причинен-
ном агросектору в результате ливней и града, а также о 
противоградовой системе.

Из-за непогоды в Молдове за последние два месяца 
пострадали тысячи гектаров сельхозкультур, а пред-
варительный ущерб от ливней и града оценивается в 
сотни миллионов леев. Об этом заявил исполняющий 
обязанности министра сельского хозяйства, регио-
нального развития и окружающей среды Ион Пержу 
на брифинге в четверг. 

Бочка меда?
Свое выступление чиновник начал с того, что после 

сложного для сельского хозяйства 2020-го, когда была 
сильнейшая засуха, агросектор рассчитывает на благо-
приятный 2021 год.

«Потому что меры, которые были предприняты в 
2020-м, на текущий сельскохозяйственный год прино-
сят свои результаты. Напомню, что выделили порядка 
324 миллионов леев на обеспечение осенней посевной 
кампании, в частности, озимых культур – пшеницы, 
овса, рапса», – добавил и.о. главы Минсельхоза.

По его словам, на данный момент в стране засеяно 
свыше 318 тысяч гектаров пшеницы, в основном речь 
идет об озимых культурах, порядка 64 тысяч гектаров 
овса, 494 тысячи гектаров кукурузы и более 360 под-
солнечника. Площади, отведенные под картофель, 
занимают такие же масштабы, как и в предыдущие 
годы, – порядка 20–21 тысячи.  

«Хочу отдельно остановиться на основных куль-
турах, которые обеспечивают продовольственную 
безопасность страны. 

Состояние культур на данный момент хорошее и 
даже очень хорошее. Должен отметить, что на юге 
страны в Кагульском районе уже началась уборочная 
кампания на небольших площадях. В частности, речь 
идет об уборке озимого овса, и результаты очень хо- 
рошие – 5–7 тонн с гектара», – отметил и.о. Ми- 
нистра.

Ложка дегтя!..
Однако сразу после положительного отчета и. о. гла-

вы Минсельхоза перешел к суровым фактам.
«Не во всем положение вещей хорошее. На протя-

жении мая и июня – да даже вчера – были сильные 
дожди. Мы ежедневно получаем отчеты от Генерального 
инспектората по чрезвычайным ситуациям», – сказал 
Пержу.

Он отметила, что Минсельхоз запросил, чтобы во 
всех районах, которые затронула непогода, были ор-
ганизованы комиссии по чрезвычайным ситуациям, и 
по каждому сельхозугодью, которое пострадало в ре-
зультате стихии, была проведена оценка на месте, а все 
отчеты были направлены в Генеральный инспекторат 
по чрезвычайным ситуациям для принятия дальней-
ших мер.

И.о. министра отметил, что в Молдове в 2021 году, 
в частности, в мае-июне зарегистрировано порядка 40 
чрезвычайных ситуаций природного характера – лив-
ни, град, сильный ветер. Последствия непогоды затро-
нули территорию 77 населенных пунктов 23 районов. 
Наиболее пострадали Сынжерейский, Флорештский, 
Унгенский, Сорокский, Штефан-Водский, Криулян-
ский, Дондюшанский, Шолданештский, Резинский, 
Яловенский, Теленештский, Оргеевский, Дрокиевский 
и Кагульский районы. До 28 июня пострадали важные 
сегменты как инфраструктуры, но в большинстве своем 
речь идет о сельскохозяйственном секторе, сказал Пержу.

«Пострадали свыше 1640 гектаров кукурузы, 1850 
гектаров подсолнечника, более 1100 гектаров пшени-
цы и столько же овса, 1467 гектаров сахарной свеклы, 
свыше 50 гектаров рапса, 17 гектаров овощей, 367 гек-
таров виноградников и более 2200 гектаров садов. Если 
говорить о других культурах – клубнике и овощах, то 
пострадали свыше 200 гектаров», – подчеркнул и. о. 
главы Минсельхоза.

Ущерб влетел в копеечку
Материальный ущерб в результате непогоды, зареги-

стрированный до 28 июня, как уточнил и. о. главы Мин-
сельхоза, превышает 162 миллиона леев. Как пояснил 
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Пержу, в дополнение к этой сумме будет добавлено еще 
как минимум 65 миллионов леев – ущерб, причиненный 
в результате непогоды в Штефан-Водском.

Таким образом, ущерб только сельскохозяйственным 
культурам оценивается в 227 миллионов леев, добавил 
чиновник.

Противоградовая служба
И.о. министра сообщил, что власти планируют 

оборудовать дополнительные противоградовые ракет-
ные установки. В частности, речь идет о 18 пунктах 
в Штефан-Водском, Каушанском, Хынчештском и 
Шолданештском районах. По его словам, некоторые 
противоградовые пункты невозможно активировать 
из-за нехватки сотрудников – речь идет о людях со 
специальной подготовкой. Как отметил Пержу, необ-
ходимы порядка 120 человек.

«Обратились за финансовой помощью еще в дека-
бре. Запросы передавались как со стороны Противо-
градовой службы, так и министерства. Мы запросили 
не такую большую сумму – 7,5 миллиона леев, чтобы 
была возможность выплатить зарплату примерно 120 
сотрудникам Противоградовой службы. По опреде-
ленным причинам мы не можем нанять этих людей,  

и в результате теряем десятки и сотни миллионов леев», –  
отметил и.о. министра.

В настоящее время в Молдове насчитывается 132 
противоградовых пункта, которые защищают порядка 
миллиона 660 тысяч гектаров. Те 18 точек, которые 
предполагается установить дополнительно, охватят еще 
250 тысяч гектаров. Пержу отметил, что вся страна не 
может быть защищена от града – к примеру, есть зоны, 
через которые проходит авиасообщение или пригра-
ничные зоны.

И. о. министра также обратился к правительству с 
просьбой выделить 12 миллионов леев на закупку 2000 
противоградовых ракет.

В заключение Пержу отметил, что »исходя из су-
ществующей специфики климата и в контексте пред-
ставленной информации, Министерство сельского 
хозяйства, регионального развития и окружающей 
среды обращается к правительству Республики Молдова 
с просьбой выделить финансовые средства в размере 
порядка 246 миллионов леев из Резервного фонда для 
частичной компенсации ущерба сельской инфраструк-
туре и агросектору в результате стихийных бедствий».

    
Алена МАТВЕЕВА

…А цены здесь мировые 

ИА «NOI. MD» 25. 06. 2021

Экспертные исследования показывают, что послед-
ние 25 лет цены на продукты питания в Молдове в 
среднем росли на 9,9% в год из-за зимних и весенних 
месяцев, а летом обычно регистрировалось снижение в 
среднем на 3,1%. В минувшем же апреле цены взлетели 
в два раза по сравнению с аналогичным периодом пре-
дыдущих лет. По какой причине в Республике Молдова 
дорожает еда: это мировой тренд, неблагоприятные по-
годные условия, пандемия, общее падение экономики 
или коррупционная составляющая? Экономисты и ана-
литики утверждают, что мы – не единственная страна в 
мире, где растут в цене продукты питания. 

Все выше и выше, и выше 
«Почему в Молдове такие высокие цены на продук-

ты?» – каждый раз, отовариваясь в магазинах или на 
рынках, задаются этим вопросом наши граждане. «А 
чего это у вас такие дорогие продукты питания, почти 
как в крупных российских городах, но ваши зарплаты с 
нашими не сравнятся?» – также удивляются приезжаю-
щие погостить в молдавскую столицу друзья россияне и 
украинцы. Да что там соседи – даже живущие в странах 
Евросоюза наши соотечественники, и то говорят, что в 
Германии или Франции тратят на еду меньше, чем здесь, 
при этом ни в чем себе не отказывают. 

Да, при наших размерах заработных плат и пенсий 
у основной части населения, цены в Молдове доволь-
но кусачие. В конце марта основательно подорожало 
растительное масло – с 24–28 до 38–48 леев за бутыл-
ку. Производители объясняли это засухой 2020 года, 
плохим урожаем, удорожанием сырья на мировом 
уровне, и что подобная ситуация сложилась не только 
в Республике Молдова, но и в Румынии, и на Украине. 

После Пасхи активно стали ползти вверх цены на 
мясные продукты. На 10–15 леев подорожали куря-
тина, свинина и говядина, а также мясные изделия 
из них. Ползут вверх цены на молочные продукты. 
Продавцы говорят, что примерно на 20%. Некоторые 
частные производители хлеба тоже после пасхальных 
праздников увеличили стоимость выпускаемых ими 
изделий. В комментарии СМИ директор Бельцкого 
хлебобулочного комбината Эдуард Грама отметил, что 
удорожание их продукции произошло из-за выросших 
в цене ингредиентов. – С начала 2020 года мука подо-
рожала более чем на 40%, подсолнечное масло – на 
35%, – приводил аргументы Э. Грама. – Выросли цены 
на маргарин, молочные продукты, а также на солярку, 
что тоже имеет значение с точки зрения логистики. В 
последнее время начали дорожать картон и фасовоч-
ная пленка, импортируемая из европейских стран. К 
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слову, чтобы не слишком пугать потребителей, многие 
производители стали прибегать к такому явлению, как 
шринкфляция, при которой цена на единицу товара 
остается прежней, а вот его объем уменьшается. 

Если обратить внимание, то большинство произво-
дителей подсолнечное масло разливают не в литровые 
бутылки, а объемом в 0,9 или 0,93 мл, молоко – в пла-
стиковые емкости 933 мл, сметану – в полиэтиленовые 
пакеты по 450 мл, соки – 0,9 мл и так далее. Но это 
тема для отдельного материала. С мнением потребите-
лей о перекосе в размерах заработных плат и ценах на 
продукты питания согласен и экономический эксперт 
Вячеслав Ионицэ. 

Вместе с тем, в комментарии Noi.md он отметил, что 
продукты у нас дорогие, но происходит это не только 
по причинам сегодняшнего дня. – У нас маленький, 
монопольный рынок, крышевание и доминирование 
политических факторов, поэтому в Молдове неспра-
ведливо высокие цены уже многие годы, – отмечает 
эксперт Ионицэ. – В прошлом году у нас была низкая 
инфляция, прослеживался незначительный рост цен во-
обще, и на продукты питания в том числе. В этом же году 
все дорожает, и это связано с мировой тенденцией –  
растут цены на первичное сырье, на промышленную 
продукцию и на пищевые продукты. Если для Молдо-
вы высокая инфляция – это уже норма, то развитые 
страны сейчас впервые сталкиваются с существенным 
ростом цен. 

Глобальный тренд
 По данным Продовольственной и сельскохозяй-

ственной организации ООН (FАО), мировой индекс цен 
на продовольствие в январе 2021 года вырос восьмой 
раз подряд, что является самым высоким показателем 
за 8,5 лет. Этот индекс измеряет изменение цен в про-
довольственной корзине, состоящей из зерновых, рас-
тительных масел, молочных продуктов, мяса и сахара. 
Как следует из информации, размещенной на сайте 
сельскохозяйственного журнала Молдовы Agroexpert, 
в январе зерно стало дороже на 7,1% после того, как 
цена на кукурузу на международных рынках выросла на 
11,2% из-за значительных закупок в Китае и снижения 
производства в США. 

Также в январе выросли цены на пшеницу на 6,8% 
из-за высокого мирового спроса и увеличения экс-
портной пошлины на российское зерно, объявленной 
официальной Москвой. На 8,1% выросли цены на сахар, 
на 5,8% до самого высокого уровня мая 2012 года – на 
растительные масла (после снижения производства 
пальмового масла в Индонезии и Малайзии). 

Глобальный рост цен на продовольствие наблюдается 
из-за неудачного сельскохозяйственного года во многих 
регионах мира, нарушения логистики и кадровых про-
блем, связанных с пандемией COVID-19, – цитируют 
СМИ мнение российского эксперта продуктового рын-
ка Андрея Даниленко. – Также повлияли птичий грипп, 
сильно ударивший по аграрному сектору Европы, и 
африканская чума свиней в Китае. 

Нельзя забывать о повышенном спросе на продоволь-
ствие из-за длительного карантина. Таким образом, на 
рост глобальных цен повлияло множество факторов. Что 
подорожало и что подешевело в мае в Республике Мол-
дова Как общемировой тренд советует рассматривать 
ситуацию с ростом цен и управляющий партнер одной 

из крупных российских компаний Илья Березнюк. –  
Если посмотреть данные исследований за последние 
15 лет, мы увидим, что индекс цен постепенно растет. 
В целом нужно смириться с мыслью, что тренд роста 
цен на продукты питания в ближайшие годы будет все 
теснее с нами связан, – считает И. Березнюк. 

Индексацию «съел» апрель 
По словам экономического эксперта Вячеслава 

Ионицэ, последние 25 лет цены на продукты питания 
в Молдове в среднем росли на 9,9% в год из-за более 
дорогих зимних и весенних месяцев, а летом обычно 
регистрировалось снижение в среднем на 3,1%. В ми-
нувшем же апреле цены взлетели в два раза по сравне-
нию с аналогичным периодом предыдущих лет. Эксперт 
утверждает, что процент индексации пенсии по возрасту 
(с 1 апреля они были проиндексированы на 3,89%) был 
«съеден» почти полностью этим апрельским подоро-
жанием – В апреле текущего года цены на продукты 
питания выросли на 3,2%, что больше, чем суммарный 
их рост в первые три месяца года (на 3,1%), – приводит 
данные Вячеслав Ионицэ. – Это повышение произошло 
после того, как в 2020 году РМ зарегистрировала самый 
низкий уровень инфляции с момента обретения своей 
независимости.

 В последний раз цены на продукты питания в апреле 
также выросли на 3,2% 19 лет назад, в 2002-м. Несмо-
тря на то, что многие критикуют приход в Молдову 
иностранных торговых сетей, но они наводят порядок 
и по чуть-чуть снижают цены. Наши производители 
привыкли сдирать по 2-3 цены с покупателей, а сейчас 
учатся работать с нормальной маржей. Таким образом, 
приход зарубежных торговых сетей означает более ци-
вилизованную и справедливую цену. 

Закопали под «Пэмынт» 
По мнению доктора экономических наук, сотруд-

ника Национального института экономических ис-
следований, экс-вице-министра промышленности и 
торговли (в 1995-1997 гг.) Михаила Пойсика, многие 
сегодняшние проблемы заложены с момента внедрения 
в Молдове программы «Пэмынт», когда было сведено 
на нет крупнотоварное производство. – А только в его 
условиях можно реализовать высокую культуру сель-
скохозяйственного производства с использованием 
современной высокопроизводительной техники и 
целого ряда других факторов, повышающих эффектив-
ность аграрного сектора, включая орошение, площади 
под которым за годы независимости были сведены до 
мизерных в несколько тысяч гектаров, – аргументирует 
Михаил Пойсик. – А в целом из ныне зарегистриро-
ванных 192,9 тыс. крестьянских (фермерских) хозяйств 
189,5 тыс. располагают площадью сельхозугодий менее 
10 гектаров. Да и производство скота и птица на убой 
(в живом весе) в хозяйствах населения до сих пор со-
ставляет 54,2%, яиц – 56,6%, а молока – вообще 93,5%. 

В итоге в 2020 году уровень объемов производства 
продукции сельского хозяйства к 1990 году составил 
лишь 55,5% и в том числе животноводства 45,5%. И, 
несмотря на то, что по итогам прошлого года в сельском 
хозяйстве было занятых 175,9 тыс. человек или 21,1% от 
их общего числа (в развитых странах 1–5%), в Молдову 
было импортировано продовольственных товаров на 
$658,5 млн США, а экспортировано лишь на $525,9 млн. 
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В итоге, резюмирует экономист М. Пойсик, только за 
годы проевропейского правления по сравнению с 2009 
годом розничные цены на продовольственные товары 
выросли в 2,1 раза. 

В том числе на мукомольные и хлебобулочные из-
делия на 54,6%, на молочные продукты – на 90,1%, на 
масло – на 116,1%, на яйца – в 3,3 раза, на овощи – в 
6 раз, на орехи – в 2,9 раза и на фрукты – в 4,3 раза. – 
Разумеется, в какой-то мере на эти показатели повлияла 
и прошлогодняя засуха, и пандемия, и коррупция. Вот 
только цены на продовольственные товары в течение 
2020 года в целом выросли лишь на 7,35%, что в прин-
ципе соответствовало и предыдущим среднегодовым 
данным, – подытожил собеседник Noi.md. 

Мало производишь – мало потребляешь 
Экономический эксперт Виорел Гырбу отметил, 

что мы не можем говорить о тотальном росте цен на 
продукты питания в РМ в 2021 году, да и годовой уро-
вень инфляции в нашей стране составляет 2,83%, он 
не превысил планку в 5%, определенную властями. По 
мнению эксперта, в данном случае следует говорить 
не о высоких ценах, а о низкой покупательской спо-
собности большинства населения Молдовы. – Индекс 
потребительских цен на продукты питания составляет 
5,08%, и в этом нет ничего необычного, – высказывает 
свое мнение Виорел Гырбу. – Наибольший рост наблю-
дается на растительное масло (+ 47,94%), овощи (+12%) 
и яйца (+15,77%).

 Повышение цен на растительное масло произошло 
из-за плохого урожая, как следствие засухи 2020 года, а 
не из-за явного сокращения объема производства этого 
продукта. В чем-то схожая ситуация и с категорией 
продуктов мукомольного производства. Поэтому, здесь 
скорей следует говорить о низкой покупательной спо-
собности граждан Молдовы... Но это очень объемный 
вопрос. Если же коротко, приведу пример, сославшись 
на данные, обнародованные некоторое время назад. 
Средний рабочий в Молдове производит за год столько, 
сколько рабочий в Германии за 18 дней... Отсюда следует 
вывод: мало производишь – мало потребляешь. 

В одной связке с мировым рынком 
Кто управляет финансами Молдовы? По прогнозу 

экономического эксперта Вячеслава Ионицэ, в 2021-
м, как и в следующем году, цены продолжат расти. Но 
если для людей со средним достатком и для богатых это 
не критично, то для пенсионеров и малоимущих – это 
катастрофа. А в Молдове примерно 10-15% населения –  
со средним достатком, остальные живут за чертой 
бедности. – Семья считается среднего достатка тогда, 
когда на продукты питания тратится меньше 20% общих 
расходов в месяц. 

В развитых странах – это 12–15%, у нас же в респу-
блике – примерно 50%, – аргументирует В. Ионицэ. –  
Это говорит о бедности населения, низких зарплатах, 
которые уходят в основном на продукты питания. Мол-
даване тратят 50% своих доходов на еду, но мы не пита-
емся как в развитых странах. К тому же, у нас – масса 
наименований продуктов питания, которые дороже, 

чем в странах ЕС. А все это от того, что в РМ – прими-
тивный рынок, слабые торговые сети и недостаточно 
конкуренции и свободы на рынке, что и приводит к 
высоким ценам. И так у нас продолжается многие годы. 

Вместе с тем, как заметил собеседник Noi.md В. 
Ионицэ, сегодня на цены в Молдове мало влияют 
погода и события, происходящие внутри страны. На-
пример, от засухи 2020 года и последовавшего за ней 
самого большого спада производства в сельском хо-
зяйстве РМ пострадали только сельхозпроизводители, 
а потребители – нет, так как Молдова интегрирована в 
мировую экономику и получала недорогую продукцию 
и первичное сырье из-за рубежа. Даже если в этом году 
сельхозпроизводители соберут хороший урожай (что 
предсказывают хозяйственники), вряд ли мы дождемся 
дешевых продуктов. 

Эксперт еще раз подчеркнул, если на мировом рынке 
цены вырастут, то нас это тоже затронет, так как мы с 
ним крепко завязаны.

 «Собака на сене» 
Но главной причиной роста цен, по мнению ряда 

наблюдателей, является абсолютно немотивированный 
рост курса иностранных валют по отношению к лею. 
Только за последние месяцы курс лея упал на 10% – это 
своего рода антирекорд последних пяти лет. Так как 
мы импортируем много продуктов питания, а также 
почти все, что необходимо для их производства внутри 
страны (оборудование, энергию, многие компоненты 
сырья, упаковку и т.д.), соответственно, совершенно 
необоснованное повышение курса иностранных валют 
по отношению к лею тоже приводит к росту цен на 
продукты питания на внутреннем рынке.

 По мнению экспертов, падение лея является абсо-
лютно необоснованным, так как, параллельно суще-
ственно выросли объемы покупки на рынке со стороны 
Нацбанка иностранной валюты, которую, как всегда, 
отправили обратно на Запад – в валютные резервы. 
Такая ситуация свидетельствует о явном превышении 
спроса на лей над спросом на иностранную валюту. Если 
это так, то аргументы руководства Нацбанка о том, что 
ослабление лея не является частью политики Регулято-
ра, а отражает рыночную ситуацию, выглядят несколько 
странно. При этом в Нацбанке уверяют, что ослабле-
ние молдавского лея выгодно экспортерам – дескать, 
получая больше леевой массы, они меньше платят за 
расходный материал для местного производства. Но это 
эффект кратковременный, а в долгосрочной перспек-
тиве мы уже видим, к чему приводит необоснованное 
падение национальной валюты. Но самое удивительное, 
что стремительный рост цен происходит на фоне того, 
что валютные резервы Нацбанке приблизились к 4,0 
млрд. долларов, что более чем в 3 раза больше нормати-
ва. Они могли бы как раз пойти на поддержку местного 
бизнеса и на нужды населения и реально уменьшать 
инфляцию, но продолжают лежать мертвым грузом 
или работать на иностранные государства. Невольно 
приходит на ум поговорка про собаку на сене, которая 
и сама не ест, и другим не дает. 

 Лидия ЧЕБАН
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СМИ: ЕБРР купил порт Джурджулешть всего за 1000 евро

ИА «POINT.MD» 02. 06. 2021

Это произошло несмотря на то, что в результате ма-
нипуляций с документами и при поддержке некоторых 
официальных лиц ЕБРР Томас Мозер захватил порт 
Джурджулешть всего за 344 доллара США.

19 мая 2021 года ЕБРР объявил в своем заявлении, 
что он приобрел порт Джурджулешть. В свою очередь 
компания Bemol сказала что акции порта находятся 
под судебным арестом в рамках взыскания ущерба с 
Томаса Мозера по окончательному решению суда, об 
этом пишет сайт bani. md.

С 2014 года в отношении порта Джурджулешть и То-
маса Мозера – бывшего доверительного управляющего 
группой компаний Bemol Retail SRL, Bemol Refinery 
SRL, Danube Logistics SRL и одновременно бывшего 
администратора Bemol Retail SRL, было инициировано 
несколько судебных процессов по возмещению причи-
ненного мошенничеством ущерба в период его управ-
ления компанией Bemol Retail SRL и по отношению 
к сделке купли-продажи, в результате которой Томас 
Мозер объявил себя в 2011 году владельцем компани-
и-оператора порта Джурджулешть, сумма сделки была 
всего 344 доллара США.

19 мая 2021 года ЕБРР объявил в пресс-релизе, что 
7 мая он приобрел группу компаний Danube Logistics, 
став таким образом единственным конечным бенефи-
циаром оператора Международного свободного порта 
Джурджулешть (PILG). ЕБРР не сообщил подробностей 
о юридической форме и сумме сделки.

Из прессы мы узнаем о сложной структуре компаний, 
стоящих за Danube Logistics SRL, оператором порта 
Джурджулешть. Danube Logistics SRL имеет в качестве 
учредителя голландскую компанию Danube Logistics 
Holding BV, за ней стоит Danube Holding BV (Нидерлан-
ды), а она имеет за спиной офшор на Кипре – Thomo 
Invest Ltd, затем цепь продолжается компанией Febania 
GmbH (Австрия) и, наконец, в финале появляется вла-
делец Томас Мозер, бывший доверительный управляю-
щий вышеупомянутой группой молдавских компаний.

Из официального реестра предприятий Кипра мы 
узнаем, что действительно 7 мая 2021 года ЕБРР стал 
новым владельцем компании Thomo Invest Ltd стои-
мостью 1000 евро.

Таким образом, ЕБРР купил за 1000 евро экономиче-
ский объект государственной стратегической важности, 
в который до настоящего времени было инвестировано 
более 50 миллионов евро.

Объявление Европейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР) о приобретении группы компаний 
Danube Logistics, став, таким образом, единственным 
конечным бенефициаром оператора Международного 
свободного порта Джурджулешть (PILG), вызвало ряд 
негативных реакций со стороны специалистов и поли-

тиков, которые, впрочем, были гораздо более анемичны 
по сравнению с другими подобными случаями. При 
этом он никак не прокомментировал обвинения в том, 
что он использует офшорные схемы и действует в дан-
ном случае практически незаконным образом, явно иг-
норируя правительство и власти Республики Молдова.

Отмечаем, что сделка произошла, когда акции 
Danube Logistics SRL арестованы для исполнения окон-
чательного судебного решения и в нарушение обяза-
тельств, предусмотренных Инвестиционным соглаше-
нием, которое предусматривает обязательное согласие 
правительства Молдовы на любую сделку отчуждения 
компании-оператора порта или доли участия в нем.

Интересным фактом является то, что ЕБРР объяв-
ляет на своем официальном сайте, что он больше не 
оперирует на Кипре с 2020 года.

Однако каким-то образом смена акционера была 
зарегистрирована в Торговой палате Кипра 7 мая 2021 
года.

Где интерес Республики Молдова?
Открытым остается вопрос о подозрительном харак-

тере сделки, оперируя как некоторые местные бизнес-
мены через офшорные компании и сомнительные про-
цедуры. Реальная сумма объявленной сделки остается 
неизвестной, из-за чего Республика Молдова не получит 
никакой выгоды в качестве налога. Все это было сделано 
без учета государственной власти Республики Молдова 
и интересов страны, учитывая, что порт Джурджулешть 
является стратегической целью национальной безопас-
ности – единственным выходом к морю.

История собственности  
по порту Джурджулешть

29 декабря 2004 года правительство Республики 
Молдова подписало ряд соглашений с группой ком-
паний Azertrans SRL, Azpetrol SRL и Azpetrol Refinery 
SRL, принадлежащих азербайджанской группе Azpetrol 
предпринимателя Рафика Алиева.

Компания Azertrans SRL приобрела незавершен-
ный терминал в порту Джурджулешть у ЕБРР взамен 
выплаты долга правительства в размере около 20 млн 
долларов США.

5 млн долларов было уплачено сразу, а остальное в 
следующие годы согласно графика платежей.

Соглашения предусматривали завершение строи-
тельства в Джурджулешть нефтяного терминала, пасса-
жирского и грузового порта, нефтеперерабатывающего 
завода и сети автозаправочных станций.

После реструктуризации и оптимизации группы ком-
паний в 2005 году вследствие ареста Рафика Алиева в 
Азербайджане, признанного политическим Парламент-
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ской Ассамблеей Совета Европы, учредителем группы 
компаний стала Easeur Holding BV (Нидерланды), при-
надлежащая Рафику Алиеву, а молдавские компании 
Azertrans SRL, Azpetrol SRL и Azpetrol Refinery SRL были 
переименованы соответственно в Danube Logistics SRL, 
Bemol Retail SRL и Bemol Refinary SRL.

Управляющим вышеупомянутой группы компаний, 
включая Danube Logistics SRL, оперирующей портом 
Джурджулешть, в то время был назначен Томас Мозер 
(бывший сотрудник ЕБРР и работник Azpetrol в Азер-
байджане). За время своего пребывания на посту управ-
ляющего группы молдавских компаний Томас Мозер, 
используя доверительное управление, предоставленное 
через договор представительства, формально «купил» 
порт Джурджулешть за 344 доллара США.

Таким образом, после сделки по приобретению 
порта за 344 доллара США, ЕБРР снова вернулся в 
игру. Согласно официальному сайту банка, 12 октября 
2012 года ЕБРР объявил о проекте кредитования порта 
Джурджулешть, и в файле проекта указано:

«Кредит будет частично финансировать завершение 
строительства портовой инфраструктуры и, в част-
ности, железнодорожного терминала со смешанной 
колеей и контейнеровоза с горизонтальной погрузкой 
/ разгрузкой (Ro-Ro). Строительство на территории 
порта участка железной дороги со смешанной колеей 
протяженностью до 100 м, который соединит железные 
дороги Румынии и Молдовы, а также соседней страны 
Украины и других стран СНГ, использующих широкую 
колею.

Инвестиции ЕБРР также будут использованы для 
реструктуризации путем рефинансирования кратко-
срочной задолженности за счет долгосрочных кредитов.

Клиент: Международный свободный порт Джурджу-
лешть – единственный порт в Республике Молдова, ко-
торый принадлежит и управляется Danube Logistics SRL.

Финансирование ЕБРР: Гарантированный заем до 
12 миллионов долларов США».

Вернувшись в Молдову в апреле 2014 года, Рафик 
Алиев исполнил договор о представительстве, активи-
руя положение о возврате в свою собственность ком-
паний Danube Logistics SRL, Bemol Retail SRL и Bemol 
Refinary SRL. Так, в собственность Рафика Алиева 
были возвращены компании Bemol Retail SRL и Bemol 
Refinary SRL, а Danube Logistics SRL (оператор порта 
Джурджулешть) – нет.

В этот момент стало ясно, что Рафик Алиев 
был мошеннически обманут Томасом

Чтобы вернуть порт в его законную собственность, 
акционер группы компаний, в которую входит Bemol 
Retail, инициировал несколько судебных процессов, 
один из которых на данный момент находится на ста-
дии рассмотрения. Так же, были выявлены большие 
нецелевые расходы и мошеннические траты в компании 
Bemol Retail SRL во времена управления компанией 
Томасом Мозером.

После длительных судебных процессов Томас Мо-
зер и Ала Айдов (бывшие менеджеры Bemol и порта 
Джурджулешть) были вынуждены выплатить Bemol 
Retail 177,4 млн леев в качестве компенсации за на-
несенный ущерб. Речь идет об иске, возбужденном 11 
декабря 2014 года, когда Bemol Retail SRL подала иск 

против Томаса Мозера и Алы Айдов о возмещении ма-
териального ущерба.

Отдельно, акционером Bemol Retail было иницииро-
вано судебное разбирательство в отношении контракта, 
по которому Томас Мозер «купил» порт Джурджулешть 
за 344 доллара США.

Также  Генеральная прокуратура возбудила уголовное 
дело о хищении из Bemol Retail SRL в период управ-
ления Томасом Мозером денежных средств в размере 
около 10 млн долларов США.

Обращаем внимание на то, что все эти годы ЕБРР 
был осведомлен о судебных разбирательствах и испол-
нительной процедуре, в ходе которой были арестованы 
акции Danube Logistics SRL, принадлежащей Томасу 
Мозеру. ЕБРР публично объявил, что проценты банка 
напрямую связаны с выплатой ссуды – договорное 
право, на которое не влияют судебные разбирательства. 
Более того, Bemol Retail SRL публично заявил, что «он 
не будет нарушать финансовые интересы ЕБРР и других 
кредиторов Danube Logistics SRL».

Также интересно участие юриста ЕБРР, который 
«с 2010 года консультировал г-на Мозера в его неза-
конных действиях, которые привели к присвоению 
активов компаний, которые в настоящее время явля-
ются предметом судебных разбирательств. Он вместе с 
одним из сотрудников местного офиса банка, халатно 
выполнявшим свои обязанности, пытается различны-
ми манипуляциями вовлечь ЕБРР в судебные споры с 
г-ном Мозером».

ЕБРР повторно вступает в игру
Хотя в результате судебных решений права ЕБРР 

как кредитора не были затронуты, банк сознательно 
предпринимает неожиданное действие: он объявляет о 
полном приобретении порта Джурджулешть, отмечая, 
что таким образом он стал конечным бенефициаром 
порта – все это происходит в процессе исполнительной 
процедуры по исполнению окончательного решения 
Высшей судебной палаты.

Фактически ЕБРР сознательно действовал в ин-
тересах своего бывшего сотрудника Томаса Мозера.  
В дополнение к тому факту, что ЕБРР постоянно ин-
формировался о незаконных действиях Томаса Мозера, 
банк знает, что порт Джурджулешть не может быть 
отчужден, поскольку Инвестиционное соглашение 
предусматривает обязательство получить согласие пра-
вительства, согласие, не предоставленное Временным 
правительством Республики Молдова.

В то же время с сентября 2019 года уставный капитал 
Danube Logistics SRL арестован в рамках процедуры 
исполнения окончательного судебного решения. Арест 
зарегистрирован в Реестре юридических лиц Республи-
ки Молдова, Агентства государственных услуг.

Сайт Bani.md напоминает, что в течение 2020 года 
было предпринято несколько неудачных попыток изме-
нить законодательство о противодействии отмыванию 
денег и ответственности конечного бенефициара за де-
ятельность компаний, действия, которые были воспри-
няты экспертами как меры по защите Томаса Мозера.

Сайт Bani.md направил запрос в Европейский банк 
реконструкции и развития. Ответы будут опубликованы 
сразу после их отправки в редакцию. 

  Редакционный материал
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Сокращение населения Молдовы 
    идет по наихудшему сценарию

Тенденция такова, что, по мнению специалистов, че-
рез десять лет в Молдове количество реально прожива-
ющих граждан может сократиться до двух миллионов –  
потери, сопоставимые с периодом Второй мировой 
войны.

Длительный этап непрерывного роста населения 
Советской Молдавской Республики в послевоенный 
период прервался после провозглашения в Кишиневе 
группой политиков новой страны – Республики Мол-
дова. Таким образом, она стала четвертой молдавской 
республикой. Кроме того, была провозглашена Прид-
нестровская Молдавская Республика, однако она не 
получила международного признания.

Четыре республики
Первая молдавская республика – Молдавская Де-

мократическая Республика (МДР или Молдавская 
Народная Республика) была провозглашена местным 
временным самопровозглашенным управляющим ор-
ганом Сфатул Цэрий 2 декабря 1917 года в Кишиневе 
и являлась составной частью Российской Республики. 
МДР просуществовала до апреля 1918 года, а затем на 
основании декларации Сфатул Цэрий вошла в состав 
Румынии.

В 1924 году на территории Украинской Советской 
Республики была создана Молдавская Автономная 
Республика – это была вторая молдавская республи-
ка. Третья была создана в 1940 году, после того как 
Бессарабия (бывшая Молдавская Демократическая 
Республика) была соединена с МАССР и образована 
Молдавская ССР в составе СССР. Третья республика 
просуществовала до 1990 года с перерывом во время 
Великой Отечественной войны (1941–1944 гг.).

Напомним, что за одно столетие, с 1812 по 1915 год, 
население Бессарабии (в составе Российской империи) 
увеличилось более чем в 10 раз, с 250 тысяч до почти 
2,7 миллиона человек. В период с 1918 по 1940 год, 
когда Бессарабия находилась в составе Румынии, ее 
население осталось приблизительно на том же уровне. 
После Второй мировой войны население МССР в но-
вых, несколько сокращенных границах существенно 
снизилось.

  В период с 1950 по 1991 год население МССР увели-
чилось с 2,29 млн до 4,3 млн человек, т.е. более чем на 
два миллиона. Такой значительный рост стал возможен 
благодаря повышению уровня благосостояния граждан, 
развитию бесплатного и качественного здравоохране-
ния, улучшению условий жизни и другим факторам.

Население советской Молдавии увеличивалось 
главным образом за счет естественного движения. Этот 

процесс был обусловлен более высокими, чем по СССР 
в целом, рождаемостью и естественным приростом. Они 
были особенно высокими в пятидесятые годы прошлого 
столетия. В 50–1960-е годы XX века в среднем за год 
численность населения увеличивалась на 67,7 тысячи 
человек, в 60–79-е – на 54,4 тысячи, а в период с 1979 
по 1989-й – на 39 тысяч.

После ликвидации СССР в Молдове наметился не 
только спад экономики, но и ее развал в целом. Кроме 
того, длительное время ощущалась социальная напря-
женность, деградация системы здравоохранения и обра-
зования, снижение уровня жизни, безработица и общее 
разочарование, отсутствие ясных программ развития 
страны и перспектив для людей. Эти факторы привели 
к устойчивой тенденции оттока населения.

С 1992 года население Республики Молдова, включая 
левобережье Днестра, стало стремительно сокращаться. 
За тридцать лет существования Республики Молдова 
как самостоятельного государства отток населения 
из страны не прекращался, кроме того, специалистов 
тревожат высокие темпы этого процесса, которые в два 
раза выше, чем в неблагополучных с демографической 
точки зрения странах Евросоюза, среди которых Румы-
ния, Болгария, Латвия и другие. 

Население Республики Молдова (тыс. чел.), согласно 
официальным данным, с учетом тех, кто был прописан 
в Молдове, но фактически не жил в стране.

В скобках указана численность населения РМ. 
* Вместе с Приднестровьем
1992 – 4359* 
2000 – 3643
2004 – 3607 (3383)
2014 – 3558 (2686)
2020 – 3547 (2640)

Население Приднестровья (тыс. чел.)
По данным госслужбы статистики, количество насе-

ления региона менялось следующим образом:
2005 – 527
2010 – 518
2015 – 501
2019 – 467
Национальный состав
По данным Национального Бюро статистики РМ 

за 2017 год, из всего населения Республики Молдова, 
сообщившего о своей этнической принадлежности, 
75,1% назвали себя молдаванами, 7% – румынами, 
6,6% – украинцами, 4,6% – гагаузами, 4,1% – русски-
ми, 1,9% – болгарами. Остальные этнические группы 
представляют 0,8% всего населения.
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В сравнении с 2004 годом доля населения, считающе-
го себя молдаванами, сократилась, в то время как доля 
лиц, считающих себя румынами, выросла. За последние 
10 лет численность населения русских и украинцев 
уменьшилась, а доля болгар, гагаузов и других сильно 
не изменилась.

Также по сравнению с 2004 годом выросла доля лиц, 
указавших в качестве родного языка румынский. Доля 
лиц, указавших молдавский язык в качестве родного, 
снизилась. Отмечено уменьшение доли лиц, родными 
языками которых являются русский и украинский.

В Приднестровье, по переписи 2017 года, националь-
ный состав населения выглядел следующим образом: 
молдаване – 33% (154,8 тыс.), русские – 34% (159,5 
тыс.), украинцы – 26,7% (125,2 тыс.), болгары – 2,8% 
(13,2 тыс.), гагаузы – 1,2% (5,6 тыс.). Другие нацио-
нальности – 2,3%.

Некоторые детские саду в Кишиневе пустуют – вы-
ставлены на продажу.

Сколько граждан Молдовы  
выехало заграницу

По данным, опубликованным МИДЕИ, к июню 2021 
года за рубежом проживало около 1,1-1,25 миллионов 
молдавских граждан.

Согласно сведениям того же источника, из этого ко-
личества в России живет более 354 тысяч наших сограж-
дан, в Италии – 250–300 тысяч, во Франции – 100–160 
тысяч, в Германии около 100 тысяч, в США – около 60 
тысяч, в Великобритании – 42 тысячи, в Украине – 24,8, 
в Румынии – 19 тысяч.

Среди них значительная часть тех, кто обладает 
двойным гражданством.

К чему это приведет?
Численность населения в Молдове сократилась на 

1,7%, тогда как, например, в Румынии, этот показатель 

составил 0,6%, в Латвии и Болгарии – 0,7%. Та- 
кое быстрое сокращение населения в Молдове 
представляет исключительную ситуацию в европей- 
ском регионе», – отмечает главный научный сотруд- 
ник Центра демографических исследований Ольга 
Гагауз.

Говоря о причинах сохраняющейся тенденции, уче-
ный указала ряд факторов.

Углубляется процесс демографического старения. 
Поскольку количество и доля пожилого населения 
в общей численности граждан страны постоянно 
увеличивается, то число смертей превышает число 
рождений.

«Главная же причина сокращения численности на-
селения – это высокий уровень миграции. В последние 
годы отрицательное сальдо миграции превышает 40 ты-
сяч в год», – подчеркнула главный научный сотрудник 
Центра демографических исследований.

Она отметила, что, сравнивая эти официальные 
данные с прогнозами, которые разрабатывал Центр 
демографических исследований в 2014 году, Молдова 
следует самому низкому сценарию, даже ниже, чем 
прогнозировалось.

«Если миграция будет сохраняться на таком же 
уровне, как в последние годы, если взять самый »низ-
кий» прогноз и »средний», то к 2035 году численность 
населения по »низкому» прогнозу может сократиться 
до двух миллионов 105 тысяч человек», – подчеркнула 
Гагауз.

Она отметила, что если в предыдущие периоды 
миграция не имела такого большого значения в из-
менении демографической ситуации, то в последнее 
время этот процесс является одним из основных фак-
торов, влияющих и на численность населения, и на 
его структуру.

Евгений ПАСКАРЬ

Ассоциации договорились о сотрудничестве

Представители Ассоциации местного самоуправления Приднестровья Вадим Дони и Татьяна Залевская 
20 мая встретились в Москве с Председателем правления Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления Иваном Цецерским, сообщается на сайте Верховного Совета.

Приднестровская Ассоциация местных органов самоуправления образовалась в нынешнем году. Всероссийская 
организация работает всего 2 года, но уже готова делиться опытом с приднестровскими коллегами. Председатель 
правления Всероссийской ассоциации Иван Цецерский отметил, что в организации работают опытные и авто-
ритетные люди в сфере муниципального управления. Также подчеркнул, что ассоциация создавалась с участием 
Администрации Президента России, что свидетельствует о том, что глава государства придает высокое значение 
развитию местного самоуправления.

Председатель Тираспольского Совета народных депутатов Вадим Дони подчеркнул важность встречи и начала 
обмена опытом с представителями Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления.  Российским 
коллегам он рассказал о том, какие цели и задачи стоят перед ассоциацией в Приднестровье. Также говорили о 
формате взаимодействия между ассоциациями. «Взаимодействие на межмуниципальном уровне приносит свои 
ожидаемые результаты. Это показывает опыт и практика», – отметил Вадим Дони.
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НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ В МОЛДОВЕ

Кент Дойл ЛОГСДОН, 
новый посол США в Молдове

Янис МАЖЕЙКИС,
глава Представительства ЕС в РМ

Логсдон родом из Сьюикли, штат Пенсильвания, имеет степень магистра 
международных отношений Университета Вирджинии и степень бакалавра 
государственного управления Университета Нотр-Дам.

Был политическим советником в Украине; занимал также  различные 
дипломатические должности в Бангкоке (Таиланд); Алматы (Казахстан); Исламабад (Пакистан) и 
Штутгарт (Германия).

Говорит на русском, украинском, тайском и немецком языках.
Сменил Дерек Дж. Хогана, который был Чрезвычайным и Полномочным Послом Соединенных 

Штатов Америки в Республике Молдова с 2018 г. 

Верховный представитель ЕС по иностранным делам и политике безо-
пасности/вице-президент Европейской комиссии Жозеп Боррелл 3 июля 
2021 г. объявил о том, что латвиец Янис Мажейкс заменит словака Петера 
Михалко на должности главы Представительства Европейского Союза в 
Республике Молдова.

Бакалавр политологии Латвийского университета (1996), магистр по специальности «права человека 
и демократизация» Падуанского университета (1998).

Начал дипломатическую карьеру в 1995 году, занимал должность в отделе латвийско-русских отно-
шений; через некоторое время был повышен до руководителя отдела гуманитарных вопросов МИД 
Латвии. Активно участвовал в процессе принятия Латвии в Европейский Союз.

В 2002–2005 гг. занимал должность постоянного представителя Латвии в Совете Европы, в 2006–2007 
годах являлся советником по внешней политике при президенте Вайре Вике-Фрейберг.

В 2006 году участвовал в организации Саммита НАТО в Риге. В период с 2007 по 2011 годы являлся 
представителем Латвии в Европейском бюро ООН в Женеве, представляя страну и в ВТО.

После этого перешёл на пост ответственного за двусторонние и экономические отношения с неев-
ропейскими государствами в министерстве иностранных дел Латвии. 

В 2013 г. был назначен постоянным представителем Латвии в ООН.
Женат, имеет троих детей.
Помимо латышского языка, знает английский, французский и датский.
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Ингуна ДОБРАЯ, 
директор Всемирного банка  

в Республике Молдова

Штефан ЦИБУЛЯК, 
глава службы Высшего совета безопасности  

Молдовы

Решением руководства Всемирного банка (ВБ), новым директором ВБ 
в Республике Молдова  с 1 июля 2021 г. стала  Ингуна Добрая,  заменившая 
Анну Ахалкаци, которая занимала эту должность с августа 2017 г.    

Ингуна Добрая является гражданкой Латвии и прибудет в Молдову после 
5-летнего опыта работы в Камбодже, которому предшествовало пребывание 

в период с 2012 по 2016 год в Либерии.
Во Всемирном банке Ингуна Добрая работает уже более 25 лет. Имеет профессиональный опыт в 

области государственного, операционного и корпоративного управления. Получила степень магистра 
в области экономики в Латвийском университете и диплом Гарвардской бизнес-школы.

Соответствующий указ главы государства о назначении Ш. Цибуляка на эту 
должность опубликован в Monitorul Oficial 25 июня 2021 г. В том же выпуске 
Monitorul Oficial публикуется указ, согласно которому Штефану Цибуляку «со 
дня назначения присваивается квалификационная степень государственного 

служащего – государственного советника третьего класса». 
Штефан Цибуляк учился в Институте международных отношений Молдовы и имеет диплом Уни-

верситета политических наук.
Президентура отказалась публиковать более подробное резюме молодого человека, назначенного 

без публичного конкурса. 
Напоминаем, что Майя Санду обещала в ходе президентской избирательной кампании с 2020 г., что 

все должностные лица президента будут наниматься на основе открытого конкурса. При этом глава 
государства пообещала институциональную прозрачность и более открытое сотрудничество со СМИ.                       
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Виталий Николаевич НЯГУ, 
Министр внутренних дел ПМР

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ В ПМР

Родился 24 апреля 1976 года в г. Слободзея.
Образование:
1997 – окончил Приднестровский государственный университет им.  

Т.Г. Шевченко по специальности «юриспруденция» и Российскую академию 
государственной службы при Президенте РФ. Специальность «социология 
управления».

Профессиональная деятельность:
Трудовую деятельность начал в 1997 году в Прокуратуре Слободзейского района.
С 2001 г. –  старший прокурор по надзору за исполнением законов в уголовном судопроизводстве 

Прокуратуры Республики.
В 2004 г. –  назначен на должность начальника отдела по надзору за следствием и дознанием в органах 

внутренних дел следственного управления Прокуратуры ПМР.
С 2006 г. – судья Слободзейского районного суда. В том же году назначен на должность судьи Вер-

ховного суда ПМР.
С 2008 по 2012 год – юрисконсульт юридического отдела компании «Шериф».
С 2010 г. – член Центральной избирательной комиссии ПМР.
С 2012 по 2016 годы – адвокат Коллегии адвокатов ПМР.
С 2016 по 2021 год – председатель Государственного таможенного комитета Приднестровской Мол-

давской Республики.
Указом Президента ПМР № 204 от 8 июля 2021 года назначен на должность министра внутренних 

дел Приднестровской Молдавской Республики.
Женат. Воспитывает двоих детей.

Спецпредставитель ОБСЕ: Мы сделали шаги вперед, 
несмотря на непростое время

Специальный представитель по процессу приднестровского урегулирования действующего председателя 
ОБСЕ от Швеции Томас Майер-Хартинг считает, что в приднестровском урегулировании удалось добиться 
прогресса, несмотря на непростую ситуацию.

Об этом он заявил на брифинге 25 мая по итогам трехдневного визита в Молдову, передает infotag.md.
Он отметил, что последние два года были непростые для процесса урегулирования – отсутствие договоренностей 

в Братиславе в 2019 г., пандемия, внутриполитические изменения в Молдове и нынешнее ожидание формирования 
нового полноценного правительства.

«Но, несмотря на это, были сделаны и шаги вперед. Мы приветствуем сотрудничество между Кишиневом и 
Тирасполем в области борьбы с пандемией», – отметил Майер-Хартинг.
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ЭКСПЕРТЫ
О ПОЛИТИЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ 

В МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКОМ РЕГИОНЕ

n Охарактеризуйте основные факторы, 
оказавшие определяющее влияние 
на ход досрочных парламентских выборов

Илья
ГАЛИНСКИЙ, 
профессор кафедры 
политологии и 
государственного 
управления 
Приднестровского 
государственного 
университета им. 
Т.Г. Шевченко

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
министр 
иностранных дел 
Приднестровья 
(2008–2012)

“На ход парламентских выборов 
оказал влияние целый ряд факто-
ров. Во-первых, досрочные выборы 

прошли в относительно сжатые сроки 
после президентских выборов, которые 
были успешными для М. Санду и, соот-
ветственно, для партии PAS. 

Во-вторых, Партия социалистов не 
смогла провести «ребрендинг» и провести 
«работу над ошибками» по итогам прези-
дентской кампании. Социалисты не смог-
ли найти адекватных аргументов, которые 
постоянно использовались против них и в 
ходе президентской, и в ходе парламент-
ской кампании – относительно связей 
руководства партии с беглым олигархом 
В. Плахотнюком и др. Левым не удалось 
консолидировать свои возможности в пол-
ном объеме и предложить внятную вну-
треннюю повестку, в то время как правые 
партии, включая PAS, достаточно активно 
использовали в своей кампании те тезисы, 
которые традиционно используются левы-
ми силами (социальная справедливость, 
борьба с коррупцией и т.п.). 

В-третьих, высокий процент голосов был 
подан против И. Додона и ПСРМ, причем 
целый ряд политических сил просто аги-
тировал не за свои программы, а против 
«левого» блока. 

В-четвертых, значительное внимание ос-
новных политических сил уделялось факто-
ру голосования диаспоры, ее мобилизации 
для участия в выборах. 

Помимо этого, можно говорить о доста-
точно высоком уровне активности западных 
дипломатов, в первую очередь Посла США и 
Главы Делегации Евросоюза, которые внес-
ли серьезный вклад в победу прозападных 
сил; большое значение для мобилизации 
диаспоры имели визиты Президента РМ М. 
Санду в Германию и Италию, где активность 
проживающих там граждан Молдовы была 
наиболее высокой. В-пятых, в Молдове в 
предвыборный период наблюдалась отно-
сительно стабильная ситуация с распро-
странением заболевания COVID-19, М. 
Санду регулярно информировала население 
о своем непосредственном участии в полу-
чении вакцин для Молдовы. n

“На наш взгляд, такими факторами 
выступили: усталость общества от 
старых политиков, его разочарова-

ние в них (Воронин, Додон); Хорошая 
организаторская подготовка партии 
«PAS» и ее западных спонсоров, сумев-
шей сплотить на выборах большинство 
правых сил; абсолютно высокий про-

цент проголосовавших за партию «PAS» на 
избирательных участках в странах Запада; 
Крайне низкий  уровень проголосовавших 
граждан  Молдовы в России и Приднестро-
вье; Махинации с общим  числом избирате-
лей на выборах; Общая низкая явка (самая 
низкая за всю историю) на  парламентских 
выборах. n
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Сергей
ЛАВРЕНОВ, 
зав. отделом 
Молдовы и 
Приднестровья 
Института стран 
СНГ

Сергей 
КАЛЫНЕДЕЛЯ, 
председатель РОО 
«Союза гагаузов 
Приднестровья» 

“Назначенные парламентские выбо-
ры в Республике Молдова прошли 
относительно спокойно и предска-

зуемо. Гражданскую активность нельзя 
охарактеризовать, как высокую, однако, 
результаты позволили президентской 
партии сформировать парламентское 
большинство. 

Прошедшие выборы не имели про-
тестного оттенка, так как и внутренняя, и 
внешняя политика Молдовы постепенно 
разворачивается в сторону Европы, при-

нимая во внимание некоторые «условия» 
прозападного существования. 

Тем не менее, российская направлен-
ность не снимается с повестки дня, так 
как большое количество трудовых ресур-
сов Молдовы находятся на территории 
России, а также огромная доля экспорта 
сельхозпродукции реализуется там же. 
Таким образом, Молдове выгоден договор 
в обоих направлениях, несмотря на по-
явление с приходом М. Санду внешнего 
руководства. n

“К числу этих факторов, на мой 
взгляд, можно отнести следующие:  
разочарование в предыдущей поли-

тике молдавских властей, в том числе в 
заявленной ими и не осуществленной 
деолигархизации республики,  устало-
стью от геополитической риторики в 
публичном дискурсе,  незначительными 
успехами, несмотря на попытки проведе-
ния разновекторной внешней политики, 
в преодолении раскола молдавского об-
щества и обеспечении экономического 
роста. 

Люди, в первую очередь, озабочены  
конкретными мерами властей по повы-

шению их жизненного уровня, сдержи-
ванию коррупции,  преодолению чувства 
безысходности у значительной части на-
селения, когда личные усилия,  ни в коей 
мере, не находятся в прямой зависимости 
от достижения жизненного успеха.  Люди, 
и это вполне естественно, ждут перемен к 
лучшему, что было в полной мере исполь-
зовано проевропейскими силами в ходе 
избирательной кампании, представивших 
амбициозную программу социально-эко-
номических преобразований.  Другое дело, 
что между заявленным и реализованным, 
как правило – дистанция огромного раз-
мера. n

n Дайте прогноз развития республики 
после парламентских выборов

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
министр 
иностранных дел 
Приднестровья 
(2008–2012)

“Созданное усилиями партии PAS 
и Президента РМ М. Санду «мо-
нобольшинство» в парламенте по-

старается максимально использовать 
преимущества своего доминирующего 
положения. В связи с этим логично 
ожидать попыток установления контро-
ля над важнейшими государственными 
институтами (помимо парламента и пра-
вительства, контроль над которыми уже 
фактически обеспечен) – Центральной 
избирательной комиссией, Генеральной 
прокуратурой, судебной системой и в 
первую очередь Высшей судебной пала-
той, а также рядом правительственных 
агентств и иных органов. Для установле-
ния контроля над ЦИК, Генпрокурату-
рой, судебной системой потребуется ряд 
дополнительных шагов, в основном через 

принятие ряда законодательных решений, 
что вряд ли будет проблематичным с учетом 
количества мандатов у PAS. Принимае-
мые решения будут обусловлены, скорее, 
политической целесообразностью, а не 
государственно-правовыми процедурами, 
однако это будет вполне закономерным 
итогом получения правыми такого широ-
кого представительства в парламенте.

Следует также ожидать громких уго-
ловных расследований, связанных прежде 
всего со столь широко анонсированной в 
ходе предвыборной кампании борьбой с 
коррупцией. Количество мандатов у PAS 
позволит лишать иммунитета любого члена 
парламента, поэтому могут быть самые не-
ожиданные «антикоррупционные кейсы».

Не следует также исключать и уголов-
ного преследования в отношении наи-
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Илья
ГАЛИНСКИЙ, 
профессор кафедры 
политологии и 
государственного 
управления ПГУ 
им. Т.Г. Шевченко

Сергей 
КАЛЫНЕДЕЛЯ, 
председатель РОО 
«Союза гагаузов 
Приднестровья» 

более радикальных оппонентов PAS, в 
особенности тех, с кем ассоциируются 
различные решения, которые критико-
вались партией М. Санду – к примеру, 
членов Центральной избирательной 
комиссии. В любом случае уголовное 
преследование «участников криминаль-
ных схем В. Плахотнюка» и «корруп-
ционеров» разного ранга соответствует 
общественному запросу в Молдове и вряд 
ли встретит значительное общественное 
противодействие, а со стороны Запада 
вполне вероятен карт-бланш на любые 
решения новой власти, по крайней мере 
на ближайшие полгода.

Левым партиям, особенно членам 
блока коммунистов и социалистов, 

важно будет сохранить организационное 
единство, потому что только сохранение 
их целостности может дать им шанс на 
то, чтобы претендовать на статус «центра 
притяжения» для левых и левоцентрист-
ских сил. 

Эта сверхзадача требует серьезного 
переформатирования данных партий, 
включая, возможно, поиск новых лиде-
ров и выработку ими внятной программы 
действий. Левым силам следует быть гото-
вым к самым разным формам давления со 
стороны властей, в том числе в отношении 
подконтрольных им СМИ, территориаль-
ных организаций, финансирования адми-
нистративных единиц, где руководство 
принадлежит социалистам, и т.п. n

“Прошедшие парламентские выборы 
еще раз подтвердили последователь-
ность политики Майи Санду. Само 

назначение досрочных выборов было 
заявлено в ее предвыборной программе, 
и полученные результаты стали вполне 
ожидаемыми для всей Молдовы, включая 
Гагаузию и Приднестровье. 

Из этого следует, что дальнейшее по-
литическое и экономическое развитие 
республики будет развиваться в рамках 
провозглашенных заявлений нового 

президента, контекст которых затрагивает 
борьбу с коррупцией, выход из финан-
сового и банковского кризиса, а также 
улучшение жизни отдельного гражданина, 
восстановлению правосудия, справедли-
вости в стране. На фоне общего социаль-
но-экономического спада такие обещания 
нашли отклик у 52,8% граждан Молдовы. 
Очевидно, что при таком планомерном 
руководстве не стоит ожидать каких-либо 
резких изменений во внутренней и внеш-
ней политике страны. n

“Так как Санду сконцентрировала сегодня всю политическую власть в республике 
в своих руках, и пришла она не на год и не на два, она будет проводить исклю-
чительно проевропейский, проамериканский курс, пытаясь переформатировать 

всю политическую систему в свою пользу, все институты власти будут заострены на 
европейскость. Начнется реальная борьба с коррупцией и засильем олигархов. Усилится 
сотрудничество с ЕС, НАТО, Румынией, Украиной. Иначе говоря, во многом Молдова 
пойдет путем Украины, все больше и больше уходя от России. n

Сергей
ЛАВРЕНОВ, 
зав. отделом 
Молдовы и 
Приднестровья 
Института стран 
СНГ

“О том, что ожидает республику в 
ближайшей перспективе, свидетель-
ствуют те приоритеты во внутренней 

и внешней политики, которые успела 
расставить Санду в свои первые месяцы 
президентства. К сожалению,  здесь мало 
что оптимистичного для молдавского 
народа.

Оздоровить политическую и обще-
ственную атмосферу Санду намеревается 

с помощью судебной реформы. Задеклари-
рованной целью является повышение эф-
фективности борьбы с коррупционерами 
и мошенниками, но, на самом деле, она 
будет, в первую очередь, ориентирована на 
то, чтобы избавиться от наиболее назойли-
вых политических оппонентов. 

Не исключена также люстрация государ-
ственных служащих с формальной целью 
очистки государства от олигархического 
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влияния. Подобная инициатива уже оз-
вучивалась в парламенте, но не получила 
законодательного оформления. Теперь 
она будет актуализирована. 

Скорее всего, все закончится, как это 
уже не раз было, половинчатыми мерами, 
показательной чисткой госаппарата от 
назначенных в качестве коррумпиро-
ванных чиновников для освобождения 
этих мест для  удобных людей, а также 
традиционным поиском «ответственных» 
за провал социально-экономических ре-
форм. Половинчатость будет обусловлена 
не только острой нехваткой профессио-
нального управленческого аппарата, но 
и тем, что в ходе чистки огонь придется 
открывать и по «своим».

Одновременно в молдавском обще-
стве будут насаждаться типичные «ев-
ропейские» ценности: ЛГБТ-свобода, 
«толерантность», пропаганда «гендерной 
идентичности» и прочее с  дальнейшим 
вытеснением русскоязычного простран-
ства. 

При этом сандунистам, вряд ли, удаст-
ся преодолеть политический и эконо-
мический кризис, в котором уже долгие 
годы пребывает республика. 

Примечательно, что провозглашен-
ная Санду программа преобразований, 
во многом, напоминает предвыборные 
обещания, с которыми штурмовал власть 
тогда еще кандидат в  президенты Украины 
Зеленский: отмена депутатской непри-
косновенности, популистские обещания 
по деолигархизации страны, повышение 
жизненного уровня населения, ограниче-
ние прав русскоязычного населения. Они 
споткнулись на углубление социально-э-
кономического кризиса, усиление крими-
ногенности обстановки в стране и многое 
другое, что привело к резкому снижению 
рейтинга Зеленского и его сторонников.

Что касается внешнеполитических при-
оритетов, то победа Санду предполагает 
дальнейший дрейф республики в сторону 
Запада, прежде всего Румынии, тем самым 
разрушив хрупкий разновекторный баланс, 
сложившийся при Додоне.   Кишинев, 
в значительной степени подпавший под 
внешнее управление со стороны коллек-
тивного Запада, будет вовлекаться в ак-
тивное противодействие политики России 
на восточноевропейском пространстве.  
Политика снова будет диктовать своим 
императивы экономике. n

n Прокомментируйте перспективы 
российско-молдавских отношений

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
министр 
иностранных дел 
Приднестровья 
(2008–2012)

“Г-же Санду и партии PAS удалось про-
вести достаточно сдержанную

избирательную кампанию в части 
внешнеполитических приоритетов. Но-
вые власти Молдовы, по-видимому, будут 
продолжать демонстрировать формальную 
взвешенность подходов, однако отсутствие 
сдерживающих факторов внутри страны, 
равно как и необходимость отработки 
авансов со стороны западных партнеров во 
время избирательных кампаний будут, ско-
рее всего, обуславливать более откровенные 
и последовательные проевропейские и 
проатлантические действия новой власти. 
Неслучайно что первым международным 
мероприятием, в котором приняла участие 
М. Санду в качестве главы государства 
после парламентских выборов стала между-
народная конференция с участием лидеров 
«ассоциированного трио» (Грузии, Молдо-
вы, Украины) и руководства Европейского 

Союза. М. Санду вполне четко заявляет о 
приоритетности отношений с Евросоюзом 
во всех сферах.

Для российского трека М. Санду остав-
ляет лишь те вопросы, которые представ-
ляют интерес для самой Молдовы – статус 
трудовых мигрантов в России, возможность 
беспрепятственного доступа молдавских 
товаров на российский рынок, а также вы-
вод российских войск и вывоз боеприпасов 
бывшей 14-ой Армии из Приднестровья. 
Кишинев при поддержке Запада рассчи-
тывает на то, что по каким-то понятным 
лишь молдавским политикам причинам 
Москва будет вынуждена идти на односто-
роннее решение интересующих Молдову 
вопросов, без учета российских интересов.  
В Кишиневе рассчитывают на то, что логи-
ка «нам должны» сработает и в отношениях 
с Москвой. Такая политика вряд ли будет 
с пониманием встречена в российской 
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Илья
ГАЛИНСКИЙ

столице – времена, когда любые страны 
могли диктовать двустороннюю повестку 
России, давно прошли. Так что Киши-
неву надо готовиться к тому, что в случае 
реальной работы с российской стороной 
молдавским властям придется здраво 
оценивать региональные российские 
интересы – к примеру, защиту интересов 
российских соотечественников, россий-
ских инвесторов, российского энергети-
ческого сектора, включая транзитные и 
генерирующие мощности, и т.д.

Неясно пока, насколько молдавские 
власти оценили нейтралитет России в ходе 
избирательной кампании, ее невмешатель-
ство (в отличие от западных партнеров) 
в молдавский электоральный процесс. 
Москва демонстрировала сдержанность 
и вправе рассчитывать, что такой подход 
встретит как минимум адекватную реакцию 
новых властей в Кишиневе. Однако на 
данном этапе признаков такой адекватно-
сти со стороны молдавских партнеров не 
наблюдается. n

“В силу фундаментальных противоре-
чий между нынешним политическим 
режимом Молдовы и политикой 

России на данном направлении, конечно 
же, мы прогнозируем значительное ухуд-
шении этих отношений. 

Молдова еще сильней будет требовать 
вывода российских войск из Придне-
стровья, занимать все более антирос-
сийскую позицию в отношении санкций 
против России из-за Крыма, Донбасса, 
Навального. В целом на этом направ-
лении она будет следовать указаниям 
и советам своих старших товарищей из 

США и Евросоюза. С другой стороны Мол-
дова будет заинтересована в сохранении и 
развитии экономического сотрудничества 
с Россией, но не любой ценой, рассчитывая 
на материальную поддержку со стороны 
ЕС. Россия же будет готова развивать с 
Молдовой взаимовыгодные отношения, 
учитывая приднестровский и гагаузский 
фактор. 

Полагаем, что в любом случае, карди-
нального разрыва этих отношений не  будет, 
мы будем наблюдать постепенный, мягкий 
уход Молдовы из всего, что называется 
Россия. n

Сергей 
КАЛЫНЕДЕЛЯ, 
председатель РОО 
«Союза гагаузов 
Приднестровья» 

“Учитывая проевропейскую на-
правленность политики М. Санду, 
«продавливание» вопроса вывода 

российских миротворцев с территории 
Приднестровья становится все более 
вероятно, как и замена миротворческой 
миссии на представителей ОБСЕ. Ка-
кого-либо резкого изменения градуса 
молдо-российского общения пока ждать 
не стоит, ввиду множества нерешенных 
вопросов, например, касаемо вывоза бо-
еприпасов со склада в Колбасне, а также 
вопросов газоснабжения и электроэнер-
гии для правобережной Молдовы. 

Как бы ни хотелось некоторым поли-
тикам «отсечь с плеча», данные решения 
будут приниматься исключительно в пе-
реговорном формате высших должностных 
лиц, и, возможно, будут растягиваться во 
временном отрезке обеими сторонами. В 
контексте подобного общения Придне-
стровью отведена не последняя роль, таким 
образом, создавая некие мелкие препят-
ствия в развитии региона, а затем «идя на 
компромисс» с решением, Молдова будет 
выторговывать у России свои преференции 
в решении сельскохозяйственных и трудо-
вых вопросов. n

Сергей
ЛАВРЕНОВ, 
зав. отделом 
Молдовы и 
Приднестровья 
Института стран 
СНГ

“Что касается российско-молдавских 
отношений, то Санду пока ограничи-
вается осторожными заявлениями о 

том, что она выступает за конструктивные 
отношения с Россией. «Конструктивные» 
отношения в ее интерпретации, должны 

выражаться в восстановлении молдавско-
го экспорта в Россию, решении вопроса 
социальной защищенности трудовых 
мигрантов, работающих в России, а также 
урегулировании проблемы приднестров-
ского конфликта. При этом Санду уже 
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поставила под сомнение целесообразность 
участия Молдавии в ЕАЭС, подчеркнув, 
что для республики достаточно договора 
о свободной торговле с СНГ.  

Тем не менее, Кишинев, по-прежнему, 
заинтересован как в российском газе (по 
недавнему заявлению М. Санду Молдо-
ва не сможет отказаться от российского 
газа в ближайшие 5 лет), так и в сегменте 
российского рынка для сбыта своей сель-
хозпродукции.  

В ближайшей перспективе российский 
рынок будет, по-прежнему, актуален для 
Кишинева, несмотря на всего попытки 

диверсифицировать экономические связи. 
Этому будет способствовать, в том числе,  
распространенное среди кишиневского 
политикума представление о том, что Мол-
дова должна стать «мостом», связующим 
Восток и Запад, что позволяет получать 
максимально возможную  помощь как от 
Запада, так и Востока.  Эта концепция, 
действительно, отражает уникальное гео-
графическое положение Молдовы. Любая 
попытка проигнорировать этот объектив-
ный факт в угоду политических амбиций 
печальным образом скажется на будущем 
Молдовы. n

n Оцените тенденции 
молдово-приднестровских отношений

Илья
ГАЛИНСКИЙ, 
профессор кафедры 
политологии и 
государственного 
управления ПГУ 
им. Т.Г. Шевченко

“При новой молдавской власти, скорее 
всего, возможны два пути развития 
этих отношений: первый, это про-

должение еще более жесткой  антиприд-
нестровской политики шантажа, блокад и 
агрессии, с опорой на Румынию и Украину, 
с попыткой возвести вокруг Приднестровья 
железный занавес, лишить ее возможности 
производить продукцию и торговать ею, 
другими словами, взять «приднестровскую 

крепость» осадой и измором. Другой путь, 
«мягкий», звучащий как «задушить в объя-
тиях», то есть путь закуммуфлированного 
подкупа приднестровских элит, власти, 
граждан, с помощью латентного втягивания 
Приднестровья в состав Молдовы через ряд 
преференций, процедур, договоренностей. 
Какой путь выберет Майя Санду, это, ско-
рее всего, будет решаться не в молдавских, 
а в западных кабинетах власти. n

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
министр 
иностранных дел 
Приднестровья 
(2008–2012)

“Вряд ли следует ожидать значительно-
го прогресса в молдо-приднестровских 
отношениях. Напротив, в данном 

случае высокой степенью оптимизма было 
бы ожидание того, «чтобы не стало хуже». 
Но и поводов даже для такого оптимизма, 
с учетом состава обладателей депутатских 
мандатов в новом созыве парламента и их 
опыта взаимодействия с Приднестровьем 
и приднестровцами, тоже не наблюдается.

Как представляется, в самое ближайшее 
время сторонам предстоит пройти важный 
тест, связанный с «проблемой 1 сентября», 
т.е. режима пропуска автотранспорта с 
приднестровскими номерами через прид-
нестровско-украинскую границу. Запрет на 
пересечение границы для приднестровско-
го автотранспорта станет весьма серьезным 
вызовом не только для переговорного 
процесса, но и для региональной стабиль-
ности, а также тестом на то, в какой степе-
ни новая молдавская власть будет готова 
к региональной конфронтации, включая 

нанесение мощного политического удара 
по Шведскому Председательству в ОБСЕ.

Нельзя исключить того, что новая мол-
давская власть вновь попытается сделать 
ставку на ресурс границы и посредством ре-
сурсов Украины ограничить перемещение 
через границу жителей Приднестровья и 
приднестровских грузов, приднестровского 
автотранспорта. В условиях «моноболь-
шинства» правых приднестровской стороне 
будет сложнее добиваться компромиссных 
решений и очередных «отсрочек» по при-
менению внутримолдавского законода-
тельства к приднестровской торгово-эко-
номической деятельности.

Вызывает опасения и стабильность в 
поддержании миротворческого механизма. 
По-видимому, «монобольшинство» попы-
тается переформатировать миротворче-
скую операцию, не опасаясь дальнейшего 
разрушения ее основных конструкций и 
рассчитывая на западную помощь в «обе-
спечении безопасности». n
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Сергей 
КАЛЫНЕДЕЛЯ, 
председатель РОО 
«Союза гагаузов 
Приднестровья» 
кандидат 
юридических наук

“В ближайшей перспективе следует 
ожидать эскалации напряженности 
между Кишиневым и Тирасполем, в 

том числе введения полномасштабного 
таможенного и пограничного контроля 
на границе с Приднестровьем под при-
крытием борьбы с коррупцией и контра-
бандой (пока отложенного до 31 декабря 
2021 г.).

В своей публичной риторике Санду не-
однократно объявляла о необходимости 
вывода из Приднестровья Оперативной 
группы российских войск (ОГРВ) и пе-
реформатирования миротворческой мис-
сии в мирогарантийную (полицейскую) 
миссию под эгидой ОБСЕ или ООН.

Кроме того, Санду заявляла, что у 
нее есть некий план по урегулированию 
приднестровского конфликта, который 
на деле будет означать попытку усиления 
ограничительных  мер против экономики 
Приднестровья с целью нагнетания со-
циальной напряженности в республике в 

преддверии президентских выборов в ПМР 
(декабрь 2021 г.)

Одновременно будет продолжаться по-
литика по фактическому блокированию 
молдавской делегацией деятельности Объ-
единенной контрольной комиссии (ОКК).  
Параллельно с Кишиневым давление на 
Приднестровье попытается усилить Киев, 
который давно уже объявил российский ми-
ротворческий контингент в Приднестровье 
как угрозу безопасности для Украины. 

Следует ожидать также  активизации 
«мягкой» силы Запада в отношении  Прид-
нестровья, не имеющего общей границы 
с Россией, попыток «приручения» прид-
нестровского населения, что, однако, 
малоперспективно, учитывая то, что ПМР 
за прошедшие десятилетия доказала свою 
состоятельность в качестве государствен-
ного образования,  а приднестровский 
народ представляет собой особую много-
национальную общность, тесно связанную 
с российским социумом. n  

Сергей
ЛАВРЕНОВ, 
зав. отделом 
Молдовы и 
Приднестровья 
Института стран 
СНГ

“Молдо-приднестровские отноше-
ния на данный момент находятся 
в абсолютном застое. Обе стороны 

не предпринимают каких-либо актив-
ных действий. Участие приднестровцев 
в прошедших парламентских выборах 
Молдовы было ожидаемым, и даже про-
гнозируемым несмотря на эпидобста-
новку, а также якобы «противостоящие» 
действия прорумынски настроенных 

активистов на избирательных участках. 
Около 28 тысяч избирателей левобережья 
имеют активную гражданскую позицию, 
невзирая на границы, тем самым отождест-
вляя себя с основной частью Республики 
Молдовы. Можно отметить то, что основ-
ные политические претензии уже не имеют 
большой вес в межнациональном общении, 
которое усиливается на уровне народной 
дипломатии. n

n Как складываются отношения Кишинева и Комрата 
в настоящее время?

Илья
ГАЛИНСКИЙ, 
профессор кафедры 
политологии и 
государственного 
управления ПГУ 
им. Т.Г. Шевченко

“Безусловно, сегодня Майя Санду и 
Ирина Влах, это антиподы во всем, 
в мировоззрении, в идеологии, в 

морали, в политике. Это, несомненно, 
будет накладывать свой отпечаток на 
молдово-гагаузские отношения. Однако, 
политика это искусство возможного, поэ-
тому отношения двух молдавских лидеров 
(молдово-гагаузские), это развивающаяся 
шахматная партия. Сегодня Гагаузия 
позиционирует себя как пророссийский 

регион, ориентирующийся на Россию и 
максимального использование русского 
языка. 

С другой стороны, Гагаузия находится 
под защитой такого сильного государства 
как Турция, поэтому новая молдавская 
власть постарается найти общий язык с 
гагаузской политической и экономической 
элитой и не будет предпринимать к ней  
какие-либо репрессивные действия, даже 
если очень этого захочет. n
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Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
министр 
иностранных дел 
Приднестровья 
(2008–2012)

“Отношения центра и автономии скла-
дываются достаточно парадоксальным 
образом. С одной стороны, мы видим 

полное игнорирование гагаузских властей 
со стороны президента и ее окружения. 
Достаточно вспомнить, что Башкан Га-
гаузии (член правительства Молдовы по 
должности) не была приглашена на ина-
угурацию г-жи Санду, не была включена 
в состав Высшего совета безопасности, 
не приглашалась, в отличие от мэров на-
селенных пунктов гагаузской автономии, 
на встречи с президентом во время пред-
выборной кампании и поездок М. Санду 
по стране.

С другой стороны, власти Гагаузии ве-
дут себя весьма пассивно, не реагируя на 

достаточно вызывающие действия центра. 
К примеру, во время кампании власти 
автономии демонстративно соблюдали 
нейтралитет, хотя во время президентской 
кампании достаточно активно поддержи-
вали И. Додона. Дистанцирование руко-
водства Гагаузии от молдавских выборов 
привело к тому, что в автономии была самая 
низкая явка среди всех молдавских регио-
нов, что объективно сыграло на руку PAS, 
поскольку снизило явку потенциального 
электората левых сил.

По-видимому, в Гагаузии решили вести 
некую самостоятельную игру, не замечая 
выпадов центра и ориентируясь на пред-
стоящие в сентябре с.г. выборы в Народное 
Собрание автономии. n

Сергей 
КАЛЫНЕДЕЛЯ, 
председатель РОО 
«Союза гагаузов 
Приднестровья» 
кандидат 
юридических наук

“Спустя полгода после вступления 
Майи Санду на пост президента РМ 
официальных встреч с Башканом Га-

гаузии Ириной Влах так и не состоялось. 
Руководство Гагаузии не пригласили на 
инаугурацию в Кишинев, хотя стоит от-
метить, что сама госпожа Санду будучи 
премьером в 2019 году была в Комрате на 
инаугурации вновь избранного Башкана 
И. Влах, которую также исключили из 
состава Совета Безопасности. Однако 
президент Молдовы М. Санду активно 
встречается с примарами гагаузских рай-
онов, а также принимает приглашение для 
приезда в Комрат перед парламентскими 
выборами, объясняя этот жест развитием 
общения на муниципальном уровне. 

Таким образом, конструктивного диалога 
между президентом РМ и Башканом Гагау-
зии не наблюдается, что можно объяснить 
поддержкой партии социалистов Ириной 
Влах на прошедших выборах. Нынешняя 
внутренняя и внешняя политика Республи-
ки Молдовы усиливает свое направление 

в прозападную и проевропейскую сторону, 
в которой сторонники социал-коммуни-
стов не обладают голосом и способностью 
кардинально повлиять на изменение курса 
развития страны. Тем не менее, не стоит 
недооценивать личный вклад Башкана Гага-
узии в развитие региона, благодаря которому 
в Гагаузии появились «румынские инвести-
ции» в виде большого торгового магазина 
«Kaufland» в г. Комрат, что считается личной 
заслугой Башкана и ее дружбе с послом Ру-
мынии в РМ Даниелом Ионицэ. 

Также в СМИ в феврале 2021 года 
Башкан Гагаузии Ирина Влах заявляла 
о необходимости изучения румынского 
языка для молодежи из Гагаузии, который 
активно изучает сама, подчеркнув, что 
Румыния поддерживает образовательный 
сектор автономии, особенно в Комрате. 
Таким образом,  молодежи и молодежным 
вопросам в Гагаузии уделяется куда боль-
ше внимания, нежели в самой Молдове, 
в котором электоральное большинство 
предпенсионного возраста. n
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После молдавских парламентских выборов  
в Вашингтоне и Бухаресте пьют шампанское

  Борис ШАПОВАЛОВ

  Общие итоги  
досрочных парламентских выборов

 11 июля в Молдове прошли досрочные парламентские 
выборы. Явка составила 48,41% – (1 467 205 человека). 
Это самая низкая избирательная активность на всех пар-
ламентских выборах. Значительная часть избирателей не 
приняла участия в голосовании, тем самым предопреде-

лив достаточно жесткое поражение Блока коммунистов и 
социалистов. При другой явке был бы и другой результат.

После обработки 100% протоколов с 2150 избиратель-
ных участков, пропрезидентская проевропейская партия 
«Действие и солидарность» (PAS) получила 52,80% го-
лосов (774 754 избирателей) и 63 депутатских мандата из 
101. За 2,5 года со времени предыдущих парламентских 
выборов в феврале 2019 года партия «Действие и соли-
дарность»  вдвое улучшила свой результат и избавилась 
от балласта в виде неудачника Андрея Нэстасе (Партия 
«Платформа Достоинство и правда»), который по соб-
ственной глупости проиграл выборы в Кишиневе, чем 
очень разозлил Бухарест.

В высший законодательный орган республики также 
прошли Блок коммунистов и социалистов (ПКРМ И 
ПСРМ) – 27,17% (398 678 избирателей) и 32 депутатских 
мандата, и Партия «Шор» – 5,74% (84185 избирателей) –  
6 депутатских мандатов.

 Остальные конкуренты, а в выборах принимали уча-
стие 20 политических партий, 2 избирательных блока и 1 
независимый кандидат, не преодолели необходимый для 
попадания в парламент порог. Следует отметить полный и 
закономерный провал на выборах Блока «Ренато Усатый» 
(Наша партия и Патрия), который набрал всего 4,10% – 
60100 голосов избирателей. Заигрывание Ренато Усатого 
на президентских выборах с Майей Санду, его резкая кри-
тика социалистов и Игоря Додона электоратом «Нашей 
партии» поняты не были. Не остались незамеченными для 
электората и частые контакты Усатого с послами США, ЕС 
и Румынии. Набравший на президентских выборах 17% 

голосов избирателей, на парламентских выборах 
Ренато Усатый проиграл все, что мог. Видимо, уча-
стие в этих парламентских выборах было «лебединой 
песней» Ренато Усатого как политика. 

Что касается голосования в Молдове, то ПДС  
одержала победу в 27 районах и муниципиях –  
Бричаны, Дрокия, Сорока, Флорешты, Сындже-
рей, Фалешты, Унгены, Теленешты, Резина, Орге-
ев, Калараш, Ниспорены, Страшены, Дубоссары, 
Криуляны, Кишинев, Яловены, Хынчешты, Новые 
Анены, Каушаны, Штефан-Водэ, Чимишлия, Ле-
ова, Кантемир, Басарабяска, Кантемир и Кагул. В 
молдавской столице – Кишиневе первое место по-
лучила также Партия «Действие и солидарность» – 
56,17% , а Блок коммунистов и социалистов получил 
всего 28,40% голосов избирателей. Политическая 
партия «Шор» получила в Кишиневе чуть более 3%. 
В родном районе Игоря Додона – Каларашском –   
лидирует ПДС, набравшая 60,76% от общего коли-
чества голосов. На втором месте – ИБКС с 19,10%, 
на третьем – партия «Шор», набравшая 7,98%.

В Оргеевском районе, который является ба-
зовым для политической партии «Шор» также 
лидирует ПДС, набравшая 46,70% голосов, партия 
«Шор» на втором месте – 36,98%, блок ПКРМ-
ПСРМ набрал 8,97%, «Платформа DA» – 1,50%, 
блок «Ренато Усатый» – 1,06%.

Блок коммунистов и социалистов выиграл в 
районах Окница, Дондюшаны, Единцы, Рышканы, 
муниципии Бельцы, Тараклии, АТО Гагаузии и в 
Приднестровье.

Как голосовала молдавская диаспора
На парламентских выборах 11 июля на 150 из-

бирательных участках, открытых за пределами Ре-
спублики Молдова, проголосовало 211 830 человек. 
Каждому второму избирателю, который пришел на 
заграничный участок было от 26 до 40 лет. Наиболее 
активными были молдавские граждане в Париже, 
Лондоне, Болонье, Парме, Вероне, Берлине и Падуе. 
На зарубежных участках ПДС Санду набрала 86, 23 
%, а Блок коммунистов и социалистов всего 2,47 %.

Самыми активными представителями гастар-
байтеров снова стали молдаване в Италии, из числа 
которых в выборах приняло участие более 66 тысяч 
человек. Тем не менее, это почти на 20 тысяч мень-
ше, чем на президентских выборах 2020 г. Среднее 
число проголосовавших на одном избирательном 
участке превысило 2 тысячи человек.

Германия заняла 2-е место, в которой проголосо-
вало почти 26 000 граждан РМ, и средняя явка, в ко-
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торой составила почти 2 500 человек на избирательный 
участок. Германия – единственная страна с большей 
явкой, чем во втором туре президентских выборов.

В Великобритании проголосовали почти 24 000 
молдаван, что превышает средний показатель в 2 000 
избирателей на избирательный участок.

На четвертом месте – Франция, в которой про-
голосовало 23 000 граждан РМ, в среднем 2 300 
избирателей на участок. На 5-м месте по явке из-
бирателей оказалась Румыния, где проголосовало 
более 15 тысяч человек, то есть в среднем 1 200 
человек на участок. Тем не менее, результат в Ру-
мынии почти на четверть меньше, чем в 2019-м. 
Далее следуют Ирландия (8 709 голосов – более  
2 тысяч избирателей на участок), США (7 651 – более 
500 избирателей на участок), Испания (6 594 – 1300 
избирателей на участок).

В России была самая низкая явка среди всех стран 
с большими общинами молдаван. Здесь на 17 избира-
тельных участках проголосовали 6 154 граждан РМ, то 
есть в среднем по 362 избирателя на каждый избира-
тельный участок. По сравнению с волеизъявлениями 
на президентских выборах, количество молдаван, 
проживающих в России и принявших участие в парла-
ментских выборах 11 июля 2021 г. снизилось вдвое – с 
12 до 6 тысяч. Цифры говорят о том, что ПСРМ так и 
не смогла организовать нормальную работу со своими 
согражданами не только в западных странах, но и даже 
в Москве и Московской области.

Левым партиям Молдовы  
нужен ребрендинг и пересмотр принципов 

работы с избирателями
Избирательный блок коммунистов и социалистов 

(ИБКС) потерпел на досрочных парламентских вы-
борах серьезное поражение. И, наверное, специали-
сты еще долго будут спорить на тему, кто кого из них 
потянул «на дно». Одни утверждают, что Партия ком-
мунистов, особенно ее лидер Владимир Воронин, по-
могла удержать на плаву Партию социалистов, которая 
движется по нисходящей. Другие же утверждают, что 
негативные ассоциации избирателей похоронивших 
Партию коммунистов еще на парламентских выборах в 
феврале 2019 года (тогда ПКРМ Владимира Воронина 
впервые в истории не прошла в парламент), автома-
тически были перенесены на ПСРМ, избиратели с 
удивлением и недоумением отнеслись к этому союзу.

Политологи говорят о серьезных просчетах в пропа-
гандистской работе ИБКС. Вместо того чтобы указать 
на социально-экономическую составляющую своей 
предвыборной кампании, коммунисты и социалисты 
с чего-то взяли, что Республику Молдова хотят окку-
пировать и растерзать западные зарубежные партне-
ры, поскольку Молдова архиважна в геополитике и 
международных отношениях. Почему-то идеологи 
блока вернулись к 2009 году, когда ПКРМ, выступив 
с лозунгом «Не продадим Родину», крупно проигра-
ла. Лозунг предвыборной кампании Блока «Вместе 
победим» настраивал избирателей на мысли о борьбе. 
А настрой людей в обществе говорит о том, что люди 
устали от геополитики, хотя она и присутствует в их 
жизни, и связывают свои надежды, прежде всего с 
развитием социально-экономической ситуации. Стар-

шее поколение, оставшееся в Молдове, не собирается 
воевать со своими детьми и внуками, уехавшими на 
заработки в Европу.

Одной из причин победы правых на выборах яв-
ляется изменение структуры состава молдавских 
избирателей. В силу старения старшее поколение 
(традиционный левый электорат) постепенно уходит, 
а новому поколению уже 30 лет промывают мозги ру-
софобией, антисоветизмом и рассказами о том, что в 
советский период все было плохо. Зато в Европе с ее 
современными мифическими «ценностями» – хорошо. 
Вступим в Европу и заживем замечательно, богато и 
сыто – этот месседж победившей Партии «Действие 
и солидарность» оказался выигрышным. Люди хотят 
перемен в своей жизни к лучшему, и в то же время 
мечтают о стабильности, чего они не получили за 30 
лет независимости Молдовы. Образ богатой и сытой 
Европы побеждает в спорах.

Кроме того, социалисты мало уделяли внимания 
развитию своей сети НПО – их у них просто нет. Ра-
бота ведется только с ветеранскими организациями и 
с этнокультурными объединениями. Имеются серьез-
ные проблемы с использованием в пропагандистской 
работе современных информационно-компьютерных 
технологий (социальные сети, блогеры и пр.), а ведь 
молодой электорат уже вырос в интернете, и инфор-
мацию ищет в основном здесь. 

Избирательный блок коммунистов и социалистов 
традиционно использовал телевидение, газеты и встре-
чи с избирателями. Между тем выросло поколение, 
которое живет и черпает информацию в интернете 
в виде картинок и коротких сообщений, общения 
в различных группах по интересам. Пару лет назад 
социалисты с улыбкой и иронией говорили о том, 
что партия Майи Санду это партия в Facebook. Вот 
Facebook и победил и на президентских, и на парла-
ментских выборах.

Причин неудачи на досрочных парламентских вы-
борах у Блока коммунистов и социалистов много, как и 
допущенных ошибок. Но, для их анализа и формулиро-
вания правильных выводов необходимо время. А если 
коротко, то самоуверенность, игнорирование другого 
мнения, пресловутая «многовекторность», стремление 
со всеми «договориться» (абсолютно непонятная для 
электората всеядность в различных парламентских 
союзах за последние два года) и ставка на «технократов 
– попутчиков» во власти, отсутствие революционности 
и фанатизма в достижении поставленной цели редко 
приводят кого-то к власти.

Многие политологи говорят, что победа ПДС Майи 
Санду ожидаемый результат, потому что негативная 
тенденция у социалистов очень четко проявила себя 
во время президентских выборов, и даже «идеологи-
ческий экстаз» между социалистами и коммунистами 
не дал желаемого результата. На результатах выборов 
Блока коммунистов и социалистов сказались также и 
проблемы с имиджем лидеров партий. А ПДС и Майя 
Санду переживают устойчивый рост популярности, и 
соответственно, рейтинга.

Основные выводы причин, уроков и последствий 
провала Блока коммунистов и социалистов, и победы 
М. Санду во главе ПДС лежат на поверхности. Не-
обходимо только их тщательно проанализировать, и 
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сделать правильные выводы. Но, стоит особо сказать 
о двух, которые сыграли большую роль в проигрыше 
избирательного блока.

1. При столь низкой явке на выборах столь разитель-
ный контраст между результатами Блока и PAS/ПДС 
означает только одно – электорат М. Санду был от-
мобилизован на порядок лучше, чем левый электорат. 
Почему так произошло – особый разговор, но это факт.

Вынесем пока за скобки административный ресурс, 
который использовался на западных избирательных 
участках, нарушения и фальсификации на них, но 
столь низкая явка в самой Молдове, особенно в Га-
гаузии, в Приднестровье, в России свидетельствует 
только об одном: в стратегии и тактике избирательной 
кампании Блока коммунистов и социалистов были 
допущены серьезные ошибки (что требует отдель-
ного разговора), не было должной организационной 
активности, как и на прошлых выборах социалисты 
грешили шапкозакидательскими настроениями, на-
деясь на то, что даже если PAS займет первое место, 
то лишь немного опередит Блок. В общем, надеялись 
на то, что ни у кого из основных соперников не будет 
парламентского большинства, и через какое-то время 
пройдут очередные досрочные выборы.

2. Разочарование части левого электората в ПСРМ и 
Игоре Додоне, и разумеется, во Владимире Воронине 
и ПКРМ, так как многие громкие обещания, данные 
ими в прошлых избирательных кампаниях, не были 
ими выполнены. Поэтому потенциальный электорат 
«красного» блока и не проявил своей активности в 
день голосования.

3. Слабые не становятся победителями – выборы 
11 июля это доказали 

Выборы показали значительное падение рейтинга 
социалистов. В 2019-м они самостоятельно набрали 
31,15%, теперь же взяли на борт коммунистов (тогда 
у партии Воронина было всего 3,75%). В политике 
законы арифметики не действуют, проценты могут не 
складываться, а вычитаться. У Санду это поняли, а у 
Додона понадеялись на арифметику. В итоге PAS ни с 
кем не придется делить власть и тратить время на поиск 
компромиссов со слабыми партнерами. А ПСРМ вы-
нуждена отдать часть мест в парламенте коммунистам и 
дальше с ними все время договариваться. Если учесть, 
что партия Санду получила в законодательном органе 
63 места, «Шор» – 6, то блок левых, ПСРМ и ПКРМ 
будут делить между собой 32 депутатских мандата. 
Здесь также необходимо добавить, что Блок левых 
получил в результате голосования 27 мандатов, а еще 5 
пришли к ним за счет перераспределения мандатов за 
счет не прошедших в парламент партий-неудачников 
на состоявшихся выборах.

Причины провала социалистов как на президент-
ских, так и на внеочередных парламентских выборах 
кроются в их неуверенной и чересчур осторожной 
политике в прошлом, а ПСРМ была ведущей партией 
парламента. Пресловутая многовекторность и опасе-
ние «расколоть общество» сыграли с социалистами 
злую шутку. А у Санду с этим все в порядке: там впол-
не сознательно раскалывали общество, тем самым 
укрепляя свои позиции в глазах избирателей. Ни о 
какой дурацкой «многовекторности» не было и речи. 
С первых дней президентства Майя Санду называла 

молдаван «бессарабцами», шла на конфронтацию с 
Приднестровьем, выказывала неуважение к гагау-
зам. Все это ей только помогало, а избиратель PAS в 
Молдавии, западная диаспора, Бухарест, Брюссель, 
Вашингтон получали те сигналы, какие хотели.

У левого избирателя в Молдавии настройки оказа-
лись сбиты. Политические установки ПСРМ остаются 
невнятными. Когда за считанные часы до выборов 
ЦИК попыталась закрыть более двух третей избира-
тельных участков в Приднестровской Молдавской 
Республике (было – 41, стало – 12), это не вызвало у 
левых бури возмущения. Так же незаметно взорвалась 
и информационная бомба – расследование издания 
«New Europе» о вмешательстве иностранных госу-
дарств в молдавские выборы. Избиратели левого блока 
в Молдавии поняли, что  социалисты и коммунисты 
на деле бороться за них и за их голоса не готовы. Не 
говоря о том, что левые не смогли повлиять на откры-
тие в России большего числа избирательных участков. 
Там их было открыто всего 17.

Тешить себя надеждами на то, что большинство 
Майи Санду (63 депутатских мандата) – это все-таки 
не конституционное большинство (67 депутатских 
мандатов), как принялись спешно уверять некоторые 
молдавские и российские аналитики, наивно. Во-пер-
вых, для многих решений, включая формирование 
правительства, «сандунистам» конституционное боль-
шинство не потребуется. Во-вторых, до конституцион-
ного большинства партии «Действие и солидарность» 
недостает всего нескольких депутатов, которых можно 
привлечь на свою сторону умелой обработкой – как это 
делается, не раз показывал бывший хозяин Молдовы 
Влад Плахотнюк. А американцы и румыны умеют 
делать это не хуже, чем он.

Победа Санду и ее партии – это полный разворот 
Молдавии на Запад по украинскому образцу и нечего 
пытаться закрывать на это глаза. Молдавия получила 
однопартийный режим – проводника внешнего управ-
ления. Ни о каком объединении двух берегов Днестра, 
несмотря на слова  и жесты, речи больше нет.

Кто и где писал сценарий  
молдавских выборов?

Учитывая беспрецедентное политическое давление, 
оказанное коллективным Западом на Молдову, откры-
тое вмешательство во внутренние дела суверенного 
государства различными европейскими структурами 
и чиновниками, вмешательство посла США в работу 
ЦИКа, СИБа, генеральной прокуратуры и других 
молдавских государственных органов власти, активное 
использование административного ресурса молдав-
ским президентом, на этот вопрос не сложно ответить 
даже ребенку.

Досрочные парламентские выборы в Молдове со-
стоялись по сценарию, написанному в Вашингтоне, 
Брюсселе и Бухаресте. Уверенная победа партии «Дей-
ствие и солидарность» (PAS) Майи Санду состоялась 
благодаря открытой активности и режиссуре, надзи-
равшего за избирательным процессом, посла США 
Дерека Хогана (президент Майя Санду отблагодарила 
его орденом Почета), послов ЕС и Румынии, а также 
вложивших в победу «сандунистов» 56 миллионов евро 
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нескольких сотен различных европейских и амери-
канских фондов и неправительственных организаций.

Особо следует подчеркнуть, что главным победи-
телем парламентских выборов в Молдове является 
Румыния. Вся молдавская верховная власть сегодня 
представлена людьми с двойным гражданством: 
молдавским и румынским. Республикой Молдова 
формально управляют граждане Молдовы, де-факто 
являющиеся и гражданами Румынии. Таким образом, 
Молдова стала страной находящейся под открытым 
внешним управлением.

В то же время, по итогам выборов можно сделать 
вывод, что Молдова за годы независимости так ни-
чему и не научилась. Сейчас все институты власти, 
президентура, парламент, правительство и Консти-
туционный суд будут подконтрольны одной полити-
ческой силе – пропрезидентской, проевропейской 
Партии «Действие и солидарность». Сторонники и 
зарубежные спонсоры этой партии празднуют по-
беду и строят грандиозные планы очередных ре-
форм в светлое «европейско-румынское» будущее. 
Но, серьезные политические аналитики говорят о том, 
что подобная победа в Молдове это начало конца этой 
политической силы. 

В свое время, полный контроль над страной закон-
чился для Народного фронта и первого президента 
Молдовы Мирчи Снегура плачевно, а для страны – 
трагически. В 1992 году в стране прошел вооруженный 
конфликт, и страна оказалась разделена на два лагеря, 
Снегур в 1996 году проиграл выборы, а Народный 
фронт ушел из реальной политики.

Попытка подчинить себе все государственные 
институты для второго президента Петра Лучинского 
также завершилась крупным поражением в 2000 году 
и конституционной реформой. Молдова стала парла-
ментской республикой.

Третий президент Молдовы Владимир Воронин 
и ПКРМ получили 7 апреля 2009 года «тихий» госу-
дарственный переворот, уход в оппозицию и развал 
партии.

Затем тотальный контроль над страной в 2016 году 
установил лидер Демократической партии олигарх 
Влад Плахотнюк. В итоге его в июне 2019 года про-
гнали за границу.

Попытка лидера социалистов, президента Игоря 
Додона любой ценой взять под контроль Молдову 
также закончилась неудачей и двумя поражениями на 
выборах (президентских в ноябре 2020 г. и парламент-
ских в июле 2021 г.).

Теперь избиратели, поверив политической демаго-
гии Майи Санду, сделали ставку на людей, не имеющих 
опыта управления и крайне зависимых от Запада. У 
Партии «Действие и солидарность» для управления 
страной нет ни опыта, ни кадров.

Не нужно быть семи пядей во лбу, чтобы понимать: 
Майю Санду и ПДС постигнет та же судьба, что и ее 
предшественников, стремившихся сконцентрировать 
всю власть в своих руках. Могильщика себе они под-
готовят сами в ближайшие 2-3 года. 

Ясно, что, по крайней мере, Партию социалистов 
хоронить рано. Хотя бы потому, что у партии Додона, 
ушедшей в оппозицию, появился отличный стимул 
стать сторожевым псом Партии «Действие и соли-

дарность». Майе Санду и ее партии придется теперь 
полностью нести ответственность за все решения – не-
важно, свои ли, коллективного ли Запада. А уж «сидеть 
в засаде», выжидая, когда оппонент совершит ошибку, 
молдавские социалисты умеют. Да, прошедшие выбо-
ры значительно изменили молдавский политический 
ландшафт. Но периодически просыпаться в «новой 
стране» молдаванам не в новинку.

О румынском факторе
А тем временем беспокоит другая тенденция, 

которая может стать губительной для молдавской 
государственности. То, что 52 процента молдавских 
избирателей не приняли участие в выборах, говорит о 
нарастающей социальной апатии. В народе, к сожале-
нию, в последние несколько лет стало распространять-
ся мнение, что чем быстрее этот «неудачный проект» 
под названием «Республика Молдова» закончится, тем 
лучше. И это отчаяние будет только нарастать. В стране 
уже более 650 тысяч граждан имеет второе гражданство 
– румынское, и с каждым днем количество желающих 
получить «европейский» паспорт растет, как растет и 
количество людей все более лояльно относящихся к 
идее объединения с Румынией. Объединение с Ру-
мынией преподносится и воспринимается, как един-
ственная возможность вступить в Европейский союз.

Приход к власти в результате президентских выбо-
ров в Молдове в ноябре 2020 года гражданки Румынии 
Майи Санду, и переход парламента и правительства 
под ее контроль летом 2021 года дают Бухаресту 
шанс если не на полное поглощение Молдовы, то на 
превращение ее в управляемую территорию. В Ру-
мынском Министерстве иностранных дел давно уже 
создан Департамент по связям с Молдовой и отдел по 
работе с румынами, проживающими за рубежом. В 
Румынии своих намерений не скрывают. Как заявил 
посол Румынии в Кишиневе Даниел Ионицэ, «если 
бы я мог открыть центры вакцинации в посольствах, 
я бы не вакцинировал молдавских граждан против 
Covid-19, я бы, возможно, вакцинировал бы их против 
примитивного молдовенизма или против тех чувств, 
которые они в какой-то момент испытывают к Румы-
нии, унаследованные от советских времен».

В самой Молдове унионисты также «воспряли 
духом». В конце апреля 2021 г. впервые в истории 
независимой Молдовы партия «Альянс за единство 
румын» (AUR) торжественно открыла офис в центре 
Кишинева. Во время избирательной кампании, к кото-
рой партия, выступающая за ликвидацию государства, 
была допущена, она предложила план по слиянию 
с Румынией в 2025 году, в соответствии с которым 
новая провинция «Великой Румынии» получит 1/6 
доходов государственного бюджета и государственных 
должностей. Глава партии Влад Билецкий соблазняет 
избирателей гражданством ЕС, европейскими пен-
сиями и зарплатами. Как тут не вспомнить Украину 
2013 года, где с трибуны Евромайдана также неслись 
подобные обещания?

Не стоит строить себе иллюзий по поводу низкой 
популярности унионистских партий. То, что озвучи-
вают они, с успехом могут реализовать Майя Санду и 
PAS/ПДС, поскольку идеи повышения румынского 
влияния продвигаются США и совпадают как с геопо-
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литическими стратегиями Евросоюза, НАТО Вашинг-
тона, так и стран Восточной Европы. Как пишет The 
Washington Times, «только четкая линия на сближение 
с Бухарестом откроет перед Кишиневом европейскую 
перспективу».

Всем хорошо известно, что два верных европейских 
сателлита США Бухарест и Варшава, давно действуют 
синхронно в рамках выстраивания «санитарного кор-
дона» вокруг России. Между ними сложилось опреде-
ленное распределение геополитических обязанностей. 
Польша в рамках возрожденной доктрины Йозефа 
Пилсудского по созданию зоны влияния «от моря до 
моря» контролирует Украину, Западную Белоруссию 
и Литву, а Румыния отвечает за Молдову, Балканы, 
Закавказье и Южную Европу. В нынешних условиях 
эти претензии на имперское величие нашли отражение 
в предложенном США проекте Троеморья.

Напомним, что вовлечение Молдовы в этот геопо-
литический антироссийский проект является одним из 
приоритетов внешней политики Майи Санду, что она 
продвигала и во время визита на Украину, и во время 
недавних визитов в Польшу и Грузию. Наблюдается и 
процесс координации Украины, Молдовы и Грузии по 
интеграции не только в Троеморье, но и в ЕС. Недавно 
состоялся совместный визит глав МИД «Ассоцииро-
ванного трио» (Украина, Молдова, Грузия) в Брюссель, 
где эти три участника «Восточного партнерства» тре-
бовали углубления интеграции с ЕС. Реинкарнация 
ГУАМ (без Азербайджана) в новом прочтении является 
исполнением желания США по созданию союза Гру-
зии, Молдовы и Украины. Об этом свидетельствуют 
слова министра иностранных дел Украины Дмитрия 
Кулебы: «Что касается идеи о тройном союзе, я се-
годня сказал государственному секретарю США Тони 
Блинкену, что США могут рассчитывать на Украину, 
как на надежного партнера именно в Черноморском 
регионе и Центральной Европе, это те места, где мы 
можем внести реальный вклад. Заверяю вас, и Украина, 
и Грузия, и Молдавия уже активно движутся в таком 
направлении».

Необходимо понимать,  
что «ЕС пишем, а НАТО в уме»

На данный момент Молдова является нейтральной 
страной, что совершенно не мешает ей иметь углу-
бленный диалог с НАТО, принимать участие в учениях 
Альянса, взаимодействовать на своей территории 
с офисом НАТО и совершенствовать при помощи 
блока военную инфраструктуру. Пообещав во время 
президентской избирательной кампании не углублять 
сотрудничество с Североатлантическим Альянсом 
Майя Санду забыла о своих словах, едва въехав в Ад-
министрацию Президента. 

В ближайшее время ожидается принятие новой 
программы сотрудничества Молдовы с НАТО, и не 
исключено, что полностью взявшие власть в стране 
правые откажутся от нейтралитета в пользу инте-
грации в Альянс. Но даже если этого не произойдет, 
для дестабилизации ситуации в стране и нагнетания 

гражданского противостояния с непокорными Прид-
нестровьем и Гагаузией достаточно будет военного 
присутствия Румынии. С 2013 года по соглашению 
между румынским и молдавским правительствами, ру-
мынские войска, как и жандармерия, могут наделяться 
правом наведения гражданского порядка. Под «беспо-
рядком» можно понимать что угодно: от митингов оп-
позиции до протестов против ликвидации молдавской 
государственности или попыток насильственной ин-
теграции Приднестровья. О том, что вопрос находится 
под контролем НАТО, свидетельствует предложение 
Майи Санду назначить вице-премьер-министром по 
реинтеграции соучредителя Центра информирования 
и документирования НАТО Виорела Чиботару.

Румыния, в свою очередь, является «южным фор-
постом НАТО». 26 мая 2020 года Центром анализа 
европейской политики (СЕРА) был подготовлен 
доклад под названием «Один фланг, одна угроза, 
одно присутствие. Стратегия для Восточного фланга 
НАТО», в котором на Бухарест возлагается роль центра 
«притяжения регионального сдерживания НАТО». Ав-
торы доклада не скрывают, что НАТО следует смотреть 
на Восточный фланг как на «единый неприступный 
фронт против России». Если учесть, что в Румынии 
расположены элементы ПРО НАТО, то ее территория 
является одной из первых целей удара российских 
ракет. Это, собственно, ответ на вопрос, повысится 
ли безопасность Молдовы в случае объединения с 
Румынией.

Но в любом случае ничего хорошего Молдову не 
ждет. Для США и НАТО, отнюдь не стремящихся к 
Третьей мировой войне и полномасштабному кон-
фликту с Россией, вполне достаточно «разморозить» 
приднестровский конфликт, создав тем самым еще 
одну зону нестабильности на границах Российской 
Федерации. Естественно, руками самих молдаван, 
которым и придется гибнуть, подобно своим укра-
инским соседям, в прокси-войне за геополитические 
интересы Запада. Признаки обострения ситуации уже 
присутствуют в виде своеобразной «разведки боем» 
силами унионистов, которые вернулись к практике 
организации провокаций в зоне безопасности.

Следует ожидать, что в отношениях с Россий пре-
зидент Майя Санду и партия PAS при поддержке ЕС, 
США и ОБСЕ будут последовательно добиваться двух 
вещей: с одной стороны, сохранения российского рын-
ка для продукции из Молдовы, с другой – поэтапного 
свертывания российского военного присутствия на 
Днестре: ускорения проблемы утилизации боеприпа-
сов на территории Приднестровья, замены российской 
военной миротворческой миссии на гражданскую под 
международным контролем.

В отношениях с Румынией будет углубляться инте-
грация в экономической, социальной, энергетической, 
военной и культурной сферах. Процесс раздачи молда-
ванам румынского гражданства видимо будет ускорен 
и упрощен. Через 5–10 лет даже без политического 
объединения государств может возникнуть де факто 
единое пространство Румынии и Молдовы. n
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Результативный PAS1 обеспечивает победу «правых»  
в Молдове на ближайшие четыре года

  Владимир ЯСТРЕБЧАК

1 PAS (Partidul Acțiune și Solidaritate) – партия «Действие и Солидарность» – политическая партия, которую возглавляла 
М. Санду до избрания Президентом Республики Молдова и которая получила большинство на досрочных парламентских 
выборах 2021 г.

Внеочередные парламентские выборы в Республике 
Молдова, состоявшиеся 11 июля с. г., могли бы стать 
неплохой иллюстрацией к песне «Перемен требуют 

наши сердца. Часть вторая», если бы такая песня существо-
вала и нуждалась бы в соответствующем видеоряде. Первой 
частью этой композиции, составляющие со второй единое 
целое, стали бы президентские выборы, прошедшие осенью 
2020 г. Граждане Республики Молдова, участвовавшие в 
выборах, четко артикулировали требование о необходимо-
сти серьезного изменения внутриполитической ситуации в 
стране. В значительной степени именно поэтому в ноябре 
2020 г. в Молдове был избран новый президент, а в июле 2021 
г. партия PAS, которую ранее возглавляла нынешний Прези-
дент Молдавии М. Санду, получила прочное большинство в 
молдавском парламенте, обеспечивающее PAS возможность 
принятия практически любых законодательных решений.

Партия социалистов (ПСРМ) во главе с экс-президентом 
Молдовы И. Додоном за прошедший после президентских 
выборов период так и не провела системной работы над 
ошибками, хотя перспективы досрочных парламентских 
выборов были очевидными. ПСРМ продолжала цепляться 
за власть, создавала ситуативные союзы с другими полити-
ческими силами в уже прошлом созыве парламента, пыта-

лась всячески воспрепятствовать проведению досрочных 
парламентских выборов, что также внесло существенный 
«вклад» в поражение избирательного блока коммунистов и 
социалистов в ходе парламентских выборов.

Стараясь всеми способами удержаться у власти, ПСРМ 
инициировала и обеспечила принятие с участием своих 
коллег по «блоку хромых уток» в уходящем созыве пар-
ламента целого ряда законов, которые с гораздо большим 
успехом можно было бы принять в спокойном режиме до 
проигранных президентских выборов – к примеру, «закон о 
миллиарде», законы о статусе русского языка и о снижении 
пенсионного возраста и др. Мало того, что данные законы в 
итоге были признаны противоречащими Конституции РМ, 
в основном – по мотивам несоблюдения процедуры, так еще 
и поспешное их принятие, носившее явно конъюнктурный 
характер, в значительной степени дискредитировало их 
значимость в общественном мнении граждан Молдовы.

В силу этих и некоторых других причин молдавские 
«левые» подошли к парламентским выборам явно слабо под-
готовленными. Выбор электоральной тактики был сведен к 
тому, что ПСРМ вновь провозгласила себя «пророссийской 
партией» (это регулярно происходило во время различных 
избирательных кампаний, но было гораздо менее заметным 
во время пребывания партии во власти), а цель кампании 
была обозначена как защита Молдовы от внешнего вмеша-
тельства и «захвата власти антигосударственными силами». 

Созданный между ПСРМ и Партией коммунистов (ПКРМ) 
во главе с В. Ворониным электоральный блок, ставший 
одной из главных сенсаций избирательной кампании, взял 
на себя нелегкую миссию остановки НАТО на молдавских 
западных границах и противодействия коллективному За-
паду, но при этом практически забыл о внутриполитической 
повестке.

Оппоненты «левых», в первую очередь PAS, напротив, 
постарались сконцентрироваться именно на внутренней 
повестке, при этом использовали в своей предвыборной 
кампании те лозунги, которые обычно используют левые и

левоцентристские партии, – к примеру, о социальной 
справедливости и равенстве, а также ключевой тезис про-
шедшей кампании – о борьбе с коррупцией. Тем самым 
«правые» расширили свое электоральное поле не только 
за счет центристов, но и частично за счет «левого» спектра.

PAS последовательно уклонялась от любых дебатов по 
внешнеполитической/геополитической проблематике, 
ограничиваясь общими тезисами о желании быть «предска-
зуемым и надежным партнером» для внешних собеседников. 
Именно такой подход, ориентированный на внутренние 
проблемы Молдовы, на поиск внутренних ресурсов ее раз-
вития, нашел поддержку молдавского избирателя (хотя мы, 
безусловно, не идеализируем уровень популизма и реальные 
политические цели и задачи, стоявшие перед молдавскими 
«правыми» в ходе предвыборной кампании и в поствыбор-
ной реальности).

Заслуживает внимания и роль внешнего фактора в про-
шедшей избирательной кампании. Запад весьма активно 
включился в эту кампанию задолго до ее формального нача-
ла – достаточно вспомнить весьма сомнительную историю 
(не)назначения кандидата на пост премьер-министра РМ 
М. Дурлештяну, выдвинутой парламентским большинством 
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во главе с ПСРМ, но очень своевременно (для М. Санду) 
отозвавшей свою кандидатуру. В дальнейшем западные 
дипломаты, в первую очередь Посол США Д. Хоган и Глава 
Делегации Евросоюза П. Михалко, выступали главными 
генераторами новостей, и временами казалось, что в своей 
электоральной активности они значительно превосходят 
большинство партий, участвовавших в избирательной 
кампании.

При этом и г-н Хоган, и г-н Михалко завершали свою 
дипломатическую миссию в Республике Молдова; для 
большинства их коллег по дипломатическому корпусу такой 
статус означал бы как минимум снижение активности и 
пассивное созерцание, но гг. Послы убедительно доказали, 
что и «хромые утки» способны взлететь высоко и многое 
менять взмахами своих дипломатических крыльев.

Серьезную поддержку г-же Санду и поддерживаемой 
ею де-факто партии PAS оказали зарубежные лидеры, 
которые провели встречи с Президентом Молдовы в ходе 
избирательного процесса. В частности, визиты Президента 
РМ М. Санду в Германию и Италию оказали значительное 
содействие в мобилизации многочисленной молдавской 
диаспоры, которая проживает в этих странах и которая 
в дальнейшем приняла активное участие в голосовании. 
Подписывая в ходе визитов договоренности о защите прав 
граждан Молдовы за рубежом, М. Санду смогла выступить 
в качестве основного «проводника» интересов диаспоры. 
Достаточно сказать, что в день голосования на зарубежных 
избирательных участках проголосовало более 211 тыс. граж-
дан Молдовы, что на 50 тыс. меньше, чем в ходе второго тура 
президентских выборов 2020 г., но является абсолютным 
рекордом для парламентских выборов в Молдове.

«Рекордом» можно считать и соотношение явки на зару-
бежных избирательных участках: в России проголосовало 
около 6 тыс. граждан Молдовы. Несложно догадаться, где и 
за кого голосовали остальные члены молдавской диаспоры 
(по данным ЦИК РМ, за рубежом PAS получила более 182 
тыс. голосов).

Российские власти на протяжении всей кампании со-
храняли нейтралитет, стараясь избегать любых поводов 
для упрека во вмешательстве в молдавский электоральный 
процесс – по крайней мере, хочется верить, что пассивность 
Москвы носила осознанный характер и являлась частью 
некоей новой стратегии в отношении Республики Молдова.

Российские власти не стали принимать административ-
ных мер для мобилизации молдавской диаспоры в России, 
хотя «нарастить» ее активность хотя бы на несколько 
десятков тысяч, с учетом числа молдавских мигрантов в 
Российской Федерации, вряд ли составляло значительную 
проблему. Российская сторона не использовала свои ресурсы 
и влияние в Гагаузии – в итоге автономия, традиционно 
голосующая за силы, выступающие под пророссийскими 
лозунгами, показала самую низкую явку. Руководство Рос-
сии не стало делать публичными разного рода контакты 
молдавских «пророссийских» представителей с россий-
скими политиками и должностными лицами, хотя это тоже 
могло бы помочь блоку коммунистов и социалистов в ходе 
кампании.

Скорее всего, в Москве скептически оценили настроения 
в общественном мнении Молдовы и, если исходить из ком-
петентности уполномоченных российских представителей 
на данном треке, на основе этой оценке приняли решение 
об отстраненно-нейтральном формате участия в кампании, 
сведенного фактически к наблюдению за ее ходом.

На данном этапе анализ того, что произошло в Мол-
дове 11 июля, важен, но скорее для понимания причин и 
перспектив произошедшего. В настоящий момент надо 
исходить из свершившегося факта: «правые», прозападные 
силы пришли к власти всерьез и надолго. Вернее, оформили 
свое пребывание у власти, поскольку евроатлантический 

поворот начался не с избранием М. Санду президентом и не 
с формированием различных реинкарнаций уже позабытых 
«альянсов за европейскую интеграцию», а с того времени, 
когда г-н Воронин, один из нынешних главных защитни-
ков «традиционных ценностей» и «государственности», 
экзорцист, способный изгнать НАТО из любой местности, 
контролировавший конституционное большинство в мол-
давском парламенте по итогам выборов 2001 г., «вдруг» 
забыл о предвыборных обещаниях, включая интеграцию 
в Союзное государство России и Белоруссии. Последовав-
ший затем срыв подписания «Меморандума Козака» стал 
уже продолжением этого евроатлантического поворота, 
начатого ПКРМ.

Те, кто пришел сегодня к власти, – это во многом те, кто 
протестовал против попыток ввести в школьную программу 
курс «Истории Молдовы» в начале 2000-х, кто радовался 
срыву «Меморандума Козака». Это те, кто видел, что благо-
даря Воронину и его последователям прозападная политика 
становится все более выраженной, а отношение к России 
может быть безнаказанно потребительским. Это и те, кто 
готовился вернуться в Молдову, когда воронинский режим 
окончательно создаст для этого условия – к примеру, позво-
лит сжечь оригинал Декларации независимости в 2009 г. (а 
зачем она, независимость? С кураторами надежнее и проще). 
Нынешняя молдавская власть – такие же воспитанники 
Воронина, как и его нынешние партнеры по избиратель-
ному блоку. Только они могут действовать гораздо более 
откровенно и прямолинейно.

Те, кто завтра займут кресла в парламенте и прави-
тельстве, приходят не для того, чтобы отдавать власть или 
делиться ею. Уже сейчас заявлено о планах по «перефор-
матированию» деятельности Центризбиркома, Генераль-
ной прокуратуры, судебной системы, правительственных 
агентств – если же говорить понятным языком, то речь 
идет об установлении тотального контроля за всеми ин-
ститутами власти. Не должно быть самодеятельности: если 
судебная инстанция г. Кишинева постановила сократить 
более чем в три раза количество участков для голосования 
приднестровцев, то так и должно быть, и не стоило Выс-
шей судебной палате проявлять самостоятельность. Или, 
к примеру, надо четко разделять «правильный» «организо-
ванный подвоз избирателей» (если речь идет о зарубежной 
диаспоре) от «неправильного» (если речь о голосовании 
приднестровцев).

И не столь важно, что сроки полномочий целого ряда 
должностных лиц определены Конституцией РМ, а проце-
дура отстранения прописана в законодательстве: для изме-
нения законов у PAS голосов достаточно, а нормы

Конституции в последние годы не воспринимались в 
Молдове как базовая политико-правовая ценность (чего 
стоит «правотворчество» Конституционного суда, который в 
2019 г. «самораспустился»). Тем более что нельзя исключить 
нахождения нужных голосов для изменения Конституции –  
их-то и нужно меньше, чем вся фракция партии «Шор» в 
новом созыве.

Социалистов и коммунистов, в особенности их самых 
заметных функционеров, тоже ждут непростые времена. 
Наличие в обществе мощного запроса на борьбу с корруп-
цией или, вернее, на «посадки», создает соблазн не только 
наказать реальных коррупционеров, но и разобраться с 
особо активными политическими оппонентами, тем более 
что со стороны Запада есть серьезный карт-бланш, а свое 
население вряд ли выйдет на массовые протесты в защиту 
тех, кому отказало в поддержке во время выборов.

«Левым» остается лишь попытаться изменить себя и 
адаптироваться к новой ситуации, к роли не просто оппо-
зиции, но и некоего «центра притяжения» для тех, кто все 
же разделяет ценности, присущие «левой» части полити-
ческого спектра.
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Если «правые» смогли максимально мобилизовать свой 
электорат, то у «левых» есть пространство для мобилизации, 
прежде всего за счет возвращения тех, кто разочаровался в 
вождях последних избирательных кампаний и кто не пришел 
на выборы. «Левые» должны решить, как снова наладить 
диалог с этими людьми.

Впрочем, тяжко придется не только «левым». Представи-
телям других «правых» партий тоже придется приобретать 
«пропуск» в новую политическую реальность.

Кому-то придется в очередной раз поменять партий-
ную принадлежность (не привыкать), кто-то (таких будет 
меньшинство) постарается получить такой «пропуск» через 
поддержку зарубежных кураторов. Но возможность такой 
поддержки не следует переоценивать: как отмечено выше, 
на ближайшее время у М. Санду и партии PAS будет очень 
большой «кредит доверия», и вряд ли западные партнеры 
пойдут на конфликт с новыми молдавскими властями ради 
поддержки тех бывших соратников по «правому» лагерю, 
которые спустя всего лишь неделю после парламентских 
выборов уже обвиняют М. Санду и де-факто ее партию в 
использовании «методов Плахотнюка» в политической 
деятельности (угрозы ограничить финансирование, если 
представители местных властей не будут вступать в PAS, 
возможность замещения правительственных должностей 
также при условии членства в PAS и т.п.).

Так что изменение конфигурации власти в Молдове за-
тронет, скорее всего всех. И достаточно быстро. Причем, как 
правило, либерализм молдавских «правых» и их привержен-
ность либеральным ценностям обычно распространяется 
преимущественно на «хороших людей», т.е. на них самих, в 
то время как всех остальных применяются несколько иные 
«принципы и ценности», и очень скоро и бывшие соратни-
ки, и нынешние оппоненты PAS почувствуют на себе силу 
этой формулы.

Что ж, такова политическая традиция. Vae victis.
На внешнем периметре для PAS теперь станет гораздо 

меньше сдерживающих факторов. И партии, и ее номи-
нальным и реальным лидерам более нет необходимости 
осторожничать во внешнеполитических вопросах, особенно 
во всем, что касается России и региональной проблематики.

Во многом поэтому в документе «Внешняя политика для 
сильной и хорошо управляемой Молдовы», представленном 
администрацией М. Санду 16 июля с.г., говорится о «реги-
ональной безопасности и бесконфликтного пространства 
путем сохранения добрососедских отношений с Румынией, 
Украиной» и некими абстрактными «другими странами, 
заинтересованными в безопасности в регионе».

При этом Россия в этом документе не упоминается ни 
разу, а в интервью российскому изданию «Коммерсант» М. 
Санду, не отрицая нейтрального статуса Молдовы, подчер-
кнула, что РМ «должна участвовать в региональных иници-
ативах, чтобы обеспечить региональную безопасность». О 
каких «региональных инициативах» может идти речь, если 
одним «добрым соседом» является член НАТО, а другим – 
государство, которое всячески стремится вступить в Альянс, 
догадаться несложно.

Вряд ли останутся незамеченными и положения Батум-
ской декларации, подписанной 19 июля с. г. Президентами 
Грузии, Молдовы и Украины («Ассоциированное трио»), 
согласно которым на один уровень «серьезной угрозы для 
региона и Европы в целом» поставлены «попытка аннек-
сии Россией и незаконная оккупация территорий Грузии», 
«агрессия [России] на востоке Украины и временная окку-
пация Крыма», а также «неразрешенный конфликт в

Приднестровском регионе Республики Молдова». Весьма 
сомнительно, что Москву вдохновит заявленное стремление 
участников «трио», в первую очередь Молдовы, добиваться 
«усиления роли ЕС», а также одобрение г-жой президентом, 
наряду с лидерами Грузии и Украины, «пяти руководящих 

принципов относительно отношений ЕС – РФ». Столь яс-
ные и жесткие формулировки вряд ли случайно появились 
на свет уже после парламентских выборов, как и то, что 
Батумская конференция с участием первых лиц Грузии, 
Молдовы, Украины и руководства ЕС стала первым се-
рьезным международным форумом с участием Президента 
Молдовы после формирования «монобольшинства» в 
молдавской власти.

В Кишиневе, видимо, рассчитывают, что смогут со-
вместить заявленные намерения «вести конструктивный 
диалог» с Москвой, в т.ч. решать вопросы статуса молдав-
ских трудовых мигрантов в России, доступа молдавской 
продукции на российский рынок и т.п., с участием в сом-
нительных с точки зрения Москвы форматах, с поддержкой 
«Восточного партнерства», изначально ориентированного 
на «сдерживание» России, с напоминанием о «выводе рос-
сийских войск» и т.п. Это будет тем более сложно сделать и с 
учетом того, что Президент РМ до сих пор не дала внятного 
ответа на вопрос о том, в каком формате Молдова будет 
участвовать в мероприятиях в рамках СНГ и сохранят ли 
молдавские власти статус наблюдателя в ЕАЭС.

Пока что действия молдавских властей показывают, что 
в Кишиневе не в полной мере оценили то, что одним из 
первых г-жу Санду с победой на президентских выборах 
поздравил Президент Российской Федерации В.В. Путин, 
а также российский нейтралитет во время парламентской 
избирательной кампании.

Возможно, в Молдове исходят из того, что российский 
нейтралитет был связан с отсутствием реальной пророссий-
ской силы в Молдавии, способной быть последовательным 
и предсказуемым партнером (что отчасти имеет под собой 
основания), и поэтому молдавские власти посчитали себя 
практически неуязвимыми для любых форм российского 
воздействия.

В этих условиях для российской власти критически 
важным становится систематизация и комплексный ана-
лиз российских интересов в регионе, определение базовых 
приоритетов. Таковыми могут быть безусловный учет ин-
тересов российских соотечественников, недопустимость 
ограничения возможностей использования русского языка 
в Молдове; обеспечение прав и законных интересов рос-
сийских инвесторов, включая права инвесторов в Прид-
нестровье; учет российского энергетического сектора, его 
транзитных и генерирующих мощностей; недопустимость 
дезорганизации миротворческой операции и изменения ее 
основных принципов; безальтернативность мирного урегу-
лирования конфликта на основе прямых договоренностей 
сторон конфликта – Молдовы и Приднестровья, а также 
другие региональные интересы России. При этом целесо-
образно, чтобы Москва не ограничилась перечислением 
своих интересов, но и показала, что способна обеспечи-
вать их реализацию различными средствами и методами, в 
том числе путем прямых договоренностей с зарубежными 
кураторами молдавских властей. Москве также предстоит 
определиться с форматом своего партийно-политического 
представительства в Молдове: вряд ли прежний формат и 
его результаты могут быть признаны удовлетворительными.

Представление Москвой четкого видения своих интере-
сов, подкрепленного средствами их практической реализа-
ции, должно стать основой для согласования двусторонней 
повестки в контактах с будущим молдавским «моноболь-
шинством» во власти. Готовность Кишинева учитывать не 
только свои интересы, но и интересы партнера по диалогу 
станет тестом на реалистичность тезисов о намерении вы-
страивать с Москвой «конструктивное взаимодействие».

Умеет ли молдавская политическая элита играть не толь-
ко в PAS, но и в пас, причем не только на своем поле и не 
только по своим правилам – покажут время и дальнейшие 
действия молдавских властей. n
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Каким он будет для Молдовы – ветер перемен?

  Сергей ЛАВРЕНОВ

11 июля 2021 года в Молдове состоялись досрочные 
парламентские выборы, которые могут станут 
поворотным пунктом в развитии страны. Убеди-

тельная победа пропрезидентской партии «Действие и 
солидарность» позволит правым силам сформировать 
парламентское большинство, позволяющее беспрепят-
ственно сформировать правительство, принять зако-

ны, за исключением конституционных, а президенту  
М. Санду сосредоточить в своих руках реальную 
власть. 

Битва за парламент 
Если говорить о формальной стороне дела, то, со-

гласно решению ЦИК, в досрочных парламентских 
выборах 11 июля 2021 года к участию в парламентских 
выборах были допущены 20 политических партий, 
два избирательных блока и один независимый кан-
дидат. 

Фаворитами избирательной гонки с самого начала, 
согласно опросам общественного мнения, были партия 
«Действие и солидарность» (PAS), Блок коммунистов 
и социалистов и партия «Шор». При этом лишь у пар-
тии «Действие и солидарность» (PAS) и партии «Шор» 
кандидаты представляли большинство из 36 админи-
стративно-территориальных единиц страны. 

Остальные партии не преодолевали 5%-го порога, 
установленного для партий или 7%-го – для предвыбор-
ного блока. Определенные шансы на успех имели блок 
Ренато Усатого и Платформа «Достоинство и правда» 
(А. Нэстасе), находившиеся в пограничной зоне – около 
25% избирателей накануне выборов  не определились с 
окончательным выбором.

В общей сложности на 101 депутатское кресло в 
парламенте страны претендовало 1791 человек, в стране 
было открыто 2 150 избирательных участков.

Скандальная ситуация возникла вокруг избира-
тельных участков за рубежом. Памятуя о том, что на 
президентских выборах за Санду в странах Запада 
проголосовало свыше 260 тыс. избирателей, во многом 
предопределив ее победу, правые развернули атаку на 
ЦИК с требованием увеличить здесь количество избира-
тельных участков до 190. 23 июня ЦИК, под давлением 
сандунистов, приняла решение увеличить количество 
избирательных участков для молдавской диаспоры со 
136 до 1501. Распределение участков за рубежом, как и 
прежде, диктовалось не формальной, а политической 
логикой. 

Больше всего участков для голосования было откры-
то в Италии – 31, России – 17 и США – 13. В настоящее 
время, по официальным данным МИДЕИ, за рубежом 
проживает 1,1 – 1,25 млн. молдаван: в России  – 354,2 
тыс., в Италии – 250–300 тыс. Тройку замыкает Фран-
ция, где обитает 100-160 тыс. молдавских граждан. В 
отличие от официальных молдавских данных, согласно 

оценки Центра поддержки молдавских мигрантов в Рос-
сии, здесь к моменту выборов находилось около 600 тыс. 
граждан Республики Молдова. Несмотря на это, ЦИК 
Молдовы приняла решение о закрытии избирательных 
участков в ряде российских городов (Кострома, Курск, 
Липецк, Рязань, Сочи, Сургут и др.) якобы из-за низкой 
явки в ходе президентских выборов. Они были пере-
несены в центральную часть страны: в Москве были 
открыты пять избирательных участка, в Московской 
области – семь, а в Санкт-Петербурге – три. Еще по 
одному участку работали в Туле и Калуге. 

Для граждан, проживающих на Левобережье Дне-
стра, в муниципии Бендеры и в некоторых населенных 
пунктах Каушанского района первоначально был вы-
делено 41 избирательных участков. Стремление правых 
отсечь приднестровских избирателей привело к тому, 
что вокруг участков в Приднестровье неоднократно 
вспыхивали скандалы. За несколько дней до выборов, 
8 июля, Апелляционный суд, по политическим мотивам 
принял решение о закрытии 29 из запланированных 
41 участков, но это вызвало такую бурю возмущений, 
что 10 июля Высшая судебная палата Молдовы была 
вынуждена отменить решение Апелляционного суда. 

Немало кривотолков вызвало сомнительное коли-
чество людей, внесенных в списки избирателей. По 

1 В ходе президентских выборов в ноябре 2020 г. за рубежом действовали 100 избирательных участков, больше всего: на тер-
ритории Италии – 25 и в Румынии – 11, в Российской Федерации было открыто 8 избирательных участков – на 3 больше, 
чем на предыдущих парламентских выборах 2014 г.: Москва (2 избирательных участка), Санкт-Петербург (2 избирательных 
участка), по одному – в Красноярске, Нижневартовске, Сочи, Курске и др. 
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данным Национального бюро статистики, в Молдове 
на 1 января 2021 г. проживает немногим более 2,597 
млн. Только в 2020 г. страну покинуло 46,8 тыс. чело-
век. Вместе с тем ЦИК насчитал 3 282 288 избирателей, 
отпечатав соответствующее число бюллетеней: 2 786 
446 человек были отнесены к территориально-ад-
министративным единицам Молдовы. 237 700 чел. к 
эмигрировавшим за границу и имеющих право голоса. 
В территориально-административных единицах на 
левом берегу Днестра зарегистрировано 256 203 чел. с 
правом голоса. Таким образом, в списках избирателей 
оказалось на несколько сотен тысяч человек больше, 
чем в официальных статистических данных, что предо-
ставляло широкие возможности для манипулирования 
итогами голосования.

Что касается вмешательства Запада в избирательный 
процесс, то Молдове к этому давно уже не привыкать. 
Однако, на этот раз, ситуация превзошла все ожидаемое. 
Американский посол Д. Хоган челноком курсировал 
между государственными учреждениями, ЦИК, руко-
водством ведущих политических партий, где обсуждал 
насущные проблемы избирательной кампании. По 
этому случаю, бывший председатель Конституционно-
го суда Молдовы Дмитрий Пулбере, не сдержавшись, 
заявил 23 июня, «МИД позволяет зарубежным послам 
вести себя у нас в республике, как у себя дома». Заслуги 
Хогана были оценены по достоинству. Сделав свое дело, 
он возвращается в США, где его, наверняка, ожидает 
повышение по службе. Напоследок М. Санду вручила 
Хогану «Орден Чести».

Свою избирательную кампанию партия «Действие 
и солидарность (реальный лидер – М. Санду) постро-
ила на привычный популистский лад. В ходе поездок 
за рубеж для встречи с молдавской диаспорой, в том 
числе в Италии и Германии, она объявила о намерении 
ввести налоговые льготы для молдавских мигрантов, 
расширить консульские услуги, провести с лидерами 
зарубежных стран переговоры по признанию водитель-
ских прав, пенсионного обеспечения мигрантов и др.

Впечатляющей выглядела социально-экономическая 
программа партии “Действие и солидарность”, где было 
обещано ввести нулевую ставку налога на реинвести-
руемую прибыль и предоставить господдержку для 
секторов с высокой добавленной стоимостью. Идея, 
впрочем, далеко не новая – она и ранее выдвигалась в 
предвыборных программах различных политических 
сил, раз за разом вызывая негативную оценку МВФ и 
Всемирного банка. 

Сандунисты не поскупились и на масштабные обе-
щания в социальной сфере. Молдаванам, занятым в 
экономике, было обещано поднять средний уровень 
заработной платы за четыре года почти в два раза – до 
15 тыс. леев (сейчас он составляет 8716 леев), мини-
мальную пенсию – до 2 тыс. леев, создать за счет зару-
бежных средств так называемый «Серебряный фонд», 
за счет которого будут финансироваться услуги по уходу 
за нуждающимися и одинокими пожилыми людьми, 
полностью компенсировать затраты на лекарства для 
пенсионеров с самой низкой пенсией, увеличить до 10 
тыс. леев пособия по рождению ребенка.

Но главной предвыборной темой партии «Действие 
и солидарность» (PAS), по-прежнему, была готовность 
вести бескомпромиссную борьбу с коррупцией невзи-
рая на лица и на всех уровнях. PAS пообещала прове-

сти зачистку в судебной системе и госучреждениях, 
разработать законопроект о конфискации имущества 
чиновников и высокопоставленных лиц, не способных 
доказать его легальное происхождение, принять закон 
о лишении депутатской неприкосновенности за кор-
рупционные действия. 

Типичным слоганом сандунистов стал следующие: 
«Коррумпированные судьи и прокуроры будут исклю-
чены из системы. Воры будут наказаны, а их имущество 
конфисковано. Должностные лица, которые будут 
требовать взятки или преследовать предпринимателей, 
будут наказаны и освобождены от должности. Все госу-
дарственные учреждения будут работать на людей, а не 
против них. Все будут равны перед законом». Для этого 
предполагалось ввести систему внешней аттестации 
прокуроров и судей, реформировать Антикоррупци-
онную прокуратуру по румынской модели, создать 
Антикоррупционный трибунал и Антикоррупционную 
апелляционную палату. 

Однако эти нововведения требуют внесения попра-
вок в Конституцию. Это означает, что ближайшей целью 
Санду станет борьба за препарирование действующей 
Конституции или даже принятие новой. Но для этого 
необходимо получить конституционное большинство 
в парламенте, которого у сандунистов в настоящий 
момент нет. 

Немаловажно и то, что Санду и ее сторонникам при-
дется приложить немало усилий, чтобы в ходе грядущих 
судебных антикоррупционных разбирательств оставить 
незапятнанными собственные одежды. Это будет не-
просто. Депутату-социалисту Б. Цырди в его недавно 
изданной книге «НПО-кратия» удалось собрать немало 
компрометирующих данных. Накануне выборов в СМИ 
стала циркулировать информация о том, что «Действие 
и солидарность» (PAS) в ходе избирательной кампании 
получила внешнее финансирование в размере 56 млн. 
евро от немецкого Фонда Конрада Аденауэра. 

Неожиданной вялой оказалась реакция основных 
участников избирательной кампании на многочислен-
ные нарушения, допущенные в ходе выборов. Органи-
зованный подвоз был неоднократно зарегистрирован 
в зарубежных диаспорах. Находящиеся за рубежом 
граждане Молдовы получили возможность проголо-
совать с просроченными загранпаспортами и даже 
при наличии удостоверения личности с вкладышем. 
В социальных сетях появились видеоролики, где были 
зафиксированы факты подкупа избирателей. В теле-
грамм-канале Factor News было обнародован ролик, в 
котором запечатлен мужчина с десятками бюллетеней, 
вынесенных на улицу. На ряде избирательных участков 
избирателям обещали деньги и продуктовые наборы за 
«правильное» голосование. В день выборов на некото-
рых избирательных участках продолжали распростра-
нять агитационные материалы.

Однако основной интригой выборов стало неза-
интересованное участие в голосовании молдаван, 
проживающих в России и ПМР, где соответственно 
проголосовали примерно 6.2 тыс. и 28 тыс. человек. 
Напомним, что во втором туре президентских выборов 
в ноябре 2020 г. приняли участие 13 995 чел. (из них 
проголосовали за Додона – 10 532 чел.; за Майю Санду –  
3 463 чел. ). В Приднестровье в выборах участвовали 31. 
071 приднестровцев, здесь за И. Додона проголосовали 
85.8% голосов. 
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На парламентских выборах за партию «Действие и 
солидарность» за рубежом проголосовало свыше 200 
тыс. чел.2 

Победу сандунистов уже успели окрестить триум-
фальной, а сами итоги голосования – историческим 
событием в жизни республики. Действительно, Санду, 
опираясь на парламентское большинство, близка к мо-
нополизации власти в республике и продвижения про-
европейского курса как во внутренней, так и внешней 
политике. В стране сложилась уникальная ситуация, 
когда у власти оказалась суперпрезиденсткая партия 
с большим кредитом доверия общества. Но при этом 
минимумом ресурсов для осуществления своей амби-
циозной программы… 

Что дальше?
О том, что ожидает республику в ближайшей пер-

спективе, свидетельствуют те приоритеты во внутрен-
ней и внешней политики, которые успела расставить 
Санду в свои первые 100 дней президентства.

Оздоровить политическую и общественную атмосфе-
ру Санду намеревается с помощью судебной реформы. 
Задекларированной целью является повышение эф-
фективности борьбы с коррупционерами и мошенни-
ками, но, на самом деле, она будет, в первую очередь, 
ориентирована на то, чтобы избавиться от наиболее 
назойливых политических оппонентов. Первым шагом 
на этом пути должно стать назначение подконтрольного 
генпрокурора. «Карманный» прокурор необходим Сан-
ду, в том числе, для того, чтобы скрыть от обществен-
ности собственные прегрешения в бытность ее нахож-
дения на государственных должностях. Это означает, 
что нынешний генеральный прокурор А. Стояногло 
подвергнется мощному давлению. С высокой вероят-
ностью на должность генпрокурор будет предложена 
кандидатура европейского прокурора. Эта идея давно 
уже продавливается представителями проевропейских 
партий. Так, вице-председатель «Платформы DA» Игорь 
Мунтяну в конце декабря 2020 г. высказался не только за 
приглашение европейского прокурора, но и за активи-
зацию сотрудничества с GRECO (организацией Совета 
Европы по борьбе с коррупцией), Министерством фи-
нансов США и прокурором ЕС Лаурой-Кодруца Ковеси 
(близкой подругой Санду – Прим.).

Не исключено также проведение люстрации госу-
дарственных участников с формальной целью очистки 
государства от олигархического влияния. Подобная 
инициатива уже озвучивалась в парламенте, но не полу-
чила законодательного оформления. Теперь она может 
быть актуализирована. 

Скорее всего, все закончится, как это уже не раз было, 
половинчатыми мерами, показательной чисткой госап-
парата от назначенных в качестве коррумпированных 
чиновников для освобождения этих мест для удобных 
людей, усиленными попытками сместить неугодного 
генпрокурора А. Стояногло, а также традиционном 
поиском «ответственных» за провал социально-эконо-
мических реформ. Половинчатость будет обусловлена 

не только острой нехваткой профессионального управ-
ленческого аппарата, но и тем, что в ходе чистки огонь 
придется открывать и по «своим».

Одновременно полным цветом в молдавском об-
ществе будут насаждаться типичные «европейские» 
ценности: ЛГБТ-свобода, «толерантность», пропаганда 
«гендерной идентичности» и прочее с дальнейшим вы-
теснением русскоязычного пространства. 

При этом сандунистам, вряд ли, удастся преодолеть 
политический и экономический кризис, в котором уже 
долгие годы пребывает республика. Макрофинансовая 
помощь ЕС (600 млн евро), выделенная для «восста-
новления» молдавской экономики, недостаточна для 
разрешения многочисленных накопившихся проблем 
молдавской действительности, для чего требуются 
миллиардные инвестиции, в частности, в рамках заяв-
ленной Кишиневым программы по созданию много-
функциональных промышленных платформ (МПП) в 
16 районах страны. 

Примечательно, что провозглашенная Санду про-
грамма преобразований, во многом, напоминает пред-
выборные обещания, с которыми штурмовал власть 
тогда еще кандидат в президенты Украины Зеленский: 
отмена депутатской неприкосновенности, популист-
ские обещания по деолигархизации страны, ограниче-
ние прав русскоязычного населения. Они споткнулись 
на масштабное снижение уровня жизни населения, 
усиление криминогенности обстановки в стране и мно-
гое другое, что привело к резкому снижению рейтинга 
Зеленского и его сторонников.

Что касается внешнеполитических приоритетов, 
то победа Санду предполагает дальнейший дрейф ре-
спублики в сторону Запада, прежде всего Румынии, 
тем самым разрушив хрупкий разновекторный баланс, 
сложившийся при Додоне. 

Первым из зарубежных лидеров после инаугура-
ции М. Санду в  Молдову с официальным визитом  
29 декабря прибыл румынский лидер Клаус Йоханнис. 
Визит Йоханниса преследовал ряд целей, но, в первую 
очередь, поддержать нового президента Молдовы в 
контексте борьбы за досрочные выборы в парламент. 
По этому поводу М. Санду заявила, что «…мы вступаем 
в новый этап двустороннего сотрудничества… Молдова 
и Румыния имеют общий язык, общую историю, общую 
культуру.  С сегодняшнего дня для Республики Молдова 
начинается этап выхода из международной изоля-
ции и подключения к европейскому пространству…».  
В конечном счете, речь пойдет о наращивании двусто-
роннего стратегического сотрудничества двух стран с 
целью создания, пока еше неформальной «конфеде-
рации», в том числе и по военной линии, в чем крайне 
заинтересован Вашингтон для «сдерживания» России 
в этом регионе. 

В 2016 г. между Румынией и Молдовой был подписан 
Договор о военном сотрудничестве, чем фактически 
было положено начало интеграции вооруженных сил 
двух стран. В свою очередь, в мае 2016 г. в Румынии 
была развернута Американская батарея ПРО Terminal 

2 Напомним, что за Санду, по итогам второго тура президентских выборов в ноябре 2020 г., проголосовало в европейских 
странах более чем 260 тыс., то есть каждый отданный за нее четвертый голос. 
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High Altitude Air Defence (THAAD) – в 300 километрах 
от границ Молдовы и в 650 километрах от границ 
России. Мобильную систему THAAD интегрировали 
в архитектуру ПРО НАТО и перевели в режим боевого 
дежурства. Румыния может стать одной из первых 
восточноевропейских стран, давших согласие на разме-
щение американских ракет средней и малой дальности.

В январе 2021 г. американцы на постоянной основе 
разместили на авиабазе Кымпия-Турзий в Румынии 
(на модернизацию которой потратили 40 млн. долл) 
разведывательно-ударные беспилотники MQ-9 Reape, 
способные совершать полет на дальность до 2 тыс. км и 
нести 1,7 тонны полезной нагрузки. Дроны могут быть 
использованы для провокационных действий в При-
черноморском регионе, в том числе и по отношению 
к Придестровью.

Что касается своего первого официального визита, то 
его Санду 12 января совершила в Киев. Среди вопросов, 
которые обсуждались на встрече Санду и Зеленского – 
проблема безопасности региона и взаимодействие по 
ускорению евроинтеграции. Встреча свидетельствует о 
возможности формирования на антироссийской основе 
оси «Варшава-Бухарест-Кишинев-Киев» с дальнейшим 
подключением к ней прибалтийских республик. Цель 
«коалиции» – активное противодействие политики Рос-
сии на восточноевропейском пространстве и Балканах. 

Как следствие, в ближайшей перспективе следует 
ожидать эскалации напряженности между Кишиневым 
и Тирасполем, в том числе введения полномасштабного 
таможенного и пограничного контроля на границе с 
Приднестровьем под прикрытием борьбы с коррупци-
ей и контрабандой (пока отложенного до 31 декабря 
2021 г.).

В своей публичной риторике Санду неоднократно 
объявляла о необходимости вывода из Приднестро-
вья Оперативной группы российских войск (ОГРВ) 
и переформатирования миротворческой миссии в 
мирогарантийную (полицейскую) миссию под эгидой 
ОБСЕ или ООН.

В одной из недавних интервью она заявила: «По 
поводу ОГРВ (Оперативная группа российских войск 
в Приднестровье. – Прим. ред.) нет никакого согласия 
со стороны правительства Республики Молдова. Это 
первый вопрос. И второй вопрос – это вооружение, 
которое находится на территории Республики Молдова 
и которое нужно вывезти. Мы говорили в прошлом году 
об этом, и со стороны Москвы было согласие с тем, что 
нужно утилизировать и вывезти боеприпасы…». Речь 
идет о предварительном соглашении, достигнутом в 
ходе визита министра обороны С. Шойгу в Кишинев в 
августе 2019 г. В тот момент Санду, являясь председа-
телем правительства, заявила, что данный визит носит 
частный характер.

Кроме того, Санду заявила, что у нее есть некий 
план по урегулированию приднестровского конфликта: 
«Мы хотим продолжить меры по сближению людей с 
обоих берегов Днестра. Мы должны сделать так, чтобы 
люди с левого берега Днестра в один прекрасный день 
увидели, что качество жизни на правом берегу лучше. 
Надо, чтобы все люди захотели решения этого вопроса. 
И конечно, мы должны бороться с контрабандой и кор-
рупцией». На деле это будет означать попытку усиления 
ограничительных мер против Приднестровья с целью 
нагнетания социальной напряженности в республике 

в преддверии президентских выборов в ПМР (декабрь 
2021 г.).

Одновременно будет продолжаться политика по 
фактическому блокированию молдавской делегацией 
деятельности Объединенной контрольной комиссии 
(ОКК). Параллельно с Кишиневым давление на Прид-
нестровье попытается усилить Киев, который давно 
уже объявил российский миротворческий контингент 
в Приднестровье как угрозу безопасности для Украины. 

Подобная политика получит поддержку администра-
ции Дж. Байдена и руководства НАТО, развитие отно-
шений с которой станет одним из приоритетов внешней 
политики Санду, несмотря на формально нейтральный 
статус государства. Симптоматично, что в октябре 2020 
г. подполковник армии США К. Бонаби была зачислена 
в штат Минобороны Молдовы в качестве эксперта.

У президента Молдовы на данном этапе нет юри-
дических оснований, необходимых полномочий и 
предпосылок для вывода российских миротворцев из 
Приднестровья. Как известно, основой миротворческой 
миссии является Соглашение «О принципах мирного 
урегулирования вооруженного конфликта…» от 21 июля 
1992 г., участниками которого являются Россия, Молдо-
ва и Приднестровье. Важно отметить, что в документе 
отсутствуют какие-либо положения, предусматрива-
ющие трансформацию миротворческой операции в 
гражданскую миссию с международным мандатом, будь 
то мандат ОБСЕ или любого другого субъекта между-
народного права. Напротив, там четко прописано, что 
любые решения по вопросам безопасности принима-
ются консенсусом сторон. Следовательно, для любого 
изменения работы миротворческой операции Молдове 
необходимо получить согласие всех участников ОКК 
или официально выйти из Соглашения. 

Исходя из этого, следует ожидать активизации 
«мягкой» силы Запада в отношении Приднестровья, не 
имеющего общей границы с Россией.  В этой связи 
Заявление Государственной Думы от 16 июня 2021 г. 
в связи с осложнением ситуации вокруг Приднестровья 
принято более чем своевременно. Депутаты осудили 
применение против Приднестровья блокадно-ограни-
чительных мер и заявили о необходимости скорейшего 
разблокирования переговорного процесса по урегули-
рованию молдово-приднестровского конфликта. 

Что касается российско-молдавских отношений, то 
Санду ограничивается осторожными заявлениями о 
том, что она выступает за конструктивные отношения с 
Россией. «Конструктивные» отношения в ее интерпре-
тации, должны выражаться в восстановлении молдав-
ского экспорта в Россию, решении вопроса социальной 
защищенности трудовых мигрантов, работающих в 
России, а также урегулировании проблемы придне-
стровского конфликта. При этом Санду уже поставила 
под сомнение целесообразность участия Молдавии 
в ЕАЭС, подчеркнув, что для республики достаточно 
договора о свободной торговле с СНГ. 

Тем не менее, Кишинев, по-прежнему, заинтересован 
как в российском газе (по недавнему заявлению М. Сан-
ду Молдова не сможет отказаться от российского газа в 
ближайшие 5 лет), так и в сегменте российского рынка 
для сбыта своей сельхозпродукции. Россия, по-преж-
нему, занимает второе место в списке крупнейших 
партнеров Молдовы по объемам экспорта и импорта, 
уступая первую строчку лишь Румынии. Существенные 
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преференции, сделанные Россией в торгово-экономи-
ческой сфере Молдовы, способствовали оживлению ее 
экономики. 

В ближайшей перспективе российский рынок будет, 
по-прежнему, актуален для Кишинева, несмотря на все-
го попытки диверсифицировать экономические связи. 
Этому будет способствовать распространенное среди 
кишиневского политикума представление о том, что 
Молдова должна стать «мостом», связующим Восток и 
Запад, что позволит получать максимально возможную 

помощь как от Запада, так и Востока. Эта концепция, 
действительно, отражает уникальное географическое 
положение Молдовы. Любая попытка проигнорировать 
этот объективный факт в угоду политических амбиций 
печальным образом скажется на будущем Молдовы. 

Хотелось бы верить, что для большинства молдаван 
пришедший ветер перемен будет «добрым, ласковым», 
как поется в одном из кинофильмов. К сожалению, 
действительность оставляет мало надежд для подобного 
развития событий. n

Приднестровье ожидают давления со стороны Молдовы  
в случае консолидации власти в руках группы Майи Санду

В 
случае консолидации власти в Молдове в руках группы Майи Санду, Приднестровью «придется готовиться 
к реализации невоенных сценариев подавления своей государственности, в которых вынужденно для себя 
примет участие и Украина».

Как передает «ИНФОТАГ», такое мнение 2 июня высказал на Международной научно-практической конфе-
ренции «Национальные меньшинства и русские Украины – объекты насильственной украинизации» в Южном 
федеральном университете (Ростов-на-Дону) директор Института социально-политических исследований и 
регионального развития (Тирасполь) Игорь Шорников.

В своем докладе о проблеме взаимоотношений Румынии, Молдовы, Приднестровья и Украины он отметил, 
что после «оранжевой» революции 2004 г. внешняя политика Украины «становилась все менее самостоятельной 
и, несмотря на громкие заявления о своем региональном лидерстве, на деле Киев, жертвуя своими интересами, 
постепенно уступал позиции ключевого регионального игрока Румынии».

«На современном этапе внешняя политика Украины все меньше соответствует ее национальным интересам. 
Это грозит подвести региональную ситуацию к катастрофе. Утрата Украиной статуса самостоятельного регио-
нального игрока может означать, в частности, новый виток напряженности вокруг Приднестровья сразу после 
прихода к власти в Молдове правых сил», – считает эксперт.

Он расценил решение Киева о закрытии с 1 сентября 2021 г. передвижения по своей территории приднестров-
ских автомобилей без нейтральных регистрационных номеров, как «сигнал о готовности к возможному кризису».

«Однако, следует понимать, что сближение Киева и Кишинева на почве совместных действий против Придне-
стровья всегда происходит под прямым западным давлением, а не по инициативе украинской стороны. Причем, 
если такое сближение мы, в общем-то, можем фиксировать в невоенных сферах (энергетика, транспорт, торговля), 
то в плане совместных военных действий никаких позитивных сигналов от Киева мы давно не наблюдаем», – 
констатировал Шорников.

По его словам, Тирасполь «вполне может рассчитывать на определенный саботаж блокадных действий со 
стороны Киева, а также на неприменение Украиной военной силы».

«Мы исходим из того, что Украина не заинтересована в изменении регионального статуса-кво и в Киеве, на-
верняка, сохраняется понимание региональных угроз государственным интересам», – отметил приднестровский 
политолог.
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Как долго  
будут раскачиваться геополитические качели

 на берегах Днестра

  Илья ГАЛИНСКИЙ

То, чего так долго добивались прозападные силы 
в Молдове и предсказывали серьезные полити-
ческие эксперты, произошло. На прошедших 

здесь внеочередных парламентских выборах власть 
триумфально взяла в свои руки правая, прозападная, 
партия «PAS», почти вдвое превзойдя своих главных 
конкурентов (социалистов и коммунистов), получив 
монобольшинство голосов. На Западе эту победу уже 
окрестили «Новой политической эпохой Молдовы».

 С учетом того, что президент Республики Майя 
Санду де-факто является руководителем «PAS», а 
Конституционный суд выступает в качестве карман-
ного органа при президенте, можно с уверенностью 
констатировать, что вся политическая, государ-
ственная власть в Молдове отныне находится в руках 
проамериканской, проевропейской, прорумынской 
политической силы. Иначе говоря, геополитические 
качели, на этот раз, основательно качнулись в сторону 
Запада, более того, скорее всего, приостановили свой 
бег. Насколько долго они там задержаться сегодня 

сказать достаточно сложно, однако, с учетом множе-
ства как объективных, так и субъективных факторов, 
можно прогнозировать их закрепление там, на страте-
гическую перспективу, по крайней мере, лет на 8–12, 
а может быть и больше. Кстати говоря, вся история 
человечества, это, в принципе, геополитические 
качели. Разрываются старые отношения, договоры 
и соглашения – вместо них заключаются новые до-
говоры и появляются новые союзники и оппоненты.

Следует сказать, что своеобразное раскачивание 
Молдовы на геополитических качелях началось сразу 
же после провозглашения независимости. В качестве 
своего геополитического вектора, страна выбирала 
то европейский или американо-европейский путь 
развития, то евразийский, с Россией во главе. Ини-
циаторами этого движения, конечно же, выступали ее 
политические лидеры – президенты, опирающиеся на 
«свой» парламент: Мирча Снегур, Петр Лучинский, 
Владимир Воронин, Николай Тимофти, Игорь Додон, 
Майя Санду. Причем, эта направленность менялась 
от президента к президенту. Например, если Игорь 
Додон или Владимир Воронин были ориентирова-
ны в основном на Россию, то, скажем, нынешний 
президент Майя Санду, кстати, имеющая румынское 
гражданство, безоговорочно выступает за западный 
путь развития Молдовы. Судя по ее последним ком-
ментариям, она не то, что не хочет договариваться 
с представителями Приднестровья, но и говорить с 

ними о чем-либо вообще не намерена. Можно утвер-
ждать, что после ее встречи с президентом Украины 
Владимиром Зеленским, ее отношение к Приднестро-
вью окончательно установилось на уровне отношения 
Украины к Донбасским республикам, иначе говоря, 

свою она задачу видит в том, чтобы вернуть Придне-
стровье в лоно Молдовы любым путем, не исключая 
силовой.

В данном контексте, следует напомнить, что в 
тот период, когда во власть в Молдове приходил 
«пророссийский» президент, или, так называемый, 
пророссийский, в приднестровском урегулировании 
происходили какие-то положительные подвижки, 
шли переговоры в формате «5 + 2», принимались 
документы, направленные на разрешения мол-
до-приднестровского конфликта. Например, при 
Петре Лучинском – был принят основополагающий 
базовый документ Меморандум 1997 года «Об осно-
вах нормализации отношений между Республикой 
Молдова и Приднестровьем», который стал первым 
международным договором, подписанном Придне-
стровьем. При Владимире Воронине, при помощи и 
содействии России, был разработан другой базовый 
документ «Меморандум Козака», который, к сожале-
нию, так и не был подписан.

 С другой стороны, нынешний президент Майя 
Санду, до досрочных парламентских выборов, прак-
тически отвергала даже саму возможность встречи 
с представителями Приднестровья для обсуждения 
вопросов урегулирования, как это происходило 
при других президентах. Другими словами, можно 
сказать, что от движения геополитических качелей, 
в том или ином направлении, во многом зависело 
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и зависит молдо-приднестровское урегулирование. 
Поэтому, зависание геополитических качелей, или их 
замораживание, на той, западной стороне, по нашему 
мнению, не сулит Приднестровью ничего хорошего 
ни сейчас, не в перспективе.

Осмысливая причины нынешнего, прозападного, 
геополитического выбора Молдовы, сделанного ее 
политическим классом и населением, следует остано-
виться на ряде факторах, которые этому способство-
вали. Главным из них,  на наш взгляд, является посто-
янно поддерживаемая турбулентность политического 
и экономического развития Молдовы, перманентно 
возникающие политические кризисы и конфликты, 
признание, со стороны, экспертного сообщества того, 
что Республика Молдова – несостоявшееся и даже 
захваченное теневыми структурами государство. По-
стоянные обещания ведущих политических деятелей 
решить кардинально те или другие животрепещущие 
вопросы республики, с помощью то Европы, то 
России, постоянно уходили «в песок», вместо этого 
решались вопросы собственного благополучия. Все 
это привело к тому, что отношение молдавского насе-
ления к большинству «обещающих» политиков стало 
негативным, что, кстати, выразилось в видимой пас-
сивности избирателей на выборах. Возник запрос на 
новых политиков. Поэтому, появление относительно 
«свежего» решительного политика Майи Санду со 
«своей» партией, обещающего не на словах, а на деле 
сделать из Молдовы процветающую страну, вселило в 
значительную часть населения оптимизм и надежду – 
и они пошли голосовать «за европейскую Молдову».

В ряду причин, несомненно, и то, что с момента 
провозглашения независимости в Молдове произо-
шло качественное демографическое и ментальное 
изменение состава населения. Более миллиона чело-
век Молдова потеряла, которые уехали из страны на 
заработки в другие страны и там остались. За 30 лет 
независимости многие сторонники ориентации на 
Россию (бывшие советские граждане) либо переехали 
туда на постоянное место жительства, либо, в силу 
возрастных причин, покинули наш мир. За эти же 
годы появилась огромная прослойка молодых людей, 
с промытыми мозгами всевозможными западными 
НПО и структурами. Не надо забывать, что каждый 
год огромное число молодых людей из Молдовы на 
бесплатной основе отправлялись на обучение в сосед-
нюю Румынию и другие западные страны, получая там 
дипломы об образовании и пройдя соответствующую 
идеологическую прозападную, европейскую подго-
товку. Вернувшись назад в Молдову, они уже мыслили 
себя как «настоящие» европейцы, претендуя и занимая 
ведущие государственные должности. То есть сегодня 
голосовало, во многом, уже другое поколение, другое 
качество человеческого материала. Именно к таким 
успешным политикам, продвигаемым западными 
спонсорами, можно отнести и Майю Санду, как выра-
зился один из политологов, эту «девочку с горящими 
глазами», которую Запад вел к власти все последние 
годы, вел целенаправленно и одновременно осторож-
но, оберегая ее. 

Все 30 лет независимости Запад через различные 
фонды и НПО массово финансирует, так называемое, 

гражданское общество Молдовы, СМИ, избиратель-
ные политические силы, которые, не маскируясь, 
проводят в жизнь их интересы. Сотни различных 
НПО буквально подмяли под себя всю обществен-
ную жизнь Молдовы, вовлекли в свою деятельность 
десятки и сотни тысяч молодых людей. С другой сто-
роны, сотни тысяч молдаван, выехавших на работу в 
западные страны, как «гастарбайтеры» и увидевшие 
там реальное состояние общественных дел и матери-
альный достаток, захотели, чтобы и в Молдове стало 
бы так, как там. И если еще 10 лет назад, сторонников 
ориентации на Россию в Молдове было преобладаю-
щее число, то сегодня все уже наоборот. Количество 
перешло в качество. 

Также на руку победителям, партии «PAS», сыграло 
изменение избирательной системы Молдовы, пере-
шедшей со смешанной, на предыдущих выборах, на 
пропорциональную систему, на этих. На наш взгляд, 
это помогло Майе Санду получить дополнительно, 
приблизительно, до 10 мандатов.

Безусловно, присутствовал также еще и элемент 
разочарования. Дело в том, что деятельность «пророс-
сийских» президентов Владимира Воронина и Игоря 
Додона, во многом, принесла разочарование в среду 
молдавских граждан. Имея все полномочия и ресурсы 
центральной власти, они или не смогли, или не захо-
тели решить многие, важные для республики вопросы, 
включая приднестровский, демонстрировали опреде-
ленную «эластичность» своих взглядов. Сколько раз 
они делали заявления по данному вопросу, рассуждая 
о федерации, конфедерации для Приднестровья, о 
других формах совместного государства, но каждый 
раз они отказывались от своих слов, отступая под на-
пором «унионистов». И многим гражданам симпати-
зирующим «левым», эта их «нерешенность проблем» 
надоела, они не смогли завоевать доверие избирателей 
в свое время, и сейчас население отказало им в дове-
рии и отдало предпочтение другим персоналиям и 
политический силе, не думая о последствиях. 

Еще одной «запутанной» проблемой является 
«условная» пророссийскость «левых» сил Молдовы, 
включая ее президентов. Это то, что мы называем 
сидением на двух стульях – «и нашим и вашим», ко-
торое в политическом лексиконе получило название 
многовекторности. И если прозападные политические 
силы в Молдове не скрывали и не скрывают своих 
предпочтений, твердо отстаивают свои приоритеты, то 
«условные», пророссийские силы, всегда действовали 
с оглядкой на своих оппонентов, что и произошло, 
когда самый «пророссийский» президент Владимир 
Воронин качнулся в сторону западного мира и от-
казался подписывать «Меморандум Козака». То же 
самое, можно сказать и об Игоре Додоне, когда он, бу-
дучи президентом и имея большинство в парламенте, 
мог кардинально решать многие назревшие вопросы, 
включая приднестровский, все оглядывался на проза-
падную оппозицию – как бы, не переусердствовать. 
Чего нельзя, кстати говоря, сказать о Майе Санду. 
Она будет идти вперед, не оглядываясь и не смущаясь 
гуманитарными соображениями, в реализации своих 
максим (в русле западной парадигмы), советуясь со 
своими западными наставниками.
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В связи с этим целесообразно также сравнить, хотя 
бы кратко, деятельность американского и российского 
послов в Молдове. К сожалению, по итогам выборов, 
все козыри оказались в рукаве американского посла 
Дерека Хогана. На его фоне российский посол Олег 
Васнецов, хотя и не бездействовал, но сильно уступал 
ему в оперативности, мобильности и конструктив-
ности. Создавалось впечатление, что он, в большей 
степени кабинетный посол, строго выполняющий 
свои прописанные функции, а американский по-
сол зарекомендовал себя в качестве своеобразного 
ведущего, находящегося в постоянном движении: 
встречаясь с представителями политических партий, с 
государственными деятелями, с членами ЦИК и Кон-
ституционного суда, с сотрудниками Генпрокуратуры 
и Службы информации и безопасности, выступая по 
телевидению в поддержку партии «PAS» и президента 
Майи Санду. Иными словами, один – это представи-
тельный посол, второй – работающий, действующий 
посол. Не случайно в среде молдавских экспертов 
сформировалось мнение, что парламентские, как и 
прежние, президентские, выборы в Молдове на самом 
деле выиграл Дерек Хоган. Как утверждает директор 
института новейших государств Алексей Мартынов, 
это связано с тем, что с момента победы Санду на пре-
зидентских выборах в 2020 году начался этап «прямого 
регулирования политических процессов в Молдавии 
со стороны американского посла» Дерека Хогана. Это 
пример того, как из явно пророссийской страны, за 
определенное число лет, всего за 56 миллионов евро, 
закаченных в европейские и американские фонды, как 
говорят некоторые аналитики, можно создать «вполне 
себе» проевропейский режим, без всяких там цветных 
революций переворотов и майданов.

Несомненно, и то  – это все понимали в преддве-
рие выборов – что их результаты будут, во многом, 
зависеть от того, как проголосует так называемый 
параллельный электорат, то есть, молдавские граждане 
в западных странах, России и Приднестровье. В этом 
состоит региональная особенность избирательной 
системы Молдовы, а именно, решающим в выборах 
становится голос трудовых мигрантов, работающих в 
других странах. Здесь мы видим разительную карти-
ну. В странах Европы и США, на выборах за партию 
«PAS» проголосовало 182 тысячи человек, а за комму-
нистов и социалистов всего 2,47% избирателей. В то 
время как в России в выборах, на 17 избирательных 
участках, участвовало чуть более 6 тысяч, при общем 
количестве в 360 тысяч, имеющих право голосовать 
граждан Молдовы, а в Приднестровье чуть больше 
28 тысяч, при 258 тысячах, имеющих гражданство 
Молдовы. Если бы в такой пропорции, как в западных 
странах, проголосовали в России и Приднестровье, 
результат выборов был бы несколько другим, в любом 
случае партия Майи Санду «PAS» не получила бы 
абсолютного большинства и вынуждена была идти на 
коалицию с социалистами и коммунистами. Кстати, 
такого массового голосования «гастербайтеров» нет ни 
в одной стране мира. Это некий молдавский феномен, 
вызывающий у многих экспертов явное недоверие. 
Дело в том, что политтехнологи подсчитали, сколько 
времени ушло на одного проголосовавшего молдава-

нина в Европе на недавних президентских выборах в 
Молдове и обнаружили, что на одного человека при-
ходится всего 7–12 секунд. Но в реальности, времени 
уходит значительно больше – несколько минут на 
одного голосующего. О чем это говорит, мы полагаем, 
все понимают – фальсификации.

Разумеется, беря в расчет количество проголосо-
вавших жителей Приднестровья и возможности их 
более активного голосования, мы должны учитывать 
несколько факторов: во-первых, это сложность про-
езда до избирательных участков, расположенных на 
территории Молдовы. Это вам не европейские совре-
менные транспортные коммуникации. Это большие 
расстояния, километры и десятки километров, необ-
ходимость транспорта и дискомфорт. Помимо этого, 
существовал фактор риска, со стороны сторонников 
Маий Санду, которые накануне угрожали придне-
стровским избирателям. Кроме того, на территории 
Приднестровья не было даже намека на предвыбор-
ную агитацию. Если бы не эти трудности и проблемы, 
число проголосовавших было бы, несомненно, боль-
шим. Конечно, можно было загодя, если озаботиться 
этой проблемой, как-то решить вопрос с открытием 
молдавских избирательных участков на территории 
Приднестровья для увеличения количества голосовав-
ших. Если Приднестровье – независимое государство, 
оно имеет право размещать на своей территории из-
бирательные пункты других стран – как это делают и 
другие государства.

Оценивая полученные «зарубежные» результаты, 
очевидно, что никаких практических выводов из 
поражения на президентских выборах Игоря Додона 
(«пророссийского» кандидата), ни Россия, ни Прид-
нестровье, ни партия социалистов, во главе с Игорем 
Додоном, не сделали. Каковы этому причины, сказать 
сложно, но факт остается фактом – в России прого-
лосовало всего чуть более 6 тысяч, проживающих там 
граждан Молдовы.

По нашему мнению, в организации молдавских 
граждан в западных странах, в их нацеленности на 
выборы проявился профессионализм и качество 
работы как дипломатических служб, так и государ-
ственных структур этих стран. Суметь заинтересовать, 
организоваться, убедить, что их выбора зависит судьба 
Молдовы – многого стоит. Один наш бывший соотече-
ственник, доктор исторических наук, проживающий 
в США, в одном из городов Флориды, рассказал, 
как еще за пару лет до голосования, было принято 
решение, взять на строгий учет всех проживающих 
там граждан Молдовы (а их-то всего несколько чело-
век), провести с ними беседу и нацелить на будущее 
голосование. 

Помимо этого, мы не можем пройти мимо низкой 
явки избирателей на парламентских выборах, которая 
стала самой низкой  за все время парламентских 
выборов – к избирательным урнам пришло менее 50% 
избирателей.. Например, в Гагаузии голосовать пришло 
всего около 37% избирателей, а ведь Гагаузия была по-
тенциальным избирательным полем для Игоря Додона 
и Владимира Воронина – пророссийские кандидаты, 
там всегда набирали от 80 до 90% голосов. Одна из 
причин низкой явки, скорее всего, состоит в том, что 
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сельский электорат в этот временной период был занят 
на сезонных сельхозработах, в условиях масштабных 
ливней и локальных наводнений, особенно на юге Мол-
довы, и на выборы не пошел. А сельские избиратели в 
основном – это и есть основной электорат социалистов 
и коммунистов. В то же время, многие граждане Мол-
довы, просто устали от этих «геополитических качелей» 
и поступили по принципу: один другого стоит, то есть, 
просто не пошли голосовать вовсе.

Наконец, определенные сомнения вызывает по-
рядок учета имевших право голоса на парламентских 
выборах. Известный молдавский журналист Сергей 
Ткач, провел маленький анализ электорального поля 
Молдовы и пришел к выводу, что количество изби-
рателей по сравнению с президентскими выборами в 
Молдове, увеличилось примерно на 270 тысяч чело-
век. Откуда они явились, сказать никто не возьмется, 
а ведь президентские выборы состоялись недавно, в 
ноябре 2020 года, а Молдова, это страна, страдающая 
центробежной депопуляцией. Так по официальным 
данным, за прошлый год население Молдовы сокра-
тилось на 46,8 тысяч человек.

Все эти электоральные причины отнюдь не сни-
жают успеха партии «PAS» и ее лидера Майи Санду 
на выборах. Об этом говорят итоговые цифры. В 
большинстве районов Молдовы, исключая Гагаузию 
и Тараклию и еще ряд районов, эта партия взяла боль-
шинство, правда, не абсолютное, но большинство». 
Безусловно, это во многом заслуга ее самой, пиар-
щиков и, конечно же, поддерживающих ее западных 
политических акторов.

Получив сегодня все слагаемые серьезного поли-
тического успеха Санду, хотелось бы понять, как она 
собирается им распорядиться. По ее собственным сло-
вам, она должна осуществить «перезагрузку» власти, 
переформатировать политический ландшафт страны. 
Поэтому очень важно определить, пойдет ли она на 
изменение статуса президента, превратив республику 
в президентскую, или нет? Будет ли инициировать 
изменения в Конституцию касательно нейтрального 
статуса Молдовы? Каких шагов следует ждать от нее 
относительно дальнейшего сближения с Румынией? 
Насколько активно она будет продолжать кампа-
нию по выводу российских войск и боеприпасов из 
Приднестровья? Как вообще собирается она решать 
вопрос с Приднестровьем и собирается, ли? Пойдет 
ли она на Приднестровье в лобовую атаку, или все же, 
возьмет паузу и серьезно проанализирует феномен 
Приднестровья? Наконец, какую политику она будет 
выстраивать с Россией, учитывая, в том числе, ярко 
выраженные экономические интересы Молдовы? 
Руководитель партии социалистов Игорь Додон уже 
успел заявить, что победа на выборах «PAS» приведет 
к дестабилизации страны, установлению «тотали-
тарного режима» и превратит Молдову в марионетку 
Запада против России.

Все это весьма не простые вопросы, ответы на 
которые лежат не столько в плоскости полномочий 
Майи Санду и ее умений, а скорее, в мировоззрении 
и рекомендациях ее западных наставников. Есть очень 
большая вероятность, что Молдова при правлении 
правых сил пойдет по пути Украины, то есть, попадет 

под объединенное внешнее управление со стороны 
США и Евросоюза.

Мы уже отмечали ранее, что, качнувшись на геопо-
литических качелях в сторону Запада, Молдова, судя 
по всему, имеет намерение задержаться там надолго. 
Более того, некоторые эксперты, считают, что этот 
выбор Молдова сделала навсегда. Так ли это? Это 
«зависание» в западном регионе, зависит, опять-та-
ки, от многих обстоятельств. В первую очередь от 
успешности ее европейской политики и решения 
«приднестровской проблемы», от качественной 
реорганизации судебной системы и впечатляющих 
результатов в борьбе с коррупцией, от переформатиро-
вания всей государственной машины, то есть от того, 
что она обещала раньше – решения конструктивных 
реформ и наведения порядка в стране. Если этого не 
произойдет, то у левых сил Молдовы появиться ма-
ленький шанс отыграться в этой шахматной партии. 
Хотя, будем откровенны, США, западный мир, крайне 
редко терпят поражение в странах, куда они вошли 
всерьез со своей идеологией, ценностями, планами 
переустройства. Сегодня в Молдову «ринется» рать 
западных политических и экономических советников 
(вспомним, так называемых, «чикагских мальчиков» 
периода Бориса Ельцина), помогать Молдове стать 
европейской страной и спасать ее от российского 
влияния и российского присутствия. Вспомним, что в 
бытность Майи Санду премьером Молдовы, в качестве 
«своего» министра иностранных дел она привезла из 
Евросоюза Нику Попеску, который занимает сейчас 
пост программного директора «Большой Европы» 
Европейского Совета по международным делам. И 
сейчас, несомненно, контроль над всеми преобразо-
ваниями возьмут на себя Евросоюз и США.

Что же касается России и Приднестровья в контек-
сте выборов, то МИД России уже сделал официальное 
заявление, что Россия готова к конструктивному 
сотрудничеству и взаимодействию с новой политиче-
ской элитой Молдовы. Однако учитывая ряд принци-
пиальных политических расхождений между Россией 
и Молдовой, сказать на каких условиях собирается 
Майя Санду договариваться с РФ, пока сложно. Одно 
дело заявления, сделанные ей до выборов и другое 
дело – после получения абсолютной власти.

Говоря о Приднестровье, отметим, что уже не раз и 
не два ему приходилось испытывать на себе послед-
ствия прихода во власть Молдовы новых, прозападных 
персоналиев, преодолевать всевозможные запреты и 
блокады со стороны властей Молдовы, находиться в 
прокрустовом ложе антиприднестровской молдавской 
политики.

     Приднестровье, с самого начала 1990-х годов, от-
нюдь, не раскачивается на геополитических качелях, 
а выбрало для себя единственный геополитический 
вектор – Россию и все эти годы последовательно и 
осознанно в своей политике ориентируется на нее. 
Присутствие здесь оперативной группы российских 
войск и российских миротворцев является гаранти-
ей существования и защиты Республики. Силовое 
военное давление и агрессия против Приднестровья, 
безусловно, будет приравнено к агрессии против Рос-
сии, со всеми вытекающими отсюда последствиями. n
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Смена государственных символов –  
замена души народа

  Николай БАБИЛУНГА

Есть такая наука, о которой не все знают, да и не 
всем она интересна, хотя каждый с ней стал-
кивается в своей обыденной жизни, можно 

сказать, на каждом шагу. Она появилась в глубине 
веков, во времена античного Рима или Греции, а 
возможно и раньше. Называется она геральдикой 
и занимается эта наука вещами, казалось бы, очень 
далекими от суеты нашей повседневности, – изу-
чением и толкованием различных государственных 
(а нередко – и частных, родовых, семейных) сим-
волов; прежде всего герба и флага.

Так уж устроен мир, что нет на Земле ни одного 
народа, ни одного государства, которые бы не име-
ли своего флага, своего герба. От людоедских пле-
мен Африки или Океании, до современных урба-
нистических цивилизаций Америки или Европы –  
все приняли какие-то символы и стойко придер-
живаются их. Каждый народ имеет свой флаг, свой 
знак (тотем, фетиш), запечатленный на его гербе.

Им является чаще всего какое-либо животное 
или птица – лев, медведь, волк, сокол, орел, беркут, 
орлан, пантера, а иногда даже фантастические су-
щества вроде дракона или двуглавого орла. Иногда 
это могут быть растения, – ливанский кедр, напри-
мер, или лилия; иногда орудия воинской доблести –  
меч, сабля, щит, пушка, автомат Калашникова; 
орудия труда – сапа, плуг, серп, молот, трактор; 
астрономические объекты – земной шар, луна, 
солнце, звезда. Цвета флагов и их конфигурация у 
разных народов, как правило, тоже разные.

Эти символы или их определенные сочетания, 
с которыми обычный человек сам того не замечая 
сталкивается ежедневно, приобретают сакральное 
значение как некий код, тайная подсознательная 
информация, которая во многом определяет наше 
сознание и руководит нашими осознанными дей-
ствиями. Ибо геральдические символы содержат не 
только информацию о прошлом народа, но даже и 
о его будущем, о том, каким народ себя видит, как 
ощущает себя в окружающем мире. А потому эти 
символы приобретают для человека важнейшее 
значение в виде святыни, цена которой часто пре-
вышает ценность и самой жизни.

Для чего я веду столь пространные рассуждения? 
Тем более, в наши времена пандемии коронавируса 
и всеобщей самоизоляции государств, семей, от-
дельных индивидов. Для того лишь, чтобы напом-
нить нашему читателю о том, с чего все начиналось 
несколько десятилетий назад и к чему в результате 
мы пришли. А начиналось все у нас с того, что трид-
цать лет назад, 27 апреля 1990 г. Верховный Совет 

Молдавской ССР, который ныне называется Парламентом 
Республики Молдова, отменил без всякого обсуждения 
советскую символику (при здравствующем тогда еще 
Советском Союзе) и принял в качестве государственного 
флага республики трехцветный румынский флаг, называ-
емый в народе триколор.

Точнее говоря, все начиналось несколько раньше. Я 
думаю, читателю не надо разъяснять, что под этим емким 
словечком «все» я понимаю приход к власти в Кишиневе 
бесноватых нацистских молодчиков агрессивного про-
румынского толка, развязанный ими против многона-
ционального населения Молдавии психологический и 
физический террор, соглашательскую политика верхушки 
компартии, необходимость возрождения государственно-
сти Приднестровья, агрессию полуфашистского кишинев-
ского режима против мирного населения Приднестровья, 
самую настоящую широкомасштабную войну, реки 
крови, море слез, страданий и горя для населения обоих 
берегов Днестра. И, конечно, я имею в виду полную не-
возможность в наши дни склеить в том же виде вдребезги 
разбитую драгоценную вазу нашей прошлой мирной и 
обеспеченной жизни, которая осталась только в памяти 
старших поколений.

А начиналось разрушение той жизни с так называе-
мого «Письма 66», в котором несколько десятков пред-
ставителей интеллигенции выдвинули в сентябре 1988 г 
ультиматум с требованием перевести молдавский язык 
на латинскую графику, сделать румынским и признать 
его единственным государственным языком, несмотря 
на то, что им почти не владели не только представители 
различных этносов, но и подавляющая часть «титульной 
нации». Затем, в феврале 1989 г. Союз писателей Молдавии 
выдвинул проект закона о функционировании языков на 
территории МССР, в котором отрицалось право человека 
на свободное общение родным языком и право родите-
лей выбирать для детей язык обучения. Зато писатели 
предусмотрели уголовное наказание для всех должностных 
лиц, которые попробуют использовать любой язык, кроме 
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государственного. Такой закон, кстати, был установлен 
румынскими оккупантами в губернаторствах «Басара-
бия» и «Транснистрия»; он действительно свирепство-
вал на наших землях с 1941 по 1944 гг.

Волна протестов против возрождения нацистских 
законов, прошедшая по республике в марте-апреле 
1989 г., была резко негативно воспринята партийными 
верхами Молдавии и не нашла никакой поддержки в 
горбачевском руководстве страны. В августе 1989 г. в 
Приднестровье был создан ОСТК и состоялась круп-
нейшая в истории края политическая забастовка. Тем 
не менее, Верховный Совет МССР принял все выдви-
нутые в ультиматуме писателей требования и, несмотря 
на сопротивление народа, ввел в действие законы о 
государственном языке, о функционировании языков 
и переводе молдавского языка на латинскую графику. 
Тем самым, власти закрепили намечающийся раскол 
общества и отказались от поиска любых компромиссов 
во имя сохранения мира и спокойствия в республике.

Уже в конце декабря 1989 г. руководство Молдавии 
взяло курс на выход из состава СССР и присоединение 
к Румынии. Заместитель председателя Верховного 
Совета МССР И. Хадыркэ заявил, что отношения 
Молдавии с Румынией «напоминают отношения между 
двумя Германиями». В Кишиневе были организованы 
массовые манифестации с лозунгами «Долой границу 
с Прута», а затем было проведено показательное шоу 
разрушения государственной границы СССР на Пруте 
с переходом толп людей, с одной стороны, на другую. 
В Приднестровье в ответ родилась идея автономизации 
региона, которая все больше и больше укреплялась в 
сознании людей. Прошли тогда и первые референдумы 
о целесообразности образования Приднестровской Ав-
тономной Советской Социалистической Республики 
в составе Молдавской ССР.

Политический нарыв в общественном организме 
расширялся и становился все болезненнее, все опас-
нее, а трусливо-пассивное партийное руководство 
Молдавии потакало во всем экстремистским толпам, 
разжигая тем самым в их среде чувство безнаказанно-
сти и вседозволенности. Когда 96% жителей Тирасполя 
высказались на проведенном референдуме за целесоо-
бразность вхождения их города в состав Приднестров-
ской АССР в случае ее создания, в средствах массовой 
информации Молдовы как по команде развернулась 
шумная антиприднестровская кампания, со всеми как 
полагается причиндалами, – с оскорблениями, запуги-
ванием и угрозами, с бряцаньем оружия. Обстановка 
накалялась не по дням, а по часам.

Возможность диалога и поиска компромиссов от-
крывалась с выборами в феврале 1990 г. депутатов в 
Верховный Совет МССР. Из 394 депутатов 60 человек 
представляли Приднестровье. Причем эти люди были 
отнюдь не выдвиженцами горкома, прошли не по 
разнарядке партийных органов, а действительно пред-
ставляли интересы и волю избравшего их населения. 
Национал-радикалы Народного фронта составляли 
лишь третью часть депутатов Молдавии. Это совершен-
но четко указывало на появившиеся шансы в мирных 
и откровенных разговорах, в доверительных беседах, 
в дискуссиях и спорах, но все же найти взаимоприем-
лемые решения, не допустить раскола республики и 
сползания ее в ужасы гражданской войны. 

История дала прекрасную возможность политиче-
скому руководству Молдавии проявить сдержанность и 
мудрость, выслушать все стороны, оценить возможные 
риски, принять во внимание остроту противостояния, 
чтобы устранить причину конфликта и успокоить 
страсти. Я помню проходившие тогда бурные дебаты 
в горкоме и в ЦК партии, в других организациях, на 
которые меня приглашали как одного из организаторов 
Интердвижения «Унитатя – Единство». Я помню эти 
до хрипоты жаркие споры. Накал страстей был таким, 
что казалось, сейчас лампочки в зале начнут лопаться. 

Но прозорливых и мудрых людей в руководстве 
партии оказалось слишком мало, если они там вооб-
ще были. За неимением мудрых и толерантных людей 
председателем парламента Молдавии готовился стать 
недавний секретарь ЦК КПМ М. Снегур, стремивший-
ся к скорейшему сговору с национал-экстремистскими 
силами на всех выдвинутых ими условиях. А прави-
тельство неожиданно возглавил неизвестно откуда 
взявшийся подобно черту из табакерки М. Друк.

 Открывшаяся 17 апреля 1990 г. в Кишиневе первая 
сессия Верховного Совета МССР проходила в обстанов-
ке острых разногласий, диктата председательствующего 
и отдельных не в меру резвых депутатов, при постоян-
ных отключениях микрофонов, обструкциях и терроре 
бушующей у стен парламента толпы, в атмосфере 
оскорблений и даже избиений народных избранников 
хулиганствующими молодчиками при абсолютном 
равнодушии правоохранителей. С каждым днем стано-
вилось все яснее, что приднестровцам, всем интернаци-
оналистам в этом органе власти работать просто не дадут. 
Вихрь нацистской истерии и милитаристского психоза, 
раздуваемый средствами массовой информации по 
инициативе «неформалов» и их партийных кураторов, 
закрутил и поднял в своем мутном порыве самые раз-
нообразные слои общества снизу доверху.

А теперь о геральдике, наконец. Именно в этот пе-
риод фронтисты в средствах массовой информации (а 
в их руках оказались почти все республиканские СМИ) 
развернули новую кампанию. На этот раз ультиматумы 
касались не языка, а смены государственной символи-
ки республики. Требовали скорейшей отмены флага 
Молдавской ССР (красно-зелено-красного полотни-
ща) как символа «проклятого тоталитарного прошлого 
коммунистических времен». Требовали скорейшего 
утверждения румынского флага (сине-желто-красного 
полотнища), как древнего национального флага молда-
ван, под которым Штефан Великий и Святой громил, 
якобы, направо и налево всех своих врагов.

Удивительно, но именно в этот кошмарный период 
всеобщего психоза, угроз и морального террора мне и 
моему коллеге Петру Шорникову (больше желающих 
поддержать нас среди историков не нашлось) удалось 
несколько раз выступить по «геральдическим» про-
блемам на телевидении и в печати, в газете «Молодежь 
Молдавии», а также на собраниях избирателей, как 
всегда шумных и непредсказуемых. Мы говорили о том, 
что символы вообще лучше не трогать, это очень тон-
кая, обоюдоострая и взрывоопасная материя. А если уж 
менять, то все надо сделать сто раз подумав и взвесив, 
сделать филигранно точно и безболезненно для обще-
ства, учитывая все исторические тонкости и нюансы 
национальной символики. Важно не навредить.
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Мы говорили, что румынский триколор вообще 
никакого отношения к молдавскому знамени фео-
дальных времен не имеет, да и не может иметь, что 
он появляется за Прутом лишь в период европейских 
революций середины XIX в. Все было тщетно; наши 
оппоненты нас не слушали. Либо приводили какие-то 
аргументы, полные абсурда и глупости, – мол, для 
знамен средневекового молдавского княжества был 
присущ и синий, и красный цвет, а поскольку древко 
было желтым, то необходимость триколора тем самым 
убедительно доказана…

Действительная история средневековой молдавской 
символики наших оппонентов из фронтистских рядов 
вообще никак не интересовала. Важно было отменить 
советские символы и принять румынские. И, как ска-
зал все тот же Хадыркэ, «через насилие мы пришли к 
прогрессу». 27 апреля 1990 г. Председателем Верховно-
го Совета Молдавской ССР был избран Снегур. Уже в 
течение первых 15 минут в новой для себя должности 
формального руководителя республики, он сотворил 
то, что от него требовали.

Без всяких обсуждений, тоном, не допускающих 
никаких возражений, не слушая никого из народных 
избранников, не советуясь ни с народом, ни со специ-
алистами, демонстративно и бесцеремонно Снегур 
проводит решение о смене государственного символа 
Молдовы, об утверждении в качестве государствен-
ного флага румынского триколора. В тот же момент 
румынский флаг поднимается над парламентом Мол-
довы под организованное ликование толпы у здания 
высшего органа государственной власти республики. 
Видимо, вспоминая свое пионерско-комсомольское 
прошлое (без особой, правда, ностальгии), собравши-
еся скандировали заранее подготовленные речевки: 
«Мирча Снегур ши попор!». И даже на русском языке 
кричали: «Мирча Снегур, Мирча Друк нас к победе 
приведут!».

Совсем иначе смену символов восприняли в 
Приднестровье. Здесь хорошо помнили под какими 
цветами какого флага расстреливали участников ан-
тирумынского восстания у Черного забора в Бендерах. 
Помнили, какие цвета осеняли палачей при зверском 
подавлении Татарбунарского восстания, при массовых 
убийствах участников Хотинского восстания. Здесь не 
забыли, какие флаги развивались над Транснистрией, 
превращенной фашистами в место жесточайшего 
геноцида, в огромное кладбище братских могил для 
евреев, цыган, славян, для всех жителей этой много-
страдальной, пропитанной кровью и слезами земли. 
Неожиданное и демонстративно-наглое решение 
кишиневских политиков о смене символики вызвало 
у приднестровцев шок. 

На расширенном заседании ОСТК в Тирасполе по 
поводу румынского триколора как государственного 
символа Молдавии состоялся взволнованный разго-
вор. Было принято обращение к депутатам Верховного 
Совета Молдавии, разъясняющее мнение и поли-
тическую позицию в отношении флага со стороны 
жителей Приднестровского региона, граждан МССР, 
избирателей депутатов всех уровней. Через два дня, 30 
апреля городские советы Тирасполя и Бендер на своих 
сессиях отказались признать румынский флаг в каче-
стве государственного символа, принятого в Кишиневе 

без всякого обсуждения. А 3 мая аналогичное решение 
принимает сессия Рыбницкого городского совета.

Весь май 1990 г. прошел для жителей Приднестро-
вья под знаком какой-то фантасмагории, кажущейся 
нереальности происходящих событий: никто ничего 
не понимал. Это было похоже на абсурдный сон, – в 
Советской Молдавии при Советской власти, с ведома 
правящей Коммунистической партии и при ее непо-
средственном участии отменяются привычные и такие 
родные для народа символы построения справедливого 
общества свободного труда и равенства всех людей. 
Принимаются символы другого государства, да еще 
символы, под сенью которых вместе со свастикой не-
сколько десятилетий тому назад творились кошмарные 
преступления на нашей земле. Это просто не укладыва-
лось в голове. Людям казалось, что вместе с символами 
им хотят сменить душу. А приднестровские молдаване 
с горечью вспоминали древнюю молдавскую поговор-
ку, – скимбаря домнилор – букурия небунилор (смена 
господ – радость для дурачка). 

Видимо, по команде из Кишинева подняли голову 
и активизировались в Приднестровье и немногочис-
ленные тут прорумынские силы. В первых числах мая 
несколько сот студентов Тираспольского пединститута 
(в основном, уроженцы Правобережья) предприня-
ли штурм Тираспольского горсовета, чтобы сорвать 
красные флаги. С криками «Трэяскэ триколор!» они 
попытались ворваться в горсовет и водрузить на его 
здании румынские флаги. Возглавлял налетчиков ру-
ководитель Тираспольского отделения НФМ, участник 
кишиневских пикетов у здания Верховного Совета 
МССР И. Илашку. Пройдет не так уж много времена, 
когда вместо запугиваний и угроз, составления списков 
людей, врагов «румынского возрождения» Молдовы, 
которые под страхом смерти должны покинуть ре-
спублику, он начнет выполнять приказы спецслужб 
Молдовы. Скоро он развернет в Приднестровье террор 
против мирных людей, активистов рабочего движения, 
и очень скоро он обагрит свои руки невинной кровью. 
Но уже тогда провокация тираспольских фронтистов 
вызвала неприятие и возмущение у тысяч и тысяч ти-
распольчан, – простых работяг от станка, инженерии, 
домохозяек, учителей, молодежи. 

Накануне праздника Великой Победы, 8 мая 1990 
г. на площади Советской Конституции в Тирасполе 
собрался многотысячный митинг в честь 45-летия раз-
грома фашизма. Скорбная память о героях погибших 
на фронтах Великой Отечественной, смешивалась в 
душах людей с гневом по поводу возрождения нациз-
ма у них на глазах, в родной республике, в Советской 
Молдавии. И самым наглядным доказательством этого 
ужасающего нацистского ренессанса у себя дома для 
собравшихся на площади была смена символики с 
советской интернационалистской на символ другого 
государства, виновного к тому же к неслыханных пре-
ступлениях, массовым истязаниям и убийствам людей 
на молдавской земле. Все выступавшие поднимали 
свой голос протеста против принятия кишиневскими 
властями румынского флага в качестве государствен-
ного символа Молдавии.

Страсти накалялись до такой степени, что уже не 
лампочкам, – уличным фонарям впору было лопаться. 
Власти Кишинева, Верховный Совет МССР потребо-
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вал от приднестровских местных Советов отменить 
решения о неприятии румынского флага и вывесить 
его повсеместно к 9 мая 1990 г. Вряд ли кому-то в сто-
лице Молдавии пришла в голову мысль о полной аб-
сурдистской бессмыслице такого решения. Ведь 9 мая 
народ праздновал победу советских войск под красным 
знаменем над фашистскими войсками под трехцвет-
ным флагом. Впрочем, нельзя исключать, что и в этом 
иезуитском требовании сменить знамя победителей 
на знамя побежденных крылась подленькое желание 
разворошить тлеющие угли гражданского конфликта, 
возвести конфликт в степень гражданской войны.

На сессии Верховного Совета в Кишиневе экзаль-
тированные выступающие выкрикивали проклятия 
в адрес Приднестровья, утверждали, что «оккупан-
ты» и «манкурты» оскорбляют молдавский народ 
своим неуважением к румынскому флагу. Призывы 
задушить приднестровцев удавкой экономических 
санкций Кишинева звучали в этой атмосфере даже 
как-то умеренно и мягко на фоне призывов ворваться 
в приднестровские города и села, чтобы силой водру-
зить там законные символы законной власти. Депутат 
Константин Оборок заявил по-солдафонски прямо без 
всяких дипломатических уловок: «Всех выступающих 
против символики Молдовы пересажаем, тюрем на 
всех хватит!».

 Чтобы подвести законную базу для массовых поса-
док населения, депутаты в спешном порядке присту-
пили к подготовке законопроектов о наказании за не-
соблюдение правил использования новой символики. 
Начали писать и соответствующие указания милиции, 
прокуратуре, госбезопасности. Но не только высший 
орган государственной власти Молдавии был озабочен 
подготовкой мер для законной расправы над непо-
корными согражданами. Не дремали и «практики», 
малознакомые с тонкостями советского законодатель-
ства, зато поднаторевшие в организации всевозможных 
пикетов, штурмов, погромов, поджогов и массовых 
буйств. Желание поставить всех приднестровцев на 
колени перед новой символикой буквально не давала 
спать профессионалам провокаторских дел.

20 мая под Бендерами в пригородном селе Варница 
господа из руководства Народного фронта Молдовы 
и местные национал-активисты созвали «Великое 
национальное собрание» под лозунгом «Крепость 
Штефана чел Маре Тигина была, есть и будет румын-
ской!». В скобках замечу, что крепость эта на месте 
древнего славянского городища Тягинякяч никогда 
не принадлежала Молдавскому княжеству, а тем более 
Румынии. Она была построена турками, и они владели 
ею несколько столетий. Затем около двух веков в ней 
располагались русские войска. Румыны действительно 
побывали в ней в 1918–1940 и в 1941–1944 гг. И каждый 
раз пробкой вылетали из этой крепости при появлении 
Красной армии, еле унося ноги. Кому крепость будет 
принадлежать в будущем, покажет время. И вряд ли 
«Великое национальное собрание» в Варнице могло ре-
шить этот вопрос. В чем собравшиеся смогли убедиться 
очень скоро, буквально в течение нескольких часов.

Когда ораторы призвали митингующих немедленно 
идти «на Тигину» и водрузить триколор над горсоветом, 
возбужденная толпа двинулась в город. Правда, въезд 
в Бендеры им преграждал железнодорожный состав. 

Наиболее благоразумные при этом разошлись по до-
мам. Но истинные приверженцы панрумынской идеи, 
конечно, так просто отступить не могли. Расцепив 
вагоны, они двинулись в город нестройными рядами 
под своим триколором. 

Здесь у горсовета их поджидали рабочие отряды 
сильной половины бендерского населения вместе с 
крепкими тираспольскими парнями, дорожившими 
честью своих отцов и дедов и уважающими их симво-
лику. В бескровной (тогда еще бескровной!) потасовке 
сторонников советского стяга и любителей триколора, 
последние были успокоены и повязаны. А затем сданы 
подоспевшим милиционерам. Тщательно подготовлен-
ная провокация со сменой символов и навязывания их 
местным жителям не прошла.

Этот конфуз так взбесил потомков Великого Ште-
фана и Михая Храброго, что они разогнали скромную 
демонстрацию кишиневских женщин после похорон 
забитого ногами активистами НФМ в центре города 
18-летнего юноши Димы Матюшина. Убитого толь-
ко за то, что он говорил по-русски. Женщины всего 
лишь умоляли республиканские власти защитить их 
детей от насилия и убийств – только это одно вызва-
ло ярость национал-экстремистов. Тогда же, 22 мая 
1990 г. толпа фронтистов стала избивать и попыталась 
линчевать депутатов от Интердвижения и депутатов 
из Приднестровья. Спасая жизни народных избран-
ников-интернационалистов, воины Советской Армии 
тайно выводили их из здания парламента и увозили на 
машинах под вооруженной охраной. Дикая зверская 
расправа над парламентариями была сорвана не по 
воле власти, а вопреки ей.

Кишиневские власти и не думали спасать ни детей, 
ни народных депутатов. Услышав подобную просьбу, 
Снегур ответил: «А вы ведите себя так, чтобы не злить 
народ. Вот, меня же не бьют!». Около 40% депутатов в 
условиях разнузданного насилия и открытого безна-
казанного террора сложили с себя депутатские полно-
мочия. Их места были тут же переданы сторонникам 
фронтистов. Один из них, переполненный победным 
восторгом, провозгласил на заседании: «Наконец-то 
мы можем решить все. Мы их всех поставим на ко-
лени!».

С этого момента Верховный Совет Молдавской ССР, 
по сути, перестал быть представительным органом, 
отражающим волю избравшего его населения. Теперь 
он выражал интересы и волю высшей партийной 
бюрократии, принявшей сторону крайнего нацио-
нал-экстремизма, а также маргинальных деклассиро-
ванных слоев городского дна и его окраин, тех слоев, 
кто быстро реагирует на погромные призывы, кто не 
задумываясь выполняет соответствующие команды 
и легко верит всяким небылицам о «советской импе-
рии», «тоталитарном режиме» и «коммунистической 
диктатуре». 

Профессор Виктор Боршевич, посол Республики 
Молдова в Китае, человек проницательный и непреду-
бежденный, заметил как-то совершенно справедливо: 
«Оголтелый национализм и неприкрытый неонацизм 
всегда возникают там, где дела у коррумпированных 
национальных элит идут из рук вон плохо, там, где 
их единственная надежда на спасение заключается в 
конверсии глубокого чувства отчаяния обнищавших и 
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униженных масс (особенно бесправной и неопытной 
молодежи) в звериные чувства ксенофобии (ненависти 
к «чужакам») и ретрофобии (ненависти к прошлому), 
а также в безумную веру отчаявшегося человека в то, 
что решение всех его сложных злободневных вопросов 
очень простое – взять и все разрушить! Вот с этой-то 
«разрухи в головах» и начинается разруха в государстве». 

Еще в древнем Китае мыслители понимали значе-
ние символов для самосознания отдельной личности 
и целого народа. Так, Конфуций говорил о важности 
знаменитого принципа «исправления имен».  Смени 
имена – и полученный от этого эффект будет равноси-
лен действию многочисленных армий; смени имена –  
и твои предки станут предками моих предков; смени 
имена – и моя воля подчинится твоей воле! Самоназва-
ние народа, его флаг, его герб, его государственность –  
показатель жизнеспособных сил нации.

Смена символов в апреле 1990 г. была не просто 
попыткой заменить душу, изменить сущность нашего 
народа. Она стала важнейшим шагом на дьявольском 
пути разжигания этнических и политических кон-
фликтов, на пути сползания общества в кровавую 
трясину гражданской войны. Но в условиях тогда еще 
существовавшего Советского Союза не допустить 
развития событий по самому ужасному сценарию 
было все-таки возможно. Однако руководство стра-
ны, руководство Молдавии, руководство всех прочих 
республик вели свои народы именно по этому пути. 
Смена государственных символов, смена флагов и 
гербов, олицетворяла и определяла крутой историче-
ский поворот государства к расколу общества, к хаосу, 
неустройству, кровопролитию, неисчислимым бедам и 
горю простых людей.

Приднестровцы категорически отказались от за-
мены молдавского советского флага на румынский 
триколор. Уже на следующий день после провала 
«Великого национального собрания» в Варнице и 
попыток водрузить триколор над Бендерами, там же 
в городе Бендерах состоялась встреча представителей 
городов и районов Приднестровья. Через несколько 
дней румынский триколор был снят и в Каменке, – 
практически все Приднестровье сохранило верность 
советскому флагу. И это при том, что авторитет компар-
тии в регионе упал до нуля. Горкомы и райкомы вместе 
с авторитетом утратили и всякую власть, превращаясь 
в бесполезные и никому не нужные бюрократические 
конторы. Реальной силой становились Советы трудо-
вых коллективов.

На Бендерской встрече представителей городов и 
районов 21 мая 1990 г. делегаты обсуждали сложив-
шуюся ситуацию. Разговор о символике логично 
перешел в практическую плоскость, – какая форма 
государственности позволит защитить население 
края от возрождающегося в Молдове нацизма? Было 
решено взять курс на создание Свободной экономи-
ческой зоны в Приднестровье в рамках существующей 
Молдавской ССР, что абсолютно не противоречило 
действовавшему тогда законодательству СССР и 
Молдавии. Самое удивительное, что это решение не 
раскалывало и Молдавию; по большому счету оно 
было выгодно и Кишиневу. Но главное, – очередной 
важный шаг на пути возрождения государственности 
Приднестровья был сделан. 

Хотя точка невозврата еще не была пройдена, еще 
существовала возможность сохранить единство Мол-
давии в рамках ее цивилизованного реформирования 
с полной гарантией всех прав и свобод личности. 
Но политиков такого масштаба, которые могли бы 
осознать это, в Молдове не оказалось. Либо они не 
обладали реальной политической властью. Республика, 
набирая скорость, катилась к неминуемому расколу и 
кровавому вооруженному конфликту. Смена флагов, 
изменение государственных символов стало само по 
себе важной вехой и символом катастрофического 
крушения молдавской советской государственности, 
просуществовавшей ровно полвека, с 1940 по 1990 гг.

И последнее, о чем не могу не сказать. Что же, в ко-
нечном счете, представлял из себя этот триколор, заме-
нивший Молдове молдавскую советскую символику? 
Какое отношение он имеет к древнему молдавскому 
княжеству? Связан ли он хоть в какой-то степени с 
традициями нашего молдавского рода? Давайте вновь 
обратимся к геральдике.

Начнем с того, что Румыния как государство появля-
ется в середине XIX в. путем объединения Валашского 
княжества и Запрутской Молдовы. Примерно тогда 
же появляется и сине-желто-красный триколор как 
символ этого объединения (унири). До этого времени 
с 1310 г. флаг Валахии представлял собой синее полот-
нище с изображенным на нем черным орлом с крестом 
в клюве, по бокам от которого располагалось солнце 
(шестиконечная звезда) и полумесяц.

В период европейских революций 1848 г. румынская 
молодежь, учившаяся в вузах Парижа, Вены, Берлина 
и других городов Западной Европы и участвовавшая 
в их борьбе за свободу, возвратившись к себе домой, 
принесла и в Валахию этот дух. А вместе с ним и трех-
цветный символ французской революции. Правда, с 
небольшим изменением, – белый цвет французского 
флага был заменен желтым. Эти три цвета (синий, 
желтый, красный), так напоминавшие беспокойным 
юнцам желанный символ французской свободы и 
европейской цивилизации, были характерны для Тран-
сильвании, по румынски – Ардял, другого Дунайского 
княжества, в котором также проживало много восточ-
ных романцев и объединения с которым так желали 
бухарестские революционеры.

Во время революции 1848 г. в Валахии этот флаг и 
был принят как национальный румынский символ. 
Правда полосы на нем располагались не вертикально, 
а горизонтально и на желтой полосе было написано два 
слова: «ДРЕПТАТЕ» и «ФРЭЦИЕ», причем, кирил-
лическими буквами (на латинскую графику румыны 
переведут свой язык гораздо позже). Но все равно, 
триколор стал знаменем унири, особенно после пода-
вления революции.

Когда в 1859 г. Валашское и Молдавское княжества 
объединились, триколор с горизонтальными полосами 
стал официальным флагом нового государства. В 1866 
г. полосы повернули в горизонтальное положение, и 
триколор принял современный законченный вид. Он 
по-прежнему символизирует единство всех румын в 
едином, как они любят говорить, «румынском про-
странстве».

 Это «румынское пространство» – понятие доста-
точно неопределенное, весьма туманное и очень-очень 
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растяжимое. Оно включает в себя не только Мунтению, 
Олтению, Южную Добруджу, Ардял, Молдову, Банат, 
но и многие другие территории и даже целые госу-
дарства. В период фашистского диктатора Антонеску 
румынские историки доказывали, что «Транснистрия» 
должна тянуться на восток не до Южного Буга, а до 
Днепра, или, лучше, до Волги. Не так давно румыны 
издали книгу, в которой «румынское пространство» 
изображается от Мурманска до Каспийского моря. 
И это вовсе не больные фантазии бесноватых ро-
мантиков национальной идеи: румынский триколор 
уже развивается над островом Змеиный в Черном 
море с его богатыми залежами полезных ископаемых, 
румынские паспорта получают граждане Украины, 
Молдовы, Приднестровья… Растяжимость «румын-
ского пространства» в горячих головах их политиков 
просто бесконечна.

Но какое отношение к румынскому триколору 
имеет средневековая молдавская символика? Отве-
чаю: никакого! Никогда валашский орел в крестом в 
клюве не присутствовал на молдавском гербе. Никогда 
сине-желто-красное знамя не являлось атрибутом 
молдавской государственности, никогда валашская 
атрибутика не была частью молдавской.

Много столетий подряд молдавский герб представ-
лял собой изображение головы зубра, между рогов 
которого находилась пятиконечная звезда, а по бокам 
располагались полумесяц и розочка (солнце). Изобра-
жение зубра, или, возможно, тура, буйвола, восходит 
к древним культам волошских пастушеских племен, 
предков молдаван. Он является и знаковой фигурой в 
народном представлении об основании молдавского 
государства, – легендарный воевода Драгош в охоте 
за зубром спускается с Карпатских гор в чудесную 
долину реки Молдова, где встречает пасечника русина 
Яцко, а потом приводит из Марамуреша своих людей и 
поселяет их на этой благодатной земле, где молдаване 
стали жить бок о бок со славянами.

На первых молдавских медных деньгах с 1377 г. 
изображался этот символ, как и на всех последующих 
молдавских монетах. И уже тогда, при господаре Петре 
Мушате зубр присутствует на государственной печати. 
Зубр с рогами, похожими на лиру, изображался и на 
знаменах молдавского средневекового войска. Какими 
были эти знамена, мы очень хорошо знаем, – некото-
рые из них сохранились до нашего времени.

В 1500 г. Стефан Великий проявил благосклонность 
и уважение к православному болгарскому монастырю 
на святом горе Афон и подарил ему два знамени, под 
которыми молдавские воины защищали свою землю 
от турок, венгров и поляков. Оба знамени красного 
цвета, по краям обоих знамен вышита золотом над-
пись на славянском языке, естественно, кириллицей. 
На обоих знаменах вышита фигура святого Георгия, 
пронзающего копьем змея. Изначально молдавские 
флаги были красного цвета.

К временам Стефана относится и первое письмен-
ное описание молдавского государственного флага. 
В этом документе говорится о присяге молдавского 
господаря польскому королю, причем флаг описан 
как «большое полотнище красного цвета, на котором 
золотом красиво изображен герб Страны Молдавской». 
Этот герб – голова зубра – неизменно украшал флаг и 

государственную печать, какие бы господари княже-
ством ни управляли на протяжении веков.

В конце XVI в. можно встретить в описаниях путе-
шественников (например, в записках итальянца А. Гу-
агнинуса) и молдавское знамя синего цвета, но голова 
зубра оставалась неизменным атрибутом герба. В XVII-
XVIII вв. молдавские флаги в различных источниках 
отмечаются как красного, так и синего цвета. В XIX в. 
господарь Запрутской Молдавии Скарлат Каллимаки 
(1812–1819) использовал красный флаг с изображени-
ем зубра. А в 1832 г. русский генерал П.Д. Киселев, глава 
местной администрации после заключения Адриано-
польского мира, утвердил «Органический регламент» 
(нечто вроде своеобразного конституционного зако-
на) для Молдавского княжества за Прутом, который 
определил его государственный флаг. На красно-синем 
полотнище непременно присутствовала голова зубра. 

Молдавская государственная символика за Пру-
том окончательно исчезает лишь после объединения 
Запрутской Молдовы с Валахией в 1859 г. В едином 
Румынском государстве в процессе ассимиляции этно-
сов и строительства единой румынской нации древние 
атрибуты молдавской государственности оказались 
лишними. Их заменил румынский триколор и валаш-
ский герб, стилизованный под римского орла.

Таким образом, триколор, принятый в Молдове 
экстремистскими силами в 1990 г. как государственный 
флаг, не имеет никакого отношения ни к средневеко-
вой символике Валашского княжества, ни, тем более, 
к исторической символике княжества молдавского. 
Он был навязан Молдове без всякого обсуждения как 
символ унири. Навязан теми политиками, кто поста-
вил своей целью присоединение Молдовы к Румынии 
и ликвидацию молдавской государственности как 
таковой. 

Эти политики не признают существования молдав-
ского этноса и его своеобразия, не признают молдав-
ского языка, молдавской истории и культуры, молдав-
ского менталитета. Примечательно, что это именно те 
политики, которые 30 лет назад громогласно заявляли, 
что своим неуважением к румынскому флагу придне-
стровцы оскорбляют молдавский народ. Оскорбляют 
народ, которого, по мнению данных политиков, не 
существует вовсе!

Прошли годы. Время расставило все по своим 
местам. Те, кто навязывал тогда молдавскому народу 
румынскую символику, вверг его в кровавый конфликт, 
разорял его экономику и разворовывал созданные при 
Советах богатства, ныне громогласно вопят о грядущей 
евроинтеграции, о своем благородном румынском 
происхождении. Причем, презрительно фыркают в 
сторону своих соотечественников, «примитивных 
молдовенистов». А в Приднестровской Молдавской 
Республике молдаване были и остались одной из 
главных этнических составляющих приднестровской 
общности. Здесь молдаван не презирают, не оскорбля-
ют за нежелание признать себя румынами. Здесь они 
чувствуют себя равными среди равных в единой семье 
приднестровцев, для которых молдавский, украинский 
и русский языки являются равноправными. За это и 
стояли. А залогом этого национального равноправия 
является молдавская символика советских времен. 
Такая, вот, у нас в Приднестровье, геральдика. n
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Николай Бабилунга: «Вина за развязывание  
Второй мировой войны полностью лежит  

на фашистской Германии и ее сателлитах!»

Академик Международной славянской акаде-
мии, профессор Николай Бабилунга (Придне-
стровская Молдавская республика) известен 

не только своими историческими трудами, но и бес-
компромиссной позицией по отношению к тем, кто 
в угоду политиканам старается переписать историю 
Второй мировой и оболгать роль Советского Союза. 
По нашей просьбе профессор Бабилунга проком-
ментировал наиболее острые темы, которые сегодня 
продолжают находиться в центре общественного 
внимания.

– Почему недопустимо возлагать на СССР рав-
ную с гитлеровской Германией ответственность 
за развязывание Второй мировой войны? Как 
вы относитесь к резолюции Европарламента от 
19 сентября 2019 года «О влиянии исторической 
памяти на будущее Европы», где де-факто это 
утверждается?

– Ответственность за развязывание Второй ми-
ровой войны целиком и полностью лежит на фа-

шистской Германии и ее сателлитах, а также на тех 
странах, политические и финансовые круги которых 
породили и взращивали гитлеризм в виде своей 
ударной силы, способной разгромить и уничтожить 
Советский Союз как государство, как систему, как 
сообщество народов. Это не аксиома; это доказан-
ная истина, опровергнуть которую не в силах ни 
историки, ни политики, ни весь пропагандистский 
аппарат «цивилизованной Европы».

Советский Союз не только не повинен в развязы-
вании этой войны. Он стал единственной страной, 
которая приложила колоссальные усилия, чтобы 
создать перед войной единую европейскую систе-
му безопасности и остановить сползание Европы в 
страшную бойню.

Но все эти усилия оказались тщетны из-за фа-
натичного желания западных политиков создать 
в Германии нацистское чудовище и натравить его 
на СССР, чтобы два колосса в кровавой схватке 
уничтожили бы друг друга или ослабили до такой 
степени, когда диктовать свои условия их дальней-
шего существования стали бы находящиеся в мире 
и благоденствии зрители, – «западные демократии». 
По-американски прямо и без особых ухищрений это 
стремление высказал в свое время Гарри Трумэн: 
«Если мы увидим, что побеждает Германия, нам 
следует помогать Советам; если мы увидим, что 
побеждают Советы, нам надо помогать Германии. И 
пусть они убивают друг друга, как можно больше!».

Правда, справедливости ради нельзя не отметить и про-
счеты Москвы. Когда Гитлер рвался к власти, фашисты, 
несмотря на огромные денежные вливания в их партию 
американских финансистов и симпатии политиков всей 
Европы, включая и британский королевский дом, не были 
столь уж всесильными в Германии. Гораздо более мощным 

было левое движение, которое составляли коммунисты 
Тельмана, социал-демократы и другие демократические 
партии и организации, а также церковь и либеральные 
круги, шокированные людоедскими планами гитле-
ровцев. Ошибочные установки Коминтерна помешали 
созданию единого антифашистского фронта. А когда 
левые это поняли, было поздно, – фашисты уже захва-
тили власть и начали массовый террор по всей стране.

Кстати, подобную тактику поддержки нацистов в 
подавлении левых сил до сих пор применяют и со-
временные западные политики для Украины и других 
бывших республик СССР и Восточной Европы. Они 
открыто поощряют урезание гражданских свобод и эле-
ментарных норм демократии в этих странах, закрытие 
политических партий, газет и телевизионных каналов. 
Они одобряют проходящие там суды над антифаши-
стами, спокойно воспринимают нацистские шествия 
и прославление «национальных героев» из рядов кол-
лаборационистов и предателей. Они благословляют 
взрывы мемориалов и снос памятников воинам-осво-
бодителям, стимулируют «научные» изыскания, напи-
сание учебной литературы и любую пропагандистскую 
деятельность, направленную на очернение памяти 
погибших героев и жертв нацизма.

Собственно, ничего особо нового в политике «за-
падных демократий» нашего времени в отличие от 
эпохи начала 30-х годов ХХ в. мы не находим. Разве 
что пещерный антикоммунизм был заменен столь же 
фанатичной иррациональной русофобией. Все это 
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базируется на некоем наборе весьма туманных, рас-
плывчатых и не сформулированных понятий, вроде 
«сталинизм», «коммунистический режим», «авторитар-
ный режим», «тоталитарное общество» и пр. Причем, 
жупел «сталинизма» приобрел в сознании западных 
политиков настолько глобальное и подавляющее зна-
чение, что ужасающие преступления бандеровцев, вла-
совцев, эстонских, латышских и литовских эсесовцев, 
румынских, словацких и венгерских нацистов, усташей 
и прочих коллаборантов, представляются ими в виде 
неких «недочетов» в великом походе всего человечества 
против «сталинизма» и «коммунизма», материальным 
и духовным воплощением которых являлся Советский 
Союз и современная Россия, его преемница.

Только с этой точки зрения и можно относиться к 
резолюции Европарламента от 19 сентября 2019 года 
«О влиянии исторической памяти на будущее Европы». 
Попытка уравнять фашистов с победителями фашизма 
это не просто глумление над миллионами жертв нациз-
ма и героями, пролившими кровь за спасение челове-
чества от раковой опухоли агрессивного национализма.

Это желание обелить фашизм фактически и оправ-
дать политику своих предшественников из довоенных 
времен, видевших мировое зло не в фашизме, а в са-
мом существовании СССР. Ведь именно они кормили 
нацистов, что называется, с руки. По этой логике вина 
Гитлера состоит не в стремлении уничтожить на Земле 
целые народы и цивилизации, чтобы заставить «не-
полноценные» расы работать на арийских господ, а в 
том, что он, неблагодарный, стал кусать породивших 
и взрастивших его. Он не понял, что его главная цель 
(в смысле мишень) – «сталинизм», «коммунизм» и 
Россия с ее огромными залежами и богатствами. Эта 
цель жива и по сей день.

А посему, мне представляется, что резолюция Ев-
ропарламента очень четко дает индульгенцию новым 
факельным шествиям, новым толпам зигующих, скачу-
щих, громящих, стреляющих, убивающих. Резолюция 
потворствует нарождающимся последователям уже 
битых «борцов с тоталитаризмом». Более близорукой 
политики воспитания молодых недоумков, лишенных 
своими властями исторической памяти и опыта, в духе 
агрессивной русофобии и местечкового фашизма, 
трудно себе и представить. Даже Чемберлен, Даладье 
и прочие лукавые умники довоенной эпохи вряд ли 
стали бы играть спичками в нынешних условиях. В 
условиях, когда их страны наполняются выходцами 
из Азии и Африки, исламскими террористами, пе-
реполняются абсолютно враждебными европейской 
культуре массами людей, уверенных, что Европе пора 
платить по счетам за столетия рабства, колониальной 
эксплуатации и несправедливостей. В условиях, когда 
власти этих стран ничего не могут сделать для защиты 
собственных граждан.

Что касается содержания этого документа, то здесь 
можно сказать только одно: смысл полностью про-
тиворечит названию. Единственное, с чем нельзя не 
согласиться, – будущее Европы во многом зависит от 
исторической памяти. Это действительно так. Полное 
извращение истории ни к чему хорошему Европу не 
приведет. Тем более опасно само лишение новых по-
колений знанием исторического опыта и поощрение 
полунацистских или неонацистских режимов среди 

стран-жертв фашизма и даже – что вообще чудовищно! 
– среди народов, считавших себя по праву победите-
лями фашизма.

Да и текст этой резолюции просто вызывает оторопь 
своей некомпетентностью и дремучей исторической 
неграмотностью, полным пренебрежением общеиз-
вестными фактами и устоявшимися в науке принятыми 
всеми нормальными людьми истинами. Или, скорее 
всего, незнанием их.

Чего только стоит утверждение, что СССР «в июне 
1940 года оккупировал и аннексировал части Румынии –  
территории, которые никогда не были возвращены».

Авторы просто не знают, что это Румыния в 1918 г. ок-
купировала и аннексировала часть территории России. 
Аннексировала земли своей, кстати, спасительницы во 
время Первой мировой войны, когда немцы и австри-
яки почти полностью оккупировали Румынию. Россия 
тогда создала Румынский фронт, на котором пролили 
свою кровь сотни тысяч россиян за независимость этой 
чужой для них страны. Не объявляя войны, Румыния 
после всех революций и ослабления державы в граждан-
ском противостоянии, отхватила у России добрую часть 
ее территории. Причем впоследствии румыны наотрез 
отвергали все попытки Москвы провести плебисцит и 
дать населению Бессарабии шанс на самоопределение. 

И только в 1940 г., когда Бессарабия стала плацдар-
мом для нападения и здесь была сосредоточена почти 
вся румынская армия вместе с немецкими войсками, 
вопрос был решен жестко, но справедливо к ликованию 
и радости самих бессарабцев. И так называемые «се-
кретные протоколы» к Договору о ненападении между 
СССР и Германией к этому освобождению народа от 
фашистского режима не имеют ровным счетом ника-
кого отношения. Ибо стремление Советского Союза 
освободить от оккупации своих граждан никогда не 
скрывалось и не содержало ничего секретного ни для 
кого в мире.

Или возьмите пассаж о том, что следствием «пакта 
Молотова-Риббентропа» явилось «вторжение в Поль-
скую Республику сначала Гитлера, а через две недели 
Сталина, что лишило страну независимости и стало 
беспрецедентной трагедией для польского народа». И 
на подобных ляпсусах базируется вся их концепция 
«равной ответственности»! Такое впечатление, что 
резолюцию писала маргинальная группа второгодни-
ков, не посещавших уроков истории даже в школе для 
умственно отсталых.

А если бы учили уроки, то знали бы, что когда Гитлер 
ввел свои войска в Польшу, правительство этой страны 
вместо организации обороны вылетело в Лондон ин 
корпора, в полном составе. Таким образом, через две 
недели после начала оккупации немцами Польши, 
государства как такового здесь уже просто не существо-
вало. Красная армия вошла и защитила те территории, 
которые панская Польша отхватила у Советской России 
еще в годы гражданской войны по Рижскому миру, 
который даже лорду Керзону казался несправедливым 
и захватническим.

Какой может быть в данном случае «сговор с Гитле-
ром», если СССР защитил население, которое он считал 
своим? При этом были спасены от неминуемой смерти 
в газовых камерах и концлагерях миллионы евреев 
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и других жителей этих территорий, гарантированно 
обреченных на страдания и смерть.

Но, видимо, жизнь евреев, цыган и других народов 
Европы никак не находятся в центре внимания носи-
телей «европейских ценностей». Так было в те времена, 
так осталось и теперь. Ведь мы знаем, с каким равноду-
шием наблюдала Европа за массовым избиением евреев 
сначала в Германии, а затем и во всех оккупированных 
Гитлером странах. Ни спасения, ни убежища жертвам 
Холокоста никто и не думал предоставлять. А когда это 
сделал Советский Союз, то его в этом и обвиняют, –  
«сговор Сталина и Гитлера»!

При этом авторы резолюции, видимо, даже не 
ощущают привкуса мерзости и подлости в подобных 
утверждениях по отношению к миллионам жертв фа-
шизма. Какое влияние окажет подобная «историческая 
память» на будущее Европы нетрудно представить. Но 
не хочется. Будем надеяться, что у европейских наро-
дов, несмотря на все потуги фальсификаторов, сохра-
нится в целости и историческая память, и исторический 
опыт, и житейская мудрость, и здравый смысл.

– Какова истинная роль стран Запада, в пер-
вую очередь США, Великобритании и Польши, 
в становлении нацистского режима в Германии, 
создании военной машины вермахта, потакании 
агрессивным устремлениям Гитлера и провоци-
ровании нападения Германии и ее союзников на 
Советский Союз?

– Многочисленные исследования, проведенные в 
различных странах, прежде всего, в СССР и России, 
неопровержимо доказали решающую роль западных 
капиталов в зарождении, становлении и победе нацист-
ских режимов в ряде стран Западной Европы, – Италии, 
Германии, Испании и др. 

По сути это был глобальный проект международного 
капитала по спасению и сохранению мировой системы 
капитализма после окончания Первой мировой войны, 
когда марксистские идеи пролетарской революции 
и троцкистские идеи мировой революции буквально 
витали в воздухе и озонировали атмосферу во всех 
странах Европы, а также в Азии и Америке. Революции 
в Германии и Венгрии удалось подавить, но это всем 
казалось временным поражением, и Европа готовилась 
к новым классовым битвам.

Левые идеи были чрезвычайно популярны в сре-
де интеллектуалов, а рабочий класс вдохновлялся 
примером первой страны Советов, в которой был 
свергнут монархический режим военно-феодального 
империализма, отменена частная собственность на 
землю, промышленные предприятия, банки и проч., 
к власти пришли простые люди от станка и сохи, ко-
торыми руководила революционная партия. Введение 
бесплатного всеобщего образования, бесплатного 
медицинского обслуживания, снижение рабочего дня 
до 8 часов, пенсионное обеспечение всех трудящихся в 
старости, другие социальные преобразования в СССР, 
которые невозможно было замолчать или утаить от 
своих народов, радикализировали все общественные 
силы в странах Запада. Координацию мирового револю-
ционного движения осуществлял Коммунистический 
интернационал, авторитет которого был чрезвычайно 
высок не только среди компартий, но и в среде сочув-
ствующих левых сил различный стран.

В этих условиях для спасения гниющей, как тогда 
казалось, и гибнущей империалистической системы 
требовались нетривиальные решения и меры, которые 
не основывались бы на либеральных ценностях бур-
жуазных революций прошлого (Свобода! Равенство! 
Братство!), а прямо бы их отрицали и противостояли 
бы им. Для спасения капитализма требовались идеи, не 
менее привлекательные и многообещающие, чем идеи 
социализма. А главное, – нужны были организации, 
способные сплотить вокруг себя широкие народные 
массы; способные установить жесткие тоталитарные 
режимы в своих странах; способные подмять под себя 
все государственные структуры и направить их против 
основного врага, – Советского Союза, как главного 
противника империализма и вдохновителя мирового 
революционного движения.

Этой идеей и становился национал-социализм, 
обещание скорого земного рая для своей нации при 
условии подавления и уничтожения всех названных 
им противников. А противниками объявлялись не-
полноценные расы, нации и народы, которые в луч-
шем случае должны были стать рабами культурного и 
цивилизованного народа. Конечно, построение своего 
национального рая было немыслимо без ликвидации 
либеральных буржуазных республик и установления 
жесточайшей диктатуры и тоталитарной системы для 
мобилизации всех усилий народа на пути к своему свет-
лому национал-социалистическому будущему. Именно 
строительство подобного государства в различных 
странах Европы было признано лидерами западного 
мира наиболее эффективным способом уничтожения 
как внутреннего врага, революционного движения в 
своих странах, так и внешнего, – Советского Союза и 
Коминтерна.

Капитанов американского бизнеса, финансистов и 
промышленников, в числе которых был и Генри Форд, 
столь колоритно описанный Эптоном Синклером в ро-
мане «Автомобильный король», нисколько не смущали 
махровые националистические речи и зажигательная 
социалистическая фразеология первых основателей 
фашизма, – писателя Д'Аннунцио, социалиста Муссо-
лини, а затем Гитлера и других теоретиков и практиков 
фашистской идеологии. Финансовые вливания в эти 
движения из оплота мировой демократии – США – 
потекли рекой.

Не случайно фашизм зародился в нищей, недо-
вольной Версальскими соглашениями Италии, и в 
разоренной, раздробленной и униженной Антантой 
Германии. Строительство полицейского государства, 
основанного на политическом терроре, экспансио-
низме и антикоммунизме в Италии, было признано 
достаточно эффективным опытом, и в Германию 
потекли из Штатов щедрые денежные потоки в под-
держку Национал-социалистической рабочей партии 
Германии. Гитлер в своей избирательной кампании 
имел возможность перелетать на самолете по городам 
страны, что было в те времена невиданной роскошью 
даже для самой Америки.

В становлении германского фашизма и возрождении 
милитаризма исключительно важную роль сыграла 
и Англия. По условиям Версальского мира немцы не 
имели права иметь бомбардировочную авиацию, во-
енно-морской флот и сильную армию. Но уже в марте 
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1935 г. Гитлер со всей присущей ему наглой бесцеремон-
ностью объявил о назначении Геринга главнокоманду-
ющим военно-воздушных сил Германии люфтваффе.

Ни Англия, ни Франция, ни другие страны-побе-
дительницы даже не пожурили немцев за нарушение 
условий мира. Холокост в Германии, террор против 
собственных сограждан по стандартным обвинениям 
в национальной измене, массовые убийства людей, 
признанных умственно, морально или расово непол-
ноценными, все сходило фашистом с рук. Открытый 
геноцид германского фашизма лидеров западных 
«демократий» нисколько не смущал, а власти Польши, 
Венгрии. Румынии и других не столь уж «демократиче-
ских» государств, так и вовсе вдохновлял.

Более того, в это же время открытого геноцида 
«западные демократии» подписывали с фашистами 
различные документы, поощрявшие их бесчеловечную 
практику. А польские правители так вообще строили 
безумные планы возрождения Речи Посполитой в 
случае совместного с фашистами участия в их походе 
на СССР, «Дранг нах Остен!». Террор, развязанный 
фашистами в своих государствах, оставался незаме-
ченным западными «демократиями». Гитлера даже 
выдвинули лауреатом на Нобелевскую премию мира. 
Чтобы оправдать «высокое доверие» своих финанси-
стов и политических покровителей, Гитлер должен был 
только осуществить главную задачу, – создать сильный 
вермахт и двинуть его на Советский Союз.

Венцом этой политики стал Мюнхенский сговор, 
когда «западные демократии», гаранты независимости 
и целостности Чехословакии, согласились на оккупа-
цию Германией Судетской области, а фактически от-
дали Гитлеру на растерзание всю Чехословакию, лишь 
бы он приблизился, наконец, к советским границам. 
Что Гитлер и сделал с большим удовольствием, получив 
в этой стране развитую военную промышленность и 
технику. Он прекрасно понимал, чего от него ждут в 
других столицах, но не собирался быть игрушкой в 
руках финансовых тузов Уолл-стрита и Лондона.

Задумав перехитрить всех в борьбе за мировое лидер-
ство, Гитлер предлагает Сталину подписать договор о 
ненападении, такой же, собственно, какой с Германией 
подписали и все прочие европейские страны. К этому 
моменту, к августу 1939 г. Сталин понял всю тщетность 
попыток создания европейской системы безопасности, 
чтобы коллективно противостоять фашистской агрес-
сии в Европе.

Отлично понимая конечные цели политики Вашинг-
тона, Лондона и Парижа, Сталин идет на подписание 
этого документа в полном убеждении, что и он сумел 
всех перехитрить.

Но объективно говоря, у Москвы просто не было 
другого выбора: либо воевать с Германией немедлен-
но, либо оттянуть начало войны на какой-то срок. И в 
высшей степени было бы странным, если бы Москва 
не воспользовалась таким шансом на передышку и 
модернизацию армии.

Вслед за тем Гитлер нападает на Польшу во главе с 
ее близорукими и спесивыми правителями, которые 
тут же без сопротивления сдают свою страну и бегут в 
эмиграцию. Германия получает формальное объявление 
войны от Англии и Франции. Но воевать с Гитлером 

всерьез союзники Польши и не собирались. По большо-
му счету, судьба Польши их вообще мало интересовала. 
Они ожидали внезапного броска вермахта на Москву. 
«Странная война» закончилась для политиков Запада 
самым плачевным образом; Гитлер решительно прервал 
всю ее «странность», нанес сокрушающий улар по воо-
руженным силам «демократий» и захватил в свои руки 
практически всю Западную и Центральную Европу.

В условиях победного шествия фашизма по Европе, 
Москва принимает совершенно естественное и по-
нятное решение обезопасить западные границы своей 
страны. На законных основаниях мирным путем от 
румынских фашистов была освобождена Бессарабия 
и Западная Украина, вошли в состав СССР и прибал-
тийские государства, сохранившие свою государствен-
ность, хотя и не в виде буржуазных республик, а в форме 
республик социалистических.

Возникает вопрос: Германия и СССР равно повинны 
в развязывании Второй мировой войны? Доказатель-
ством чему нам показывают Договор о ненападении и 
какие-то сомнительные «секретные протоколы» к нему.

Любой независимый наблюдатель на этот вопрос 
ответит просто, – чепуха! В развязывании мировой 
бойни повинен западный капитал, который породил 
и взрастил германский фашизм с целью уничтожения 
советской страны и укрепления капиталистической 
системы в целом. Любые резолюции утверждающие 
обратное не имеют ни основания, ни аргументов, ни 
обыкновенного здравого смысла.

– Каковы заслуги истинных героев в борьбе с 
нацизмом – участников партизанского движения, 
воинов РККА и т.д. в нанесении фашизму оконча-
тельного поражения?

– Нам легче пересчитать по пальцам одной руки 
те страны, выходцы или добровольцы из которых не 
участвовали в агрессии фашистов против Советского 
Союза. Фактически, как и в далеком 1812 г. (а Гитлер 
очень любил сравнивать себя с Наполеоном), это был 
поход всеевропейской армии против России. Ведь и в 
Великой армии Наполеона французы составляли не-
многим более половины; все остальные – итальянцы, 
поляки, испанцы, немцы и проч. – шли на завоевание 
России в надежде на безнаказанный грабеж и скорое 
обогащение. Вот и в 1941 г. почти вся Европа двинулась 
под гитлеровскими знаменами на завоевание, разгра-
бление и полное уничтожение советской страны.

Было бы глупо и несправедливо говорить, что ев-
ропейские народы никак не боролись против фаши-
стского рабства. Яростно сопротивлялась Югославия, 
партизанская и подпольная антифашистская борьба 
охватила Францию, Италию, Польшу и другие страны. 
В Африке и на водах мирового океана с фашистами 
сражались американцы и англичане, выходцы из стран 
Британского содружества. И все же факт остается фак-
том: на Советский Союз обрушилась вся военная мощь 
Европы, объединенной под сенью свастики.

В годы Отечественной войны 1812 г. русский народ 
грудью стал на защиту своего Отечества, что было до-
вольно неожиданно для Наполеона, солдаты которого 
шли на российские просторы с пением Марсельезы. 
Французам с их Декларацией прав человека и граж-
данина было необъяснимо стремление крепостных 
крестьян защищать свою Родину.
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В 1941 г. на защиту своего Отечества встали все 
народы Советского Союза, что явилось очередной не-
ожиданностью для фюрера, ожидавшего немедленного 
распада СССР («колосса на глиняных ногах», как ему 
представлялось) сразу же после первого мощного уда-
ра. И уже в первые часы войны, в пограничных боях, в 
сражениях на Пруте, на Буге, у Брестской крепости гит-
леровцы стали понимать, что «Дранг нах Остен» совсем 
не бу-дет похож на победное шествие их самодовольных 
колонн вермахта по Елисейским полям. Начиналась 
война воистину народная и священная. Это понимали 
все, – и свои, и чужие. Гитлер хотел войны на уничтоже-
ние. На совещании нацистских верхов 16 июля 1941 г.,  
когда фашистские танки рвались к Москве, фюрер 
расписывал в своем кругу свои планы на Россию.

«Никогда в будущем, — заявил Гитлер, — не должно 
быть допущено образования военного могущества к 
западу от Урала, даже если бы нам пришлось бороться 
100 лет, чтобы помешать этому. Все мои преемники 
должны знать, что положение Германии прочно лишь 
постольку, поскольку к западу от Урала нет иной воен-
ной державы. Наш железный принцип отныне навсегда 
будет заключаться в том, что никто другой, кроме нем-
цев, не должен носить оружие: …ни славяне, ни чехи, 
ни казаки, ни украинцы».

Все слушали затаив дыхание. Лишь Геринг прервал 
молчание вопросом, какие территории обещаны союз-
никам Германии. Как вспоминали присутствующие, 
Гитлер нахмурил брови. Ему не хотелось что-либо 
уступать. Ему казалось, что у него это крадут.

С недовольным видом он ответил: «Ничего опре-
деленного не обещано ни словакам, ни венграм, ни 
туркам. Антонеску заявляет претензии на Бессарабию 
и Одессу. Наши отношения с Румынией хороши, но ни-
кто не может знать будущего, и мы не должны преждев-
ременно намечать границы. Финны хотят Восточную 
Карелию, но они не получат Кольского полуострова, 
который мы оставляем себе. Они также требуют район 
Ленинграда: я снесу до основания Ленинград и отдам 
им территорию». И он прибавил, как бы грезя: «Я сде-
лаю из завоеванных стран земной рай».

Впоследствии, уже на Нюрнбергском процессе 
генерал-полковник Йодль заявил: «Между фюрером 
и генералами существовало основное расхождение во 
взглядах на войну с Россией. Генералы видели в ней 
войну двух армий, в то время как фюрер настаивал на 
том, что это борьба на истребление двух взаимно исклю-
чающих форм цивилизации. «Вы смотрите на войну так, 
— говорил он, — как если бы вы думали, что на другой 
день после перемирия победитель и побежденный могут 
подать друг другу руки. Вы не понимаете, что законы, 
управляющие другими войнами, неприменимы в нашей 
борьбе с Россией. Ваши рыцарские представления здесь 
неуместны и просто смешны».

Фашисты вели с Советским Союзом войну на унич-
тожение. Уничтожение не только государственности 
проживавших на его территории народов, но и физиче-
ское уничтожение самих народов. Спасение советских 
людей в этих обстоятельствах, спасение целых народов 
мог обеспечить только полный и окончательный раз-
гром оккупантов.

Никакой альтернативы победе не было и не могло 
быть. Борьба с нацизмом стала задачей национального 

выживания, сохранения многочисленных цивилизаций 
и культур на пространствах страны. Отсюда и массовый 
беспримерный героизм граждан многонациональной 
страны, мужество и самопожертвование в таких мас-
штабах, аналогов которым мы в истории человечества 
больше не найдем.

И неудивительно, что именно советские люди, вои-
ны Красной армии, партизаны, подпольщики, труже-
ники тыла сумели сломать хребет страшному чудовищу 
фашизма, воплощавшему в себе абсолютное зло на 
Земле. Не в Тихом океане, не в Африке или Нормандии 
решалась судьба человечества в борьбе с нацистским 
злом. Ее обеспечили героизм и самоотверженность 
советского человека, дух и волю к победе которого 
никому сломить не удалось. Все попытки современ-
ных злопыхателей и фальсификаторов принизить этот 
подвиг, очернить его разглагольствованиями о «стали-
низме», «коммунистической диктатуре», «тоталитарном 
режиме» ничего кроме омерзения не вызывают. Как 
и гнусные попытки уравнять фашистских извергов с 
бескорыстными воинами-освободителями.

– Почему снос памятников и монументов со-
ветским воинам является попыткой переписать 
историю и реабилитировать нацизм?

– Мне, откровенно говоря, не очень нравятся слова 
«попытка переписать историю». На мой взгляд, эти сло-
ва вообще применяют очень часто и очень неправильно. 
Дело вот в чем. История переписывается ежедневно. 
Собственно, переписывание истории и является зада-
чей профессиональных историков. Наука постоянно 
развивается, в том числе и историческая. Остановить 
это развитие невозможно. А значит, мы будем углублять 
свои представления о прошлом, развивать, уточнять их, 
и даже в чем-то неизменно пересматривать, а значит и 
переписывать.

Я считаю, что это нормальный процесс развития 
человеческого самопознания. От простого детского 
любопытства – «А что было, когда меня не было?» –  
до создания и развития в общественном сознании 
сложной картины пройденного исторического пути, 
выявления закономерностей и причинно-следственных 
связей событий прошлого, распутывания и решения 
всевозможных проблем и загадок истории. Переписы-
вание истории – объективная закономерность развития 
науки.

Совсем другое дело, – сознательное и злонамерен-
ное искажение исторических фактов, их подтасовка, 
замалчивание или фабрикация различных фантомов, 
нагромождение лжи и полуправды. Все это происходит 
не само по себе, а по воле или заказу определенных 
сил с вполне определенными целями. Загрязнение 
общественного сознания ложью всегда имеет ясную 
политическую цель. Фальсификация исторического 
прошлого производится не по «творческой» прихоти 
какого-то определенного историка, хорош он или плох 
как профессионал, а для изменения в определенном 
направлении современного положения или даже бу-
дущего какого-либо народа или народов.

Главный фашистский пропагандист доктор Геб-
бельс в свое время сформулировал задачи этих людей 
достаточно просто и доходчиво: «Отнимите у народа 
историю, через поколение он превратиться в толпу, а 
еще через поколение в легко управляемое стадо».
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Современные политики, принимавшие резолюцию 
Европарламента об исторической памяти, несомненно 
руководствуются именно таким принципом. Причем 
предполагается, что их установки должны быть при-
няты к руководству не только местными политиками в 
странах, вошедших или стремящихся в ЕС, но и всеми 
средствами массовой информации в этих странах. Это 
опять же согласовано с утверждением Геббельса «Дайте 
мне средства массовой информации, и я из любого 
народа сделаю стадо свиней». Как и его практическим 
воплощением – «Ложь, повторенная тысячу раз, ста-
новится правдой».

Достаточно в какой-то стране газетам, телевидению, 
радио, интернет- сайтам повторять изо дня в день, что 
советский солдат не освободил их страну, а принес на 
своих штыках «коммунистическую диктатуру» и «ста-
линский режим» и расцветить эти установки какими-то 
слезливыми историями, реальными или вымышлен-
ными, о страданиях какого-то человека или семьи, 
как подвиг и героизм превращаются в преступление 
и насилие.

Конечно, такая смена ценностей происходит не 
одномоментно. Люди инстинктивно сопротивляются 
лжи, инсинуациям, подтасовкам, клевете. Но посте-
пенно селевой поток подобного вранья делает людей 
привычными к постоянному извращению историче-
ского прошлого, а злобствование средств массовой 
информации передается от их носителей к их потре-
бителям. Таким образом и множатся стада свиней, о 
которых мечтал Геббельс.

В этом случае эффективность работы лжецов и про-
вокаторов может вполне измеряться объективными 
показателями. Например, – количеством снесенных 
памятников советским воинам и количеством осквер-
ненных могил. Мы помним, как взрывали памятник 
советскому солдату в Грузии, как массово уничтожали 
аналогичные памятники на Украине, в странах Прибал-
тики, в Польше, в Чехии, в других странах.

Маршал Жуков, маршал Конев, другие советские 
военачальники и офицеры, оказывается, не руководили 
разгромом фашизма, а мешали этим странам в горя-
чечном экстазе слиться с народами «цивилизованных 
стран». Следовательно, долой памятник! При этом 
переименование улиц, городов и сел, географических 
объектов, названных в память о героях самой кровавой 
войны, приняла просто характер очередного модного 
умопомешательства.

Цель всей этой вакханалии почти не скрывается. 
Современная Россия должна, оказывается, каяться за 
то, что ее предки развязали вместе с нацистами войну, а 
после победы над ними установили в странах Восточной 
Европы режимы похуже фашистских. При таком по-
каянии не грех будет содрать с России и контрибуции, 
и какие-то выплаты «пострадавшим», и расплатиться 
за огромный ущерб, нанесенный порабощенным ею 
народам в послевоенные десятилетия.

В обстановке массового умопомешательства парла-
менты Прибалтики, Молдовы, Польши, других стран 
уже создают специальные комиссии по оценке ущерба, 
нанесенного «коммунистическим режимом».

В Молдове несколько лет назад некий господин Ста-
вилэ подсчитал, что Россия должна выплатить Молдове 
кругленькую сумму в 30 млрд. долларов. Можно газом, 
нефтью, лесом и прочими ценностями. Опять с подачи 
западных кураторов толпе маргиналов сулят несметные 
богатства национального социализма. Ничего и делать 
не нужно будет, – Европа заставит Россию платить по 
счетам. И «бессарабские румыны» заживут беспечно и 
весело, не работая, и пальцем не пошевелив для своего 
благополучия. Вот оно, счастье наше как близко! Вме-
сте с поляками, украинцами, литовцами, эстонцами, 
латышами, грузинами и прочими порабощенными в 
прошлом народами мы поставим русских на колени! 
Пусть расплачиваются за свой сталинизм!

Такие настроения витают во многих странах, 
новобранцев ЕС. Хотя вряд ли даже среди авторов 
резолюции Европарламента найдется много людей, 
которые действительно верят, что подобные счета будут 
оплачены Россией сегодня или в обозримом будущем. 
Тем более, что они уже получили ясный ответ, что 
могут рассчитывать только на уши дохлого осла. Но 
важно другое.

Обезображивание общей истории, фальсифика-
ция прошлого и абсурдные обвинения победителей 
в каких-то преступлениях не являются спонтанными 
экзерсисами умственно неполноценных субъектов. 
Эта вакханалия для чего-то нужна нынешним поли-
тикам Запада. Ревизия итогов Второй мировой войны 
и обвинения Советского Союза в несуществующих 
преступлениях понадобилась для реабилитации в целях 
нового натравливания народов Европы на Россию. Под 
эту сурдинку полным ходом идет стимуляция возрожде-
ния нацизма. Характерно, что только не в Германии, не 
в Англии, не во Франции или Голландии.

Факельные шествия, чествование недобитых эсэ-
совцев, возвеличивание собственных коллаборацио-
нистов и поощрение нацизма вплоть до установления 
неонацистских режимов идет полным ходом во многих 
бывших странах СССР и социалистического лагеря. 
Вероятно, представители этой новой генерации совре-
менных фашистов не знают, что им уготована участь 
баранов на заклание. Разгоряченные нацистской 
идеологией и пропагандой, лишенные всяческих пред-
ставлений об объективной реальности и историческом 
опыте их отцов и дедов, эти жертвенные животные рано 
или поздно будут пущены под нож, будут брошены про-
тив страны, победившей фашизм ценой величайших 
жертв и потерь. Но все-таки победившей.

Похоже, правы те, кто считает, что Европа раз в 
столетие собирает свои силы для всеобщего похода на 
Россию. А потом много десятилетий зализывает свои 
раны и ухаживает за новыми могилами. Поэтому очень 
бы хотелось посоветовать ее политикам еще раз заду-
маться над проблемой «влияния исторической памяти 
на будущее Европы»!

И желательно объективно и непредвзято оценить 
для себя все последствия плохого знания собственной 
истории.

Беседу записал Владимир КУЗМЕНКИН
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Признанный историк  
непризнанного государства

  Петр ШОРНИКОВ

7 
июня 2021 года ушёл из жизни известный исто-
рик и политолог Молдавии академик Между-
народной славянской академии, профессор 

Приднестровского Государственного университета 
Николай Вадимович Бабилунга.  

Николай Бабилунга родился в Кишиневе 20 февра-
ля 1952 года. Его отец Вадим Сергеевич, молдаванин 
родом из села Гандрабуры Ананьевского уезда Одес-
ской области, был главным редактором телевидения 
Молдавии в годы его становления, редактировал 
молдавский вариант газеты «Вечерний Кишинев».  
Мать Зинаида Алексеевна, уроженка города Буй Ко-
стромской области,  заведовала сектором партийного 
учета в Ленинском райкоме КПМ Кишинева. Нико-
лай сформировался как человек русской культуры, но 
определял себя как молдаванина, отметив  в одном 
интервью: «По своему менталитету я молдаванин». 

Николай окончил исторический факультет Киши-
невского университета и аспирантуру академического 
Института им. Я.С. Гросула. Уже в 80-е годы выступил 

против охаивания политики России в Бессарабии под 
предлогом критики «царизма», в научных статьях и 
диссертационной работе «Промышленность Бесса-
рабии в конце XIX – начале XX в. Очерк капитали-
стической эволюции» аргументированно доказав ее 
прогрессивный характер.

К партийной номенклатуре и политике КПСС 
Н.В. Бабилунга относился критически. Пренебрегая 
возможностью сделать административную карьеру, 
остался беспартийным. Однако в предкризисные годы 
как патриот Советского Союза подготовил в соавтор-
стве школьный  учебник на русском и молдавском 
языках «Страницы Истории Молдавской ССР» (1986)  
и публицистическую книгу о событиях 1905–1907 гг. 
в Бессарабии – «Барометр   показывает бурю» (1987).  

Идеологом молдавизма Н.В. Бабилунга проявил 
себя осенью 1988 года. На попытку преподавателя  
истории КПСС – автора статьи «Язык один – алфавит 
один» (Народное образование. 1988. 19 октября.) он 
ответил  хлесткой и доказательной концептуальной 
статьей «Наука – не игра в кубики» (Советская Мол-
давия. 1988. 17 декабря), в которой с позиций молдав-
ского патриотизма дал отпор попыткам "упразднения" 
молдавской нации. Написанная  живо и убедительно, 
статья Бабилунги  получила отклик в обществе. 

Он отстаивал молдавское этническое сознание, 
использование этнонима «молдаване» и лингвони-
ма «молдавский язык», традиционной молдавской 
письменности. Выступал на телевидении и по радио, 
участвовал в публичных «дискуссиях» с румынистами, 

разоблачал их выдумки о молдавском флаге, о гербе, 
о латинице и кириллице, о процессах формирова-
нии молдавской нации, о роли румын в молдавской 
истории.

На фальсификацию разрушителями СССР на-
циональной политики дореволюционной России  

Н.В. Бабилунга ответил написанием краткой мо-
нографии «Население Молдавии в прошлом веке: 
миграция? ассимиляция? русификация?» (1990). Три 
вопроса в названии пробуждали мысль читателей; 
в книге была раскрыта несостоятельность черных 
мифов о положении молдаван в системе Российской 
империи.

Когда правящая партия отказалась от защиты 
национального равноправия и молдавской иден-
тичности, Н.В. Бабилунга выступил одним  из ор-
ганизаторов Интердвижения Молдавии. 30 декабря 
1988 г. на его квартире состоялось первое совещание 
Инициативной группы. Он стал одним из авторов 
программного требования Интердвижения о прида-
нии государственного статуса наряду с молдавским 
также русскому языку.

В июле 1989 г. Н.В. Бабилунга вместе с группой 
историков-участников Интердвижения учредил Ки-
шиневское добровольное  историко-просветитель-
ское общество «Мемориал». Он был включен в состав 
Правления Всесоюзного общества «Мемориал». На 
его пленумах и конференциях бил тревогу по поводу 
процессов,  ведущих страну к разрушению граждан-
ского мира и распаду. 

Он предал гласности убийство националистами  
учащегося техникума Димы Матюшина за то, что он 
«слишком громко» говорил на улице на русском язы-
ке, и  попытку устроить 15 ноября 1990 г. в Кишиневе 
погром,   выступил в  защиту  гонимых исполнитель-
ной властью депутатов парламента  сопредседателя 
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Интердвижения В.Н. Яковлева и деятеля  гагауз-
ского движения С.С. Курогло.

В мае 1991 г. под предлогом выполнения закона «О 
функционировании языков…» национал-радикалы 
начали этнополитическую чистку  в Академии наук, и 
Н. В. Бабилунга ушел из Института истории. Научную 
и преподавательскую работу продолжил  в Придне-
стровском университете. Уже в августе он возглавил 
первое идеологическое учреждение непризнанной ре-
спублики – лабораторию «История Приднестровья», 
а затем и кафедру Отечественной истории.

В Приднестровье Н.В. Бабилунга пользовался 
духовной свободой, и его научная работа оказалась 
чрезвычайно плодотворной. В Лаборатории «Исто-
рия Приднестровья» были подготовлены сборник 
документов «Бессарабский вопрос и образование 
Приднестровской Молдавской Республики» (1993), 
«Книга Памяти защитников Приднестровья» (1995),  
«Бенде, 1992 год: сорок трагических дней» (2007), 
однотомники «Феномен Приднестровья» (2000, 
2002) и «Государственность Приднестровья: история 
и современность» (2010),  сборник статей «Россия в 
исторических судьбах молдавского народа» (2009), 
коллективная работа о восточной политике Румынии 
в ХХ веке «Натиск на Восток» (2011). 

В соавторстве с  Б.Г. Бомешко  он подготовил 11 
книг  Курса лекций по истории Молдавии (1992–1997 
гг.)  и 9 школьных учебников истории родного края, 
изданных на русском и молдавском языках (1997–
2015 гг.). Долгие годы редактировал Н.В. Бабилунга 
журнал «Исторический альманах Приднестровья». 

Вместе с  главным научным сотрудником  Инсти-
тута российской истории Российской  Академии наук 
профессором В.Я. Гросулом  Н.В. Бабилунга разра-
ботал план двухтомника «История Приднестровской 
Молдавской Республики», призванного утвердить 
приднестровскую государственную идентичность. 
В 1992 г. приказом ректора ПГУ профессора В.Н 
Яковлева Гросул был назначен председателем редкол-
легии этой работы, а Бабилунга  – его заместителем 
и руководителем авторского коллектива. Труд, рас-
считанный на работу целого поколения историков, 
вышел уже десять лет спустя. Его авторский коллектив 
удостоен Государственной премии ПМР.  

Идеолог приднестровской государственности уча-
ствовал в  движении молдавистов. 30 мая 1992 года 
Н.В. Бабилунга  принял участие в учредительном 
съезде Союза молдаван Приднестровья. Как молдава-
нин, он сформулировал восточную геополитическую 
ориентацию молдавизма: «с Россией мы – молдаване! 
Без России мы – никто! Может быть, мы признали 
бы себя «второсортными румынами», да не нашлось в 
нашей среде таких людей. Мы хотим одного: и вчера, 
и сегодня, и всегда – быть и оставаться молдаванами. 
Мы не являемся румынами и не будем ими». 

Свои воззрения по вопросам молдавской идентич-
ности Н.В. Бабилунга   изложил в концептуальной 
статье  «Когда  раздается клич: правый экстремизм 

и маргиналы в прошлом и теперь» (В кн.: Феномен 
идентичности в современном гуманитарном знании. 
С.527–540. (2011)).

На протяжении трех десятилетий он выступал 
по этой тематике в периодической печати. Являлся 
постоянным автором органа движения молдавистов 
Приднестровья  газеты «Адевэрул нистрян», един-
ственной в мире, издаваемой традиционным для 
молдавской письменности  русским гражданским 
шрифтом. Формируя у читателей представления о 
непрерывности  молдавской истории, публиковал 
очерки о господарях Молдавского княжества, губер-
наторах Бессарабии времен Российской империи, 
руководителях Молдавской автономии и Молдавской  
ССР.  В том, что газета обрела популярность, есть и 
его заслуга. Часть этих статей  издана двумя томами – 
«Бессарабия под русским правлением» и «Бессарабия 
под румынским правлением» (2020 г.).

Николай Вадимович обладал широким, действи-
тельно современным взглядом на Православие и 
место Церкви в жизни общества. При его участии 
Приднестровский университет совместно с  Тирас-
польской и Дубоссарской Епархией ежегодно прово-
дил православную научную конференцию «Покров-
ские чтения». Под редакцией Н.В. Бабилунги изданы 
12 номеров их материалов. Это был полноценный 
церковно-исторический журнал.

Н.В. Бабилунга владел проблематикой этнической 
истории Карпато-Днестровских земель. Он  входил 
в состав редакционной коллегии международного 
исторического журнала «Русин», выступал на его 
страницах и способствовал разработке истории 
русинов. Он был также одним из авторов журнала 
«Молдово-Приднестровский регион».

Николай Вадимович участвовал в международных 
конференциях историков стран Ближнего и Дальнего 
Зарубежья. На телевизионных «круглых столах» и в 
дискуссиях он был научным лицом Приднестровья, 
видным проводником «мягкой силы» непризнанной 
республики. 

Научная, учебная и общественная деятельность 
профессора Н.В. Бабилунги получила заслуженное 
признание – он был  дважды удостоен звания лауреата 
Государственной премии ПМР, ему было присвоено 
звание «Отличник народного образования ПМР». Был 
награжден медалью «За трудовую доблесть», медалью 
в честь 20-летия ПМР, орденом Почета. За вклад в 
разработку истории православной церкви Николай 
Вадимович награжден митрополитом Кишиневским 
и всея Молдовы медалью преподобного Паисия Ве-
личковского, а Патриархом Московским и всея Руси 
Алексием II – орденом митрополита Московского 
Макария.

Труды ученого-патриота сохранят свою ценность 
для новых поколений исследователей. Жизнен-
ный путь, научная  и общественная деятельность  
Н.В. Бабилунги заслуживают дальнейшего изучения 
и популяризации. n



  22 июня  

 11 июля

Апрель – июнь 2021

День памяти и скорби.  
80-летие со дня начала Великой Отечественной войны (1941 г.)

Досрочные выборы в Парламент Республики Молдова (2021 г.)

МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

 4 июня
25 лет Институту стран СНГ – Институту диаспоры и интеграции 
(1996 г.)

  1 августа
День памяти погибших и умерших защитников  
Приднестровской Молдавской Республики (1992 г.)

19 августа День провозглашения Гагаузской Республики (1990 г.)

День образования Приднестровской Молдавской Республики (1990 
г.)  2 сентября
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